
 ध  स पंचम  खंड  55)  तक  4,  8  ट  ह  ०  jig  1897

 Fifth  Series,  Vol.  LV,  No.  4;  Thursday,  January  8,  976/Pausa  18,  1897  (Saka)

 लोक-सभा  वाद-विवाद

 का

 संक्षिप्त
 अनूदित

 संस्करण

 SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION

 OF

 LOK  SABHA  DEBATES

 पद्य द  संघ

 [
 Fifteenth  Session

 5th  Lok  Sabha

 Shae  rm v4

 |  tty
 fal

 ahs  ae

 खंड  55
 में

 ट्रंक  1
 से

 .10
 तक  हैं

 [  Vol;  LV
 contains  Nos,  1  to  है  |

 लोक-सभा  सचिवालय

 दिल्ली

 LOK  SABHA  SECRETARIAT

 NEW  DELHI

 a
 दो  रुपये  Price  :  Two

 Rupees



 on

 [aa  लोक  सभा  वाद  विवाद  का  संक्षिप्त  wafer  संस्करण  कौर  इसमें  हिन्दी  में

 दिये  गये  भाषणों  आदि  का  हिन्दी  में में  ग्रतुवाद  है  |

 This  is
 tran;  lated

 version  in  a  summary  form  of  Lok  Sabha‘Debates  and

 contains  Hindi/English  translation  of  speeches  etc.  in  English  /Hindi.]
 +  ee  —

 2225  (ai)



 विषय  qal/CONTENTS

 तर्क  4  :  8  जानवरो  1976/18  1897

 No.4  :  Thursday,  January  8;  1976/Pausa  18,  1897  (Saka)

 विषय  SUBJECT  PAGEs:

 seat  के  मौखिक  उत्तर  Oral  Answers  to  Questions

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  41  से  44,  46,  Starred  Questions
 Nos.

 41
 10.0  44,  46;  57.0  and

 47  कौर  49  से  52
 49  to  52

 प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर  :  Written  Answers  to  Questions

 तारांकित  प्रश्न  सख्या  45,  48  अर  Starred  Questiors  No.  45,  48  and  53  to  60  7-22

 53 4  60

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  220  से  227
 Uns  ‘red  Questions  Nos  220  to  227,229  to

 319,  321  and  322

 229 से  319,  321  तर  3

 सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र
 Papers  Laid  on  the  Table

 Estimates  Committee प्राक्कलन  समिति

 82at  प्रतिवेदन  Eighty-second  Report  77

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  Committee  on  Public  Undertakir gs

 प्रतिशत  दन  Seventy-forth  Report  77

 भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  श्रनुसुचित ्त  Committee on  the
 ea

 of  Scheduled  Castes
 and  Scheduled  Tribes

 जनजातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी

 समिति

 Bar ror  ty-second  and  fo  77 4247  तथा  43a  प्रतिवेदन  rty-third  Reports

 Railway  Convention  Committee रेल  अभिसमय  स्मिति

 Ninth  rcport
 Rennrt

 77 प्रतिवेदन

 समितियों  के  लिए  निर्वाचन  Election  to  Committees

 राष्ट्रीय  नौवहन  बाड़  ौर  (i)  National  Shippirg  Board  ;  and

 (ay  कर्मचारी  राज्य  बिना  निगम  (ii)  Employees  State  Insurance  Corporation  78

 गतयल्एएल्एएएतल्एतएए०आ  वब

 an

 नाम  पर  अंकित  यह--इस  बात  का  द्योतक है  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उस  सदस्य  ने  वास्तव

 में  पूछा  था

 The  Sign  +  marked  above  the  name  of  a  Member  indicated  that  the  question  was  actually  asked
 on  the  floor  of  the  House  by  him

 (i)



 (ii)

 विषय  SUBJECT  PAGES

 राष्ट्रपति  के  ग्र भि भाषण  पर  धन्यवाद  Motion
 of  Thanks  on  the

 President’
 s

 Address ont
 प्रस्ताव--जारी

 गी  के  लक प्पा  Shri  K.  Lakkappa  79

 श्री  पी०  के०  aq  Shri  P.K.  Dec  79

 श्री  राम  सहाय  पांडे  Shri  R.S.  Pandey  8८
 क्  or Fee श्र  ब्रिटिश  चौधरी  Shri  Tridib  Chaudhuri  818-2

 hen  oy श्री  Yo  अर ०  भिनाय  Shri  P.R oft  हक  र  82

 श्री  एच०  एम ०  पटेल  hri  H.M.  Patel  83.0
 84

 श्री  मत्की  राज  सेनी  Shri  Mt  Kaj  ७8111

 श्रीमती  पावती  कृष्णन  Shrimati  Parvathi  Krishnan  85-86

 श्री  राजा  कुलकर्णी
 Shri  Raja  Kulkarni  86  मै

 श्रीमती  एम ०  गोदकर  Shrimati  M  Groatrrey  87

 श्री  धरणीधर  दास  Shri  Dharnidhar  Das  87-88

 Dr.  K  .L  .  Rao  88-90 डा०  Fo  Uso  राव

 श्री  स्वामी  ब्रहंमानन्दजी
 Shri  Swami  Brahmanandji  90

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  Shri  Yashwa  o  Chavan  90-93

 Shri  N.  Sreekantan  Nair  93 एन०  श्रीकान्त  नायर

 Shri  Anantrao  |  atil  94 श्री  अ्रनत्त  राव  पाटिल

 श्री  to  जी०  मावलंकर  Shri  P.G.  Mavalankar  94-96

 श्री  दामोदर  पाण्डय  Shri  Damodar  Pandey  96

 Shri  G.  Vishwanathan श्री  जी०  विश्वनाथनਂ  96-98
 *

 ही  के०  गोपाल  Shri  K.  Gopal  98

 श्रीमती  रोजा  देशपांडे  Shrimati  Roza  Deshpande  98

 Shri  Chapalendu  Bhattacharyyia  99 श्री  चपलेन्दु  भट्टाचार्य

 arta  स्थिति  की  उदघोषणा  के  Notification  under  Proclamation  of  Emergency  304

 स्रन्तगत  Ala adi——

 सभा  पटल  पर  रखी  गई  Laid  on  the  Table  99



 सदस्यों  की  वह  विक्रम  सूची

 पंचम  लोक  सभा

 ए

 नत  गडिवाडा
 श्री  फ्रैंक  निर्देशित

 श्री

 श्री  वीरेन्द्र  )
 भारतीय  )

 एगती  श्री  बीरेन
 श्री  श्रीकृष्ण  )

 कक
 अचल  श्री

 अजीज  श्री
 श्री  रोबिन

 श्री  हुकम  चन्द
 श्री  जियाउन्हमान

 श्री  लीलाधर  ) श्री  )

 श्री
 श्री  रामचन्द्रन

 श्री  एम०  ) अ्ररविन्द  श्री

 श्री  को  वी०
 को  जें०  जी०

 श्री  दत्ताजीराव  )

 ba

 चन्द्र  fae  )
 श्री  सतपाल

 श्री  नाथूराम
 कमला  कुमारी

 झा
 कमला  श्री

 श्री  सैयद  अहमद  कण  fag  डा०

 श्री  भगवत  झा
 कर्णी  सिंह  डा०

 झ्रानन्द  श्री  *  श्री  एम०  )

 डा०  डेनली  )  कलिंगा रा यार  श्री  सोहनराज  )

 < rg  श्री  Yo  एस०

 श्री  To  के ०  एम०  )  श्री  एस०  Yo  मध्य

 हुसैन  खां  श्री  श्री  एन०  एस०

 -
 झ  श्री  टी०  डी०

 श्री  मंगरू  पुरूषोत्तम

 श्री  के०  पी०  श्री  डी०

 श्री  कातिक  )
 श्री

 श्री  चुना  )
 श्री  वी०  कार

 श्री  श्रार०  पी०  श्री



 Alphabetical  List  of
 Members

 किन्नर  श्री  एस०  ate  )

 श्री  था  )  श्री  वी०  शंकर

 श्री  Uo  क०  श्री  महेन्द्र  सिंह

 श्री  बैजनाथ  )  गुप्त  श्री  इन्द्रजीत

 श्री  मुहम्मद  शफी  गृह  श्री  समर

 श्री  राजा  उत्तर  पुर्व  गेंदा  श्र

 श्री  )  गोखले  श्री  एच०  कार  उत्तर

 पश्चिम केदार  नाथ  श्री

 Sto  श्री  भ्रण्णसाहिब  )

 श्री  Yo  )
 श्री  तरुण

 श्री  मनीराम श्री  ए०  Fo

 श्री  सी ०  एच०  मोहम्मद  )
 श्री  के०

 श्रीमती  शीला  )
 श्री  Go  के०

 श्री  गिरिधर श्री  Fo  अर ०

 श्री  एम०  के०  श्री  कार  एक

 क्ुष्णन् , ह स  श्री  जी०  वाई०
 श्री  दिनेश  चन्द्र

 श्रीमती  विभा  घोष  ) श्रीमती  पावती

 श्री  एस०  वी०  )
 श्री  सी०  सी०  निर्देशित  भ्राता

 कृष्णा  श्रीमती
 का  उत्तर  Je  सीमान्त

 श्रीमती  आयल
 ख

 भारतीय )

 श्री  करार  के०  श्री  ज०  माता  )

 ग  श्री  पालन

 श्री  सी०  डी०

 श्री  पी०

 श्रीमती
 )  च्

 THT,  श्री  के०  आर०  तथा

 बार  द्वीप  समूह  श्री  पो०  के०  )

 श्री  देवेन्द्र  सिह
 पच

 श्री  ती ०  एच०

 श्रीमती  इंदिरा  )  चकलेश्वर  fag,  श्री

 श्री  फते हर सिह  राव  चटर्जी  श्री  सोमनाथ

 गायत्री  श्रीमती  श्री  रोहन  लाल



 सदस्यों  की  वर्णानुक्रम
 सूची

 च्  चन्द्र  श्री  डी०  वी०  श्री
 ए०

 सी०
 )

 श्री  सी०  वे ७  श्री  वरके
 )

 चन्द्र  हज़ार  श्री  जितेन्द्र  श्री

 चन्द्र  शेखरप्पा  वीर  शी  टी०  वी०  जुल्फिकार  करली  श्री

 श्री  एम०  Tas

 श्री  चन्दूलाल  )  श्री  दिनेश

 श्री  श्री  जगन्नाथ  राव

 श्रीमती  प्रेमलाबाई  श्री  पोपटलाल  एम०

 श्री  यशवन्तराव
 श्रीमती  सुभद्रा

 श्री  के०  एस०
 झ

 श्री  के०

 श्री  चिरंजीव  ) श्री  alo  )

 श्री  सी०  to
 श्री  भोगेन्द्र  )

 झारखण्डे  श्री  ) श्री  go  एम०

 श्री  अमर  सिह
 श्री  विश्वनाथ

 श्री  ईश्वर  ट

 श्री
 बिलीव  टोम्बी  fag,  श्री  एन०  | आन्तरिक

 श्री  नीतिराज  सिंह  )  ठ

 श्री  बी०  ई०  )
 श्री

 श्री  मोइनतुल  हक

 श्री  भारत  सिह
 श्री  एस०  वी०

 ड

 छ
 श्री  मूल  चन्द

 छुट्टन  श्री  श्री  हीरा  लाल  )

 छोटे  श्री

 ढ

 ज
 डा०  ey

 1०  एस०

 श्री

 रते
 श्री  डी०  पी०

 जनादेनन  श्री  सी०  श्री  वी०  बी ०

 श्री  मुहम्मद  )
 श्री  ato

 जय  श्रीमती  वी०
 )

 श्री  )

 ai  डी०  एन०  ) जाफर  श्री  सी ०  वा०
 )

 (7)



 Alphabetical  List  of  Me
 mbers

 श्री  रामगोपाल  श्री  डी०  डी०

 श्री  श्री  मोरारजी  )

 श्री  चन्द्रभान  मनी
 )  श्री  नागेश्वर

 श्री  पी०  Fo  एम०  )
 a

 तैयब  हुसन हद  श्री
 धमाके  श्री

 द
 श्री  )

 श्री  सी०  डी०
 श्री  मोहन

 श्री  बीरेन  पश्चिम )  श्री  अ्रनन्त  प्रसाद

 दंडवते  प्रो ०  मधु  श्री  जां बु वत

 दरबारा  fag,  श्री
 )

 दलबीर  श्री

 दलीप  fag,  श्री
 श्री  गुलजारीलाल

 श्री  एस०  अर ०
 नरेन्द्र  श्री  )

 श्री  अनादि  चरण
 श्री  बक्शी  )

 श्री  धरनीधर  )
 श्री  बी ०  वी०

 श्री  रेग पद च्
 श्री  एन०  श्रीकान्त

 श्री
 बो०  के०

 श्रीमती  पाकू: नत ला

 श्री  तुलसीदास
 श्री  अ्रमृत  )

 श्री
 दिनेश  श्री

 श्री  प्रताप
 श्री  गंगा चरण

 श्री  जगदीश  चन्द्र  प

 श्री  )  श्री  डी०  Ho

 श्री  एल०  Fo  श्री  एस०  टी०

 ga,  श्री  ज्वाला  प्रसाद  श्री  अ्ररविग्द  बाल  ह

 श्री जे  ०  Ato  ) श्री  ए०

 श्री  एस०  एन०  सिंह  )
 श्री  बनमाली

 श्री  दशरथ  पूर्वी  श्री  अरविन्द  एम०  )

 श्री  पी ०  Ho  श्री  एच०  एम०

 श्री  राज  राज  सिंह  श्री  नटवर  लाल

 श्री  Ho  जी०  कुमारी  मणिवेन

 श्री  शिवाजी  राव  एस०  श्री  नानूभाई  एन०

 श्रीमती  रोजा  मध्य  श्री  प्रभ दास



 सदस्यों
 की  वंशानुक्रम  सुची

 श्री  कार  कार  नगर  श्री के०

 हवेली )  श्री

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  )  ब

 श्री  भाल जी भाई  )  बनमाली  श्री
 )

 श्री  मानिक राव  श्री  एस०  एम०

 श्री  राम  भगत  श्रीमती  स्कूल  दिल्ली

 श्री  हेमेन्द्र  सिह  ) श्री  जगन्नाथ

 श्री  ग्राम  वी० श्री  कृष्ण  चन्द

 श्री  बेसब्री श्री  तारकेश्वर

 श्री  दामोदर  श्री  सर  एन०

 श्री  ज्योतिर्मय
 हाथ श्री  नरसिंह  ना शयन

 श्री  डी० श्री  राम
 गांव )

 डा०  लक्ष्मीनारायण  को  विद्याधर

 श्री  सरजू
 श्री  गुरदास  सिंह  )

 श्री  सुधाकर  ).
 बाबूनाथ  fag,  श्री

 पाग्नोकाई  ,  श्री  (  ब्राह्म नी पुर  )
 श्री  पन्नालाल

 श्री  अ्नन्तराव fe  श्री  के०
 )

 श्री  ई०  ato  fag  बालकृष्ण  श्री  टी०

 श्री  एस०  वी०  श्री  के ०

 श्री  कृष्ण  राव  )
 श्री  नरेन्द्र  सिंह  (  अल्मोड़ा )

 )

 श्री  टी०  Uo  वीरेन्द्र  सिह  श्री

 श्री  ato  ए०  बूटा  fag,  श्री

 श्री  चिन्तामणि
 श्री  औंकार  लाल

 प्रो०  नारायण  चन्द
 श्री  सत्य  चरण

 ब्रज राज  सिंह  श्री  ) को  रसिक लाल

 श्री  पी०  पैट
 ब्रह्मानन्द  को  स्वामी  कपूर

 श्री  कार  बालकृष्ण
 प्रिया 1!  an छह  च्  ह

 श्री  रतनलाल

 श्री  एम०  एम०  )  ह

 श्री  एस०  एल०  श्री  एच०  क े०  एल०  दल्ली

 श्री  परि पुर्णा नन्द  गढ़वाल  हो  बी०  अनार

 श्री  धन शाह  श्री  एस०  पी०

 (=)



 Alphabetical  List  of  Members
 A  SS व  रण  »  ee  अ  ee  eid क

 श्री  जगदीश  श्री  मुरासोली  दक्षिण )

 भट्टाचार्य  ,  श्री  दिनेश  श्री

 श्री  चपलेन्डु  श्री  के०

 भंवर  श्री  श्री  के ०  डी०

 श्री  विशेश्वर  नाथ  श्री  बाण

 तनकप्पन  श्रीमती  श्री  to

 श्री  रघुनन्दन  लाल  श्री  पी०  जी०

 श्री  एम०  )
 श्री  नाथूराम

 श्री  जनेश्वर श्री  जी०

 श्री  भान  सिंह  श्री  जी०  एस०  )

 को  जगन्नाथ  (  मधुबनी  )

 श्री  विभूति

 श्री  श्याम नन्दन

 श्री  एस०  एन०

 श्री  मुख्तियार  सिंह  श्री  एच०  एन०  उत्तर

 श्री  जगदीश  नारायण
 श्री  सरोज

 श्री  यमुना  प्रसाद
 श्री  समर

 श्री
 श्री  बी०  एस०

 श्री  के०  एम०
 श्री  एम०

 श्री  भगतराम
 श्री  प्रियरंजन  दास

 श्री  के०
 श्री  एस०  ए०

 श्री  इन्द्रजीत
 श्री  योगेश चन्द्र

 )
 श्री  सुरेन्द्र  )  डा०  जी०  एस०

 श्री  वाई०  एस०  डा०  जीवराज

 at  विक्रम  श्री  पी०  एम०

 श्री  श्याम  सुन्दर  डा०  महिपतराय

 महाराज  श्री  श्री  विजय  )

 डा०  सरोजिनी  श्री  पीलू

 श्री  भोला  श्री  श्रीकिशन

 को  कुमार  मोहन  श्री  )

 श्री  a पाश WHS
 रगढ  )  मोहम्मद  श्री  एम०

 श्री  के०  मोहम्मद  श्री

 (=)



 a —  सदस्यों
 की

 वंशानुक्रम  सुची

 मोहम्मद  श्री  राजशेखर  प्रसाद  fag,  श्री

 मोहम्मद  श्री  )  राम  सुरत  श्री
 )

 श्री  एफ०  एच०  चौधरी  )

 श्री  ato  पी०  राम  श्री  गंज )

 य
 श्री  कुलमोहन  ) /

 श्री  एस०  के०
 श्री  करन  सिंह  )

 श्री  विश्वनाथ  ) श्री  चन्द्रजीत  र

 श्री  डी०  पी०
 डा०  सरदीश

 श्रीमती  माया  ) श्री  ज्ञानेश्वर  प्रसाद

 श्री  नागेन्द्र  प्रसाद  )
 श्रीमती  सहोदराबाई

 गोमती  बी०  Vo श्री  राजेन्द्र  प्रसाद

 श्री  नागेश्वर  ) श्री

 श्री  शिवशंकर  प्रसाद
 श्री  एम०  सत्यनारायण

 डा०  के०  एल०
 z

 श्री  के०
 श्री  के०  नारायण  )

 श्री  जगन्नाथ
 सिंह  श्री

 )
 श्री  पट्टाभिराम

 राजा मुन् दी
 ) श्री  व्यालार  )  a

 श्री  भोला  श्री  पी  ०
 श्रंकिनीडु  प्रसाद

 राज  श्री  श्री  लें  रामेश्वर

 राजदेव  fag,  श्री  श्री  राजगोपाल  )

 श्री  एम०  ZYo  डा०  बी ०  के०  करार  वरदराज

 श्री  एम०  एस०  सजीवी श्री  पी०  बी०  जी०  )

 श्री  उम्मेद  fag
 डा०  गोविन्द दास

 राधाकृष्णन्  श्री  एस०  रुद्र  प्रताप  faa,  श्री  )

 श्री  वाई०  ईश्वर श्री

 रामजी  श्री  श्री  एम०  रामगोपाल

 राम  श्री  श्री  Fo  रामकृष्ण  )

 रेड्डी  श्री  के  कोदंडा  रामी रामदेव
 श्री  )

 राम  श्री  )
 श्री  पी०  गंगा  )

 राम  श्री  श्री  पी०  एंथनी

 राम  fag  श्री  श्री  पी०  नरसिंहा

 राम  श्री  श्री  पी०  बाय पा



 Alphabetical  List  of  Members
 ————  ae  a  ee  न्नननाणाणा  का

 श्री  पी०  ato

 श्री  बी०  एन०

 रेड्डी  श्री  सिदराम  शंकर  श्री

 श्रीमती  सुशीला  श्री  बी०

 शंकर  दयाल

 ल  शफ़कत  श्री

 श्री  ए०

 श्री  के०  शम्भूनाथ  श्री

 श्रीमती  gto  )  श्री  एस०  ए०

 लक्ष्मीना  श्री  एम  ०  अर ०  )  श्री  ए०  पी०

 श्री  Zto  एस०  श्री  नवलकिशोर  )

 लम्बोदर  श्री  श्री  माधोराम

 भाई  श्री  श्री  राम  नारायण  )

 श्री  निहार  श्री  राम  रत्न

 श्री  मत  डा०  शंकर  दयाल

 लुत्फ़  श्री  डा०  हरि  प्रसाद

 शशि  श्री

 श्री  महा दीपक  सिंह  )

 श्री  राजाराम  )

 श्री  सुखदेव  प्रसाद  श्री  रामावतार

 श्री  कुल चन्द  at  विश्व नारायण

 श्री  बालगोविन्द
 )  श्री  शिवकुमार

 ह
 श्री  sem  बिहारी  श्री  शिवपूजन  )

 श्री  रामचन्द्र
 शाहनवाज  श्री

 विजयपाल  श्री  ्  श्री  श्रण्णासाहिब  पी०

 श्री  अमरनाथ  श्री  पी०  कार
 )

 श्री  जी०
 )  शिवनाथ  श्री  )

 वीरभद्र  श्री  )  श्री  एन०

 श्री  के०  श्री  बी०  कार

 श्री  जी०  श्री  विद्याचरण

 श्री  पी० न  श्री  के०  के०

 श्री  )  शेर  fag,  प्रोਂ

 (a)



 सदस्यों
 की  व्णनुकम

 सूची

 श्री  चन्द  सिद्धेश्वर  प्रो०

 श्री  एम०  एस०  श्री  माधवराव

 श्रीमतीਂ  बी०  कार  ) ही
 स

 श्री  एम०

 संकटा  डा०
 रिख  )  सुन्दर  श्री

 संत बख्श  fag,  श्री  सुब्रत  श्री  सी०

 श्री  पी०  एम०  मिनिकाय  श्री
 )

 तथा  श्रमी नदी वी  द्वीपसमूह  सुरेन्द्रपाल  श्री  )

 प्रो ०  एस०  एल०  श्री  Fo

 श्री  श्री  इराज्मुद

 श्रीਂ  देवेन्द्र  श्री
 )

 श्री  बी०  )  श्री  इब्राहीम  सुलेमान  )

 श्री  इसहाक  श्री  ait

 श्री  शीत  कुमार  श्री  ए०  Ho  उत्तर  पश्चिम )

 श्री  डा०  रोनेन

 श्री  नरेन्द्र  कुमार  )  श्री  रोबिन

 श्री  वसन्त  श्री  मुल्की राज

 श्री  एस०  सी०  सरदार  स्वर्ण  सिह

 श्री  ए०  पी०  ट्रिपल यम )  श्री  एस०  डो०

 श्री  नरेन्द्र  कुमार  श्री  सोम  चन्द

 श्री  शंकर राव  श्री  प्रयोग  सिंह

 श्याम  श्रीमती  श्री  eto

 श्री  asta  कुमार  श्री  सी०  एम०  मुवत्तु

 श्री  गदाधर  स्वर  fag,  श्री

 श्री  सी०  एम०  श्री  कार  ato

 श्री  श्री  सिंद्धरामेश्वर  )

 श्री  कार  क०  श्री  जी०  जी०

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण
 )

 श्री  डी०  एन०
 ह

 fag,  श्री  नवल  किशोर

 श्री  सुबोध श्री  विश्वनाथ  प्रताप

 श्री  एस०  एम ०
 श्री  के०



 Al
 नए  े [phabetical

 List
 of  शाल

 हरि किशोर  श्री  श्री  कृष्ण चन्द  )

 हरि  faa,  श्री  श्री  एम०  एम०

 श्री  मनोरंजन  श्री  नुरुल

 श्री  माधुर्य  श्री  एन०  ई०



 सभा  के
 प्र  शिकारी

 लोक  सभा

 न्यू

 श्री  बी०  ग्राम  भगत

 उपाध्यक्ष

 श्री  जी०  जी०  स्वयं

 सभापति  ता  लिका

 श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्री  इसहाक  सम्भालो

 श्री  वसंत  साठे

 श्री  सी०  एम०  स्टीफन

 श्री  जी०  विश्वनाथन

 महासचिव

 श्री  श्यामलाल  शरीर



 मंत्रिमंडल
 के  राज्यमंत्रियों  तथा  उप मंत्रियों  सूची

 एट  ee

 भारत  सरकार

 संब्रोमंडन  क  सदस्य

 प्रधान  योजना  परमाणु  ऊर्जा  इलेक्ट्रानिक्स

 मंत्री  are  ग्रन्तरिक्ष  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी

 विदेश  मंत्री  श्री  यशवंतराव

 कृषि  att  सिंचाई  मंत्री  श्री  जगजोवन राम

 रेल  मंत्री  श्री  कमलापति  ब्रितानी

 रक्षा  मंत्री  श्री बंसी  लाल

 हन  भ्रौर  परिवहन मंत्री  To  जो ०  एस०  ढिल्लों

 न्याय  और  कम्पनी  कार्य  मंत्री  श्री  एच०  शिकार  गोखले

 मंत्री  शनी  ase  डी०  मालवीय
 क

 श्री  ठी०  To  पाई उद्योग  ब्रोकर  नागरिक  पूर्ति  मंत्री

 निर्माण  att  ग्रा वास  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्री  श्री  के०  रेशमिया

 aged  भर  नागर  विमानन  मंत्री  श्री  राज  बहादुर

 Ho  उलट  रेड़ी गह  मंत्री

 रसायन  कौर  उं  रक  मंत्री  श्री  He  सा  ०  Yat

 are  मंत्री  डा०  शंकर  दयाल  शर्मा

 स्वास्थ्य  आर  परिवार  नियोजन  मंत्री  डा० कण  सिंह

 fan  मंत्री  श्री  सी०  सब्र  झमझम

 मंत्रालयों  विभागों  के  प्रभारों  राज्य  मंत्रो

 वाणिज्य  मंत्री  प्रो०  डी०  qYo  चट्टोपाध्याय

 पूर्ति  श्र  पुनर्वास
 सती THI  श्री  राम  निवास  मिर्धा

 समाज  कल्याण  तथा  संस्कृति  मंत्री  प्रो०  एस०  नहल  हसन

 ऊर्जा  मंत्री  श्री  कृष्ण  चन्द्र पन्त

 श्रम  मात्रा  श्री रख  ताथ
 न  नाथ  रेड्डी

 श्री  विद्याचरण  शव  ल सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 इस्पात  कौर  खान  मन्नी  श्री  चन्द्रजीत  यादव



 List  of  Members  of  Cabinet,  Ministers  of
 State

 and  Dy.  Ministers

 राज्य  मंत्रो

 उद्योग  श्र  नागरिक  पति  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  ॥  ए०  सी
 ०

 जाएं

 निर्माण  ait  झ्रावास  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  एच०  के०  एल०  भगत

 स्वास्थ्य  अर  परिवार  नियोजन  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  चौधरी
 राम  सेवक

 योजना  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  ago  के०  गुजराल

 arr कृषि  mix  सिचाई  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  खां

 उद्योग  त्र  पूर्ति  मन्त्रालय  में  तय  मंत्री  श्री  बी०  पी०  ala

 गृह  कार्मिक  कौर  प्रशासनिक  सुधार  विभाग  तथा

 संसदीय  ara  विभाग  में  राज्य  मंत्री  श्री  ara  मेहता

 रक्षा  मन्त्रालय  उत्पादन  में  राज्य  मंत्री

 राजस्व  तर  बेकिंग  विभाग  के  प्रभारी  राज्य  मंत्री  श्री  प्रणव  कुमा
 र  मुखर्जी

 fafa  न्याय  at  कम्पनी  कार्य  मित्ताल  में  राज्य  मंत्री  डा०  वी०  To  सैयद  मोहम्मद

 रेल  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  मुहम्मद  शफी  कुरेशी

 उद्योग  अर  नागरिक  पूर्ति  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री ए०
 Tro  शर्मा

 कृषि और र  सिचाई  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  श्रण्णास।हिब पी०  fore

 पेंशन  wie  नागरिक  विमानन  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री

 नौवहन  wit  परिवहन  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  एच०  एम ०  ब्रिवेदी

 Wat बप

 पैट्रोलियम  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  जिया  रहमान  अंसारी

 बस्रा न्याय  we  कम्पनी  कायें  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री ra  जने  3

 विदेश  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  बिपिन पाल  दास

 स्वास्थ्य  अर  परिवार  नियोजन  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री
 के०  एम०  इसहाक

 अर  उर्वरक  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  सी०  पी०  माझी

 गह  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री
 श्री

 एफ०  एस०  मोहसिन

 शिक्षा  शर  समाज  कल्याण  मन्त्रालय  तथा  संस्कृति  विभाग

 में  उप-मंत्री  श्री  हरविन्द  नेताम

 संचार  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  जगन्नाथ  पहाड़िया

 कृषि  अर  सिचाई  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  श्रमदान  पटेल

 रक्षा  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  लें  बी०  पटनायक

 संसदीय  कार्य  विभाग  में  उप-मंत्री  श्री  बी०  शंकरा नन्द

 ऊर्जा  मन्त्री लय  में  उप-मंत्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  सुखदेव  प्रसाद . इस्पात  कौर  खान
 म
 न्याय  में

 उप-मंत्री



 मंत्रिमंडल  के  राज्य  मंत्रियों  तथा  उपमंत्री
 +  नाणणणाणाणा  थों  की

 सूची

 वित्त  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्रीमती  सुशीला  रोहतगी

 रेल  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  बूटा  सिंह

 नौवहन  जोर  परिवहन  मन्व्वालय  में  उप-मंत्री  श्री  दलबीर  सिंह

 कृषि  और  सिचाई  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  शन
 केदार

 न  थि  सिह

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह

 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  लय  में  उप-मंत्री  श्री  धर्मवीर  सिह

 श्री  जी०  वेंकटस्वामी पूर्ति  ait  grate  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री

 श्रम  मन्त्रालय  में  उप-मंत्री  श्री  बाल  गोविन्द  वर्मा

 शिक्षा  अर  समाज  कल्याण  मंत्रालय  तथा  संस्कृति  विभाग  में

 उप-मत्ला  श्री  डी०  पी०  यादव



 लोक-सभा  वाद-विवाद  afer  संस्करण )

 काक
 SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक  सभा

 LOK  SABHA

 8  1976/18  1897

 Thursday,  8,  January  1976/Pausa  18,  1897  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock,

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair

 प्रश्नों
 के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 जुलाई  ते  दिसम्बर  1975  के  दौरान  उद्योगों  में  हड़तालें  तथा  ताला बन् दियां

 *  41.  श्रीमती  सावित्री  श्याम  :  कया  श्री  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  आपात-स्थिति  के  दौरान  विभिन्न  उद्योगों  में  बहुत  कम  संख्या  में

 तालाबन्दियां  शादी  हुई  हैं  ;

 जुलाई से  1974  तक  तथा  जुलाई से
 1975

 तक  की  अवधियों  में

 देश  के  विभिन्न  उद्योगों  में  कितनी  घेराव  ताला बन् दियां  हुईं  ;
 कौर

 सरकार  का  निकट  भविष्य  में  विभिन्न  उद्योगों  में  घेराव  तथा  तालाबदिर्न्या

 रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  :  से  (7)  एक  विवरण  सदन  को  मेज
 पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 शौर  1974  झौर  1975  के  दौरान

 न्याय  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  निम्न  प्रकार  थी

 तॉतिविवियॉरीर

 परक  के  कारण  का

 अवधि  काम  बन्दियों  की  संख्या

 Se ES  GS  बैल  aD  SS  SS

 हड़तालें/तालाबन्दियां  घेराव

 1974  1421

 1975  402  4
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 जर्बाक  अ्रापात  के  बाद  की  अवधि  के  दौरान  कम  हड़तालें/तालाबन्दियां  श्र  घेराव  हुए  निजी  क्षेत्र  में

 कई  उद्योगों  में  बढ़ती  हुई  जबरी  छुटि्टयों  अर  छंटनियों  के  जो  मामलें  श्रम  मन्त्रालय  के  ध्यान  में  लाए

 गए  हैं उनसे  सरकार
 को

 कुछ  चिन्ता  हो  रहीं है
 ।

 केन्द्र  प्रौढ़  राज्य  दोनों  जगह  प्रौद्योगिक  सम्बन्ध  श्रनौपचा रिक  सं

 न्याय-निर्णयन  या  विवाचन  sits,  जेसा  कि  विमान  सांविधिक  उपबन्धों  ष् त्रोर  स्वेच्छिक  व्यवस्थ  न्र  के

 त्रन्तगत  शभ्रावश्यक  काम-बन्दियों  को  कम  करने  के  लिए  प्रयास  जारी  रख  र

 सरकार  ने  देश  में  प्रौद्योगि गीत  सम्बन्ध  की  परस्थितियों  की  पुनरीक्षा  करने  कौर  प्रतिशत  उत्पादन

 Ta  करने  के  लिए  सामंजस्य  और  औद्योगिक  शान्ति  को  बढ़ावा  देने  हेत  एक  द्विपक्षीय  राष्टीय  शिखर

 निकाय  स्थापित  किया  है  ।  कई  श्रव्य  उद्योगों  के  लिए  |  सी  प्रकार  के  द्विपक्षीय  निकाय  स्थापित  किए

 गए  हैं  ।  राज्य  सरकारों  से  भी  राज्य  स्तर  पर  इसी  प्रकार  के  निकाय  स्थापित  करने  का  gata  किया

 गया है

 Smt.  Savitri  Shyam:  Sir,  according  to  the  Statement  there  have  been  422  strikes  and
 lock-out  in  all  from  July  to  December,  1975,  but  the  hon.  Minister  hes  rot  given  seperate
 figure  for  each.  As  far  as  I  know,  the  number

 of  lock-outs  has  far  exceeced  that  cf  Strikes.
 One  morth  after  emergency,  there  was  strike  in  Mulsrry  Equatirg  Products,  Ltd.,  Mar.  galcre
 and  only  2-3  days  back  there  was  a  massive  strike  and  lock-out  in  Shikohabad  ard  accorcir  g
 to  today’s  newspapers,  workers  in  Swadeshi  Mills  and  Lakshmi  Rattan  Mills  are  being  retren-
 ched  and  the  Mills  are  being  closed  down.  I  want  to  draw  the  11011.  Minister’s  attertion  to
 the  decision  taken  by  the  National  Apex  Body  at  its  meeting  held  or  the  13th  August,  I  975
 that  there  would  be  no  lay-off

 इस  कारण  झरा  घाटा  कारखाने  के  कुल  संसाधनों  से  पूरा  किया  जाएगा  |  मैं  जानना  चाहती  हूं

 कि  saa  बाडी  में  दिए  गए  वचन  का  पालन  क्यों  नहीं  किया  गया  था  कि  किए  गए  निश्चयों  का  बया  हमा

 थ्री  रघनाथ  रेड्डी  :  1974 की  प्रगति  में  कुल  1421  हड़तालें  तथा

 बन्दियाँ  हुई  जिनसे  98  लाख  जन-दिवसों  की  हानि  हुई  जर्बाक  1975  की  wale  में

 कूल  402  हड़तालें  तथा  तालाबन्दियां  हुई  थीं  जिनसे  23  लाख  जन-दिवसों  की  हानि  हुई  थी  ।
 इसी

 प्रकार  आपात-स्थिति  के  बाद  की  अवधि  में  भ्रपेक्षाइत  कम  हड़तालें  |  तालाबन्दियां  श्रौर घ घेराव  हुए  |

 दूसरे  शब्दों  में  ्रापात-स्थिति  घोषित  करने  के  बाद  बहुत  कम  जन-दिवसों  की  हानि  हुई  है  ।  जिस  विश्लेषण

 के  बारे  में  सदस्य  महोदय  ने  पूछा  उसकी  जानकारी की  हम  प्रतीक्षा  कर रहे  यह  जानकारी सहज  ही

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  जबकि  हड़ताल  समाप्त  होती  तालाबन्दी  उसके  बाद  शूरू  होती  है  ।  कौर  जब

 बन्दी  समाप्त  होती  है  उसके  बाद  हड़ताल  श्रारम्भ  हो  जाती  है
 ।

 इसका  विरले  ray  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़

 उपलब्ध  होते  ही  यह  जानकारी  दे  दी  जायेंगी  |

 यद्यपि  श्रम  मन्त्रालय  तथा  ara  सम्बन्धित  मन्त्रालय  विभिन्न  सदस्यों  को  सुलझाने  के  लिए

 शीर्षस्थ  निकाय  की  सहायता  कर  रहे  हैं  तथापि  यह  निश्चित  रूप  से  एक  द्विपक्षीय  निकाय

 है  जिसमें  नियोजकों  ate  श्रमिकों  के  ही  प्रतिनिधि  होते  हैं  ।  इसमें  राष्ट्रीय  स्तर  के  मुख्य  श्रमिक  संघ

 संगठन  ग्रोवर  नियोजकों  के  संगठनों  के  प्रतिनिधि  होते  हैं  ।  शिकस्त  निकाय  ने  जब  इस  प्रश्न  पर

 चर्चा  की  तो  उन्होंने  ये  निष्कर्ष  निकाले  :  राष्ट्रीय  शीर्षस्थ  निकाय  सिफारिश  करता  है  कि  क्सी  भी

 उद्योग  में  एक-पक्षीय  आधार  पर  जबरी  छुट्टी  नहीं  की  जायेगी  |  जबरी  छुट्टी  का  कोई  भी  प्रस्ताव  पहले

 संयंत्र  रतर  पर  द्विपक्षीय  बैठकों  में  चर्चा  अधीन  लाया  जायेगा  कौर  यदि  उस  स्तर  पर  सहमति  हो  जाये

 तो  उक्त  सहमति के  श्राघार  पर  जबरी  छुट्टी  की  जा  सकती है  1  यदि  अन्यत्र स्तर  पर  सहमति

 न  हो  तो  एक  निश्चित  समय  के  weet  उस  उद्योग  के  लिए  राज्य  की  या  राष्ट्रीय  सकती  में  यह  मामला
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 उठाया  जा  सकता  यदि  जबरी  एक  किसी  एक  उद्योग  के  किसी  अकं  क्रारख्ाने  तक  ही

 सीमित हो  तो
 केवल  वही  राज्य  उससे  निपटने  के  लिए  सक्षम  होगा  जहां  किसी  उद्योग के  एक  से

 अधिक  स्थित  कारखानों  में  तालाबन्दी  हुई  हो  वहां  उस  उद्योग  की  राष्ट्रीय  समिति  द्वारा  यह

 मामला  निपटाया  जायेगा  |  जहां  प्रबन्धकों  के  नियन्त्रण  से  बाहर  के  कारणों  से  जबकि  छट दी  करना

 वाय  हो  वहां  उन  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करना  होगा  ।  परन्तु  अन्य  प्रकार  की  जबरीਂ  छुट्टियों  में

 जिनमें  प्राचीन  कारणों  से  जबरीਂ  छुट्टी  भी  शामिल  sear  विचार  करना  होगा  ।  जहां  नियोजक  लाभ

 कमाता  रहा  हो  या  उसने  काफी  रक्षित  पूंजी  बनाली  वहा  संचित  संसाधनों  से  श्रमिकों  को  जबरी

 छुट्टी के  दौरान  भुगतान  करने  के  सभी  सम्भव  प्रयास  किए  जाने  चाहिएं  |  सर्वोच्च  निकाय  में

 नियोजकों  कौर  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  इस  सहमति  के  बावजूद  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात

 लायी  गयी  है  कि  wa  भी  कहीं-कहीं  जबरी  weet  कौर  छंटनी  की  जा  a  आपको  याद  होगा  कि

 सरकार  ने  पहले  ही  यह  घोषणा  कर  रखी  है  कि  सरकार  इस  बांत  को  बहत  गम्भीर  मानती  रोक  कानन

 बना  कर  कदम  उठाये  जायेंगे  ।  सरकार  इस  मामले  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  कर  रहीਂ है  |

 गोमती  साबित्री  इमाम  :  मैंने  विशेष  रूप  से  ag  पूछा  था  कि  ताला बन्दियों  ate  जबरी  छुट्टी  की

 घटनाओं  की  अलग-ग्रहण  संख्या  कया  मैं  उनके  उत्तर  से  सन्तुष्ट  नहीं  हं  ।  श्राप  मन्त्री  महोदय  से  यह

 रोक  वाद  में  देने  को  कहें  ।  मैं  जानना  चाहती  हं  कि  सरकार  उन  उद्योगों  के  विऋद्ध  क्या  कार्यवाही  कर

 रही  है  जिन्होंने  ताला बन्दियों  ate  जबरीਂ  छटटी  सम्बन्धी  नीतियों  का  पालन  नहीं  किया  है
 ?  इन  दोनों  में

 फक ही  कया  है
 ?

 शो  रघुनाथ  रेड्डी  :  मेरा  जम्प  निवेदन  यह  है  कि  तालाबन्दी  कौर  जबरी  छ्ट्दो
 में  तथा  तालाबन्दी

 कौर  हड़ताल  में  ग्रस्त है  ।  इस  समय  हम  विशेष  रूप  से  जबरी  छंटनी  ौर  कारखाने बन्द  होने  पर

 चिन्तित  हैं  जिसका  श्रमिकों  पर  सीधा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  मैं  बता  ही  चुका  हूं  कि
 तालाबन्दी  कौर  जबरी

 छुट्टी  सम्बन्धी  जानकारी  उपलब्ध  होते  ही  मैं  सूचित  करूंगा  |

 श्री  एस०  एम०  बनर्ज
 :  उन्होंने  कहा  है  कि

 सरकार  इस  स्थिति  के  बारे  में  बहुत  चिन्तित  है  र

 विधान  बनाने  की  सोच  रही  है  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सर्वोच्च  निकाय  के  श्रमिक  पक्ष  ने  सिफारिश

 की  थी  कि  समुचित  विधान  बनने  तक  जबरीਂ  छंटनी  तौर
 का

 रखाने  बन्द  होने  पर  रोक  लगाने  के

 लिए  अध्यादेश  जारी  किया  जाना  कौर  क्या  सर्वोच्च  निकाय  ने  भी  यह  सिफारिश  नहीं  की  थी  ?

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कानपुर  में  लक्ष्मी  रतन  काटन  स्वदेशी  मिल्स  कौर  कानपुर

 तीन  मिलों  में  गत  एक  वर्ष  से  ताले  पड़े  हुए  हैं  कौर  दस  हजार  श्रमिक  बेकार  हैं
 ?

 को  रघुनाथ  राडो  :  इन  प्रश्न  के  दो  पहल  हैं  ।  एक  है  ग्र ध्या देश  के  बारे  में  जो  शिकस्त  निकाय

 द्वारा  सीमा रिश  प्राप्त  समझा  जाता  वास्तव  में  सर्वोच्च  निकायਂ  की  बैठकों  की  कार्यवाही  में  नियोजकों

 के  नहीं  बल्कि  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  ने  इसका  उल्लेख किया  an  तथ्य  के  रूप  में  में  यह  बात  बता

 रहा हूं
 ।

 मैं  बता  ही  चका  हं  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  घोषणा  कर  रखी  है  ।  सरकार  इस  विधान

 पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  है  ।  विधान  तैयार  होते  ही  सरकार  ग्रावश्यक  कदम  उठाएगी  |

 लक्ष्मी
 रतन  तथा  ay  मिलों  के  बन्द  होने  के  बारे  में  मैं  यही  कहूंगा कि  सरकार की  अपेक्षा  सदस्य  महोदय

 कहीं  अधिक  जानते  हैं  ।  उन्होंने  यह  मामला  बार  उठाया  है  ।  इस
 पर  शीर्षस्थ  निकायਂ  कपड़ा  उद्योग

 सम्बन्धी  राष्ट्रीय  औद्योगिक  समिति  तथा  केन्द्र  श्र  राज्य  सरकारों  ने  विचार  किया  है  तौर  वे  चिन्तित  हैं  |
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 Shri  Mohammed  Ismail  :  First  of  all  I  want  to  know  why  my  notice  having
 similar  subject-matter  was  not  admitted  by  him.

 Secondly,  whether  Government  are  aware  that  employers  are  using  unfair  means  towarcs
 workers  on  the  pretext  of  emergency  and  Government  is  conniving  with  them.  So  that  the
 workers  might  have  to  come  to  terms  with  the  employers  as  bas  happened  ir  the  case  of  Ridge
 Hotel,  Calcutta,  where  illegal  lock-out  isconttining  for  the  past  four  morths  without  Govern-
 ment’s  intervertion  so  far  Similarly  6-7  months’  old  Icck-out  is  continuing  in  Kharda  Jute
 Mill  without  sassigning  any  reason  therefor,  So  much  so  that  their  wages  for  the  morth  of
 January  have  also  not  been  paid  to  tkem.....

 Shri  Priya  Ranjan  Das  Munsi  :  One  worker  was  murdered  also.

 Shri  Mohammed  Ismail:  | हि  therefore,  want  to  know  the  Specific  steps  taken  by
 Government  in  this  regard  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मन्त्री  महोदय  को  अनुचित  श्रमिक  प्रक्रियायें  के  बारे  में  उत्तर  देना  चाहिये

 कि  ब्यौरे  देने  चाहिएं

 श्री  रघुनाथ  रेड्डी  :  मैंने  वतंमान  छंटनी  तौर  का  रखाने  बन्द  होने  के  बारे  में  बता

 दिया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  विधान  लाना  चाहती  है  अ्रौर एक  घोषणा  भी  की  जा  चूकी  जो  शायद

 प्रकाशित  भी  हुई  होगी  ।  होटलों  कौर  इन  सभी  मामलों  के  बारे  में  मैं  यही  कहू  सकता  हं  कि  वे  राज्य

 सरकारों  के  क्षे  प्राधिकार  में  जाते  हैं  ।  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  सामान्य  रूप  से  जबरी  Geet,  हड़तालों  झ्र ौर

 ताला बन्दियों  से  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 अगला  प्रश्न  ।  15  मिनट  बीत  चुके  हैं

 |

 श्री  एस०  एम०  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रश्न  संख्या  41  पर  श्रत्पकालिक  चर्चा  की  श्राप

 श्रीमती दें  |

 शी  प्रिय  रंजन  दास  मैं  भी  श्री
 बनर्जी

 के  इस  मत  से  सहमत  हूं  ।  कौर  इसीलिए  इस  प्रश्न

 पर  पूरक  प्रश्न  नहीं  पूछ  रहा  हुं  ।

 राष्ट्रपति  फोड  की  भारत  को  प्रस्तावित  यात्रा

 42.  श्री  प्रिय  रंजन  दास  मंदी  :
 क्या  fade  मस्ती  ag  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रपति  फोड  ने  भारत  का  दौरा  करने  की  इच्छा  व्यक्त  की  शौर

 यदि  तो  उनका  यह  दौरा  कब हौ गा  ?

 बिदेश  मंत्रो  यशवंतराव  :  बतौर  भारत  सरकार  के  एक  बहुत

 पहले  के  आमन्त्रण  के  उत्तर  में  राष्ट्रपति  फोड  ने  भारत  की  सदभावना  यात्रा  पर  खान  का  अपना  इरादा

 जाहिर  किया  है  ।  यात्रा  ऐसे  समय  होगी  जो  दोनों  के  लिए  सुविधाजनक  हो  कौर  जिसकी  तारीख  कभी

 निश्चित  करनी  है  ।

 को  प्रिय  रंजन  दास  मुन्नी  :  मंत्री  महोदय  ने  पन  उत्तर  में  बताया  है  कि  यह  निमन्त्रण  बहुत

 पहले  का  इसीलिए  मैं  जानना  चाहता हुं  कि  भारत  सरका
 र  ने  झ्र मरी की  राष्ट्रपति  यह  निमन्त्रण

 वास्तव  में  कब  दिया  क्या  उस  समय  दिया  गया  था  जब  श्री  famnc  Tero स्व  be  CN  है  थि  ट्रपति  थे  या  बाद  में
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 जब  श्री  फोर्ड  राष्ट्रपति  बने  ?  क्या  निमन्त्रण  देते  समय  भारत  सरकार  ने  अमरीकी  सरकार
 FT  ध्यान

 उनकी  अस्थिरता  की  घोषित  नीति  की  कौर  दिलाया  are  यदि  तो  अमरीका  सरकार  के  उत्तर

 पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री  यशवंत  राव  सबसे  पहले  यह  निमन्त्रण  राष्ट्रपति  फोड़े  को  उस  समय  दिया  गया

 था  जब  वे  उप-राष्ट्रपति  निर्वाचित  थे  ।  इसे  उनके  राष्ट्रपति  बनने  पर  पुनः  दोहराया  गया  ।

 जब  डा०  किसिंजर  भारत  जाए  तब  वार्ता  की  समाप्ति  पर  इसे  फिर  दोहरा  गया  ।  स्वाभाविक  है  कि

 राष्ट्रपति  जोडें  से  मैंने  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  नहीं  की  ।  हमने  श्रापसी  सम्बन्धों  दौर  उन्हें  सुधा रने  के  उपायों

 पर  ही  चर्चा  की  ।

 श्री  प्रिय  रंजन  दास  मुनी  :  हम  संसार  भर  के  लगभग  सभी  देशों  के  साथ  शान्ति  कौर  मित्रता

 चाहते  हैं  ग्रोवर  यह  हमारी  राष्ट्रीय  नीति  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  राष्ट्रपति  फोड़े  के  साथ

 अमरीका  में  हुई  उनकी  वार्ता  में  उन्होंने  पाकिस्तान  को  शस्त्र-सप्लाई  पर  लगे  प्रतिबन्ध  हटा  लेने  सम्बन्धी

 मामला  भी  उठाया  था  ग्रोवर  भारतीय  उप-महाद्वीप  में  निरन्तर  बने  तनाव  तथा  हिन्द  महासागर  में

 ग्र मरी का  सरकार  के  अड्डे  का  भी  मामला  उठाया  था  जिससे  इस  महाद्वीप  में  प्रस् थिरता  का  निरन्तर  खतरा

 बना  ष  है  ?  यदि  तो  इस  चर्चा  का  क्या  परिणाम  रहा  ?

 श्री  राव  जेसा  कि  ग्रुप  तनत ेहैं  कि  भारत  में  हुई  चर्चाश्नो  में  भी  यह  प्रश्न

 उठाया  गया  था  ।  हम  समझते  हैं  कि  इस  क्षेत्र  में  ग्रतावश्यक  शस्त्र  सप्लाई  से  तनाव  उत्पन्न  होता  है  शौर

 सुरक्षा  की  समस्यायें  उत्पन्न  होती  हैं  ।  इसके  साथ  ही  अस्थिरता  का  भी  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  ।

 भाविक  है  कि  अमरीका  सरकार  ने  अपना  निर्णय  उक्त  चर्चाओं  के  बाद  लिया  शर  जैसा  कि  श्राप  जानते

 हैं  हेम  इससे  सहमत  नहीं  gate  इसका  निरनुमोदन  करते  मैंने  यही  प्रश्न  अपनी  वाशिंगटन

 यात्रा  में  भारत-ग्रमरीकी  संयुक्त क्त  आयोग  के  सिलसिले  में  भी  उठाया  था  ah  इस  मामले  की  विशेष  रूप  से

 चर्चा  की  थी  मैं  बस  इतना  ही  कह  सकता  हूं  ।  हमने  इस  उप-महाद्वीप  में  इसके  अप्रिय  परिणामों  पर  बल

 दिया  है  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  जो  भी  शस्त्र  सप्लाई  किए  गए  हैं  वे  नकद  भुगतान  के  आधार  पर  किए

 गए  हैं  ग्रोवर  प्रत्येक  मामले  में  गुण-दोषों  पर  ध्यान  रखा  गया  है  ।  हमारा  सन्तोष  नहीं  sat  है

 क्योंकि  पाकिस्तान  को  शस्त्र  पहुंचे  हम  स्थिति  पर  निरन्तर  नजर  रख  हुए  हैं  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  क्या  उन्होंन  राष्ट्रपति  फोर्ड  का  ध्यानਂ  उनकी  इस  घोषणा  की  शोर  दिल

 दिलाया
 है

 कि  भारत  के  लोगों  ने  1947  में  जो  भी  पाया  था  वहं  1975  में  आपात  स्थिति  के  बाद  खो

 दिया  यदि  तो  उनका  उत्तर  क्या  है  ?

 शो  यथावत  राव  चव्हाण  :  यह  प्रश्न  भी  हमारी  वार्ता  में  प्राया  द्रोह  राष्ट्रपति  फोर्ड  ने  कहा  था

 कि  वहू  अरन्य  देशों  को  भो  उसी  प्रकार  अच्छा  या  बुरा  मानते  हैं  जो  उनके  झ्र पने  देश  के  लिए  अच्छा  या

 बुरा  होता  है  यर्थाथ  उन्होंने  यह  भो  कहा  था  कि  इससे  उनका  अ्राशय  भारत  की  आलोचना  करना

 नहीं  था  ।  तथापि  मैंने  उन्हें  कहा  था  कि  ऐसी  ओर  वह  भी  सार्वजनिक  घोषणा  के  रूप

 का  ग्र  हमारे  आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  है  ।  उन्होंने  बताया  कि  इसे  आलोचना  के  रूप  में  न  लिया

 जाये  और  ag  नहीं  चाहते  कि  ऐसी  कोई  बात  दोनों  देशों  के  सम्बन्धों  में  बाधक  हो  ।

 श्री  सो०  के०  चन्द्रभान  :  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  राष्ट्रपति  फोड  का  आशय  हमारे  देश  के

 आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना  नहीं  था  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनका  ध्यान  इस  बात

 की  art  दिलाया  गया  है  कि  उनकी  अमरीका  यात्रा  के  बाद  राष्ट्रपति  फोड़ ेने  एक  वक्तव्य  दिया  है
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 कि  की  सुरक्षा  के  हिंद में
 यी०  भाई  To  जैसी  एजेन्सियों  के

 माध्यम  से  अन्य  देशों  के  मामलों

 में  हस्तक्षेप  करना  उनका  सर्वमान्य  अधिकार है  शौर  क्या  वह  डिपो  गाशिया  के  कट्टे  के  प्रश्न  पर  ग्रमरीकी

 रवैये  से  परिचित  हैं  ?  क्या  उन्होंने  यह  प्रश्न  उठाए  थे  र  यदि  तो  उक्त  राष्ट्रपति ने  उन्हें  क्या

 प्रा श्वा सन
 या  उत्तर  दिया  ?

 शो  यथावत  राव  चव्हाण  ज्ञापन  मेरी  बैठक  के  बाद  उनके  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य का  उल्लेख

 क्या  है  ।  स्वाभाविक  है  कि  मैं  उनसे  इन  बातों  पर  चर्चा  नहीं  कर  सका  ।

 श्री  सी०  के०  प्वन्द्रप्पन  :
 किन्तु  राजनयिक  माध्यम  तो  झपके  पास  है  ।

 श्री  यशवंत  राव  :  मैंने  डिगो  के  प्रश्न  पर  उनसे  वात
 की  थी

 श्र  स्पष्ट

 रूप से  इसका  विरोध  feat  था
 जब

 मैंने
 अमरीकी  विदेश  मंत्री  से  यहं  मामला  उठाया  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  |

 श्री  इग् द्र जोत  गुप्त  :  कया  श्राप  रुख़सते  हैं  कि  इस  प्रश्न  का  ठीक  उत्तर  दे  दिया  गया है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अगले  प्रश्न  के  लिए  कह  चुका  हूं
 |

 _  श्री  इज़्ज़त  गुप्त  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  उक्त  वक्तव्य  इनकी  यात्रा  के  बाद  दिया  गया
 ल्म

 था  परन्तु  प्रश्न  यह  नहीं  है  ।  प्रश्न  तो  यहं  है  कि  क्या  मामला  कूटनीतिक  स्तर  पर  उठाया  गया  है

 नहीं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  सरकार  सहमत  हो  इसका  उत्तर  दे  सकती  है  ।  मैं  उन्हें  बाध्य

 नहीं  कर  सकता  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  फिर  प्रश्नकाल  क्यों  रखा  गया  है  ?

 श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :  श्राप  इन  प्रश्नों  को  निपटाने  में  इतनी  शीघ्रता  क्यों  बरत  रहे  हैं  ?

 पूरक  प्रश्न  भीਂ  तो  महत्वपणं  हैं  ।

 दिल्ली  परिवहन  निगम  द्वारा  समान कि  राया  प्रणाली  का  पुनरीक्षण

 +43.  श्री  राम  सहाय  पांडे  :

 श्री  प्रबोध  चन्द्र  :

 क्या  नौवहन  श्र  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  परिवहन  निगम  हाल  में  प्रारम्भ  की  गई  समानਂ  किराया  प्रणाली  का  पुनरीक्षण

 करने  का  विचार  कर  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 नौवहन  ate  परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दलबीर  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 दिल्ली  परिवहन  निगम  के  विचाराधीन  नहीं
 है

 ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।



 मौखिक  उत्तर
 is

 1897  )

 Shri  R.S.  Pandey  :  According  to  press-reports  the  D  T.C.  is  cortemplatirg  30  Paise
 ticket  from  one  point  to  another.  Whether  there  ‘is  any  such

 prepcsel
 १.  :If  so,‘the  nature

 thereof  ?

 Shri  Dalbir  Singh:  There  is  no  proposal  at  present  to  charge  the  system  introduced
 from  October  last.  and
 it  so  soon.

 we  are  still
 watching

 its  performance,  'We  do  not  intend  to  change

 Shri  R.S.  Pandey  :  What  is  its  impact  on  return  and  efficiency  of  Service  ?

 Shri  Dalbir  Singh:  I  can  hardly  say  any  thing  about  its  performance  it  ‘has  been

 introduced  very  recently  on  22nd  October.  Proper  assessment  can  be  made  only  after  some
 द 10#€  time  has  passed  and  only  ther  can  tell  whether  it  is  successful

 cr
 rot

 ः

 oft  प्रबोध  चन्द्र  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  डी०  टी ०  सी ०  वर्तमान  स्थिति  में  भारी  वित्तीय

 घाटा  उठा  रहीਂ  है
 ?  वर्तमान  दरें  गेर-किफायती  इसे  देखते  हुए  क्या  सरकार  इसे  श्रात्मनिभर  बनाने

 के  लिए  किराए  बढ़ाएगी  |

 श्री  दलबोर  सिंह  :  मैं  सदस्य  महोदय  से  पूर्णतया  सहमत  हुं  कि  डी०  टी ०  सी ०  को  काफी  हानि

 उठानी  पड़  रही  है  इलाके  ग्रीक  कारण  हैं  लगभग  सभी  वस्तुभ्नों  के  मूल्य  जेसे  टायर  ट्यूब

 ग्राही  के  मूल्य  as  रहे  हैं  ।  घाट  कैमरोक  भी  कई  कारण हैं
 ।  डी०  alo  सी०  की  वित्तीय  स्थिति

 सुधारने  के  प्रयास  हैं  ।
 प्रकार  इसलिए  नई  प्रणाली  लागू  की  गयी  है  ।

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :  डी०  टी०  सी
 ०  ने  समान  किराए  को  नई  व्यवस्था लागू  की  है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  दिल्ली  के  लोगों  को  बसों  में  स्थान  पाने  में  हो  रही  असीम  कठिनाई  के

 वारे  में  भी  सोचा है
 ?  जो  भी  बसें  चल  रहीं  हैं  वे  यात्रियों  की  संख्या  को  देखते  हुए  काफी  नहीं  हैं  ।

 यात्रियों  को  घग्ठों  पंक्तियों  में  खड़े  रहना  पड़ता है  ।  यात्रियों  द्वारा  सरकार  को  अनेक  शिकायतें

 की  गयीं  हैं  परन्तु  उन  पर  सरकार  ने  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 सरकार  ने  कुछ  किया  है  ?

 श्री  दल बोर  सिंह  :  सरकार  को  लोगों  को  हो  रही  कठिनाईयों  का  पता  है  ।  बसों  में  बहुत

 भीड़  रहती  इसके कई  कारण  हैं  जिनमें  जनसंख्या  का  बढ़ना  भी  है  ।  डी०  टी०  सी०  इसके  लिए

 लिए  प्रयास  कर  रही  है  ।  मेरे  विचार  में  नई  प्रणाली  से  सुधार  होगा  ।  निमंत्रण  बढ़ाया  जा  रहा  है  शौर

 त्रुटियां  दूर  की  जा  रही  हैं  ।  आशा  है  कि  भविष्य  में  स्थिति  काफी  सुधार  जाएगी  ।

 Shri  Shashi  Bhushan  I  want  to  know  whether  after  emergercy  when  sabotage
 has  stopped  and  after  tke  introduction  of  the  new  system,  the  D.  has  started  showing
 some  profit  and  whether  the  improvement  in  the  situation  as  seen  by  smeller  queues  is  the
 result  of  this  policy  or  due  to  some  other  reason.

 Shri  Dalbir  Singh:  It  is  true  that  emergercy has  brought  disciplire  ard  ccmmuters
 have  started  forming  queues,  The  law  and  order  position  has  improved,  there  ere  ro  incident
 of  sabotage.  There  js  no  complaint  from  Students.  ‘All  there  thirgs  have  improved  the
 working  of  D.T.C.  On  the  other  hand  with  the  17:10 0८1101.  cfrew  fere  system
 Winter  has  set  in  and  I  am  told  that  every  year  in  wirter  the  earr.ir  gs  ceclire.  We,  therefore
 hope  that  position  will  improve  in  coming  months.

 कोलोन  में  शिपयार्ड

 *  44.  श्री
 सी०

 के०  चन्द्प्पन :
 कया  नौवहन  कौर

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 बर्षा  की
 कोचीन  में  तेल  घाट  क  wl  स्थापना  करने  में  सरकार  को  कितना  समय
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 इस  समय  कोचीन
 में  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड किस  स्थिति  में  कौर

 इसमें  कार्य
 आरम्भ

 होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री
 एच०  एन०

 :  स्वीकृत

 हो  जाने  के  बाद  लगभग  साढ़े  तीन  वर्ष  ।

 (@)  उत्पादन  शुरू  करने के  निए  आवश्यक  सुविधायें  पुरी  हो  गई  हैं  ।  पहले  जहाज  के

 निर्माण  का  कार्य  1975  में  शुरु  gar  |

 शिप या डे  के  1976 के  wea  तक  पूरी  तरह  से  पूरे  हो  जाने  की  पंभावना है  ।

 श्री  ato  Fo  चन्द्रप्पन : प्रश्न के भाग प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि

 मंजूरी  के  बाद  इसमें  साढ़े  तीन  वर्ष  लगेंगे  ।  इस  प्रकार  प्रश्न  का  उत्तर  टाल  दिया  गया  है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  कया  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  we  यदि  नहीं  तो  विलम्ब  कयों  gat  ?

 श्री  एच०  एम०  शिव  इस  परियोजना  पर  मंत्री  मण्डल  विचार  कर  रहा  है  ।

 श्री  सी०  के०  इसे  मंत्री-मण्डल  द्वारा  विचार  करते  तीन  ag  से  भी  alae  हो

 रहे  इस,के कुछ  मूलभूत  पहल हैं  ।  कुल  परिव्यय  36  करोड़  है  जिसमें  से  सरकार  नए  सिरे  से

 उपजाऊ  बनायी  गयी
 भूमि  बेचकर  10  करोड़  रुपए  वसूल  कर  सकती  है

 ।
 प्रश्न  केवल  26  करोड़  रुपए

 के  व्यय  का  ही  है
 ।

 अरब  लोगों के  मन  में  यह  भय  झ्र ौर  इसे  समाचार  पत्तों  में  भी  व्यक्त
 किया  गया

 कि  सरकार  इसे  छोड़  देगी  ।  कया  मंत्री  महोदय  लोगों  के  मन  से  यह  भय  दूर  करेंगे कि  ऐसा  नहीं

 किया  जायेगा  ौर  मंत्री  मण्डल  का  निर्णय  होते  ही  इसकी  मंजूरी  दे  दी  जायेगी  ?

 श्री  एम०  त्रिवेदी  :  इस  परियोजना  में  विलम्ब  का  मुख्य  कारण  स्थान  परिवर्तन  है  ।

 पहले  का  स्थान  एरणाकुलम  नहर  पर  ब  बदल  कर  बोल घाटी  नहर  हो  गया  है  ।  साथ  ही

 लागत  बढ़  जाने  के  कारण  इसके  श्रमिक  रूप  से  लाभप्रद होने  पर  भी  विपरीत  प्रभाव  पड़ा  है  ।  तीसरे

 इस  परियोजना  पर  विचार  करने से  qa  भी  जैसा  कि  कुछ  सदस्य  जानते  होंगे  एक  घटना  घटी  है

 att
 वह  यह

 कि
 जब  झ्र शोधित  तेल  वाहक  जहाज  से  छोटे  जहाज  में

 तेल  भरने  प्रौढ़  इसे  दूसरी

 बन्दरगाह  तक  ले  जाने की  सम्भावना के  बारे में  है  ।  इन्हीं  सब  कारणों से  ऐसा  gar  इस

 परियोजना  पर  विचार  करने  में  कोई  विलम्ब  नहीं  gat  है  प्रौढ़  जसा  कि  मैं  बता  चुका  हं  यह  मामला

 मंत्री-मण्डल  द्वारा  विचार  की  स्थिति  तक  पहुंच  गया  है  |

 श्री  सी०  Fo  ह  एक  महत्वपूर्ण  बात  का  उत्तर नहीं  दिया  गया  |

 श्री  एच०  एम०  त्रिवदी  :  जसा  कि  मैंने  यह  विचाराधीन  है  ।

 नौवहन  शौर  परिवहन  मंत्री  जी०  एस०  :  विकल्प  जो  भी  हों  मैं  माननीय

 सदस्य  के  मन  से  यह  सन्देह  दूर  करना  चाहता  हुं  कि  इस  समय  इसे  स्थगित  नहीं  किया  गया  है
 ।

 श्री
 वयालार

 रवि  :  परिवहन  मंत्रा  लय  ने  अनेक  अजीब  विचार  व्यक्त  किए  हैं
 ।

 मैं  यह  सुन  करं

 बहुत  हैरान  हुमा  जब  एक  भ्रमणकारी  ने  सुझाया  कि  कांडला  से  कोचीन  तक  पांच  सौ  मील  लम्बी  पाईप

 लाईन  बिछायी जा  सकती  है  ।  wie  श्री  छोटे  तेलवाहक  जहाज
 की

 बात  की  जा  रही  है
 ।

 कुछ

 कारियों

 के  इन  संभी  अजीब  विचारों  पर  ध्यान  देने  की  जो  इसके  विरुद्ध  इस  परियोजना  को
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 शीघ्र  मंजूरी  जानो  चाहिए  ।  मैं  जान  ना  चाहता  हूं  क्या  परिवहन  मंत्रालय इस  परियोजना

 को  art  जिम्मे  लेगा  या  नहीं  ,

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  इसका  उत्तर  fear  जा  चुका  है  |

 श्री  व्यालार  रवि  :  परिवहन  मंत्रालय  यह  कहे  कि  यह  परियोजना  उनकी  है  ऐसा
 मैं  इसलिए

 पिय  या य जर  श्र  reestat ्  कास  }  कर  रहा है  । चाहता
 हूँ  क्योंकि  मुझे  पता  लगा  है  कि  परिवहन  मंत्रालय

 इसी

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :
 इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  |

 श्री  एन०  श्रोकान्तन  नायर  :  क्या  इस  परियोजना  के  अन्तिम  नक्शे  मंत्री  महोदय  द्वा रा  स्वीकृत

 कर  दिए  गए  हैं
 ।

 श्री  एच०  एम०  त्रिवेदी  :  परियोजना  सम्बन्धी  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर

 लिया गया  है  ।

 श्र  a4
 x94

 it  ee  पतन  नायर  :  क्या  इसकी  सवो  दलीप  दे  दी  गई  हर

 श्री  एच०  एम०  त्रिवेदी  :  मैं  केवल  इस  नाव  SUSU  XE  कर  प् rr  पतरा  दि  कर  wa ष्
 rg  fas  परियोजना  विचाराधीन

 है  ।

 श्री  व्यालार  रवि  :  आपके  समर्थन  के  यह  मंत्रिमंडल  में कैसे  जा  सकता  है  |  यह  सर्वथा

 विवादास्पद  है  ।

 लगने  के  कारण  बम्बई  पत्तन  न्यास  को  हुई  हानि

 *46.  श्री  जगन्नाथ  मिश्र  :  क्या  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बम्बई  पत्तन  न्यास  के  गोदाम  में  24  1975  को  लगी  art  दो  दिन  से

 भी  गैरिक  लगी  रही  ;

 इससे  कुल  कितनी  हानि  कौर

 ऐसी  विनाशकारी  ग्राम  के  क्या  कारण  थे  ?

 नौवहन  कौर  परिवहन  सं  मालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  एस०  :  नहीं  ।

 अग  24  1975  को  लगभग  प्रातः  7.  15  बजे  दिखाई  दी  wit  25  सितम्बर  को  2  बजे

 प्र परा हून  को  बझा  दी  गई  ।

 बम्बई  पत्तन  न्यास  ने  बताया  है  कि  संरचनात्मक  क्षति का
 15  लाख  रुपए का  अनुमान

 है  व् ग्र गौर  माली  नुकसान  का  जायजा  उस  समय  तक  नहीं  लिया  जा  सकता  जब  तक  कि  बीजकों  से  मूल्य

 की  जांच  नहीं  कर  ली  जाती  ।

 भाग  का  संभाव्य  कारण  गोदाम  में  एकत्रित  रासायनिक  पदार्थों  की  रासायनिक

 प्रतिक्रिया  थी  ।

 नि  के  ४  x
 Shri  Jagn  natn  vis  hra:  Sir,  tre  Hon.  Minister  in  his  reply  has  stated  that  the  fire  did

 not  continue  for  two  days,  but  in  his  reply  he  has  stated  ६150  that  the  fire  was  noticed  in  the

 9



 Oral  Answers  January  8,  1976
 =

 entire  godown at  about  7  15  A.M.  on  September,  1975.  and  next  day  j.e.  the  25th  at
 ‘about  2  P.M:  the  fire  was  extinguished.  It  means  the  fire  cortinued  for  two  days.  I  weuld
 like  to  Know  the  reasons  or  unneccessary  dealy  in  controlling  the  fire.

 At  the  same  time  I  would  like  to  know  whether  this  fire  incident  was  not  more  devastating than  the  previous  fire  incidents.  I  wovld  like  to  know  the  quantity  of  goods  belongings  to  the
 passengers  in  godown  in  addition  to  the  Government  Goods  there  and  wiether  all  the  goods
 Were  gutted  in  the  fire.  I  want  to  know  the  velue  01  the  goods  gutted  in  fire  and  the  amout  of
 compensation  paid  therefor.

 श्री  एच०  एम०  त्रिवेदी
 :  प्रश्न  के  पहले  भाग  के  सम्बन्ध  में  दिए  गए  उत्तर  में  दो  दिन  का

 अर्थ

 48  घट  हैं  ।  झाग  48  घंटे  तक  नहीं  लगी  रंही  ।

 दूसरे

 थ्री  मूलचन्द  डागा :  व्यावहारिक  रूप  से  ।

 eo
 sil  एच०  एम०  त्रिवेदी  :  भाग  बुझाने  के  लिए  बम्बई  पत्तन  न्यास  तथा  बम्बई  नगर  निगम

 के  पास  उपलब्ध  सभी  बुझाने  वाले  इंजिनों  को  काम  में  लाया  गया  ।  आरम्भ  में  ऐसा  लगा  कि  राग

 पर  राग  बुझाने  के  कुछ  ही  इंजिनों  से  नियंत्रण  पाया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  जब  भाग  पर  काबू  नहीं  पाया

 गया  तो  बम्बई  नगर  निगम  से  सभी  उपलब्ध  arr  बुझाने  के  इंजिन  मांगें  गए  ।

 जहां  तक  गोदाम  में  पड़े  सामान  का  सम्बन्ध  इसमें  केवल  वही  वस्तुएं  थी  जो  कि  सम्बन्धित

 व्यक्तियों  को  नहीं  पहुंचाई  गई  थी  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  पत्तन  न्यास  कुछ  दिनों  तक

 सामान को  निशुल्क  रख  लेता  है  प्रौर  उसके  बाद  यदि  वहां  से  सामान  नहीं  हटाया गया  तो  फिर वह

 सामान  वस्तु  भंडारण  में  रख  लिया  जाता  है  ।  इस  भंडारण  में  न  केवल  सरकारी  सामान  हो  रखा  जाता

 है  अपितु  वाणिज्यिक  सामान  भो  रखा  जाता  है  |

 एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  द  का  अतिमानस  लगाया  है  ।  इस  समिति  ने  संकेत  दिया  है  कि  कुछ

 प्रतिशत  हानि  वाणिज्यिक  वस्तु ग्र ों  को  भी  हुई  है  किन्तु  star  कि  मैंने  aaa  उत्तर  में  बताया  हानि  का

 सही  प्त  नहीं  लगाया  जा  सका  है  क्योंकि  पैकेटों  को  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  की  उपस्थिति  में

 खोलना  होता  है  और  देखना  होता  है  कि  प्रत्येक  का  बीजक  कितने  मूल्य  का  है  ।  तभी  सही  अनुमान

 लगाया जा  सकता  है

 Shri  Jagannath  Mishra:  Mr.  Speaker,  as  a  result  of,  fire  in  gcdown,  Government
 suffered  a  loss  ‘to  the  time  of  Rs.  2  crores.  I  would  like  to  know  tle  steps  taken  by  the
 Hon.  Minister  for  averting  such  fire  incidents  in  gccdown  in  future.

 श्र  एच०  एम०  त्रिवेदी  :  star  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  इस  सम्बन्ध  में  एक  जांच

 समिति  की  नियुक्ति  की  गई  है  जिसने  कुछ  संरचनात्मक  परिवर्तनों  की  सिफारिश  की  है  जिन्हें  कार्यान्वित

 किया  जाना  चाहिए  कौर  भाग  सम्बन्धी  अतिरिक्त  एहतियात  बरती  जानी  चाहिए  ।

 mae  महोदय  :  वह  अनुमानित  क्षति  के  बारे  में  भी  जानना  चाहते  हैं  ।

 श्री  एच  une  त्रिवेदी
 :.  जहां  तक  बम्बई  पत्तन  न्यास  का  सम्बन्ध  जो  भी  क्षति

 हुई  इसके  लिए  यह  जिम्मेदार  नहीं  है  क्योंकि  भंडारण  में  रखी  हुई  वस्तुऐं  ऐसी  थीं  जो

 निःशुल्क  अवधि  के  उपरान्त  भी  वहां  से  हटाई  नहीं  गई  थीं  ।  दूसरे  शब्दों  में  इस  रहें  की

 oey क्षति  के  सरकार  प्रत्यक्ष  रूप  से  जिम्मेदार  पटु  हाता
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 Shri  M.C,  Daga:  The  fire  broke  out  on  the  2411:  September.  Ever  21161  four  mcrth’s

 done.  during  emergency  ?  I.would  like  to  know  as  to  how  many  persons  have  claimed  for
 period  you  are  not  able  to  state  the  loss  suffered  thereby.  Is  it  the  way  in  which  work  is  being

 compensation  ana  what  is  the  total  amount  of  Ccmpensation.  Ever  efter  fcur  morth’s  pericd

 you  could  not  find  out  how  much  Cargo  was  cutted  ir  fire.  How  will  you  fing  cut  the  value

 of  cargo  against  thé  invoices  ?

 Mr.  Spcaker  He  has  replied  that  he  has  no  such  information.

 श्री  घामकर  :  बम्बई  के  कुछ  समाचार  cal  में  ag  प्रकाशित  त्र
 कि  अराग

 तोड़-फोड़  के  कारण  लेंगी  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  अराग  वहां  रखे  हुए  रसायनों  से

 लगी  है  अ्रथवा  तोड़-फोड़  के
 कारण

 ?

 श्री  एच०  एम०  त्रिवेदी  :
 बम्बई  के  पुलिस

 agar  ने  इस  मामले  की  जांच  को  थीं

 कौर  कहा  है  :--

 "24  सितम्बर  को  लगी  ate  तोडफोड  या  शरारत  से  लगाई  गई  इसका  कोई

 ।
 प

 प्रमाण  सामने  नहों  पाया  है

 चिकित्सा-शिक्षा  में  ह  परिवर्तन

 “47,  श्री  राजदेव  fag:  क्या  स्वास्थ्य  wie  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  विशेषज्ञ  दल  द्वारा  प्रस्तुत

 की  गई  एक  रिपोर्ट  को  स्वीकार  कर  लिया  है  जिसमें  देश  में  चिकित्सा  शिज्ञा  तथा

 स्वास्थ्य  सेवाओं  की  पारम्परिक  पद्धति  में  तत्काल  झा मूल  परिवर्तन  करने  की  सिफारिश  की

 गई  है  ताकि  यह  शहरी  विशिष्ट  aq  की  तुलना  में  ग्रामीण  समुदाय  को  आवश्यकताओं  को

 अ्रधिक  से  अधिक  पूरा  कर  wie

 पते  कब  क्रियान्वित  क्या  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  श्र  परिवार  नियोजन  मंत्रो  कण  fag):  शौर
 ~

 श्रीवास्तव  समिति  के  सुझावों  पर  सरकार  सक्रियता  से  विचार  कर  रही है  ।  इसमें  से  कुछ

 एक  सुझावों  को  कार्यरूप  में  लाया  जाए  इसके  लिए  एक  विस्तृत  रूप-रेखा  तैयार  की  जा

 रही  है  झ्र  उसे  जल्दी  ही  राज्य  सरकारों  के  पास  भेज  दिया  जाएगा  ।  आशा  है  इस  वर्ष
 >

 ata  में  होने  वालों  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  जंगलो  बैठक  में  इस  मामले  को  अंतिम

 रूप  दे  feat  जाएगा  |

 ्
 श्री  राजदेव  सिह  पर  सरकार  सक्रिय  रूप  र्स  विचार  कर  रही  है  मत

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  पर  अंतिम  रूप  से  विचार  कब  तक  कर  लिया  जायेगा  |

 डा०  कर्ण  हमने  प्रतिवेदन  पहले  हीं  राज्यों  की  सरकारों  में  परिचालित  क  र

 दिया  है  ।  कुछ  राज्यों  ने  तपने  विचार  भो  दियें  है  ।  तब  हम  कार्यवाही  को  व्यापक

 योजना  पर  कार्य  कर  रहे  हैं  ।.  हमने  वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना  आयोग  से  गहरा  सम्पकं

 कायम  किंया  हुजरा  है  कौर  आशा  है  कि  वर्ष  अप्रैल  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद
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 पालना  oe

 की  बठक  हम  मामले  को  अंतिम  रूप  दे  देंगे  ।  इस  बैठक  में  सभी  राज्यों  तथा  संघ

 राज्य  क्षेत्रों  के  स्वास्थ्य  मंत्री  उपस्थित  होते  हैं  ।

 श्री  राजदेव  सिह |  इस  योजना  से  गांवों  के  लोगों  को  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  श्रावश्यकताओओं

 को  कैसे  पूरा  किया  जायेगा  श्र  ग्रामीण  समुदाय  की  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  श्रावश्यकताओ़ं  को

 पूरा  करने  के  लिए  एक  एकक  का  न्यूनतम  कार्य  क्षेत्र  क्या  होगा  ?

 डा०  कण  सिह  इस  प्रतिवेदन  का  एकमात्र  उद्देश्य  यह  है  कि  हमारी  स्वास्थ्य  सम्बन्धी

 सुविधाओं  का  भ्रधिकाधिक  विस्तार  कसे  किया  जाये  ।  यह  कार्य  स्वयं  समुदाय  द्वारा  यहां  तक

 कि  उन  लोगों  द्वारा  प्रारम्भ  कराया  गया  है  जिनका  यह  व्यवसाय  नही ंहै  ।  दूसरे  शब्दों

 में  यों  कहा  जा  सकता  है  कि  डा०  फ्लीचर  के  सिद्धान्त  के  आधार  पर  ग्रामीण  समुदाय  की

 कुछ  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  जरूरतों  को  उसी  समुदाय  लोगों  द्वारा  पूरा  जाना

 है  ।  उन्हें  केवल  कुछ  प्रशिक्षण  देना  है  ।  ग्रामीण  समुदाय  के  लोगों  में  एक  नथा  सिद्धान्त

 पैदा
 किया  जा  रहा  है  ।  उदाहरण  के  लिए  प्राइमरी  स्कूल  के  अध्यापक  चिकित्सक  नहीं है

 किन्तु  वे  देश  के  प्रत्येक  गांव  में  फैले  हुए  हैं पौर  यदि  कुछ  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  सेवाशर्तों  के

 लिए  हम  उन्हें  उपयोग  में  ला  सके  तो  उनसे  ag  काम  भी  लिया  जा  सकता  है  ।  इंस  प्रकार

 बहुउद्देश्यीय  कार्यकर्ता  हो  जायेंगे  जो  गांवों  में  एसा  कार्य  कर  सकेंगे  ।  प्रारम्भिक

 स्वास्थ्य  तालुक  अस्पताल-जिला  तथा  मेडीकल  कालेजों  को  एक  एकीकृत  एकक

 बताया  जा  रही  है  ate  हम  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  इन  सभी  चीजों  का  विकास  करना

 चाहते  हैं ।

 श्री  राज  देव  fag:  श्रीवास्तव  समिति  का  प्रतिवेदनਂ  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  पेश  कब

 किया  गया  था  ?

 yy  | डा०  कर्ण  सिह  sta  1975  +

 श्री  एन०  के०  पी०  साल्वे  :  कहां  गधा  है  कि  परिवार  नियोजन  की  एक  महान

 सफलता  ag  है  कि  बच्चे  पैदा  न  होने  की  संख्या  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  मैं  जानना  चाहता

 है  | ते  3  ।
 हूं  कि  डा०  कर्णसिंह  पैदा  न  हुए  बच्चों  की  गिनती  किस  आधार  पर  कर

 डा०  कर्ण  शायद  श्री  साल्वे  अपनी  प्रवीणता
 के  आधार  पर  कुछ  सुझाव  दे

 सकते  है ं।

 श्री  इन्द्रजीत  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  स्वास्थ्य
 मंत्री  का  ध्यान  हाल  ही

 में  वाल्टेयर  में  इंडियन  साइंस  कांग्रेस  की  बैठक  में  आस्ट्रेलिया  के  डा०  स्टोप ली टन  द्वारा  दिए

 गए  भाषण  की  र  गया  जिन्हें  ग्रामीण  स्वास्थ्य  सेवा  के  लिए  चोरी  लोगों  के  कार्य  कम

 at  meats  sana  है  ।  कहा  गया  है  कि  भारत  भी  कुछ  तरीकों  को  ata  सकता  है  ।

 वहां  कुछ  लोगों  को  चिकित्सा  प्रशिक्षण
 दे  दिया  जाता  है  जो  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भलीभांति

 कार्य  करते  हैं  ।  क्या  प्रतिवेदन  की  बातों  को  afm  रूप  देते  समय  इस  श्रुति  को  ध्यान

 में  रखा  जायेगा  ?

 जाठ  कण  सिह :
 ग्र वश्य  ।  हम  केवल  चीनी

 तथा
 सोवियत  संघ  के  प्रयोगों  को

 rat

 ही  नहीं  बरनर्स इस  विषय  पर  की  गई  उन्नत  विचारधारा
 को

 भी  ध्यान  में  रखेंगे  इवान
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 a ee  वीट  ि  ण  .

 इलिचे  ने  भ्र पनी  विवादस्पद  पुस्तक  नेमेसिस  में  चिकित्सा  व्यवसाय  पर  प्रहार  किया

 हैं  ।  कहा  गया  है  कि  स्वास्थ्य  सेवा  अ्रधिक  व्यवसायी  हो  गई  है  श्र  आधुनिकतम  खर्चीले

 उपकरणों  पर  अधिक  निसार  हो  गई  है  ।  हम  इन  सभी  बातों  को  ध्यान
 में  रखेंगे  ।  श्रीमान

 आपको  ग्रतुमति से से
 मैं  इस  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  संसद  के  पुस्तकालय  में  रखना  चाहूंगा  ।

 मेरा  सदस्यों  से  निवेदन  है  कि  वे  इसका  अध्ययन  करें  ।  यह  प्रतिवेदन  अत्यधिक  रुचिकर

 लगेगा  ।

 बिक्री  योग्य  इस्पात  का  रिका  तोड़  उत्पादन

 *49,  श्री  पो०  गंगादेवी  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  पांच  समेकित  उत्पादकों  द्वारा  1974-75  में  किये  गये  बिक्री  योग्य

 इस्पात  के  उत्पादन  ने  पिछले  सभी  रिकार्ड  तोड़  दिये  कौर

 क्या  क्षमता  का  भी  सर्वाधिक  उपयोग  गया  ?

 '
 इस्पात  ae  खान  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सुखदव  :  हां  ।

 वर्ष  1974-75  में  पांच  सबे तो मुखी  इस्पात  कारखानों  ने  49  लाख  टन  विक्रेय  इस्पात  का

 उत्पादन  करके  एक  नपा  कीर्तिमान  स्थापित  किया  ।

 कुल  क्षमता  का  72. 8%  उपयोग  gar  जो  सर्वाधिक  था  ॥

 श्र  पी०  गंगादेवी
 :  अपत  स्थिति  की  उद्घोषणा  के  पश्चात  इस्पात  संयंत्रों  का  काय

 बहुत  ग्रीवा  रहा  है  ।  ate  इसके  अ्रतिरिक्त  चूंकि  कई  इंजीनियरी  एकक  बन्द  हो  गए  हैं

 शर्त  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  विक्रय  योग्य  इस्पात  के  उत्पादन  इसकी  बिक्री  पर  इसका

 कहां  तक  प्रभाव  पड़ा  है  |

 इस्पात
 ग्रोवर  खान  मंत्री  wale  :  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।

 माननीय  सदस्य  को  ada  से  दिसम्बर  तक  के  महीनों  के  आंकड़े  देखकर  हर्ष  होगा  ।

 ये  संयंत्र  लक्ष्यों  की  लगभग  100  प्रतिशत  प्राप्ति  कर  गए  हैं  |

 श्री  पी०  गंगादेवी  :  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देते  हुए  मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या

 इस्पात  के  उत्पादन  में  किसी  तरह  का  परिवहन  gard  ।  प्रख्यात  क्या  एक  प्रकार  के  इस्पात

 में  परिवर्तन  करके  दूसरे  प्रकार  के  इस्पात  का  उत्पादन  किया  गया  है  ।  मिश्रित  इस्पात

 जिसका  देश  में  उत्पादन  किया  जा  रहा  व्यापार  तथा  थोक  विक्रय  क्या  प्रभाव

 पड़ा है  ।

 श्री  चर्चित  माननीय  सदस्य  को  इस  बारे  में  जानना  रुचिकर  लगेगा  ।

 मिश्रित  इस्पात  के  सम्बन्ध  में  देश  की  झ्रावश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखकर  ही  हम  कार्यवाही

 कर  रहे  ate  उत्पाद  मिश्रित  में  देश  की  श्रावश्यकताओओं  के  अनुसार  जो  परिवर्तन  संभव

 उसके  लिए  हम  सभो  झ्रावश्यक  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  एच०  पी०  फार्मा  :  यद्यपि  समेकित  इस्पात  संयंत्रों  में  क्षमता  के  उपयोग  में  हुमा

 सुधार  संतोषजनक  है  छोटे  इस्पात  संयंत्रों  स्थिति  पूर्णतया  इसके  विपरीत  है  ।  थोक

 13



 Oral
 Answers  January  8,  1979

 cee

 विक्रेता  एकक  लगभग  बन्द हो  गए  हैं  a
 देश  इस  watt  में  अत्यधिक  चिंतित है  क्योंकि

 हमने  इनमें  बहुत  धन  का  निवेश  किया  है
 ।

 उनमें  पुनः  उत्पादन  करने  के  लिए  आप  कया

 करना  चाहते  हैं  ?

 चन्द्रजीत  यादव  :  हम  इस  मामले  पर  ध्यान  से  विचार  कर  रहे  हैं  ।  छोटे

 इस्पात  संयंत्रों  की  कठिनाइयों  का  सरकार  को  पुरा  पता  है  ।  मैंने  उनके  प्रतिनिधियों  तथा

 ऐसोसियेशनों  से  काफ़ी  चर्चा  की  gate  उनकी  कठिनाइयों  का  हमें  ध्यान  है  ।

 इनकी  कठिनाइयों  तथा  इस  बात  को  era  में  रखते  हुए  कि  इन  संयंत्रों  में  तैयार

 किया  जाने  वाला  इस्पात  निर्माण  कार्यों  में  लगाया  जाता  निर्माण  कार्यों  पर

 लगाए  गए  कुछ  प्रतिबन्ध  हटा  दिए  गए  हैं  ताकि  लोग  इन  संयंत्रों  से  इस्पात ले  जा  सकें  ।

 इसके  अतिरिक्त  सरकार  ने  इन  छोटे  इस्पात  संयंत्रों  को  प्रति  क्विंटल  पर  150  रुपये  के

 उत्पादन  शुल्क  की  दी  है  ।

 मैंने  मेनन  तथा  दस्तूर  के  उच्च  परामर्श  दाताओं  की  दो  समितियां  नियुक्त  की  हैं

 शर  उन्हें  कहा  गया  है
 कि

 वे  छोटे  इस्पात  संयंत्रों  की  सदस्यों पर  विचार  करें  ate  सुझाव

 दें  कि  उनकी  सहायता  कैसे  की  जा  सकती  है  ।  हमारा  विचार  है  कि  ये  छोटे  इस्पात  संयंत्र

 विशेष  इस्पात  का  उत्पादन
 भी

 जिसका
 कि

 उपयोग  किया  जा  सके  किन्तु  नरम

 इस्पात  की  जरूरत  बहुत  कम  है  फिर  भी  हमें  aver  है  कि  देश  में  भवन  निर्माण  छ  तेजी

 से  चल  रहा  इसलिए  उनकी  कठिनाई  दूर  हो  जायेगी
 ।

 फिलहाल  हमने  उनकी  सदस्यों  पर  विचार  करने  के  लिए  दो  समितियों  की  नियुक्ति

 की  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  ज्योंही  हमें  इन
 समितियों  की  सिफारिशें  हम  तदनुसार

 कार्यवाही  करेंगे  |

 नेपाल  के  प्रधान  मंत्री  का  वक्तव्य

 *
 50.  श्री  रघुनन्दन लाल  भाटिया  ::  क्या  मंत्री यह

 बताने
 को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  नेपाल  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा
 भारत-नेपाल  संबंधों

 के

 बारे  में  हाल  में  दिये  गये  वक्तव्य
 की

 ate  दिलाया  गया
 ak

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बिदेश  मंत्री  यशवंतराव
 :  जी

 3  1975  को  ६  स्थानिक  भारतीय
 पत्रकार  से

 बात  करते

 हुए  नेपाल
 के

 प्रधान  डा०  तुलसी  गिरि  ने  दूसरी  बातों  के  अलावा  यह  इच्छा  भी  व्यक्त

 की  कि  वे  स्पष्ट  राजनीतिक  वार्ता  शुरू  करने  को  तैयार हैं
 ।  पड़ौसी  देशों

 के  साथ  अपने

 सम्बन्ध  सुधारने  एवं  सुदृढ़  करने की  geal  नीति  के  अनुरूप  भारत  सरकार
 इस

 वक्तव्य

 का  स्वागत करती  है  ।

 रघुनन्दन लाल  भाटिया  :  sto  तुलसी  गिरि  ने  कहा  है  कि  भारत  ग्रोवर  नेपाल

 जेम्स =  ri  >
 के  बीच  कोई  निश्चित  नीति  न  होने  का  ग्य  है  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  वापसी
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 सम्बन्धों  में  उत्पन्न  बाधाश्ों  को  दूर  करन ेक  लिए  नेपाल  भारत  के  साथ  राजनीतिक  स्तर

 पर  वार्ता  करने  में  पहल  करने  का  इच्छुक  है  कौर  तथा  वास्तविकता  के  बीच

 संतुलन  रखकर  सम्बन्धों  को  मजबूत  करना  चाहता  है  ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  द्विपक्षीय  सम्बन्ध  पूर्णतया  द्विपक्षीय  आधारों  पर  होंगे

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  कौन-कौन  से  विषय  हैं  जिन  पर  हमारे  विदेश  मंत्री  भ्र पनी

 बित  यात्रा  के  दौरान  डा०  तुलसी  गिरि  से  वार्ता  करेंगे  ।

 उन्होंने  द्विपक्षीय  आधारों  पर  द्विपक्षीय  सम्बन्धों  का  उल्लेख  किया  है  क्या  मैं  माननीय

 मंत्री  महोदय  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  नेपाल  के  साथ  मित्रता  और  के  आधार

 पर  कोई  द्विपक्षीय  समझौता  करने  जा  रहा  हूं  जैसा  कि  हमारा  कई  पड़ौसी  देशों  के  साथ

 थ्री  यद्दवन्त  राव  चव्हाण  :  हमें  पहले  ही  यह  नहीं  सोचना  चाहिए  कि  किन-किन  विषयों

 पर  बातचीत  होगी  ।  किन्तु  हमें  आशा  हू  कि  हमारी  बातचीत  मित्रता  के  sare  पर  होगी

 जो  कि  ga  भी  हे  कौर  जसा  कि  श्राप  सब  जानते  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  में  हमेशा  सुधार

 की  गुंजाइश  रहती  जहां  तक
 उनके

 प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  मैं  स्वाभाविक

 रूप  से  हां  कहूंगा ।

 Shri  Narsingh  Narain  Pandey:  Nepal  have  time  and  egain  16  061६0  that  Nepal
 should  be  declared  a  peace  zone:  rd  they  have  offered  to  Fave  dialcgue  witk  India.  "They ४  have

 to  whatis  his  reaction  towards  the  definition  of  peace  zone.
 expressed  these  views  to  have  peace  in  Asia.  I  would  like  to  kncw  frcm  the  Hen.  Mirister  as

 श्री  यथावत राव  चव्हाण  :  मैं  पहले  ही  यह  नहीं  बताना  चाहता fe  वे  कौन-कौन

 सी  बातें  उठाने जा  रह  हैं  ।  जहां  तक  श्राप  द्वारा  व्यक्त  विचार का  सम्बन्ध  इस  समय

 मैं  sod  प्रतिक्रिया  के  बारे  में  यही  कह  सकता  हूं  कि  हमें  इसमें  कोई  उद्देश्य  नहीं  दिखाई

 देता

 यह  कहकर  मैं  माननीय  सदस्यो ंसे  अनुरोध  करूंगा  कि  अगले दो  या  तीन  सप्ताहों के

 meat  मेरा  विचार  नेपाल  की  यात्रा  करने का  कु  मेरी  यात्रा  के  बारे
 में  विस्तृत  चर्चा  न

 की  जाय े।

 mea  बेनीर
 प्लाईवुड  एण्ड  शामिल  मजदूर  युनियन  को  वेतन  समिति  में  शामिल न

 किया  जाना

 *51.  श्री  समर  मुखर्जी  :  कया
 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  सरकार इस  बात  को
 है

 कि  are  श्रीराम  प्लाईवुड  एण्ड

 सा  मिल  मजदूर  यूनियन  जो  अधिकांश  श्रमिकों
 ar  प्रतिनिधित्व  करती  राज्य  सरकार

 द्वारा  गठित  वेतन  समिति  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ;  ak

 क्या  इससे  मजदूरी  निर्धारित  करने  के  बारे  में  अधिकांश  श्रमिकों
 को  सलाह

 मशविरा
 had
 रक  मामले  से

 वंचित  किया  गया  है  ?

 अस  मंत्री  रघुनाथ  शौर  हमारे  पास
 पाल  mare  बेकार

 प्लाईवुड  एण्ड  सा  मिल  मजदूर  यूनियन
 की

 प्रश्नाधीन  मजदूरी  समिति  से  शभ्रभिकथित
 बाहर

 1g
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 owe  wee  ह te  ome

 दाधना रखने
 के

 ब बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  यहां  दक  द  दि  दि  अवश्यक  रूप  से  राज्यਂ  क्षेत्राधिकार  में

 झा ताह & है  प्रो  उसे
 प्रसन् तुष्ट  संघ  द्वारा  राज्य  सरकार  के  पास  उठाया  जा  सकता  है  ।  केन्द्रीय

 श्रम  मंत्रालय  ने  भी  इस  मामले  को  राज्य  सरकार  के  ध्यान  में  ला  दियां  है  ।

 थ्रो  समर  मिर्ज़ा  श्राप  यह  मामला  राज्य  सरकार  के  घ्यान  में  कब  लाये  कौर  क्या

 अ्रापको  वहां  से  कोई  उत्तर  मिला  है  waar  नहीं  ?  क्या  यह  सही  है  कि  इस  यूनियन
 जो  बहुमत  का  प्रतिनिधित्व  करती  मजूरी  समिति  में  सम्मिलित  नहीं  जाना  है  ?

 क्या  यह  भेद-भाव  का  मामला  नहीं  है
 ?

 श्री  रघुनाथ  रेड डो  हम  इस  मामले  को  राज्य  सरकार के  ध्यान में  हाल  ही  में  लाए

 el  मुझे  तिथि  याद  नहीं  है  ।  यह  मामला  पूर्णतया  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार में  है  कौर

 यूनियन  को  अधिकार है  कि  वह  इस  मामले  पर  राज्य  सरकार  से  ब्रातचीत  कर  के  अपनी

 शिकायत  दूर  करवा  ले  ।

 राष्ट्रीय  राज मागों  के  विस्तार  से  प्रभावित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 *52.  शी  कृष्ण  चन्द्र  शहादत  क्या  नौवहन  शरर  परिवहन  मंत्री  यह  की

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पश्चिम  बिहार  तथा  wae  राज्यों  में

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  के

 विस्तार  के

 लिए  मकान  तथा  दूकान  गिराये  जाने  के  कारण  अनेक  लोग

 निराश्रय  हो  गये  हैं
 ;

 यदि  gt,  तो  इस  प्रकार  प्रभावित  हुए  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिए  ने

 क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 नौवहन  शौर  परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दल बोर
 ate

 माननीय  सदस्य  द्वारा  जिन  निर्मित  ढांचों  को  गिराये  जाने  का  उल्लेख  किया  गया  है  वे

 सरकारी  भूमि  पर  श्रनधिक्ृत  निर्माण  के  सम्बन्ध में  प्रतीत  होता  है  ।  जब  राज्यों  में  राष्ट्रीय

 राजमार्गों  के  विकास  के  लिए  निजी  भूमि  तथा  उस  पर  बने  मकान  शादी  का  अधिग्रहण

 किया  जाता  है  तो  भारत  सरकार  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  उचित  मुआवजा  देती  है  ताकि

 वे  पुनर्वास  की  व्यवस्था  कर  सकें  |  परन्तु  मौजूदा  राष्ट्रीय  राज मागं  भूमि  पर  म्रनधिकृत

 अतिक्रमणों  को  हटाने  के  लिए  कोई  मुआवजा  स्वीकार्य  नहों  है

 श्री  ४.  चन्द्र  हाज़िर  उत्तर  बहत  ग्र सन्तोषजनक है  |  भरत  नौवहन  ale  परिवहन

 मंत्रालय  का  कार्यभार  डा०  ढ़ित्लों  ने  ले  लिया  है  ।  क्या  सरकार  को  पता है  कि  पश्चिम

 बंगाल  में  ग्रांड  ट्रंक  बैरकपुर  तथा  जोर  रोड  के  विस्तार  के  कारण  सकड़ों  परिवार

 हटा  दिये  गए  ये  लोग  भूतपूर्व  पूर्वी  पाकिस्तान  त्र  बंगला  के  शरणार्थी  हैं  ।  उन

 बेघरबार  कर  दिया  गया  है  ।  उनमें
 से  कुठ  ने  ग्राहम-हत्या  कर  ली  है  ।  मैं  जातना  चाहता

 हूं  कि  सरकार  ने  उन  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 मैं  यह  जान  सकता g
 कि  sar  सरकार  को  किलो  तरह  का  श्भ्याविदन

 cy
 प्त  हुजरा है

 ?

 यदि  gt,  तो  क्या  करम  उठाये  जा  रहे  ह्
 ?
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 नौवहन  site  परिवहन  मन्त्री  डा०  जी०  एस०  मुझे  माननीय  सदस्य  से  एक

 पत्र  प्राप्त  gat है
 ।

 मैंने  स्थिति पर  विचार  किया  कौर
 जसा  कि  उप  मंत्री  ने  कहा  है  वे

 गैर-सरकारी  मकानों  के  लिए  क्षतिपूर्ति  देते  हैं  किन्तु  जहां  तक  afer
 का

 सम्बन्ध

 दुर्भाग्य  से  इसके  लिए  कोई  उपबन्ध  नहीं  है
 ।

 जिंन  लोगों
 को

 वहां  से  हटाया  गया  उनके

 साथ  तथा  आपके  साथ  मेरी  सहानुभूति  है
 ।  इस  समय  मैं  केवल  इतना  ही  सकता  हूं

 ait  कोई  चारा  नहीं  है  ।  मैंने  कोई  रास्ता  निकालने .  का  प्रयास  किया था  ।  किन्तु  दुर्भाग्य

 से  जहां  तक  अतिक्रमण  सम्बन्ध  है

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  हाज़िर  :  मैं
 उत्तर  बिहार  तथा  दिल्ली  की

 भी
 बात  कर

 लाखों  लोगों  को  वहां  से  हटाया  गया  है  ।  इन  लोगों  का  पुनर्वास  करते  समय  तीन  महत्वपूर्ण

 बातों  को  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिए
 ।

 पहला  साथ  लगे  किसी  स्थान  पर  उन्हें  श्रीवास

 के  लिए  भूमि
 दी

 उन्हें  जीविका  कमाने  के  लिए  कोई  साधन  उपलब्ध  किया  जाये  ak

 जीविकोपार्जन  के  लिए  पर्याप्त  क्षतिपूर्ति  दी  जाये  ।  जब  तक  ये  तीन  काम  नहीं  किए  जाते

 तब  तक  पुनर्वास  का  कोई  लाभ  नहीं  |  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इनमें  से  प्रत्येक  बात  पर

 सरकार  क्या  करने  का  विचार  करती  है
 ।

 यदि  तो  कब
 ?

 डा०  जी०  एस०  fecal  :  war  कि  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  इसके  लिए  कोई  उपबन्ध

 नही ंहै  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  किसी  राज्य  में  जब  कोई  है  तो  यह  उनको

 त  जिम्मेदारी  होती  है
 ।  प्रापने

 प्रपने  पत्र  में  स्थान  का  कोई  विशेष  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।

 प्रापने  केवल  सड़क  तथा  शहर  का  उल्लेख  किया है  ।  यदि  किसी  व्यक्ति  को  किसी  ऐसे

 स्थान  से  हटाया  जाता  जो  उसका है  या  विधि
 के  झ्र तु सार  उसका  तो  हम  निश्चित

 ही  राज्य  सरकार  को  मामले  में  हस्तक्षेप  करने  तथा  कुछ  कार्यवाही  करने  के  लिए  लिखेंगे  किन्तु

 अतिक्रमण  के  मामले  में  हम  कुछ  भी  नहीं  कर  सकते  ।

 श्री  डी०  एन०  तिवारी
 :

 सरकार  राज्य  मार्गों  के  निर्माण  पर  बहुत  धन  व्यय

 रती  है  कौर  विस्थापित  होने  वाले लोगों  को  बड़ी  मात्ना  में  क्षतिपूर्ति  भी  देती  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  का  कोई  ऐसा  अ्रभिकरण  है  जो  हानि  तथा  भुगतान

 ही  जाने  वाली  क्षतिपूर्ति  का  अ्रचमान  लगाता  है  अ्रौर  यह  भी  सुनिश्चित  है  कि  क्या

 सड़कों  के  निर्माण  में  शभ्रच्छी  कोटि  की  सामग्री  प्रयुक्त  की  जा  रही  है  ?

 श्री  दलबीर  सिह
 केन्द्रीय  सरकार  के  अन्तर्गत  राष्ट्रीय  राज  मार्गों के के  लिए

 इन  विभिन्न  सड़कों  के  निर्माण  के  faq  कार्यकारी  अभिकरण  राज्य  सरकार  होती  है  ।  हम

 उन्हें  9  प्रतिशत  अभिकरण  शुल्क  देते
 वें  केन्द्रीय  सरकार  के  अभिकरण  हैं  कौर  वे

 हदी  निश्चित  करते  हैं  कि  कितनी  क्षतिपूर्ति  दी  किसे  यह  क्षतिपूर्ति  देनी  है  ate  कौनसी

 भूमि  aft  करनी है  आदि  ।.

 ह  ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 उत्तर  प्रदेश  में  डायल  जमा  कर  सीधे  टेलीफोन  wea  को  सेवा

 */5.
 श्री  आरके  ०  सिन्हा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फैजाबाद  at  लखनऊ  st  डायल  घुमा  कर  सीधे  टेलीफोन  करने  की

 सेवा  द्वारा  सम्बद्ध  करन  का  प्रस्ताव  हैं  ;
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 aff  तो  कब  तक  ;  भ्र ौर

 उत्तर  प्रदेश  में  उन  प्रत्य  स्टेशनों  के  क्या  नाम  &  .  जिन्हें  डायल  घुमा  कर  सीधे

 लीफोन  करने  की  सेवा  द्वारा  सम्बद्ध  किये  जाने  वकी  सम्भाव  ।  है  तथा  ऐसा  कब  तक

 किया  जायेगा  ?

 संचार  मंत्री  शंकर  दयाल  :  )  जी  at

 इस  ant  को  वर्ष  1976  में
 चालू

 करने  की  योजना  है  ।

 योजना  के  दौरान  निम्नलिखित  art  चाल  करने  की  योजना  है  ।

 मिर्जापुर-वा  राणसी

 देहरादून-दिल्लीं

 बरेली

 बरेली-शाहुजहांपुर

 मुरादाबाद-दिल्ली

 सीतापुर-लखनऊ

 परस्पर  डायल  करने  के  हापुड़  कौर

 लख  तऊ-गरारा

 10  बुलन्दशहर-नई  दिल्ली

 11  रली  गढ़-नई  दिल्ली

 12  शिरा-धौलपुर

 13  आगरा

 14  कानपुर  ट्रंक  आटोमेटिक  एक्सचेंज  से
 जुड़े  लखनऊ  alk

 वाराणसी  शहर  दिल्ली  ट्रंक  आटोमेटिक  एक्सचेंज  से
 जुड़े

 आगरा

 अर  जयपुर  शहरों  को  डायल  कर  सकेंगे
 |

 बेगार  प्रथा  के  fay  उपबन्धों  का  लाग  किया  जाना

 *  48.  प्री  के०  एम०  भक  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 राज्य  सरकारों  ने  बेगार  प्रथा  के  free  उपबंधों  को  कहां  तक  क्रियान्वित किया

 जैसे  कि  प्रधान  मंत्री  के  20  पुत्री  कार्यक्रम  में  परिकल्पना  की  गई  ate

 क्या  उन्हें  बिहार  राज्य  में

 ज

 स  ं  कन

 शम  मंत्री  (at  रघुनाथ  yh)
 :  राष्ट्रपति  जी  ने  24-10-1975  की  एक  केन्द्रीय

 अरथ तू  बिक  ग्रस्त  wer  an  yan  1975  प्रख्यापित  किया  at  जो

 से  लागू  ।  राज्य  सरकारों  संघ  शासित  क्षेत्रों  राज्यों में  श्रमिक  रियों
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 को  ऐसी  शक्तियां  प्रदान  करने  ate  कार्य  भार  सौंपने
 के  लिए  अध्यादेश  की  संबंधित

 धाराओं
 के

 अन्तर्गत  आवश्यक  कार्यवाही  करने  के  लिए  अनुरोध  किया  गया  ।  जो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए

 आवश्यक  हो  कि
 seater  के  उपबन्ध  shee  रूप  से  लागू  हो  सके  ।  निम्नलिखित  'राज्यों/संघ  शासित

 क्षेत्रों  ने  बताया है  कि  उनके  क्षेत्राधिकारों में  बंधक  wer  श्रमिक  नहीं  हैं

 1  महाराष्ट्र

 2  हरियाणा

 मणिपुर

 श्रण्डामान  wie  निकोबार  प्रशासन

 10  दादरा  कौर  नागर  हवेली

 11.  दिल्ली  प्रशासन

 12.  दमन  शौर  दीव

 13.  लक्षद्वीप  प्रशासन

 14.  पांडिचेरी  प्रशासन

 15.  अ्ररणाचल  प्रदेश

 केन्द्रीय  अध्यादेश  के  अन्त यंत  बंधक  wer
 श्रमिक  प्रथा  बिहार  राज्य  सहित  az

 देश  में  समाप्त  कर  दी  गई  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  मिनी  बसों  के  मालिकों  पर  पाबन्दी

 *53.  श्री  जितेन्द्र  प्रसाद
 :

 क्या  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  मिनी  बसों  के  मालिकों पर  अपनी  गाड़ियां  चलाने  पर  पाबंदियाँ

 लगा दी  गई  at

 यदि  तो  उक्त  कार्यवाही  करने  के  कया  कारण  इसे  समस्या  का  क्या  हल

 निकालने  का  विचार  है  ?

 नौवहन  site  परिवहन  मंत्री
 जी०  एस०  :  कौर  सुचना  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  प्राप्त  होते  ही  उसे  सभा  पटल  पर  wa  दिया  जायेगा  |

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  अपने  श्रीलंका  के  दौरे  के  दौरान  दिये  गये  भाषण

 *54.  श्री  हरी  सिह
 :

 क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 (#)  क्या  deere  को  पता है
 किं  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  श्रीलंका  के  हॉल  ही  के

 दौरे दौरान  दिये  गये  श्रंखला  भाषणों में  भारत  की  अलोचना  की  कौर
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 यदि  तो  झूठ  प्रचार  का  खण्डन  करने  के
 लिये  भारत  सरकार  ने  कया  कार्यवाही

 की  है  ?

 विदेशी  मंत्री  यशवंत  राव  :  सरकार
 ने

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 हाल  में  श्रीलंका  यात्रा के  दौरान  दिये  गये  भाषणों  की  अखबारी  खबरें  देखी  जिनमें  भारत के

 प्रति  कुछ  आपत्तिजनक एवं  प्रस गत  day  हैं  ।

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  के  इन  वक्तव्यों  को  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  प्रभिप्रीरित

 भारत  विरोधी  उस  प्रचार  के  एक  भ्रंश  के  अ्रतिरिक्त  कौर  क्या  समझा  जा  सकता  है  जो  पिछले  कुछ

 महीनों  से  वह  चला  रहा  भारत  सरकार  ने  भारत  के  खिलाफ  लगाये  गये  निर्मल  झ्रारोपों  का

 खंडन  किया  है  ate  पाकिस्तान  से  कहा  है  कि  भारत-विरोधी  प्रचार  करते  रहने  से  दोनों  देशों के

 बीच  संबंध  सामान्य  बनाने  के  कायें  को  गंभीर  धक्का  लग  सकता  है  |

 पूर्वोत्तर  क्षत्र  को  सीमा  पर  श्रस्थिर  स्थिति

 *55.  श्री  दिनेश  चन्द्र  गोस्वामी :  कया  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पूर्वोत्तर  क्षेत्र  की  सीमा  पर
 स्थिति  के  बारे  में  सरकार  ने  क्या  जायजा  लिया

 उस  क्षेत्र  में  अस्थिरता  के  कारण  उत्पन्न  परिस्थितियों का  सामना  करने  के  लिए

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 विदेश  मंत्री  यशवंत  राव
 कौर  राष्ट्र  की  सुरक्षा

 के  संदर्भ  में  तथा  सभी  संगत  कारणों  जिनमें  पड़ोसी  क्षेत्रों  की  स्थिरता  भी  शामिल  ध्यान  में

 रखते  हुए  अपनी  सीमा
 पार  की

 स्थिति  के  प्रति  पूर्णतया  सचेत  सरकार  इस  संबंध  में  निरंतर

 सतकंता  बरत  रही  है  ।.

 पहले  घाट--मुजफ्फरपुर  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  का

 निर्माण

 *56.  श्री  हरि  किशोर  fag:
 क्या  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  ar

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  सोन  बरसा  सड़क  को

 राष्ट्रीय  राजमां  बनाने  का  निर्णय  किया  और

 तो  इस  परियोजना  के  क्रियान्वयन  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 नौवहन  कौर  परिवहन मंत्री  जी०  एस०  नहीं ।

 set  नहीं  उठता  iF

 चीनी  मिट्टी  तथा  ताँबे  की  खानों  के  रसिकों  को  न्यूनतम  मजूरी

 *57.  ot  दिनेश  भट्टाचार्य  :

 amt  fag  सोनी  :

 कया  श्रम  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  चीनी  मिट्टी  तथा  सफेद  जिप्सम
 तथा

 बेराइटिस  कौर

 तांबे की  खानों में  कार्यरत  श्रमिकों  न्यूनतम  मजूरी  पुनरीक्षित  करने
 का

 किया  कौर
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 कलगीਂ

 यदि  तो  उसे  क्रियान्वित  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है
 ?

 श्रम  मंत्रो  रघुनाथ  :
 ate  जी  att  जिप्सम  एवं  बेराइटिस

 खानों  में  ada न्यूनतम  मजबूरियों  का  संशोधन  करने  के  लिए  तथा  चीनी  सफेद
 मिट्टी

 site  तांबे  की  खानों  में  न्यूनतम  मजबूरियों  के  आरंभिक  निर्धारण  के  जैसा  कि
 अधिनियम

 के

 mata  अपेक्षित  संबन्धित  व्यक्तियों  द्वारा  सुझाव/टिप्पणियां  प्रस्तुत  करने  के  लिए  प्रस्ताव  प्रकाशित

 किये  गये  प्रस्तावों  को  यथाशीघ्र  अधिनियम  में  निर्धारित  कार्यविधि  के  अ्रनुसार  afer  रूप

 दिया  जायेगा  ।

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  को  चालू  करना

 *58.  को  सी०  के०  पंडा  क्या  इस्पात  भ्रांत  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बोकारों  इस्पात  सय  के  मुख्य  एकक  चालू  हो  गये  हैं  प्रौढ़  उनमें  उत्पादन

 का  लक्ष्य  पुरा  हो  गया  शौर

 बोकारों  इस्पात  aaa  के  सभी  एककों  को  चालू  करने  मे  समय  लगेगा  ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  चन्द्रजीत  यादव  तौर  दो  धन  भट्टियों

 दो  कोक  यौवन  दो  स्टील  कलक्टरों  ale  ठण्डी  बेलन  मिल  को  छोड़कर  बोकारों  इस्पात

 कारखाने  के  प्रथम  चरण  की  सभी  मुख्य  इ  काइयां  चालू  हो  गई  शेष  इकाइयों  के  इस  व्यै  चालू

 हो  जाने  की  सम्भावना  40  लाख  टन  के  द्वितीय  चरण के  1977  तक  चालू  हो

 जाने  की  सम्भावना  है  ।

 एक  मन  भट्टी  जो  काम  कर  रही  लगातार  अपनी  निर्धारित  क्षमता  से  अधिक  कार्य

 किया  जहां  स्टील  मैटिंग  शाप  शौर  स्लेजिंग  मिल  का  सम्बन्ध  है  श्रपक्रय  की  कमी  के

 कारण  सीमित  उत्पादन  किया  गया  क्योंकि  फिनिशिंग  मिलें  तैयार  नहीं  थीं  ।

 विद्याबापत्तनम  में  एक  प्राइवेट  फर्म  ढारा  लड़कियों  को  सेवाओं  की  कथित  समाप्ति

 *  59.  श्रीमती  बिभा  घोष  गोस्वामी  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 विशाखापत्तनम  में  17  लड़कियों  की  जिनके  बारे  में  बताया  जाता

 है  कि  प्राइवेट  फर्म  में  दो  ag  के  शिशिक्षता  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  अतिरिक्त  एक  वर्ष  से  अधिक

 समय  की  जिनकी  सेवा  केवल  इस  लिये  समाप्त  कर  दी  गई  है  कि  उन्होंने  विवाह  कर  लिया

 सर

 यदि  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  रेड्डी )
 झ्र ौर  निर्दिष्ट  प्राइवेट  फर्म  के  ब्यौरे  देने  से

 राज्य
 सरकार  के  जो  कि  सम्बन्धित  मामले में  तुरन्त  जांच  करना  ate  उचित  अनुवर्ती

 कार्यवाही  करनी  सुविधाजनक  हो  जाती  ।  हमने  मामले  को  राज्य  सरकार  के  ध्यान में

 ला  दिया  है  ।  संतुष्ट  व्यक्ति  इसकी  राज्य  सरकार  के  साथ  पैरवी  कर  सकते  हैं  कौर  राज्य  प्रौद्योगिक

 सम्बन्ध  तंत्र  के  माध्यम  से  समस्या  को  हल  करवा  सकते  हैं  |
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 -  Written  Answers

 I
 J

 anuary
 1976

 हिन्द  महासागर  की  स्थिति  पर  संयुक्त  राष्ट्र  सम्मेलन

 160:  श्री
 यमुना  प्रसाद  मंडल

 :
 क्या  fata

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  हिन्द-महासागर  की  स्थिति  पर  संयुक्त  राष्ट्र  के  सम्मेलन

 को  अधिकांश  बड़ी  शक्तियों  द्वारा  बहिष्कार  किये  जाने  की  कौर  दिलाया  गया  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 fata  मंत्री  थदवन्त  राव
 :  1974  में  महासभा  द्वारा  पारित  हिन्द

 महासागर  संबंधी  प्रस्ताव  में  तटवर्ती  तथा  पश्च  राज्यों  से  हिन्दमहासागर  पर  एक  सम्मेलन  प्रायोजित

 करने  के  लिए  परस्पर  परामर्श  करने  को  कहां  गया  था  ।  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  के  लिए  तटवर्ती

 तथा  पश्च  राज्यों  और  तथा  समिति की  बैठकें  1974 में  हूं  ।  परामर्श  में  भाग  लेने  के  लिए

 agt  शक्तियों  तथा  हिन्द  महासागर  का  प्रमुख  उपयोग  करने  वालों  को  आमंत्रित  किया  गया  था  ।

 चीनਂ  att  जापान  ने  इन  बैठकों  में  भाग  लिया  ।  अमरीका  शौर  य ू०
 कें०  ने  भाग  लेने  में  असमर्थ

 a  पर  खेद  प्रकट  किया  है  ।  दूसरों  ने  भ्र भी  तक  कोई  प्रतिक्रिया  व्यक्त  नहीं  की  है  ।

 सरकार  प्रस्तावित  सम्मेलन  के  लिए  परामर्श  के  समय  बड़ी  शक्तियों  तथा  हिन्द

 महासागर  के  दूसरे  प्रमुख  समुद्री  उपयोग  करने  वालों  के  सहयोजन  का  स्वागत  करेगी  क्योंकि  उनके

 भाग  लिये  बिना  कोई  wage  फल  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  हमारा  विश्वास  है  कि  शांति-क्षेत्र  के  रूप  में

 हिन्द  महासागर  की  घोषणा  को  क्रियान्वित  करने  के  भ्र थें पूर्ण  उपायों  पर  वीणा  र-विमश  तथा  उन्हें

 नियत  करने  के  लिए[एक  तरफ  तटवर्ती  तथा  पश्च  राच्यों  के
 बीच  श्र  दूसरी  ग्रोवर  बड़ी  शक्तियों  के

 बीच  अथेपूर्ण  संवाद  की  प्रक्रिय  जारी  की  जानी  चाहिए  ।

 खेतिहर  मजदूरों  को  न्यूनतम  मजूरी  का  भुगतान

 220.  श्री  राजा  कुलकर्णी  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आपातकालीन

 स्थिति  घोषित  किये  जाने  के  बाद  सभी  राज्यों  में  खेतिहर  मजदूरों  के  लिये  न्यूनतम  मजूरी  के

 भुगतान
 करने  के  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 अम मंत्री  रघुनाथ  रेड्डी  )
 :  श्रापात  की  धोषणा  के  बाद  म्यूनिख  मजदूरी

 1948  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  राज्यों  में  कृषि  में  नियोजन
 के  लिए  aught  की  न्यूनतम

 दर  संशोधित की  गई  हैं  :--

 mee  प्रदेश

 बिहार

 प्रदेश

 कर्नाटक

 केरल

 मध्य  प्रदेश

 मेघालय

 उड़ीसा|

 पंजाब

 त्रिपुरा
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 13,  पौष  1897  )  उत्तर

 न्यूनतम  मजबूरियों  में  संशोधन  करने  के  लिए  निम्नलिखित  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  द्वारा

 भी  आवश्यक  कार्यवाही  शुरू  की  गई  है
 :--

 गुजरात

 तमिल  are

 उत्तर  प्रदेश

 दिल्ली

 दमन  झ्रोर  दीव  |

 उत्तर-पशचिमी  सकल  में  एस०  ए०  एक्स०  एक्सचेंज

 221.  श्री  नारायण  चंद  क्यो  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर-पश्चिमी  सकल  में  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  खोले  गये  एक्स  एक्सचेंजों

 के  नाम  क्या  हैं  श्र  श्रेय  मामले  में  कितने  कनेक्शन  कार्य  कर  रहे

 ऐसे  कितने  एक्सचेंजों  को  मंजूरी  दी  गई  है  जो  श्रमी  तक  स्थापित  नहीं  किये  गये

 कौर

 इन  एक्स वब जों  को  कब  तक  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 संचार  मंत्री  दयाल  फार्मो )  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  खोले  गये  एस०ए०
 ह  Se)

 शख़्स  एक्सचेंज  की  सुची  श्र  हर  एक  एक्सचेंज  में  काम  कर  रहे  कन कराना  को  संध्या  नीचे  दी

 गई
 है

 :--

 क्रम  संख्या  स्थान  का  ATA  चाल  कनेक्शनों  की  संख्या

 irra  9

 16 गोहर

 मोतिथामंडी  इसराना  15

 रतिया  14

 न  17

 चौबीस  ।

 दो  एक्सचेंज  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  ta  तक  चालू  करने
 का  कार्यक्रम  है  कौर  बाकी

 एक्सचेंज  उपस्कर  की  आवश्यक  मदों  के  प्राप्त  होने  पर  चाल  fra  जायेंगे  ।  इस  बारे  में  कार्यवाही

 चल  रही  है  |

 डाकघर  तथा  सार्वजनिक  टेलीफोन

 222.  श्री  टना  उरांव

 भी  ए०  के०  किस्कू

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  1975  में  डाकघरों  घौर  सार्वजनिक  टेलीफोन ों  की  राज्य-वार  संख्या

 क्या  कौर
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 Answers

 Pausa  18,  1897  (Saka)

 देश  औसतन  कितनी  जनसंख्या
 सनौर  कितने

 क्षेत्र  के  लिये  एक

 घर  है  ?

 संचार  मंत्री  इंकर  दयाल  :  देश  में  काम  कर  रहे  डाकघरों  कौर

 जिनके  टेलीफोन  घरों  की  राज्यवार  संख्याएं  अनुबंध  क  श्र  ख  में  दे  दी  गई

 लय  में  रखा  गया  देखिए  संख्या

 देश  में  प्रत्येक  डाकघर  औसतन  कितनी  जनसंख्या  अर  कितने  क्षेत्र  की  सेवा  करता

 इसका  राज्यवार  उत्लेख  wae  में  कर  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए

 संख्या  एल

 aq  1975  में  जनदिवसों की  हानि

 223.  श्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  श्रम  मंत्री  बताने  की  करेंगे  कि  :

 af  1975  में  हड़तालों  .  तथा  ताला बन्दियों के  कारण  कुल  कितने  जनदिवसों की

 हानि  हुई  ate  पिछले  दो  वर्षों  के  आंकड़ों  की  तुलना  में  इसकी  स्थिति  तौर

 भविष्य  में  औद्योगिक  संबंधों  को  शान्ति प्रण  बनाये  रखने  के  लिये  सरकार  का  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  :  उपलब्ध  भ्रांति  सुचना  के  1975  के

 दौरानਂ  हड़तालों  कौर  तालाबंदियों  के  कारण  हानि  हुए  श्रम  दिनों  की  संख्या  192.  24  लाख  थी

 जबकि  इसकी  तुलना  में  1974  कौर  1973
 के

 अंतिम  आ्रांकडों  के  ग्रतुसार थि  यह  संख्या  क्रमशः

 403  लाख  ग्रोवर  206  लाख  थी  ।

 केन्द्र  और  दोनों  में  ही  प्रौद्योगिक  सबंध
 वर्त  मात  कानूनी  उपबन्धों  और

 स्वैच्छिक  व्यवस्थाओं  के  श्रावश्यकतानूसार  अनौपचारिक  न्याय निर्णय

 या  विवाचन  के  द्वारा  कार्य-राँधो  को  कम  करने  के  प्रयास  करता  रहता  है  |

 सरकार  ने  उत्पादन  दीगर  उत्पादिता  बढ़ाने  के  विचार  से  देश  में  प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  संबंधी

 परिस्थिति  की  पुनरीक्षा  करने  तथा  सामंजस्य  कौर  शान्ति  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  राष्ट्रीय  )

 शिखर  निकाय  ्र  औद्योगिक  समितियां  स्थापित  की  हैं  ।  राज्य  सरकारों  से  भी  अनुरोध  किया

 गया  है  कि  वे  राज्य  स्तर  पर  वेसे  ही  निकाय  स्थापित  करें  ।

 Treatment  of
 Rayon

 Mills  as  Textile  or  Chemical  Factories

 224.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  :  Will  the  Minister  ot  Labour  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  rayon  mills  are  treated  as  textile  factories  or  chemical  factories;

 b)  the  break-up  of  rayon  mills  in  the  ccuntry  which  are  treated  as  (1)  chemical  fectories
 and  (2)  textile  factories  like  the  Gwalicr  Reycrs,  Birlegrem.  Negda  in  Madhya  Pradcest  ;

 c)  whether  this  dual  categorisation  has  resulted  in  wice  disparities  in  the  scales  cf  pay
 of  workers  of  these  factories  ard  in  the  matter  of  other  facilities  to  them  3  an

 (  0)  if  so,  the  steps  beirg  teken  by  Geverr  mert  to  bring
 uviformity

 ?

 The  Minister  of  Labour  (Shri  Raghunatha  Reddy)  :  (a)  to  (d)  :  Requisite  informa-
 tion is  being  collected  frcm  the  ccncerred  State  Gcovernments.and  it  will  be  laid  on  the  Table
 of  the  Sabha  in  due  course.
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 |  हि  हक 8,
 चपर

 1976

 Reconstruction  of  Bridge  on  Chambal  between  Dhaulpur  and
 orena

 2Z&.  Shri  Hukam  Chand  Kachwaii  Willthe  Minister  of  Shipping  and  Transport
 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  2537  on  the  6th  March,
 1975  regarding  the  reconstruction  of  Chambal  bridge  and  state  whether  Government  have
 undertaken  the  construction  work  of  the  bridge  on  Chambal  river  between  Dhaulpur  and
 Morena  (M.P.)  on  the  Agra-Bombay  National  Highway,  keeping  in  yicw  the  importance  and
 use  fulness  of  this  bridge

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Shipping  and  Transport  (Shri  Dalbir
 Singh)  :  The  tenders  for  wotk  of  repairs/reconstruction  ot  the  existing  danger  Chambal  Bridge
 have  been  approved  and  the  work  order  has  been  isstted  by  the  Public  Works  Department,  Go-
 vernment  of  Rajasthan,  to  M/s  Hindustan  Construction  Co,  Ltd.,  Bomaby.  The  work  esti-
 mated  to  cost  Rs.  2.97  crore,  is  expected  to  be  completed  by  the  end  of  1978.

 बालक  श्रमिक  प्रणाली  का  सर्वेक्षण

 226.  श्री  एस०  एम०  सिदेया  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  सभी  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  चल  रही  बन्धक  श्रमिक  प्रणाली

 बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया है  ?

 यदि  हां  ;  तो
 उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं

 ;  थ्रोट

 क्या  भारत के  राष्ट्रपति  द्वारा  उद्बोधित  बन्धक  श्रमिक  प्रणाली  उन्मूलन

 देश  के  भ्रन्तगंत  की  गई  व्यवस्था  के  अनत सार च्े  सभी  राज्यों  तथा  संघ  क्षेत्रों  में  विभिन्न  स्तरों  प  र

 समितियां  बना  दी  गई  हैं  ?

 श्रम  मंत्रो  रघुनाथ  रेड्डी  :  शर  बन्धक-प्रीत  श्रमिक  प्रणाली  के

 विद्यमान  होने  के  बारे  में  सर्वेक्षण  निम्नलिखित  राज्यों  में  किये  गये  हैं

 प्रदेश  —— Fe HITT  श्रमिक  प्रणाली  का  जैसा  कि  अनुसूचित  जातियों

 शर  अ्रनुसुचित  जनजातियों  के  लिये  श्रावित  की  ay  1965-66  की  रिपोर्ट
 में  उल्लिखित

 श्री  पश्चिमी  गोदावरी  और  पूर्वी  गोदावरी  के  अनुसूचित  क्षेत्र  में

 लित  ar

 बिहार  श्रमिक  प्रणाली  के  विद्यमान  होने  को  मालूम  करने  के  लिये  राज्य

 के  विभिन्न  भागों  में  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ।  श्रब  यह  केवल
 पालामऊ  जिलों  में  ही  जहां

 बन्धक प्र स्त  श्रमिक  प्रणाली  के  चिह्न  पाए  गए  है  ।

 गुजरात:--गुजरात  सरकार  ने  1947  शौर  1948  में  समस्या  की  जांच  करने के  लिए

 शक  जांच  समिति  नियुक्त  की  ।  हाली  प्रणाली  सूरत  जिले  में  प्रचलित  है  ।

 eat  a फना  al  क  श्रमिक  प्रणाली  जिसे  स्थानीय  रूप  से  जोथा  प्रणाली  कहते

 धारदार जिले  में  विद्यमान  थी  ।
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 में  एक  नमूना  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।  इस  से
 प्रतोत  gat

 कि
 अनुसूचित

 जातियों  तौर  भ्रनुसूचित  जनजातियों  के  काफी  संख्या  में  परिवारों  ने  कई  ऋण  लिये  हैं  कौर

 सूचित  जातियों  एवं  अ्रनुसूुचित  जनजातियों  के  परिवारों  को  मासिक  राय  की  तुलना  में  शेष

 राशियों को  aga  थोड़ा  नहीं  समझा जा  सका  ।  इन्हें  राहत  देने  की  आवश्यकता थी  ॥

 उड़ीसा  :--1972
 में  श्रतुसुचित  जाति  कौर  अनुसूचित  जनजाति  संगठन

 के
 लिये  आयुक्त

 कोरापुट  जिले  में  एक  अध्ययन  गया  था  ।  यह  देखा  गया  था  कि  गोली  प्रणाली  गनपत

 तहसील में  प्रचलित  थी  ।

 उत्तर  प्रदेश  सवक्षणों  ने  देहरादून  जिले  में  बन्धक ग्रस्त  श्रमिक  प्रणाली  जिसे  स्थानीय

 रूप  से  भाट  कहते  प्रकट की  है  ।  जनजातीय  भ्रतूसन्धान  केन्द्र  हरिजन  समाज  कल्याण

 उत्तर  प्रदेश ने  वर्ष  1971-72  में  देहरादून के  जौनसार-बाबर  क्षेत्र में  एक  अध्ययन

 किया  था

 बिहार  भ्र  उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकारों  ने  wa  तक  बन्धक ग्रस्त  श्रमिक  प्रणाली

 1975  के  उपबन्धों  के  अ्रघीन  अ्रपेक्षित  समितियों  का  गठन  किया  है  ।  wey

 राज्य  समितियों  का  यथाशीघ्र  गठन  करने  के  लिये  आवश्यक  कार्यवाही  कर  रहें
 हैं  ।  निम्नलिखित

 राज्यों संघ
 शासित  क्षेत्रों

 ने
 बताया  है  कि  बन्धक  श्रमिक  प्रणाली  इनके  क्षेत्राधिकार  में  विद्यमान

 नहीं
 है

 1  मह्दी  राष्ट्र

 2  हरियाणा

 3  जम्म  आर

 मणिपुर

 मेघालय

 नागालण्ड
 a

 वलीपुरा

 एण्डेमान  एव  निको 8;  पन  चपना  प्रशासन

 चण्डीगढ़

 10  दादरा  एवं  नागर  हवेली

 11  दिल्ली  प्रशासन

 12  दमन  ग्रोवर  दीव

 लक्षदीप  प्रशासन 13

 14  पांडे री  प्रशासन

 15  अ्ररुणाचल  प्रदेश  |

 भारत-बंगलादेश  संधि  को  क्रियान्विति

 227.
 श्री  प्रिय  रंजन  दास  मुंशी

 :
 क्या  विदेशी  मंत्री  यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 ढाका  में  हमारे  उच्च  आयुक्त  पर  श्रावण  के  पश्चात्  बंगलादेश सरकार  कौर  हमारे
 देश  की  सरकार के  बीच  चर्चा  का  क्या  परिणाम निकला  ;  ate
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 क्या  बंगलादेश  सरकार  ने  उक्त  भारत-बंगलादेश  संधि  को  क्रियान्विति  के  बारे  में

 हमें  कोई  भ्राश्वासन  दिया  है  जो  बंगलादेश  में  शेख  मुजीब  के  समय  हुई
 थी  ?

 विदेश  मंत्रालय  में
 उप-मंत्री

 विपिन पाल  बंगलादेश के  एवं  मुख्य
 मिशेल  ला  प्रशासक  के

 विशेष  सहायक  न्यायाधीश  श्री  ए०  सत्तार  के  नेतृत्व  में  भराये  प्रतिनिधि  मंडल

 की  5  से  8  1975  तक  की  नई  दिल्ली  यात्रा  के  श्रवसर पर  भारत  प्रौढ़  बंगलादेश  दोनों

 ने  एक  संयुक्त  प्रेस  नोट  में  दोनों  देशों  के  बीच  मैत्री एवं  सहयोग को  बढ़ावा  देने  की  अपनी  इच्छा

 की  पुष्टि  की  ।
 भारत  ने  शांतिपूर्ण  सीमा  तथा  शक्तिशाली  एवं  उन्नतिशील  बंगलादेश

 को  अपनी  कामना  को  दोहराया  |  बंगलादेश  पक्ष  ने  बंगलादेश  सरकार  की  इस  इच्छा  की

 art  ध्यान  आकर्षित  किया  कि  वह  यह  सुनिश्चित  करने  oat  इस  नीति  पर  चलती  रहना

 चाहती  है  कि  उसके  सभी  लोगों  को  समान  श्रध्चिकार  प्राप्त  हों  चाहे  वे  किसी  भी  मत

 अथवा बम  के  हो

 बंगलादेश  सरकार  ने  भारत  अर  बंगलादेश कें  बीच  की  विद्यमान  संधियों  कौर

 करारों  के  सम्मान  करने  की  अपनी  वचनबद्धता  को  दोहराया  ।

 पुर्जों  तथा  पश्चिमी  समुद्र  तटों  पर  पोत  याँ  का  निर्माण

 229.  श्री  पो०  जी०  मावलंकर  :  नौवहन  शर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की  ear

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  देश  में  पर्वो  तथा  पश्चिमी  समुद्री  तटों  में  नये  पोत
 की

 स्थापना

 करने  के  बारे  में  भ्रान्ति  निर्णय  ले  लिया  है  ;  सनौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 नौवहन  भर  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  एम ०  :  नहीं  ।

 प्रश्न नहीं  उठता

 टेलीफोन  wart  शल्क  में  विधि

 230  «
 श्री  शादी  भूषण :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  टेलीफोन  श्रावेदन  शुल्क  बहुत  अधिक  बढ़ा  दिया  है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ate  वृद्धि  का  औचित्य  क्या  है  ;  कौर

 नयी  प्रक्रिया के  कारण  1975  तक  के  नम्त  तक  कितने  भ्रावेदकों  के

 नाम  सूची  से  निकाल  दिये  at  ?

 संचार  मंत्री  शंकर  दयाल  :  से  टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिये
 आवेदन  शल्क  बदला  नहीं  गया  हैं  कौर  वह  कभी  भी  केवल  10  रुपये है  तथापि  1-9-75 सें

 एक  पेशगी  जमा
 योजना  शुरू

 की  गई  है
 ।  इस  योजना

 के
 श्रन्तगंत  टेलीफोन  कनेक्शनों  के  लिये

 झ्राबेदकों  400  रुपये  से  लेकर  5000  रुपये  तक  की  रकम  करनी  पड़ती  है  ।  पेशगी

 जमो  की  रंकम का  निर्धारण  टेलीफोन  श्रेणी  पर  जिसमें  उन्होंने  अपनी  मांग  द  कराई हो
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 और  सम्बन्धित  टेलीफोन  एक्सचेंज  की  श्रेणी  के  ब्रा धार  पर  किया  जाता  है  ।  जमा  की  इन  रकमों

 पर  8  प्रतिशत  वार्षिक  दर  से  ब्याज  भी  मिलता  है  ।  उन  आवेदकों  के  नाम  मौजूदा  प्रतीक्षा

 सूचियों  से  हटा  दिये
 अपने  नाम  1-9-75  से  पहले  दर्ज  कराये  हों  कौर  जो

 न निर्धारित  समय  के  भीतर  जमा  की  रकम  अदा  नहीं  करते  ।  इस  योजना  के  दो  उद्देश्य  हैं  अर्थात  प्रतीक्षा

 सूचियों  को  अधिक  यथाथंयुक्त  बनाता  कौर  दूरसंचार  के  विकास  के  लिखे  निधियों  की  व्यवस्था  में

 सहायता  करना  ।  चूंकि  जमा  राशि  की  श्रदायंगी  की  समय-सीमा  3  महीने  रखी  गई  इसलिये

 कितने  आवेदकों  के  नाम  जमा-राशि  की  श्रदायगी  न  करने  के  कारण  मौजूदा  प्रतीक्षा  सूचियों  में  कट

 जायेंगे  ,  इसकी  जानकारी  केवल  मार्च या  अप्रैल  1976  तक  हो  पाने  की  सम्भावना  है  ।

 Talks  with  Bangla  Desh  about  Indian  High  Commissioner
 pisode

 231.  Shri  M.  C.  Daga  :  Willthe  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state  e ्

 a)  the  names  of  the  persons  found  guilty  ofthe  murdero  us  attack  on  the  High  Commise
 sioner  for  Indiain  Bangladesh  and  the  action  taken  by  Bangladesh  against  them  80

 far  ;

 b)  Ifno  action  has  been  taken,  the  reasons  therefore  ;  and

 ८)  The  progress  madeinthisregard  in  the  talks  held  with  the  Officials
 ‘who  visited  India  क ह 1९  this  connection  and  the  outcome  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Bipinpal  Das)  :  (a)
 &  (b)  Investigation  bythe  Bangladesh  authorities  into  the  armed  attack  on  our  High  Commi-
 ssioner  in  Dacca  is  still  in  progress,  Meanwhile,  Bangladesh  Police  haye  identified  all  six
 -assailants,  four  of  whom  were  killed  and  .Their  names  as  published  in  the
 Newspapers  are;

 Killed  11.  Sakawat  Hussain  alias  Asad  aljas  Bahar

 2  Hafiz  Masudur  Rahman  aljas  Masud.

 3  MirNazrul  Islam  alias  Bachu

 4.  Harun  of  Mohammadpur,

 Arrested)  Belal

 6.  Syed  Baharual  Hassan  Alias  Sabuj,

 (c)  The  Government  of  Bangladesh  have  expressed  deep  regret  at  the  urfortunate  inci-
 dent  and  have  assured  that  they  would  take  all  possible  measures  to  prevent  the  recurrence  of
 such  incjdents,  They  also  declared  on  the  26th  November,  1975  ,  the  day  of  the  incident,  that
 an  immediate  investigation  had  been  ordered  with  a  view  to  punishing  the  guilty.

 भारत-श्रीलंका  टूर-सम्पंन

 232.  श्री  सरजू  पाँडे  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  भारत-श्रीलंका  दूर-सम्यक  योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  द्रोह

 यदि  तो  उसकी  रूप-रेखा  क्या  है  ?

 संचार  मंत्री  शंकर  दयाल
 :

 .
 भारत

 के
 मंडपम  तौर  श्रीलंका  के

 ware  के  बीच  अल्ट्रा  हाई  फ्रीक्वेंसी  बैंड  में  एक  रेडियो  लिक  पहले  से  ही  काम  कर  रहा  है  |

 दस  प्रणाली  जगह  एक  माइक्रोवेव  लिक  लगाने  की  योजना  को  रूप

 दे  दिया  गया  इस  लिक  से  भारत मदुराई  ate  श्रीलंका  का  कोलम्बो  परस्पर  जुड़  जायेंगे  ।

 1973  में  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  श्रीलंका  के  दौरे  पर  गई  थीं
 ।  उसके

 फलस्वरूप  भारत  ने  मंदिर  को  श्रीलंका  के  कोलम्बो  से  जोड़ने  के  लिए  एक  चौड़ी  पट्टी
 का  माइक्रोवेव
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 श्रीलंका TYaATT  के |  a  मा लिक  लगाने  का  प्रस्ताव  रखा  था  ।  रोवे  रेडियो  शर  बहुविध

 )  बैटरियों  और
 पावर  संयंत्र

 पर
 जाने  वाला  275  लाख  रुपये

 का  खर्चे  भारत  सरकार  उठायेगी  जब  कि  स्थानीय  जिसमें  सिविल  कार्यों  का  खरच  शामिल  है

 श्रीलंका  सरकार  को  करना  होगा  ।

 भारतीय  तटवर्ती  नौवहन  कम्पनियों  द्वारा  नमक  HT  माल  भाड़ा

 बढ़ाया  जाना

 233.  श्री  एम०  कल्याण  सुन्दरम :  क्या  नौवहन  site  परिव  हन  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भारतीय  तटवर्ती  नौवहन  कम्पनियों  ने  नवम्बर  से  नमक

 का  माल  भाड़ा  बढ़ा  दिया  है  ;  कौर

 इससे  छोट  नमक  व्यापारियों  के  व्यापार  पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 नौवहन  ale  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एच०  एस०  त्रिवेदी )  सरकार

 ने  1975  के  मध्य  से  नमक  की  संशोधित  भाड़ा  दरों  को  अनुमोदित  कर  दिया  है  |

 इस  वृद्धि  से  पश्चिम  बंगाल  जहां  नमक  अधिक  मात्ना  में  जाता  नमक

 के  फुटकर  मूल्य  में  मामूली  वृद्धि  होगी  ।  लदान  पत्तनों  पर  भाड़ा  वृद्धि  के  पश्चात्  नमक  यातायात  के

 लिये  काफी  संख्या  में  उपलब्ध  जहाजों  के  कारण  नमक  के
 पोत-वणिक

 को  सुविधा हो  जाने  की

 सम्भावना  है  |

 नये  डाकघर  खोलने  पर  प्रतिबन्ध

 234.  श्री  इमाम  सुन्दर  महापात्र  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  wa  भारत  में  नये  डाकघर  खौलने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  हुआ  है  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 संचार  मंत्री  THT  दयाल  :  are  आदिवासी  कौर  पहाड़ी

 इलाकों  में  डाकघर  खोलने  पर  कोई  पाबन्दी  नहीं  है  ।  वित्तीय  कठिनाई  के  कारण
 सरे

 इलाकों  में  नए  डाकघर  खोलने  पर  रोक  लगाई  गई  है  |

 पाकिस्तान  द्वारा  भारत-विरोधी  प्रचार

 235.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  साँघी

 श्री  एस०  एम०  बनर्जी

 क्या  विदश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान ने  पिछले  कुछ
 समय  से  भारत  विरोधी  प्रचार

 ares  we  feats  ;  अनार
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 लला

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान इस  पया  गया  है  att  यदि  तो  इस

 बारे में  उनकी  प्रतिक्रिया  क्या है
 ?

 दर्दे  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिन पाल  जन  1975 से  पाकिस्तान

 आपातस्थिति तथा  बंगलादेश के  साथ  भारत के  सम्बन्धों को  लेकर  समय  समय  पर  भारत

 विरोधी  प्रचार  करता  रहा  है

 सरकार  ने  पाकिस्तान  के  साथ  ae  मामला  उठाया है  तथा  उसे  यह  बताया  है  कि

 पाकिस्तान  के  सरकारी  प्रचार  तथा  विदेश  स्थित  मिशनों  द्वारा  लगाये  गये  निराधार  are

 जेसे  एक  यह  कि  भारत-पाकिस्तान  अथवा  बगलादेश  के  विरुद्ध  सैनिक  कार्यवाही  केवल

 झूठे  ही  नहीं
 हैं  बल्कि  शिमला  समझौते  के  अधीन  प्रचार  के  मामलों  में  दोनों  पक्षों  के  बीच  जो

 सहमति हुई  थी  उसका  उल्लंघन
 भी

 करते  हैं  ।  उन्हें यह  भी  बता  दिया गया  है  कि इस  प्रचार

 अभियान  &  सम्बन्धों  को  सामान्य  बनाने  की  प्रक्रिया  को  भी  रात  पहुंचेगा  ।

 कोकण-गोवा  तटवर्ती  यात्री  सेवा  का  सुधार

 236.  श्री  घामनकर  :  क्या  नौवन  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बम्बई  कोंकण  गोवा  तटवर्ती  जहाज  सेवा  के  यात्रियों  की  वास्तविक  झा वश्य

 कतारा  तथा  उन्हें  होने  वाली  कठिनाइयों  के  बारे  में  कोई  भ्रध्ययन  किया  गया  है

 क्या
 सरकार  को  कोंकण  विकास  परिषद्  से  ऐसे  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुये  हैं  कि  मुगल

 लाइंस  द्वारा  उस  माग  पर  चलाये  जा  रहे  विमान  जहाजों  को  बदल  कर  अयव  उनकी  सेवायें  समाप्त

 करके  उनके  स्थान  पर  छोटे  आकार  के  जहाज  चलाये  जायें  जो  मागं  में  विभिन्न  छोटे  बन्दरगाहों

 पर  रुक  सकें  ;  तौर

 यदि  तो  इस  दिशा  में  तटवर्ती  सेवा  जिसे  सन्तोषजनक  कहा  जाता  सुध

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  है
 ?

 नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  :  से

 तटीय  सेवा
 की

 आवश्यकताओं
 पर

 भारत  सरकार
 विचार

 कर  रही  मुगल  लाइन्स

 जो  एक  सरकारी  कम्पनी  महाराष्ट्र  सरकार  के  परामशं  से  निर्धारित  समय  सची  के

 आधार  पर  का  परिचालन  करती  है  ।  कोंकण  विकास  परिषद्  ने  एक  सुझाव  दिया  था  कि

 मौजूदा  जहाजों के  स्थान  पर  छोटे छोटे  तेज
 गति

 के  जहाज  रखें
 जायें  ।

 ऐसे  करते  हुये
 जहाज

 मार्किट  में  आसानी  से  नहीं  मिलते  ate  उनका  निर्माण  करना  भी  महंगा  पड़ता  है  ।  मौजूदा

 जहाजों  को  बदलना  कोई  आसान  काम  नहीं  है  ।  इन  सेवायों  को  श्रमिक  सम्भाव्यता  का  सम्बन्ध

 सीधे  भाड़ा  स्तर  से  है  जिसे  कायम  रखा  जा  सकता  है  ।  जसा  कि  पहले  बताया  गया  मामले

 पर  निरन्तर  नजर  जा  रही  है  ग्रोवर  जहां  तक  हो  सकता  एक  सन्तोषप्रद  सेवा  व्यवस्था

 करने  के  लिये  सरकार  उचित  उपाय  करती  है  ।

 मल बरी  एक्वेटिक  प्रोडक्ट्स  मंगलौर  के  प्रबंधकों  द्वारा  तालाबंदी

 237.  श्री  एस०  ए०  मुरुगनन्तम  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  मल बरी  एक्वेटिक  प्रोडक्टस  मंगलौर  ने

 16  1975  को  तालाबन्दी  घोषित  कर  दी  थी
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 यदि  at,  तो  उसके  क्यां  कारण  हैं  ;

 क्या  इससे  श्रमिकों  को  कठिनाई  हुई  है  ate  विदेशी  wet  की  हानि  हुई

 तालाबन्दी
 के

 कारण  कुन  कितने  उत्पादन  का  नुकसान  हुआ  है  ;  शौर

 प्
 (  2  तलिबिन्दी

 समाप्त  करने
 के  लिये  क्यो  कार्यवाही  की  जा  रही

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  से  मामला  आवश्यक  रूप से  राज्य

 के  कार्यक्षेत्र  में  जाता  है  t

 भारत-चीन  संबंध

 238.  श्री  सरोज  मुखर्जी  :  कया  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  गत

 तीन  महीनों  के  दौरान  चीन  के  साथ  भारत  के  सम्बन्धों  को  सामान्य  बनाने  के  लिये  क्या  उपाय

 किये हैं  ?

 विदेश  मंत्रालय
 में

 उप-मंत्री
 बिपिन  पाल  :

 चीन  लोक  गणराज्य  से  सम्बन्ध

 सामान्य  बनाने  की  रानी  नीति  पर  सरकार  बराबर  अनुसरण  कर  रही  है  ।  इस  दिशा  में  हमने  हाल

 में  जो  पहल  की  थी  उसमें  पारस्परिकता  के  आधार  पर  चीनी  नई  दिल्ली  में  सामान्य

 टेलेक्स  लिक  का  स्थापना  एशिया  तथा  रोसैया  के  लिये  यूनेस्को  के  राष्ट्रीय  योगों  के  छठे

 क्षेत्रीय  सम्मेलन  में  शामिल  होने  के  लिये  चीन  को  आमंत्रित  करना  झ्र ौर  एशियाई  विकास  बैंक के

 लिये  चीन  का  प्रत्याशी  के  रूप  में  समर्थन  करना  शामिल  है  ।

 चिखुरी  कोयला  खानों  में  दुर्घटनाएँ

 239.  श्री  रानेन  सेन  :  व  ग  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  आसनसोल  में  चिखुरी  कोयला  खानों  में  हुई  दु्घटनाश्रों  के  बारे  में

 पता  है  जिसमें  खनिकों  की  मौत  हुई

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  कोयला  खानों  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकने

 के  जिनकी  संख्या  बढ़  रही  कार्यवाही  करने  का  है  ;  त्र

 सरकार  का  श्रमिकों  के  परिवारों  को  क्या  मुआवजा  देने  का  विचार  है  ?

 श्रम  मंत्री  रख  नाथ  :  18-12-75  को  चिना कुरी  पौर  2  बीट्स

 कोलियरी  में  लम्बी  दीवार  के  पाशव  की  छत  के  गिराव  के  कारण  एक  घातक
 दुर्घटना  जिसमें

 तीन

 व्यक्ति  मर  गये  कौर  दो  mem  व्यक्तियों  को  चोटें  लगीं  ।

 खानों  में  सुरक्षात्मक  उपायों  में  सुधार  एक  सकता  प्रक्रिया है
 ।  पर्यवेक्षण

 को  सुदूंढ  करने  कौर  सुरक्षा  उपायों  में  कार्यक्रम  आयोजित  करने  के  लिये  कदम  उठाये
 जा

 रहे  हैं
 ।  प्रबन्धकों  को  भी  सुरक्षा  संम्बन्धी  नियमों  कां  दृढ़ता से  अनुपालन  करने  की  सलाह  दी  गई

 6  ।

 (7)  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  कौ  1000/-  रु०  को  अतुप्रहमूबंक  भुगतान  पहले  ही

 कर  दिया  गया  है  ।  प्रबन्ध  द्वारा  कम  कार  प्रतिकर  जिसका  पवाया STUNTS  राज्य  कार्यक्षेत्र  में

 wal  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  मुश् नाव जा  भी  देय  है  ।
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 क्षेत्र  रोग  के
 रोगियों

 में

 240  श्री  सतपाल  कपूर :
 क्रय क  किक  va tal  lao र्थ्य  और  परिवार  f  Seer, FT Tm WUT इ  TUT

 करेंगे कि

 त्री
 यह  बताने  की

 क्या  क्षय  रोग  का  उन्मूलन  करने  के  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  के  बावजूद  भारत  में  यह  रोग

 बढ़  रहा  Qs

 —~
 भारत

 में
 क्षय  रोग

 के
 रोगियों  की  संख्या  कितनी  है  ;  ale

 सरकार  द्वारा  इस  स्थिति  से  निबटने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 स्वास्थ्य  att
 परिवार  नियोजन

 मंत्रालय  में  उप-मंत्री  एच०  के०  एम०  :

 जी  नहीं  ।

 1955--58  के  दौरान  किये  गये  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  से  प्राप्त  तथ्यों  के  आधार
 पर  रेडियोलॉजी  की  दृष्टि  से  सक्रिय  क्षय रोगियों  की  संख्या  लगभग  80  से  90  लाख  होगी  जिनमें

 20  लाख  संक्रांमक  हैं  ।

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  स्वास्थ्य  संस्थापकों  के  माध्यम  से  जिला  क्षयरोग  नियंत्रण  कार्य  क्रमों
 को  आयोजित  कर  बड़ी  संख्या  में  रोगियों  का  पता  लगाने  तथा  घर-घर  जाकर  क्षय-रोगियों  का  इलाज

 करने  द्रोह  कम  उम्  के  लोगों  को  बी०  सी०  जी०  का  टीका  लगाने  का  कार्य  चल  रहा  है  |

 अमरीका  के  सहयोग  से  झ्रायोगों  की  स्थापना  करना

 241.  श्री  सी०  जनार्दन  :

 श्री  वाई०
 ईश्वर  रेड्डी

 :

 क्या  fata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सरकार  के  सहयोग  से  आयोगों  की  स्थापना  करने  संबंधी

 निर्णय  लिया

 थ  न oT  प्
 ई  करार  तैयार क्या  भारत  सरकार  ने  इस  बारे  में  श्रम रोकी  सरकार  के  सा

 किया  था  ;  air

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  हैं  ?

 fade  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  बिपिन  पाल  :  से  (7)  वाणिज्यिक

 तकनी  शैक्षिक  ait  सांस्कृतिक  सहयोग  के  विषय  पर  भारत-अमरीकी  सम्मिलित  आयोग

 की  स्थापना  के  लिए  एक  करार  पर  नई  दिल्ली  में  1974  में  हस्ताक्षर  किए  गए  थे  ।  इस

 सम्मिलित  आयोग  के  अधीन  आधिक  ate  बेमानी  पौर  तकनीकी  तथा  शैक्षिक  एवं

 सांस्कृतिक  मामलों  के  बारे  में  तीनਂ  उपायोग  बनाए  गए  ।  दोनों  gail  का  प्रत्येक  उप-ग्रहयोग  में

 श्रतिनिधित्व है  ।  उपर्युक्त  करार  के  अधीन  भ.रत-ग्रमरीकी  सम्मिलित  आयोग  की  एक  बैठक  6-7

 अक्तूबर  1975  को  वाशिंगटन  में  हुई  थी  ।  भारतीय  प्रतिनिधि
 मंडल  का  ager  विदेश

 श्री  वाई०  बी०  चव्हाण  ने  किया  ate  अमरीकी
 पक्ष  का  नेतृत्व  विदेश  मंत्री

 डा०  ao  किसिंजर

 ने  ।
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 लिखित  उत्तर

 दिगभ्रागों  गासिया  परमाणु  ag  के  बारे  में
 ग्र मरी की  सरकार  के  साथ  बातचीत

 242.  थ्रो  ago  ईश्वर  रेड्डी  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  ग्र मरो को  सरकार  के  साथ  बातचीत  के  दौरान  विदेश  मंत्री  ने  हिन्द  महासागर

 में  दिप्रागो  गियर  पराग  स्पीड  के  मामले  को  उठाय  था  ;  और

 वि  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  हैं
 ?

 विदेश  मंत्रालय  में  staal  बि धिन पाल  शआर  दी  प्रात  नासिया

 में  व  नतीजा  के  बारे  में  भारत  सरकार  के  सुखबीर  विचारों से  प्र
 atta 1.1 ना

 जा ज  >
 bs  Sf)  गर  को  समय-समय

 पर  अवगत  कराया  जा  चुका है  Lo  प्रकार  1975  में  निदेश  मंत्रो  को  प्रक्रिया  यात्रा  के  दौरान

 भो  पे  दीवार  दुहराये  गए  थे  ।

 बोनस  संम्बन्धी  श्रध्यादेदा

 243.  श्री  Tao  एम०  बनर्जी  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समो  मेड  ट्रेड  यूनियन  संगठनों  ने  बोलन  ग्र ध्या देश  का  विरोध  किया

 यदि  तो  इत्  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ;  ake

 इस  बारे  में  इन  TTS TT  aaa  शिखर  निकाय  से  परामर्श  न  लेने  के
 क्या  कारण थे

 ?

 श्रम  मंत्री  (at  रघुनाथ  ate  बोनस  भुगतान  )
 ऋप जे 1975  के  कुछ  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  अ्रम्यावदनਂ  प्रतप्त  Bx ९

 झ्रोर  उनमें  उठाए  गए  प्रश्नों  को  नोट

 कर  लिया  गया  है  ।

 विकी  merle  प्रख्यापित  किया  जाता  इसलिए  इस  प्रकार  का  विचार  विमर्श

 स्राव  नहों  समझा  गया  था  |

 राष्ट्रीय  राज माग  संख्या  17  को  मरम्मत  करन  के  लिए  महाराष्ट्र  सरकार  ऋण  माँगा

 जाना

 244.  श्री  शंकर  राव  :  क्या  नौवहन  शर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 महाराष्ट्र  सरकार
 ने

 कोलाबा  जिले  में  राष्ट्रीय  राजमाग  संख्या  17  पोस्ट्स

 की  मरम्मत  करते  के  लिये  ऋण  तथा  alae  सहायता  के  रूप  में  कितनी  राशि  की  मांग  की

 af  1974-75  शर  1975-76  के  दौरान  कितनों  राशि  दी  गई  है  अथवा  देने

 का  प्रस्ताव  कौर

 {
 \  कपा  इस  मरम्मत  के  लिये  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गई  है

 ?

 (7 ) नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-त्री  दलबीर

 राज माग  के  विकास  wit  उनके  कार  मरम्मत  पर  हुमा  व्यय  सीधे  भारत  सरकार  दुबारा
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 वहन  किया  जाता  है  ate  इन  कार्यों  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  कोई  राज  सहायता  अथवा  ऋण  नहीं

 दिया  जाता  ।

 1975  में  महाराष्ट्र  सरकार  ने  कोलाबा  जिले  में  पड़ने  वाले  पश्चिमी  तट  सड़क

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  सं०  17  की  उठी  हुई  सीमेंट  कंक्रीट  की  पटरी  को  फिर  से  ठीक  करने  के  लिए

 134.07  लाख  रुपये  का  अनुमान  भेजा था
 ।  जांच  करने के  बाद  यहं  117.  27

 लाख  रुपये
 का

 अ्रचमात च्श  1975  में  स्वीकृत  किया  गया  ।  इस  म्रनुमान  में  मौजूदा  टूटी  हुई  सीमेंट  कंट्रोल  को

 पटरी  को  हटाकर  दोगली  की  चौड़ाई  में  फिर  से  तैयार  करके  तरवाली  बनने  की  व्यवस्था

 राष्ट्र  सरकार  ने  इस  कार्य  के  लिए  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  58  लाख  रुपये  की  मांग  की  है  ।  इसे  आबंटित

 कर  देने  का  विचार  हैं  ।  यदि  धन  उपलब्ध  gar  तो  पुर्ननिर्माण  के  कार्य  का  1977  तक  प्रभा

 हो  जाने  की  संभावना  है  ।

 कोनों  कोड  लौह  वयस्क  निक्षेपों  के  बारे  में  भारतीय  भू-सर्वेक्षण  को  रिपोर्ट

 245.  श्री  सी०  एच०  मोहम्मद  कोया  :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या  भारतीय  भू-सर्वेक्षण  ने  कोजोकोड  जिले  मेलों  वयस्क  निक्षेपों  के  बारे  में  कोई

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की

 इसका  उपयोग  करने  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  किए  गए  श्रध्ययर्न  की  मुख्य  बातें  क्या

 कौर

 क्या  इस  बारे  में  कोई  ara  अध्ययन  करने
 का

 भी  विचार  है  ?

 इस्पात  कौर  खान मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सुखदेव  :  जी  att

 ae  :  इस  जिला  क्षेत्र  में  aa  तक  प्रारम्भिक
 चरण

 तक  ही  खोज  कार्य  gar

 ताकि  इस  श्रप्रस्क  के  अ्रनुमानित  ate  संभावित  भण्डार  का  निर्धारण  किया  जा  सके  कौर  ग्रेड  का

 व्यापक  अनुमान  लगाया  जा  सके  ।  व्यान  अ्रतुमानों  से  संकेत  मिलता  है  कि  आक्सीकृत  लौह  वयस्क

 कुल  संभावित  भंडार  365  लाख  टन  तथा  गेर-प्रॉक्सी
 कृत

 लौह  अ्रयस्क  के  419.20  लाख  टन

 भंडार  हैं  |  aaa  लौह  अयस्क  तत्व  लगभगਂ  35  प्रतिशत  है  ।  इन  श्रमिकों  की  वाणिज्यिक  खुदाई

 को  आधिक  उपादेयता  का  निर्धारण  करने  के  लिए  व्यापक  परीक्षण  ग्रोवर  झाग  म्रध्ययन  करना

 आवश्यक  होगा  |

 गैर-सीकरी  क्षेत्र  में  सप्ताह  में  सात  दिन  काय

 246.  श्री  एम०  रामगोपाल  रेड्डी  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा '  करेंग  कि  :

 क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  राष्ट्रीय  केन्द्रीय  संस्था  ने  सप्ताह  में  सात  दिन  काय  करने

 का  प्रस्ताव  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  कया  लाभ  तथा
 हानियां

 आम  मंत्री  रघुनाथ
 :  जी  इसने  कुछ  मार्गदशेतों  की  शर्तें  पर  प्रस्ताव

 को  सिद्धास्तरूप  -  में  स्वीकार  ae  लिया  2
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 18  1897  लिखित
 उत्तर

 उद्योग
 में  scary  में  सात  दिन  कार्य  कर रने  से  उत्पा द  च  है  दन  सनौर  रोजगार  के

 अवसरों
 में

 बृद्धि  होने  की  संभावना  जबकि  यह  श्रमिकों/संघ  की  सहमति  से  आरम्भ  किया

 जाना है

 नियोक्ताश्रों  द्वारा  जबरन  पट्टी  तथा  छंटनी

 417.  श्रीमती  पार्वती  कृष्णन  :  क्या  श्रम  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  To  राई ०  टी०  य ू०  सी०  ने  सरकार  का  ध्यान  सर्वोच्च
 राष्ट्रीय

 निकाय  के

 निर्णय
 के

 उल्लंघन  में  नियोक्ताओं  द्वारा  किये  जा  रहे  जबरन  छुट्टी

 त

 तथा  छंटनी की  कौर  दिलाया

 है  हराकर

 नियोक्ताओं  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाय  हैं
 ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  :
 जी  लट्वा  To  भाई  टी'०  यू०  सी  ०  की  महापरिषद

 दुबारा  पारित  किए  गए  संकल्पों  मे ंसे  के  लाभ  are  हानिਂ  परਂ  नामक  संकल्प  नियोजकों

 दवारा  जबरी  बन्दियों  are  छंटनियों  इरादी  का  माग  के  में  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 मामला  सर्वोच्च  राष्ट्रीय  निकाय  के  समक्ष  पेश  गया  था  जिसने  मामले के

 सभी  पतलूनों  पर  विचार  विमश  किया  abe  नियोजकों  ate  कर्मचारियों  द  वारा  एकता  रफी  कार्यवाही

 को  रोकने  के  लिए  मार्गदर्शन  प्रस्तुत  किया  |

 देवा  में  चेचक  का  पुनः  फलना

 248.  श्री  भोगेन्द्र झा  :  क्या  स्वास्थ्य  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भारत  में  चेचक  फैल  गई  प्रौढ़

 यदि  तो  उसके  कारण  तथा  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  कौर  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ए०  के०  एम०  :
 5  1975  से  भारत  में  किसी  व्यक्ति  के  चेचक से  ग्रस्त  होने  की  सुचना  नहीं  मिली है

 ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता ।

 पोत  निर्माण  यादों  को  स्थापना

 249.  श्री  WHA  सेठी  कया  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पोत  निर्माण  वार्डों  की  स्थापना  करने  की

 व्यवहार प्रता  के  बारे  में  परामशंदाताओ्रों  की  सिफारिशों  के  ब्यौरे  का  शअ्रध्ययन  करने  के  लियें  गठित

 ग्रन्तर्मत्रालपो  समिति  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  wie

 मदि

 तो

 उसकी  मुख्य  बाते
 क्या हैं  ?

 नौवहन  फॉर  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  एस०  a

 विदेशी  परामर्शदाताओं  दवारा  दी  गई  प्रारम्भिक  परियोजना  रिपोर्टों  पर  अन्त विभागीय  पराग्वे  के

 माध्यम से  विस्तृत  जांच  की  जा
 रही  है  |
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 इस्पात  संयंत्रों  की  स्वायतता  में  स्टील  ग्रॉथोरिटी  श्राफ  इंडिया  लि०  का  कथित  हस्तक्षेप

 250.  श्री  मथ  दंडवते  :  कया  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  घ्यान  पी०  टी०  argo  दवारा  दुर्गापुर  से  14  1975  को  प्रेषित

 समाचार  की  झोर  दिलाया  गया  है  जिसमें  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  के  भूतपूव॑महाप्रबन्धक  श्री  बागा राम

 तुलपुले  ने  यह  are  लगाया  है  कि  स्टील
 अ्रथोरिटी  श्राफ  इन्डिया  लि०  सरकार  दवारा  इसके  गठन

 के  समय  घोषित  नीति  के  श्रतुसार  काय  नहीं  कर  रहा  है  कौर  इस्पात  संयंत्रों  की  स्वायतता  में  अनावश्यक

 हस्तक्षेप  हो  रहा  है  ;  श्रौर ह

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 इस्पात  र  खान  मंत्री  चन्द्रजीत  :  af

 प्रश्न  के  भाग  में  उल्लिखित  आरोपों  को  सरकार  स्वीकार  नहीं  करती  है  ।

 पुर्वेगाल  द्वारा  शासित  बीमार  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  के  संकल्प  पर  भारत  का  दृष्टिकोण

 251.  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  11  1975  को  aaa  राष्ट्र  की  न्यासधारिता  समिति  ने  एक  संकल्प

 पारित  किया  जिसमें  पुर्तगाल  द्वारा  शासित  तिमोर  में  इंडोनेशिया  दवारा  सैनिक  हस्तक्षेप  करने  की

 भर्त्सना  की  गई  है  कौर  उससे  कहा  गया  है.कि  ay  इस  क्षेत्र  से  अपनी  सेवायें  विलम्ब  हटा  ले  ;

 gt,  तो  क्या  सऊदी  awa  तथा  थाईलैंड  उन  देशों  में

 से  थे  जिन्होंने  इस  संकल्प  का  विरोध  किया  था  ;

 क्या  इस  संकल्प  के  सैनिक  देशों  में  सोवियत  बंगला  चीन
 तथा  कुछ  भ्र फ्री की

 देश  भी  शामिल  थे  ;  ग्रोवर

 यदि  gt,  तो  भारत  द्वारा  इस  संकल्प  के  विरुद्ध  मतदान  करने  के  क्या  कारण  थे  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिन पाल  :  जी  att  चौथी  समिति

 जो  न्यास  एवं  गैर  स्वायत्तशासी  राज्यों  से  संबंधित  11-12-1975  को  ऐसा  एक  प्रस्ताव  स्वीकार

 किया  था  ।  बाद  में  यह  प्रस्ताव  पुर्णाधिवेशन  में  भी  स्वीकार  किया  गया  |

 सऊदी  अरब  कौर  थाईलैंड  सहित  11  देशों  ने  इस  प्रस्ताव

 के  विरोध  में  मत  दिया  ari

 सोवियत  बंगला  चीन  अर  कुछ  अ्रफ़ीकी  देशों  सहित  69  देशों  ने  इस  प्रस्ताव

 का  सेन  किया  था  ।

 भारत  दुवारा  इस  प्रस्ताव  के  विरोध  में  मत  देने  का  कारण  यह  था  कि  यद्यपि  इस

 प्रस्ताव  में  लोगों  के  आत्म-निर्णय  के  अधिकार  की  पुष्टि  तो  होती  है  परन्तु  यह  लोगों  दवारा  अपने

 प्राधिकार  का  प्रयोग  करने  में  बहुत  सहायक  नहीं  होगा  ।  कुछ  देशों  के  साथ  मिलकर  भारत  ने

 एक  वैकल्पिक  प्रस्ताव  का  मसौदा  प्रस्तुत  किंया  था  जिसका  उद्देश्य  किसी  भी  पक्ष  के  कार्य  की  ग्रा लोच ना

 किये  बिना  सब  का  सहयोग  प्राप्त  करते  हुए  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करना
 था

 ।  दुर्भाग्य  से  इसे
 पर्याप्त

 समान  नहीं  मिल  सका  ॥
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 8,  जनवरी  1976
 लिखित  उत्तर

 लघु  इस्पात  वस्त्र

 252.  श्री  एम०  कता मुतु  कया  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 उनके  मंत्रालय  ने  लव  इस्पात  संयंत्रों  भ्रघ्ययन  करने  के  लिए  धातुकर्मीय  तथा  इंजीनियरिंग

 परामशदाताश्रों  तथा  दस्तूर  एंड  कम्पनी  को  निशक्त  करने  का  निर्णय  किया  था  ?

 इस्पात  शौर  खान  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  सुखदेव  प्रसाद )  :  हाल  में  इस

 बारे  में  एक  ध् फसला  किया  गया

 सुती  मिल  मजदूर  एकता  जयपुर  से  ज्ञापन

 253.  श्री  मोहम्मद  इस्माइल  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार  को  सूत्री  मिल  मजदूर  एकता  जयपुर  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  gar

 है  जिसमें  श्रमिकों  पर  गुटबाजी  व्यक्तियों  दुबारा  हमलों  को  कने  का  अ्रनुरोध  किया  गया

 !  है यदि हा ं[,
 तो  इस  स्थिति  को

 ल

 के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 म  मंत्री  रघुनाथ  :  )  श्र  यह  मामला  श्रावश्येक  रूप  से  राज्य

 emda  म  भक  bate  क  की  कम  hee  झा  कवी

 Bonus  Review  Committee

 254.  Shri  Ramavatar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Labour  be  pleasec{to  state

 ment  long  ago;
 (a)  whetherthe  report  ofthe  Bonus  Reyiew  Committee  had  been  submitted  tc  Gcverr-

 (b)  if  so,  the  reasons  for  Celay  in  taking  cecision  thereon;  ard

 (c)  the  time  by  which  Government  proposed  to  take  Cecision  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Labour  (Shri  Raghunatha  Reddy):  (a)  to  (c).  The  final  report
 of  the  Bonus  Review  Committee  was  received  by  Government  on  the  14th  Octcber  1974,
 and  an  Ordinance,  namely  'The  Payment  ot  Bonus  (Amendment)  Ordinance,  1975  was  prcmul-
 gated  on  the  25th  September,  1975  to  give  effect  to  the  decisions  taken  by  Govern  ment  on  the
 recommendations  made  in  the  Report.

 ब्रिटेन  सें  भारतीय  चिकित्सा  डिपो  को  बेचता

 255.  श्री  नोतिराज  सिह  चौधरी  क्या  स्वास्थ्य  शरीर  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  चिकित्सा  डिग्रियों  के  ब्रिटेन  में  aa  वैध  न  रहने  के  क्या  कारण  ;  ौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 स्वास्थ्य  ae  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में
 उप मंत्री  ए०  के०  एम०  :

 ब्रिटेन  की  जनरल  मेडिकल  काउन्सिल  की  इस  कायें वाही
 ह

 कारणों  के  बारे  में  भारत  सरकार

 को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 ब्रिटेन  की  जनरल  मेडिकल  काउन्टी  की  इत  कार्यवाही  पर  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्

 दुबारा  विचार  किया  गया  था  ate  उनके  सुझावों  के  परिणामस्वरूप  12  1975  से  सभी
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 fafzar  चिकित्सा  agate

 को

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  1956  की  द्वितीय  श्रतुसूची

 से  निकाल  दिया  गया  वे  ्य
 ताए

 तीसरी  अनुसूची  के के  भाग  2  में  सम्मिलित  कर  दी  गई

 हैं  जिससे  कि  यदि  जातीं
 के
 के  पास  ये  अ्रहेताएं  हों  तो  केवल  उनके  मामले  में  इन्हें  मान्य  समझा

 जाता  wet  भारतीय  चिकित्सा  परिष  वारा  जा  किए  गये  नोट  की  एक  प्रतिलिपि  संलग्न  है  ।

 में  रखी  ,  गई/देखिए  संख्या  एल०

 बंगाल  में  इण्डियन  टेलोफोन्स  इण्डस्टीज  का  नया  यूनिट

 256.  श्री  शक्ति  कुमार  सरकार

 श्री  शकर  नारायण  fag  देव

 श्री  ए०  के०  किस्कू

 क्या  संचार  यह  बतान  की  कृपा  बरंगे  कि

 क्या  इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  पश्चिम  बंगाल  में  goat  नया  युनिट  स्थापित

 ने  पर  विचार  कर  रही  कौर

 इस  बारे  में  अपना  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना संचार  मंत्री  शंकर  दयाल  :  az

 के  दौरान  लगाए  जाने  वालो  इण्डियन
 टेलीफोन

 इंडस्ट्रीज  के  प्रस्तावित  नये  एककों  के  स्थान  का  प्रश्न

 विचाराधीन  है  ।

 ठेका  श्रमिक  प्रथा  का  उत्सादन

 257.  श्री  वीरभद्र  सिह  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ठेका  श्रमिक  प्रथा  को  समाप्त  करने  का  प्रस्ताव  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ।

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ
 :  प्रौढ़  ठेका  श्रम  कौर

 उत्सादन
 1970  नामक  एक  केन्द्रीय  बिग  ही  विद्यमान है  जहां

 व्यवहार
 ठेका

 श्रम  के  प्रतिबंध  की  अ्रौर  जिन  मामलों  में  इसका  उत्सादन  व्यवहार  है  उनमें  ठेका  श्रमिकों  के

 नियोजन  के  विनियमन  की  व्यवस्था  है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  काय  क्षत्र  में  उद्योगों  का  संबंध  है

 केन्द्रीय  सरकार  कोयला  खानों  में  रोजगारों  की  पांच  श्रेणियों  में  ठेका  श्रम  प्रणाली  का  पहले  ही  उत्सादन

 कर  चुकी  जहां तक  अरन्य  रोजगारों  जहां  इस  प्रकार  का  व्यवहार  इसके  उत्सादन

 का  संबंध  सरकार  इस  बारे  में  स्थिति  की  लगातार  पुनरीक्षा  कर  रही  है  दौर  वह  इस  प्रकार  की

 पुनरीक्षा ग्र ों  को  रोशनी  में  मामले  में  उचित  कार्यवाही  करेगी  |

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चिकित्सा  सुविचारों  के  लिये  स्वयंसेवी  संगठनों  को  सहायता

 258.  श्री  ए०  के०  किस्कू  :
 sar  स्वास्थ्य  श्र  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (¥)  त

 र ने ग्रामीण केन पिललजसित ्ेस्दी

 दही  म

 विनित क सुविधाय  उपलब्ध  दारे  के  लिए
 स्वयंसेवी

 for संगठनों  को  सहायता  देने  के  लिय  कोई  योजना  तैयार  की  है  ;  दौर
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 a

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  कौर
 परिवार  नियोजन  मंत्रालय में  उपमंत्री  ए०  के०  एस०

 ae  सरकार  की  पहले  से  ही  एक  योजना  चल  रही  है  जिसके  अधीन  इलाज  की

 सुविधायें  देने  वाले  स्वैच्छिक  संगठनों  को  उपकरणों  के  लिये  शत  प्रतिशत  तथा  निर्माण  काय  के  लिये
 50  प्रतिशत  भ्रनुदान  दिया  जाता है  ।  राष्ट्रीय  कुष्ट  कार्यक्रम  के  ग्रीन  स्वैच्छिक  संस्थानों

 को  शिक्षा  are  उपचार  के  लिये  झ्रावर्ती  ax  आधानवती  श्रमदान  भी  दिये  जाते  हैं  ।  इसके

 हाल  ही  में  एक  ale  योजना  चलई  गई  है  जिसके  ada  स्वैच्छिक  संगठनों  को

 देहातों  में  नये  शभ्रस्पताल  /  श्रौषघालय  खोलने  के  लिये  अनावर्ती  वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है

 कौर  इस  काम  पर  जो  ae  होग  उसे  सम्बन्धित  स्वैच्छिक  राज्य  सरकार  कौर  केन्द्रीय

 1975  को  राज्य  सरकारों  को कार  बरा।बर-बराबर वहन  करेंगी  ।  इस  योजना  को  25  जनवरी

 भेजा  गया  श्र  उनसे  ग्रत रोध  किया  गया  कि  वे  इसका  सब  प्रचार  करें  प्रौढ़  पात्र  संस्थानों  के  ग्र/बदन

 पत्र  भेजें  अ्रान्घ्र  प्रदेश  प्रो  गुजरात  राज्य  सरकारों  के  माध्यम  से  दो  प्रस्ताव  मिले  ग्रोवर  उन

 पर  इस  समय  विचार  किया  जा  रहा है  ।

 बम्बई  में  उप-पत्तन

 259.  थ्रो  वसंत  साठे

 श्री  धामन कर

 कया  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बम्बई  के  निकट  न्हावा-शेवा  में  एक  उप  पत्तन  का  प्रस्ताव  काफी  समय  से

 टान
 के

 लिये  पड़ा  gar  है  प्रौढ़  महाराष्ट्र  सरकार  में  बम्बई  पत्तन  में  हुये  जमाव  को  दूर  करने  लिये

 योजना  पर  शीघ्र  निपटाये  जाने  के  लिये  अ्रनरोध  किया  है

 यदि  तो  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 क्या  वर्ष  1976-77  की  वार्षिक  योजना में  कोई  व्यवस्था की  गई  है

 नौवहन  शरीर  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  एस०  तथा

 न्हावा-श तरा  में  उप्र-पत्तन  पर  टिप्पणी  लोक  निवेश  ats
 के  विचारो  परिचालित  किया

 गया है
 ।  आशा  है  कि  सम्बद्ध  मंत्रालयों  के  विचारों  को  श्रभिनिश्च्य  करने  के  बाद

 शीघ्र  ही  ats

 इस  पर  विचार  करेगा  ।  महाराष्ट्र सरकार  ने  योजना  की  शीघ्र
 fra  ना नाप स्वीकृति  के  लिये

 जोर

 दिया है  ate  वर्तमान  स्थिति  से  अवगत  कर  दिया  है  ।

 1976-77  की  वारिक  योजना के  लिए  4.  35  करोड़  रुपये  का  प्रस्ताव  किया  है  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  संचार  व्यवस्था

 260.  श्री
 चन्द्र  परिवार

 :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 र चालू  वित्त वर्ष  के  दौरान  सामान
 के  कुल  ग्रां वं टन  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 *
 सार्वजनिक  टेलीफोन  तथा  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलन ेहेतु  कितने  प्रतिशत  सामान  का  उपयोग  किया

 है  तथा  नगरीय  क्षेत्रों  में कितने  प्रतिशत  सामान  का  उपयोग  किया  गया  हैं  ;  शर

 39



 Written  Answers  Pausa  18,  1897  (Saka)

 ee

 नगरीय  क्षेत्रों  में
 setae

 ं

 कनेक्शन  दिये  जाने  हेतु  अधिकांश  सामान  safer

 किये  जाने  का  विचार  है  ate  इससे  दूर-संचार  सुविधाओं  के  प्रसारण  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  अपना

 हक  प्राप्त  किये  जाने  से  वंचित  किया  जायेगा  ?

 संचार  मंत्री  संकर  दयाल  :  कौर  देहाती  ate  शहरी  इलाकों  में

 मुख्य  रूप  से  इस्तेमाल  किया  जाने  साज-साम।न  है--खम्भों  पर  लगाई  गई  लाइनें  ौर  तार

 सामग्री  दूर  संचार  वकीलों  को  इंस  साज-सामान  का  नियतन  थोक  में  किया  जाता  है  जो  उनकी

 मांगों  ate  साज-सामान  /  निधियों  की  उपलब्धता  की  शर्त  पर  श्र/धारित  होता  है  ।  देहाती  कौर

 इलाकों  में  डाक-तार  सुविधायें  देने  के  लिये  सकील  इस  साज-सामन  का  इस  प्रकार  उपयोग

 करते हैं  कि  उससे  सार्वजनिक सेवा  ate  विभाग  को  अधिक से  ofr  लाभ  मिल
 सके

 ।

 उत्तर-पश्चिमी  awa  में  सार्वजनिक  carnal  ato  खोज  क  लिये

 सामान  को  कमी

 261.  श्री  नारायण  चन्द  पराशर  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर-पश्चिमी  सकील  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  सी ०  खोज  कौर  टेलीफोन

 चेंज  लगाने  हेतु  समान  की  भारी  कमी  है  ;  कौर

 सरकार
 ने  सामान  की  सप्लाई  में  वृद्धि  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 संचार  मंत्री  शंकर  दयाल  :  उत्तर-पश्चिमी  सकल  में  विशेष  रूप से  कोई

 साज-सामान  की  कमी  नहीं  है  ।  फिर  समूचे  देश  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  अर
 संयुक्त

 डाक-तार  घर  खोलने  के  लिये  जरूरी  लाइन  निर्माण  करने
 के

 साज-सामान  की  कुछ मद्दे  बजट

 में  रखी  गई  जरूरतों  से  कम  उपलब्ध  हैं  ।

 बजट  में  रखी  गयी  जरूरतों  की  पूर्ति  के  लिये  wa  पर्याप्त  mst दे  दिये  गये  हैं  रोक

 साज-सामान की  सप्लाई की  प्रगति पर  नजर  रखी  जा  रही है  ।  वकीलों को  भी  यह  सलाह  दी

 है
 कि

 जहाँ  व्यवहार्य  कंक्रीट
 के

 खम्भों  का  इस्तेमाल  करें  ।

 लक्षद्वीप  द्वीप  समूह  में  संचार  सुविधाए

 262.  श्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भारत
 ate  लक्षदीप  द्वीप  समूह के  बीच  तथा  द्वीपों

 में  भ्रामक में  संचार  सुविधायें  कभी  झ्र सन्तोषजनक  हैं  ;  अर

 ate  तो  इन  सुविधाओं  में  सुधार  करने  हेतु  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ?

 संचार  मंत्री  देखकर  दयाल  :
 लक्षद्वीप

 द्वीप  समूह  में  निम्नलिखित  स्थान

 afar  से
 ड  क  |  >

 कालीकट के  बेतार  केन्द्र  के  जरिये  मुख्य  ध  ध

 खुलने  को  तारीख

 1.

 2.  झेलनी  17-3-60
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 खुलने  की  तारीख

 17-  3-60
 एण्ड्रोथ

 चेटलेंट  ७  24-12-62

 कदम  1-  1-63

 कल्पना  क  8-  5-62

 कर वर थी  .  ै  17-  3-60

 8 vi  किताब  ब  18-12-62

 मिनिकाय  .  क  के  1--  1-4  1

 ये  स्थान  ग्रुपस  में  भी  जुड़े  हुये  हालांकि  इन  सीटों  पर  किन्हीं  गम्भीर  खराबियों

 की  रिपोर्ट  नहीं  अयी  फिर  WI  पुराने  उपस्कर  को  बदल  देने  प्रस्ताव  ह  क्योंकि  फालतू  पुजे

 फिलहाल  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 संचार  व्यवस्था  में  सुधार  लाने  की  दृष्टि से  बिना  द्वीप  में  एक  नया  बेतार  केन्द्र

 खोलने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  कौर  भारत  बंगलूर  को  उपस्कर

 के  लिये  ast  दे  दिया  गया  है  ।  मिनिकाय-करवरथी  कौर

 बलीराम-म्रगाथी  के  बीच  रेडियो  टेलीफोन  सकिट  देने  का  प्रस्ताव है  जिसे  म्रन्तिम  रूप  दिया

 जा  रहा  है  ।

 Cities  of  Madhya  Pradesh  linked  with  Delhi  and  Bombay  under  STD

 System

 263.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya:  Will  the  Mirister  cf  Ccmmunicaticns  be
 pleased  to  state  the  names  of  the  cities  in  Mechya  Pracesh  which  have  been  lirkeg  with
 Delhi  ard  Bombay  through  STD  system  and  the  rzmes  cf  such  cities  cs  are  prcpcsed  to  be  so
 linked  during  1976-77  ?

 The  Minister  of  Co  mmunications  (Dr.  Shanker  Dayal  Sharma):  At  present,
 no  cityin  Madhya  Pradesh  15  linked  with  Bombay  or  Delhi  through  STD.  Hcwever,  the
 following  cities  in  Madhya  Pradesh  are  proposed  to  be  linked  to  Bcmbay  and  Delhi  by  S.T.D.
 in

 I  Bhopal—Delhi

 2

 3

 Mini  Steel  Plants  set  up  during  1  OF  नवी ज  34  6

 264.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya:

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  mini  steel  plants  sét  up  in  the  country  during  1975-76,  the  number  out
 of  chese  in  which  steel  preducticn  has  started  and  of  those  which  are  under  construction  ;

 (b)  the  number  of  plants  which  have  closed  down  after  starting  the  production;  and

 (c)  the  reasons  for
 which

 these  plants  have  closed  down ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sukhdev  Prasad).t
 (a)  t>  (0).  Tae  information  is  b2ing  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.
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 Increase  in  Cancer  Patients  in  the
 Country

 265.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya:  Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Plan~
 ning  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  number  of  Cancer  patients  in  India  has  increased  considerably  during  the
 last  five  years;

 (b)  the  location  of  existing  cancer  research  and  treatment  centres  in  the  ccuntry  ;  and

 (c)  the  steps  taken  by  Government  for  treatment  of  cancer  ard  to  check  the  incidence  cf
 this  disease  ?

 The  Deputy  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Shri  A.  K.  M.  Ishaque) :
 (a)  N>  country-wide  survey  on  the  prevalence  of  Cancer  in  India  has  been  ccr.ducted.

 (b)  A  list  of  Cancer  Research  and  Treatment  Centres  as  reported  by  the  State  Authorities
 in  the  country  is  enclosed.  [Placed  in  the  Library.  See  No.  LT-10036/76 ]

 (c)  A  provision  of  Rs.  3  crores  has  been  earmarked  during  the  sth  Five  Year  Plan  for  deve-

 lopment  of  4  Regional  Cancer  Research  and  Treatment  Centres  at  New  Delhi,  Calcutta,  Madras
 and  Bombay  and  for  providing  Central  Assistance  for  establishment  of  20  Cobalt  Therapy  Units
 at  diff:rent  plac2s  in  the  coutry  particularly  in  the  far-flung  areas.

 बंगला  देना  के  उच्च  शक्ति  प्राप्त  प्रतिनिधिमंडल  क  दौरा

 266.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलादेश  से  wa  उच्च  शक्ति  प्राप्त  प्रतिनिधिमण्डल  ने  हाल  में  प्रधान

 मंत्री  तथा  अन्य  विशिष्ट  मंत्रियों
 और  भारत  सरकार  के  अधिकारियों  से  मुलाकात  की  थी  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या  हैं  ;

 क्या  भारत  सरकार  शौर  बंगला  देश  मित्रतापूर्ण  सम्बन्धों  को  कौर  मजबूत  करना

 चाहते हैं  ;  ौर

 सर Nt  सरकारों  द्वारा  क्या  कदम  उठाये
 ध

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  दोनों  देशों  की

 जायेंगे

 fata  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विपिन पाल  ait  जी  हां  ।

 देश  के  राष्ट्रपति  एवं  माल  ला  प्रशासक  के  निदेश  न्यायाधीश  ए०  सत्तार  के

 नेतृत्व
 में  एक  जिसमें  बंगलादेश  के  विदेश  श्री  रक  हुसैन  भी  शामिल

 5  से  8  1975  तक  नई  दिल्ली  की  सरकारी  यति  पर  कराया  AT  ।

 इस  यात्रा  के  दौरान  न्यायाधीश श्री
 सत्तार  ने  प्रवान  मंत्री  से  की  ।  शिष्टाचार  के

 नाते  उन्होंने  भारत
 के  मुख्य  न्यायधीश

 से  भी  मुलाकात  की  ॥

 दोनों  पक्षों  ने  वापसी  हित  के  मामलों  पर  विस्तारपूर्वक  a  निःसंकोच  बातचीत  की

 भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  का  नेतृत्व  विदेश  मंत्रालय  की  नति  नियोजन  सर्मिति  के  अध्यक्ष  श्री  जी०

 aor NUਂ पंथंसारथी  ने  किया  और  उसमें  विदेश  सचिव  श्री  केवल  सिंह
 |  प्रधान  मंत्री  के  प्रो ०

 पी०  एन०  घर  भी  शामिल  थे  ।
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 _18,  पौष
 1897  )  लिखित

 उत्तर

 sire  जी  at  दोनों  पक्षों  ने  यह  बताया  कि

 '

 बेहतर  समझबूझ
 के

 लिये

 उचित  वातावरण  तैयार  करने  तथा  मित्रता  ate  सहयोग  बनाने  के  लिये  वे  क्या-क्या  कदम  उठाना

 भ्रावश्यक  समझते  हैं  ।  इस  व्यापार  कौर  विज्ञान  ate  शिक्षा

 और  तथा  दूसरे  क्षेत्रों  में  भी  सहयोग  ale  श्रमदान-प्रदान  निरन्तर  चल  रहा  है  ।

 अस्पतालों  के  कर्मचारियों को  सजा  देना

 267.  श्रीमती  सावित्री  इमाम  :  क्या  स्वास्थ्य  कौर  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्रापात  स्थिति  की  उद्घोषणा  के  दिल्ली  प्रशासन के  स्वास्थ्य  विभाग  कौर

 दिल्ली  तथा  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित  केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  अस्पतालों  के  कुछ

 चारियों  को  मुभ्नत्तिल  किया  गया  बर्खास्त  किया  गया  है  ale  उनकी  सेवाएं  समाप्त  कर  दी  गई

 हैं  ;
 कौर

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  कौर  इसके  कया  कारण

 स्वास्थ्य  ate  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एं०  के०  एम ०  :  कौर

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भारत  कौर  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्रियों  की  बैठक

 268,  श्रीमती  सावित्री  इमाम  क्या  fata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनको  पाकिस्तान  के  रक्षा  एवं  विदेश-कार्य  मंत्री  के  हाल  ही  में  कोई

 बातचीत  हुई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  बैठक  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 विदेश  मंत्रालय में  T4-AY  विपिन  पाल  ७: दार  विदेश  मंत्री

 क  are  में  पाकिस्तान  के  रक्षा  एवं  विदेश  राज्य  श्री  asi  अहमद  से  1975  में

 मिले  थे  ।  यद्यपि  यह  मुलाकात  aired  रूप  से  व्यक्तिगत  सम्पकं  स्थापित  करने  के  लिये  व

 शिष्ट वार
 के  नाते  हुई  थी  ,

 फिर  भी  ग्र वसर  का  लाभ  उठाते  gt  ढिंपलीय  हित  के  कुछ  मामलों  पर

 विचार-विनिमय  भी  किया  गया  |

 समान  किरायाਂ  पद्धति  से  दिल्ली  परिवहन  निगम  को
 हुई

 राय

 1269.  श्री  राम  सहाय  पाँडे

 श्री  एम०  रामगोपाल  रेड्डी
 :

 क्या  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  30  पैसे  अर  60  पैसे  की  समान  किराया-पद्धति

 लागू की  है  ;  ate

 यदि  तो  इस  किराया-पद्धति  के  area  होने  से  1975  तक  कितनी

 प्राय  हुई  र  इस  समान  ants  चे  arin  ज सरे  <a  ने  से  पहले  के  महीनों  में  निगम  को  कितनी

 राय  हुई  थी  ?
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 Written  Answers  Pausa  18,  1897  (Saka)
 a

 नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  fag)  जी  ।

 दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  22-10-1975  से  दो  दर  वाली  समान  किराया

 पद्धति  शुरू  की  थी  ।  निगम  की  कुल  राय  से  सम्बन्धित  माहवार  wins  1-4-75  से  31-12-75

 तक  को  अवधि  के  लिये  निम्न  प्रकार  से  हैं
 re

 माहू  कुल  हदीस  ao  लाखों
 san  get

 अ्रत्नल  75  111  26

 75  117  31

 75  td  110  80

 129  53 75

 75  136  51

 75  140  28

 75  150  42

 75  147  15

 75  147  91

 इस्पात  वितरण  नीति

 270.  श्री  राम  सहाय  पाण्ड  :  क्या  इस्पात  शर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  गत  वर्ष  मई  मास  में  घोषित  इस्पात  वितरण  सम्बन्धी  नीति  में  कोई

 ht  करने  का  विचार  कर  रही  है  तौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सुखदेव  :  )  at  उत्पादन

 अर  उपलब्धि  में  वृद्धि  को  घ्यान  में  wae  हुये  इस्पात  के  वितरण  की  नीति  में  1975  में

 संशोधन  किया  गया  था  ।  क्वालिस  at
 फोजिंग

 क्वालिटी  इस्पात  भी  शामिल  का

 आवंटन  इस्पात  प्राथमिकता  समिति  के  अधिकार  क्षेत्र से से  निकाल  दिया  गया है  कौर  संयुक्त  संयंत्र

 समिति के  कार्यों  की  सूची  में  जोड़  दिया  गया  है  ।  फिर  भी  उत्पादक  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  सबसे

 पहले  प्राथमिक  क्षेत्र  को  इकाइयों  की  पुर्ण  आवश्यकताएं  पुरी  को  जायें  ।  इस  काम  के  लिये  संयुक्त

 संयंत्र  समिति  को  उचित  मागं दर्शी  सिद्धान्त  बनाने  को  कहा  गया  है  ।

 दिल्ली  परिवहन  निगम  को  रात्रि  सेवा  चलाने  के  कारण  हानि

 271.  श्री  राम  सहाय  पाण्डे

 श्री  मना  प्रसाद  मण्डल

 नौवहन  ate  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  निगम  दिल्ली  में  रारी  सेवा  चला  रही  है  ;
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 लिखित  उत्तर 8  19
 76.  one

 Par  soy  wa क्या  उससे  हुई  रात्रि  A491  atid  प्लन
 से

 कम
 है  ;  wk

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 नौवहन  ate  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दलबीर  fag)  :  कौर

 जी  हां  ।

 इंस  सम्बन्ध
 में

 दिल्ली  परिवहन  निगम  ने  निम्नलिखित  कदम  उठाये  हैं
 \

 (1)  अलाभप्रद  किलोमीटर  दूरी  कम  करने  की  दृष्टि  से  रात्रि  सेवायों  का  समय

 दो  घंटे  कम  कर  दिया  है  ।

 (ji)  ara  में  वृद्धि  करने  के  लिये  इन  सेवायों  ar  किराया प्रति  वयस्क  यात्री  एक  पया

 a  बच्चों  के  लिये  50  पैसे  कर  दिया है  ।  व्यक्तिगत  सामान  पर  इसके

 अलावा  60  से  प्रति  नग  लिया  जाता  है  |

 बेगार  प्रथा  को  समाप्त  करना

 272.  श्री  सी०  के०  चन्द्रभान  :

 राजा  कुलकर्णी  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्यों  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बेगार  प्रथा  को  समाप्त  करने  के  लियें  राज्य  सरकारों  ने

 प्रधान  मंत्री  के  कार्यक्रम  को  किस  सीमा  तक  क्रियान्वित  किया  है  ;

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने  इसे  क्रियान्वित  कर  दिया  है  कौर  बेगार  प्रथा

 के  बन्धन  से  कितने  मजदूरों  को  मुक्ति  दिलायी  गई  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  उन  राज्यों  को  इसके  लिये  राजी  करने  का  है  जिन्होंने  इस

 दिशा  में  काई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ?

 श्रम
 मंत्री  रघुनाथ  राष्ट्रपति  द्वारा  24  1975  को

 पीते  किया  गया  बंधक ग्रस्त  श्रमिक  प्रथा  1975,  25  1975  से

 प्रवर्तित  ओप्रा  और  यह  सारे  भारत  पर  लागू  होता  है  ।  बन्धक प्र स्त  श्रमिक  प्रथा  उस  तारीख

 से  समाप्त कर  दी  गई  है  ।  राज्य  सरकारों  ake  संघ  शासित  क्षेत्रों  से  wade  किया  गया है  कि

 राज्य  के  प्राधिकारियों  को  ऐसी  शक्तियां  प्रदान  करें  श्र  जीएस  कार्यभार  सौंपे  जो  इस  बात  को

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  आवश्यक  हों  कि  श्रध्यादेश  के  उपबन्ध  उचित  ग  से  कार्यान्वित  हों  ।

 कछ  राज्य  सरकारों ने  बन्धक ग्रस्त  श्रमिक  प्रथा
 को  समाप्त  करने

 के  लिये  आवश्यक  आदेश
 जारी

 किये  fat  wer  मामले  में
 श्रांवश्यक  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।  निम्नलिखित  राज्य  सरकारों  ak  संघ

 शासित  क्षेत्रों  ने  उनके  क्षेत्राधिकार ों  में  बन्धक ग्रस्त  श्रमिक  प्रथा  विद्यमानता  से  इन्कार  कियां

 है

 महराष्ट्र

 हरियाणा

 जम्मू  और
 काश्मीर

 मनीपुर

 45

 2225  (a)



 Written  Answers  January  8,  1976

 A  पहचान  CY  ee

 5.  मेघालय

 नागालैण्ड

 त्रिपुरा

 अण्डमान  कौर  निकोबार  प्रशासन

 10  दादरा  भ्र ौर  नागर  हवेली

 11  दिल्ली  प्रशासन

 12  दमन  कौर  दीव

 13  अरुणांचल  प्रदेश

 14  लक्षद्वीप  प्र  शासन

 15.  पॉंडिचेरी  प्रशासन  |

 बिहार  सरकार
 ने  बन्धक ग्रस्त  श्रमिक  प्रथा  को  समाप्त  करने  लिये  कार्यवाही  की

 or
 a है  और  तक  525  मिक  मुक्त  किये  हैं  ।

 जी  हां  ।

 Import  of  Steel

 273.  Shri  Hukam  Chand  Kachwaii

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  pleased  to  state:

 (a)  the  quantity  of  steel  available  and  its  requirement  in  the  country;

 (b)  the  quantity  of  steel
 imported  ;

 (c)  the  time  by  which  our  country  will  attain  self  sufficiency  in  steel  production  ;  ard

 (d)  the  names  of  countries  with  which  India  has.  entered.  into  agreement  for  import  &
 export  of  steel  ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sukhdev  Prasad):
 (a)  Production  of  saleable  steel  from  the  main  producers  this  year  is  targetted  at  5.7  million  tonnes
 In  addition,  imports  will  be  about  3  lakh  tonnes.  Domestic  demand  is  estimated  at  5.5  millicn
 tonnes.

 (b)  Imports  by  Hindustan  Steel  Limitea  and  SAIL  Int  ernational  Limated  during  1975-
 76  till  1-1-1976  add  upto  175,800  tonnes  in  respect  of  steel  items  canalised  through  them.  Mi-
 nerals  and  Metals  Trading  Corporation’s  imports  during  April-November,  1975  was  23,261  tonnes

 In  addition,  there  are  some  imports  by  the  actuals  users/Registered  Exporters  and  their  nc  minees.

 (८)  In  aggregate  tonnage  a  pasiticn  of  self  sufficiency  has  been  achieved  already.  Scme
 matching  quantities  and  sophisticated  varieties  will  continue  to  be  importec.  ar

 c  cur  surpluses
 will  be  exported.

 (d)  Hindustan  Steel  Limited/SAIL  ८1180101181  Limited  imports  contracts  are  mairly
 with  Japan,  U.K.,  West  Germany,  Czechoslovakia,  Italy,  Poland,  South  Korea,  Australia,
 Sweeden,  Hungary  and  France.  Export  contracts  are  with  Shri  Lanka,  Japan,  Indoneasia,
 Pakistan,  Iran,  Yugoslavia,  UA.d.,  Egyt,  Libiya,  Czechoslovakia,  Mauritius,  Aden,  Jordan,
 Tanzania,  Kenya,  Thailand,  Syria,  Kuwait,  Iran  and  South  Korea.
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 18  18  97  लिखित  उत्तर
 टाल

 सार्वजनिक  परिवहन  में  सुधार  करने  rs  विश्व  बैंक  का  सुझाव

 274.  श्री
 जगन्नाथ  मिश्र  :  कया  नौवहन  site  परिवहन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  विश्व  बैंक  द्वारा  किये  गये  ग्रध्ययन  में  बताया  गया  है  कि  विकासशील  देशों  में

 सेवा  जनिक  परिवहन  पर्याप्त  नही ंहै  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या-क्या  उपचारात्मक  उपायों  का  सुझाव  दिया  गया  है
 ?

 नौवहन  ate  परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दलबीर  :  जी  st  ।

 विश्व-बक  द्वारा  किये  गये  अध्ययन  में  मुख्य  सिफारिशें  निम्नलिखित  से  सम्बन्धित

 (i)  परिवहन  सुविधाओं  का  शरीक  युक्तिसंगत  उपयोग  भीड़-भाड़  वाले

 क्षेत्रों  में  सड़क  स्थानों  पर  ;

 (ii)  परिवहन  उपक्रमों  की  कार्य  कुशलता  ौर  उनके  समन्वय  में  ग्रावश्यक  सुधार  art

 (iii)  परिवहन  शआवश्यकताशं  को  शहरी  भौतिक  नमने  पर  सुधार  करन ेके  लिये

 पास-पास  की  सम्बद्ध  परिवहन  आवश्यकतायें  कम  करना  |

 उक्त  भ्रध्ययन  विकासशील  जिनमें  भारत  भी  शामिल  की  शहरी  परिवहन

 समस्यायें  शामिल  हैं  ।  विश्व-बैक  सिफारिश  सामान्य  प्रकार  को  है  तौर  उनका  कार्यान्वयन

 सम्बन्धित  शहरों  की  स्थितियों  पर  frat  करता  है  ।  जहां  तक  भारत  में  शहरों  का  सम्बन्ध  है

 इन  सिफारिशों  पर  fora  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  लेना  है  |

 पुर्व  तोमोर  के  इंडोनेशिया  में  विलय  के  बारे  में  राष्ट्र  संघ  का  प्रस्ताव

 275.  श्री  राजदेव  सिह  क्या  fata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भारत  ने  पूर्वी  तीमोर  के  इंडोनेशिया  में  विलय

 का  समर्थन  किया

 यदि  तो  पूर्वी  तीमोर  क  इंडोनेशिया  के  साथ  विलय  का  ag  किन-किन  देशों  ने

 समान  किया  कौर

 हे
 ? इस  समर्थन  के  क्या  कारण  ठ

 विदेश  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  बिपिनपाल  जी  नहीं  ।

 att  प्रश्न  नहीं  उठते

 राष्ट्रीय  परिवहन  परमिट  लागू  करना

 276.
 श्री  राजदेव fag  :  क्या  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  परिवहन  परमिट
 योजना  जिसे  1975  के  aa  तक  लागू  किया

 जाना  लागू  कर  दी  गयी |  )
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 रों  लत क्या  राज्य  पर  DUS  तथा  संघ  क्षेत्रों  को  उनके  ara कोठे  के  लिये  शभ्रावेदन

 पत्र  मांगने  को  कहा  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  राज्य-वार  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र-वार  राष्ट्रीय  परिवहन  परमिटों  की  संख्या

 कया  +  ?
 ष

 दलबीर नौवहन  att  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (  GNSS  INQ  +  ग्राम  जी

 al  |

 राष्ट्रीय  परमिट  योजना  की  श्रघिकतम  जि जसे Nl  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  जारी

 कर  ant  #  fara  प्रकार  है

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  राष्ट्रीय  परिजनों  की  स०

 ee

 तपन  जम्म  AIT  प्रत्येक  250 (i)

 मध्य  महा  पंजाब

 तमिल  ars,  उत्तर  पश्चिमी  देहली

 अर  दमन  अर  दिय  ।

 (ii  हिमाचल  प्रदेश  ate  त्रिपुरा  ।  प्रत्येक  200

 (iii)  नागालैंड  श्ररुणायल  प्रदेश  प्रत्येक  50

 मिजोरम  कौर  पाण्डिचेरी  |

 अब  तक  उपलब्ध  सुचना  के  भ्रनसार  पश्चिमी  बंगाल  के  सिवाय  किसी  भी  राज्य  ने  कोई  राष्ट्रीय

 परमिट  जारी  नहीं  किया  है  ।  इस  राज्य  ने  इन  परिजनों  को  देने  के  लिए  4  ग्रावेदनकर्त्ताश्रों  को

 चुना  है  कौर  उनमें  स  230  को प्रस्ताव भेजा  हैं

 दक्षिण  एशिया  में  प्रमाण-मात  जोन  को  स्थापना

 277.  श्री  रघुनन्दन  लाल  भाटिया  क्या  विदेश  त्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि

 (
 )  war  भारत  ने  4  1975  को  संयुक्त  राष्ट्र  की  मुख्य  राजनीतिक  समिति

 में  भाग  लिया  था

 यदि  at,  तो  क्या  पाकिस्तान  ने  भारत  को  दक्षिण  एशिया  के  लिये  परमाणु  मुक्त  जोन

 की  स्थापना  पर  विचार-विमर्श  के  लिये  वचनबद्ध  कराने  का  प्रयास  किया  था  सनौर

 यदि  तो  उस  पर  भारत  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 निदेश  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिन  पाल  जी  at

 जी  हा

 भारत  ने  खेद  व्यक्त  करते  हुए  कहा  है  कि  इस  बारे में  पाकिस्तान  श्र  जिस  किसी  भी

 परामर्श य  प्रस्ताव  करेगा  उसमें  वह  भाग  लेनेमें  प्र  समर्थ  होगा  ।  सामान्यतया  स्वीकृत  काय  पद्धति  के

 अनुसार  दक्षिण  एशिया  में  परमाणु  मुक्त  क्षेत्र  की  स्थापना  TAT  घोषणा  के  प्रश्न  को  संयुक्त

 राष्ट्र  महासभा  में  औपचारिक  रूप  से  उठाने  से  पहले  इस  प्रश्न  के  बारे  में  पाकिस्तान  को  सम्बद्ध
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 8,  जनवरी

 1976

 देशो ंसे  पहले  विचार-विमश  करना  चाहिए  ।  इसके  भारत  का  यह  मत  है  कि  पाकिस्तान

 का  यह  प्रस्ताव  राजनीति  से  अभिप्रेरित  ae  इसका  स्वरूप  प्रतीकात्मक  है  दक्षिण  एशिया

 बौर  प्रशान्त  महासागर  का  उप-क्षेत्र  है  ।  एशिया  सनौर  प्रशान्त  क्षेत्र  में  परमाणु  हथियारों  का  होना

 तथा  हिन्द  महासागर  में  विदेशी  सेनिक  अ्रड्डों  at  उपस्थिति  ने  दक्षिण  एशिया  के  उपक्षेत्र  में  परमाणु

 हथियारों  से  मुक्त  क्षेत्र  बनाने  के  लिए  अनुपयुक्त  स्थिति  बना  दी  है  ।

 Registration  of  Names  for  New  Telephone  Connections  in  U.P.

 278.  Shri  Hari  Singh  :

 Willthe  Minister  of  Communications  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  applicants  in  Uttar  Pradesh  who  got  their  names  registered  with  the  De-
 partment  upto  20th  December,  1975,  for  new  telephone  connections;  and

 (b)  the  time  by  which  they  would  get  new  telephone  connections  ?

 The  Minister  of  Communications  (Dr.  Shanker  Dayal  Sharma)  ६  (a)  24,456.

 (b)  It  is  expected  that  the  applications  under  OYT  category  which  number  about  550  will
 be  cleared  by  August,  1976  and  those  under  non  OYT  categories  will  be  cleared  progressively
 with  the  increase  in  the  capacity  of

 the  telephone  exchanges.

 Bullet  Shots  at  Indian  High  Commissioner  in  Bangladesh

 279.  Shri  Hari  Singh:
 Shri  Arjun  Sethi:

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  Whether  the  Indian  High  Commissioner  in  Bangladesh  was  recently  injured  by  bullet
 shots;  and

 (b)  If  so,  the  facts  of  the  ircident  and  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry:  of  External  Affairs  (Shri  Bipinpal  Das)  2
 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  High  Commissioner  was  shot  below  the  joint  of  right  arm  and  shculder  by  cne  cf
 the  armed  intruders.  High  Commissioner  was  taken  to  hospital  and  the  bullet  lodged  in  his
 shoulder  was  removed.  He  was  discharged  from  hcspital  on  27th  Nevember  afterncon.  He
 is  making  steady  progress  towards  full  recovery.

 In  a  statement  issued.  on  the  26th  November,  1975,  the  Goverrment  of  India  expressed
 their  deep  shock  at  the  armed  attack  on  the  life  of  the  Indian

 igh
 Commissioner  and  condemneq

 it  in  the  strongest  possible  terms.  The  Bangladesh  Government  was  again  remindea  of  their
 responsibility  to  provide  adequate  protection  te  the  Indian  High  Commission  staff,  their  families
 as  well  as  to  other  Indian  nationals  in  Bangladesh.  The  Government  of  Bangladesh  was  also
 asked  to  institute  an  inquiry  into  this  incident  to  expose  the  ccnspiracy  behind  it  and  to  punish
 the  offenders.

 Openiog  of  New  Post  Offices  in  U.P.  during  1975

 280,  Shri  Hari  Singh  5.

 Willthe  Minister  of  Communications  be  pleased  to  state  the  number of  new  Post  Offices
 opened  in  Uttar  Pradesh  in  1975  ?

 The  Minister  of  Communications  (Dr.  Shankar  Dayal  Sharma):  73.
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 यहूदीवासी  को  जातिवाद  के  बराबर  समझने  का  राष्ट्र  संघ  का  संकल्प

 281.  को  हरि  किशोर  पिह
 :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  कि  कपा  करेंगे  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  महा  सभा  के  गत  सतर  में  यहूदी वाद  को  जातिवाद  के  बराबर  समझने  के  संकल्प  को  समर्थन  करने

 के  क्या  कारण  हैं
 ?

 विदेश  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिनपाल  :  भारत  ने  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के

 तीसरे  अ्रधिवेशन  में  वारित  यहूृदीवाद  संबंधी  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  मत  दिया  था  ।  यह  हमारी  तत्संबंधी

 नीति  के  भ्रनुरूप  था  ।  1973  में  हमने  संयुक्त  राष्ट्र  महासमा  के  उस  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  था

 जिसमें  अफ़्रीकी  जातिवाद  ate  यहूदी वाद  के  मध्य  झ्र पवित्र  गठबंधन  की  निन्दा  की  गई  थी  जत

 हमने  1974  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  महिला  ae  पर  मेक्सिको  की  घोषणा  का  समर्थन  किया  जिसमें

 जातीय  पृथवासन  कौर  जातीय  भेदभाव  का  उन्मूलनਂ  करने  की  बात  कही  गई  थी  ।

 1974  में  लोमा में  संपन्न  गुट-निरपेक्ष  सम्मेलन  की  अन्तिम  घोषणा में  देशों  से  कहा  गया  था  कि

 बे  एक  जातिवादी  ait  साम्राज्यवादी  विचारधारा  के  रूप  में  यहूदी वाद  का  विरोध  करें
 1.0

 ।  प्रस्ताव

 का  समर्थन  करने  का  श्रमिप्राय  यहूदी वाद  विरोध  का  समर्थन  करना  नहीं  है  ।  यह  तो  इस  तथ्य  की

 स्वीकृति  मात्र  है  कि  पश्चिम  एशिया  में  यहूदीवासी  अधिग्रहण  शर  दमन  के  परिणामों  से  पीड़ित

 लोगों  पर  प्रभाव  का  जहां  तक  प्रश्न  यहूदीवासी  जातीय  भेदभाव  का  ही  एक  रूप  है  |

 नई  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  तीसरा  केन्द्र

 282.  श्री  हरि  किशोर  fag  :  क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  नई  दिल्ली

 को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  तीसरा  केन्द्र  बनाने  के  लिए  सरकार
 ने

 क्या  कार्यवाही  की  है
 ।

 विदेश  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिनपाल  :  नई  दिल्ली  को  संयुक्त  राष्ट्र  का  केन्द्र

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  विचाराधीन  नहीं

 बंगला  ta  में  हुई  दुर्घटनाएं

 283.  श्री  हरि  किशोर  fag  :

 श्री
 एस०  एम०  बनर्जी  :

 क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  क़र्या  कर ेगे  कि  बंगलादेश  में  हुई  घटनाओं  विशेषकर  उस  देश

 में  सम्मानित  नेताओं  are  उनके  परिवार  के  सदस्यों  की  नृशंस  हत्याओं  के  प्रति  सरकार
 की

 क्या

 क्रिया  है  ?

 बिदेश  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिन पाल  भारत  सरकार  ने  शेख

 उनके  परिवार  तथा  बंगला  देश  के  wey  सम्मानीय  नेताओं  की  geal  पर  गहरा  शोक  शरर  दुःख  प्रकट

 किया  है  ।  कोई  भी  देश  war  पड़ौस  में  हुई  राजनीतिक  उथल-पुथल  से  यद्यपि  प्रभावित  कौर  उसकी

 ओर  से  बेखबर  नहीं  रह  फिर  भी  बंगला  देश  में  हुई  इन  दुखद  घटनाओं  को  भारत  उस  देश  का

 अ्रन्दरसनी  मामला  समझता  रहा  है
 ।
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 गुजरात  में  दिया  का  निर्माण

 284.  श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :  क्या  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  गुजरात  में  सूरत  के  समीप  हजीरा  शिष्यों  बनाने  के  लिये  चुने  गये  स्थलों  में  से

 एक  है  ;  कौर

 \
 li  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बाते  क्या  हैं  ?

 नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  TH  ग्रोवर

 दो  नये  शिपयार्ड ों  को  स्थापित  करने  के  लिए  पांचवीं  योजना  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  हजीरा  विचाराधीन

 निर्माण-स्थलों  में  से  एक  है  ।

 श्रमिकों  को  बोनस  की  झ्रदायंगी

 285.  श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  देश  में  प्रौद्योगिक  तथा  कारखाना  श्रमिकों  को  बोनस  की  भ्र दाय गी

 संबंधी  अ्रपनी  नीति  में  मामूल-चूल  परिवर्तन  किए  हैं  ;

 यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  हैं  कौर  इसके  क्या  कारण  हैं  और

 क्या  श्रमिकों  तथा  मजदूर  संघों  ने  बोनस  की  इस  कटौती  के विरुद्ध  रोष  प्रकट  किया

 हैं  ate  ग्रान्दोलन  किए  हैं  ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  :
 कौर

 :  स्थिति
 का

 स्पष्टीकरण  25

 1975  को  प्रख्यापित  बोनस  भुगतान  1975  के  पश्चात  जारी  की  गई  प्रेस

 प्रतिलिपि  संलग्न  विज्ञप्ति  में  किया  गया  है  ।  में  रखी  गई/देखिए  संख्या  एल०

 10037/76]

 (  |  )  बोनस  भूगतान  1975  के  कुछ  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  ग्र भ्या वेदन

 प्राप्त  हुए  हैं  ग्रोवर  इनमें  दिए  गए  आशयों  को  नोट  कर  लिया  गया  है  ।

 भारत-पाकिस्तान  संबंघ

 286.  को  पी०  जी०  मावलंकर  :  क्या  बिदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1975  के  sate  में  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  सम्बन्धों  में  कोई  सुधार

 हुआ  है  ;

 -  और यदि  तो  तत्सम्बन्धी
 मुख्य

 बातें  क्या

 भारत  ate  पाकिस्तान  के  बीच  पुनः  सामान्य  राजनयिक  सम्बन्ध  कब  तक  स्थापित

 होने  की  सम्भावना  है  ?
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 -_  नाला

 fren  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिन पाल  :  att  पाकिस्तान

 दुबारा  लगातार  भारत-विरोधी  प्रचार  करते  रहने  के  कारण  पाकिस्तान  के  साथ  सम्बन्धों  को  सामान्य

 बनाने  की  प्रक्रिया  की
 गति  धीमी  पड़  गई  हैं  ।  भारत  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  कहा  है  कि  यह  चार

 अ्रभियान  बन्द  किया  जाना  चाहिए  ताकि  वार्ता  शुरू  करने  के  लिए  श्रतुकूल  वातावरण  बन  सके  |

 जैसा  कि  शिमला  समझौते  में  सोचा  गया  था  सम्बन्धों  को  सामान्य  बनाने  के  लिए

 उठाए  जाने  वाले  विभिन्न  कदमों  का  कुछ  ग्राघार  तो  होना  ही  चाहिए  जिससे  राजनयिक  संबंधों  का

 फिर  से  शुरु  करना  अर्थपूर्ण  बने

 ढाका  में  भारतीय  उच्चायुक्त  पर  हमला

 287.  श्री  पी०  जो०  मावलंकर :  कया  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ay  1975  के  अन्तिम  भाग  में  ढाका  में  भारतीय  उच्चायुक्त  पर  किये  गयें

 बबे रता पूर्ण  हमले  पर  सरकार  ने  तुरन्त  कठोर  शब्दों  में  विरोध  प्रकट  किया  था  ;

 क्या
 बंगला  देश  सरकार

 ने
 सम्पूर्ण  घटना

 की  जांच  की  तथा  उसके  परिणामो  से

 सरकार  को  अवगत  कराया  है  ;  प्रौढ़

 क्या  बंग-बन्धु  शेख  मुजीब्रंहमान  ate  उनके  परिवार  शौर  निकट  सम्बन्धियों  की

 दुखद  प्रौर  मानवीय  हत्या  के  पश्चात्  भारत  कौर  बंगला  देश  के  सम्बन्ध  बिगड़े  हैं  अथवा  उनमें  सुधार

 gar  है  ?

 विदेश  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिनपाल  हां  ।

 ढ़ाका  में  हमारे  हाई  कमिश्नर  पर  हुए  सशस्त्र  हमले  के  बारे  में  बंगलादेश  राधिका  रियों

 द्वारा  जांच  पड़ताल  at  जारी  है  ।  इस  बीच  बंगला  देश  पुलिस  ने  छहों  हमलावारों  को  पहचान

 लिया  है  जिनमें  से  चार  मारे  गए  थे  कौर  दो  गिरफ्तार  कर  लिये  गए  थे  ।

 भारत  सरकार  ने  शेख  मुजिबुर  उनके  परिवार  कौर  निकट  साथियों  की  हत्या

 पर  गहरा  शोक  प्रौढ़  प्रकट  किया  था  |

 यद्यापि  भारत  अपने  पड़ौस  में  हुई  राजनीतिक  उथल-पुथल  से  भ्र प्रभावित  श्र  उसकी  शोर

 से  बेखबर  नहीं  रह  सका  फिर  भी  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  हम  ऐसी  दुखद  घरों  को  सदैव

 बंगला  देश  का  अन्दरूनी  मामला  समझते  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  भारत  का  संबंध  हम  अपने  सभी  पड़ौसियों  के  साथ  सामजस्य  are  सहयोग

 को  बुनियादी  महत्व  देत ेहै
 ।  यह  हमारा  दृढ़  संकल्प  है  कि  हम  उपमहाद्वीप  में  मैत्री  बढ़ाने  और

 पूरी  तरह  से  शांति  स्थापित  करने  के  लिए  निरन्तर  प्रयत्न  करते  रहेगे  ।

 हम  बंगला  देश  सरकार  दवारा  दिये  गये  आश्वासनों  का  स्वागत  करते है  जिसमें  उन्होंने

 भारत  के  साथ  हाल  में  हुए  दिवसीय  संधियों  ate  करारों  का  पालन  करने  ae  दोनों  देशों  के  बीच

 संबंधों  को  सुदृढ़  करने  बढ़ाने  का  वादा  किया  है
 ।
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 288.  Shri  M.  C.  1282 ६  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be.  pleased  to  stata:

 (a)  whether  the  amount  of  crores  of  rupees  incurred  on  the  9०  thousand  army  personne]
 of  Pakistan  detained  in  India,  has  been  realised  from  Pakistan  ;

 (b)  if  not  the  reasons  therefor  and  the  progress  made  in  this  regard;  and

 (c)  whether  Government  of  India  will  be  in  a  position  to  realise  this  amount  frem  the
 Pakistan  Government  ?

 The  Depaty  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Bipinpal  Das)::
 (a)  No,  Sir.

 (b)  &  (c)  As  alreaay  mentioned  in  the  House,  Government  of  India  had  formally  approached
 Pakistan  Government  for  reimbursement  of  the  amount  spent  in  payment  of  advance  of  pay  to
 Prisoners  of  War  and  monetary  allowances  to  civilians  under  Protective  Custody,  which  are  re-
 caverable  in  accordance  with  the  Geneva  Conventions.  An  aide  memoirs  on  the  subject  was
 handed  over  to  Pakistan  Government  in  April  1974  and  that  Government  has  been  remindea
 from  time  to  time.

 Indian  Ocean  Free  from  Rivalry  and  Tension

 289.  Shri  M.  C.  Daga:  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state:

 and  tension;.  and
 (a)  whether  Government’s  pclicy  is  to  keep  the  Indian  Ocean

 free  from  big  powers  rivalry

 (b)  if  so,  the  steps  taken  by  Government  of  India  to  restrain  U.K.  and  U.S.A.  from  es-
 tablishing  a  naval  base  in  Diego  Gracia;  ang  the  results  achieved ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Bipinpal  Das):.
 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  India’  opposition  to  the  base  cn  Diego  Garcia  is  well-known  anc  has  been  conveyed
 to  those  concerned.  Further,  Incia  has  given  strong  support,  at  the  United  Nations  and  else-
 where,  to  the  move  for  eliminating  fcreigr  military  bases  from  the  Indian  Ocean.  However
 despite  deep  concern  expressed  by  most  of  the  littoral  and  hinterland  states,  the  militcry  build-
 up  on  Dieg>  Garcia  continues.

 Action  taken  for  Practising  Bonded  Labour

 e 299.  Shri  M.  C.  Daga  Will  the  Minister  of  Labour be  pleased  to  state  whether
 all  the  States  have  abolished  bonded  labour  system  declaring  it  illegal ?

 The  Minister  of  Labour  (Shri  Raghunatha  Reddy);  The  Bonded  Labour  System
 (Abolition)  Ordinance,  1975  promulgated  by  the  President  on  the  24th  October,  1  came  into

 tn  dia.  The force  with  effect  from  the  2501  October,  1975  and  is  applicable  tc  the  whole  0
 The bonded  labour  system  stands  abolished  throukgout  India  with  effect  from  that  date.

 State  Governments  and  Union  Territories  have  been  requested  to  ccnfer  such  duties  on  tke
 State  Officials  as  may  be  necessary  tc  ensvre  that  the  provisions  of  this  Ordinance  are  properly
 carried  out.

 A  few  State  Governments  have  issued  necessary  orders  under  the  Ordinance  and  others:
 are  taking  necessary  action  in  the  matter.

 Enforcement  of  Law  relating  to  equal  Wage  for  Men  and  Women

 291.  Shri  M.  C.  Daga:  Willthe  Minister  of  Labour  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  in  view  of  the  provision  made  for  equal  wages  for  men  and  women,  the  law
 relating  to  it  has  since  been  enforced  at  all  levels  in  all  the  States;  and
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 punishment  given  in  each  case?
 (0)  if  so,  the  total  number  of  persons  convicted  for  non-compliance  of  this  law  and  the

 The  Minister  of  Labour  (Shri  Raghunatha  Reddy);  (a)  The  Equal  Remuneration
 Ordinance,  1975  was  made  applicable  to  employments  in  Plantaticns  on  1511  October,  1975  and
 to  employments  in  Local  Authorities  on  1st  January,  1976.  All  the  State  Governments  and
 Administrations  have  been  requested  to  implement  the  provisions  of  the  Ordinance  in  these
 employments.

 (b)  No  cases  of  conviction  for  violation  of  the  provisions  of  the  Ordinance  have  so  far

 been  reported.

 बेरोजगार  व्यक्तियों  को  संख्या

 292.  श्री  एम०  कल्याण  सुन्दरम  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  कितने  व्यक्ति  बेरोजगार  हैं

 गत  6  महीनों  में  उद्योगों  में  जबरन  छुट्टी  कौर  तालाबन्दी  के  कारण  कितने  व्यक्ति

 बेरोजगार  हुए  ;  शौर

 इन  व्यक्तियों  को
 रोजगार

 दिलाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 श्रम  मंत्रालय  में  उपमंत्री  बालगोविन्द  :  देश  में  बेरोजगारी  संबंधी

 may  अ्राकड़  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उपलब्ध  सुचना  के  अनुसार  31  1975  को  देश
 में  रोजगार

 कार्यालयों  के  चालू  रजिस्टर  में  त्  नौकरी  चाहने  वालों  की  संख्या  92.  73  लाख  थी  |

 site  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ate  इसके  प्राप्त  हो  जाने  के  परन्तु  सदन  की

 मेज  पर  रख  दी  जाएगी  |

 उड़ीसा  में  सार्वजनिक टेलीफोन  केन्द्र

 293.  को  ब्यान  सुन्दर  महापात्र
 :

 क्या  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 at  1975
 के

 दौरान
 उड़ीसा  में  कितने  सार्वजनिक  टेलीफोन  केन्द्र  खोले  गये  है  ;  कौर

 क्या  प्रत्येक  खण्ड-मुख्यालय  में  एक-एक  wastes  टेलीफोन  केन्द्र है
 ?

 संचार  मंत्री  शंकर  दयाल
 :  उड़ीसा  ज  1975  में  34  लम्बी  दूरी

 के  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  श्र  9  स्थानीय  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  खोले  गए  हैं  ।

 कुल  312  ब्लाक  मुख्यालयों में  से
 222

 में  सार्वजनिक  टेलीफोन
 घर

 काम  कर  रहे  है
 ।

 एशियाई  व्यवस्था

 294.  श्री  ate  कुमार  साँघी
 :

 क्या  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कुछ  एशियाई  देशों  के  साथ  एशियाई  सुरक्षा  व्यवस्था  के  प्रश्न  पर  चर्चा  चल  रही

 कौर
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 यदि  तो  उस  पर  विभिन्न  देशों  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ।

 विदेश  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिपिन पाल  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 झा धिक  कार्यक्रम  का  क्रियान्वयन

 295.  श्री  एस०  एम०  सीरिया  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रधान  मंत्री  के  20  सुतली  आधिक  कार्यक्रम  का  जितना  उनके  मंत्रालय  से  संबंध  उसका  किस  सीमा

 तक  क्रियान्वयन  gat  है
 ?

 श्रम  मंत्रो  रघुनाथ  :  श्रम  मंत्रालय  से  संबंधित  मर्दो  के  बारे  में  भ्रपेक्षित  सुचना

 देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 प्र न्या लय  में  रखा  गया/देखए  संख्या  एल०
 76]

 कृषि  श्रमिकों  के  लिए  न्यूनतम  मजूरी

 296.  को  एस०  एस०  सिद्दय्या

 श्री  राजा  कुलकर्णी  :

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कृषि  श्रमिकों  के  लिए  न्यूनतम  मजूरी
 का

 हाल  ही  में  पुनरीक्षण
 गया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  कया  हैं ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  रोक  1975-76  के  दौरान  कृषि  मे

 रोज़गार  के  सम्बन्ध  में  किए  गए  मजूरी  संशोधनों  को  दर्शाने  वाला  विवरण  संलग्न है
 |

 में  रखा
 गया

 संख्या  एल०

 ठेका  श्रम  ate  1972  का  लागू  किया  जाना

 297.  श्री  राजा  कुल कर्णों  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 देश  में  ठेका  श्रम  ate  1972  को
 लागू  करने

 की  दिशा  में  कया  प्रगति  हुई  कौर

 कितनी  राज्य  सरकारों  ने  ठेका  श्रम  संबंधी  मामलों  पर  कार्यवाही  तथा  निर्णय  करने

 के  लिए  बोर्डों  को  स्थापना  की  है  ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  ठेका  श्रम  ale  अधिनियम

 1970  के  उपबन्धों  के  प्रवर्तन  के  लिए  जिम्मेदार  अ्रपने  संबंधित  कार्य  क्षेत्रों  में

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  हैं  ।  संलग्न  विवरण  वह  प्रगति  दर्शाता  है  जो  केन्द्रीय  कार्य  क्षेत्र  में  केन्द्रीय

 औद्योगिक  संबंध  तंत्र  द्वारा  किये  गये  पकड़ी  गई  आरम्भ  किये  गये

 अ्रभियोजनों  इरादी  के  बारे  में  हैं  ।
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 संकेत  उन  राज्य  सलाहकार  बोर्डों  की  अ्रोर  है  जो  ठेका  श्रम

 शर  अधिनियम  की  धारा  4  के  अनुसार  राज्य  सरका  |  द्वारा  इसलिए  गठित  किये  जाने

 हैं  कि  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  इस  झ्र धि नियम  के  प्रशासन  से  पदा  होने  वाले  मामलों

 के  बारे  में  सलाह  13  नवम्बर  1975  को  हुई  केन्द्रीय  सलाहकार  ठे  का  श्रम  बोर्डे  की  गत

 बैठक  के  संबंध  में  एकत्र  की  सुचना  के  इसਂ  प्रकार  के  होड  आठ  राज्य
 सरकारों

 सित  क्षेत्रों  द्वारा  गठित  किये  गये  जब  कि  शेष  राज्य  सरकारों  में  से  प्रतिकाश  ने  या  तो  ag

 हा  था  कि  ऐसे  बाद  अधिनियम  के  अन्तर्गत  नियमावली  को  अंतिम  रूप  दिये  जाने  के  बाद  गठित

 किये  जायेंगे  या  फिर  यह  कि  मामला  उनके  विचाराधीन  है  ।

 विवरण

 ठेका  क्रमिक  ate  1970  के  wea  केन्द्रीय  कार्यक्षेत्र  क

 संबंध  में  कन्ट्रोल  प्रौद्योगिक  संबन्ध  तंत्र  क  अघिकारियों  हारा  किए  गए  पता

 लगाई  गई  चलाए  गए  श्रप्रियोजनों  शादी  क  सम्बन्ध  मं  की  गई  प्रगति

 (i)  30-9-75  को  ऐसे  मुख्य  नियोजकों  की  संख्या

 ==

 पंजीकरण

 प्रमाण-पत्र  प्राप्त  किये  हैं  2156

 (11)  30-9-75  को  ऐसे  ठे  केदारों  की  संख्या  जिन्हें  लाइसेंस  जारी

 किये  गये  हैं  3970

 (111)  30-  9-75  को  छठे  केदारों  के  श्रमिकों  की  जो
 amt

 के

 अन्तर्गत  जाते  हैं  2,8  1,707

 (iv)  31-10-75  तक  किये  गये  निरीक्षणों  की  संख्या  8956

 (v)  31-10-75  तक  Tal  लगाई  TE  झ्रनिय  मित ताओ ओं  की  संख्या  87796

 65,637 (Vi)  31-10-75  तक  सुधारी  गई  अनियमितताओं  की  संख्या

 31-10-75  तक  चलाये  गये  अ्रभियो  जनों  की  सं  गया  7,102
 (vil)

 (Vili)  31-10-75  तक  प्राप्त  की  गई  दोष-सिद्धियों  की  संख्या  2973

 (ix)  1-10-75  तक  दायर  किये  गये  दावा  मामलों की  संख्या  161

 भारत-बंगला  देना  वार्ता

 298.  थ्रो  एस०  ए०  मरुगनन्तम  :  क्या  fata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  दिल्ली
 में  भारत-बंगलादेश  उच्चस्तरीय  हुई  थी

 क्या  इस  संबंध  में  कोई  संयुक्त  विज्ञप्ति  जारी  की  गई  शौर

 यदि  लि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 fata  मंत्रालय सें  उप  मंत्री  बिपिन पाल :
 जी  att

 एक  संयुक्त  प्रैस  नोट  जारी  किया  गया  था
 ।
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 इस  मरत  नोट  को  एक  प्रति  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  ।

 महिलायें  तथा  पुरषों  के  लिए  समान  कार्य  के  लिए  समान  मजूरी

 299.  श्री  एस०  Yo  मुश्गनन्तम  :

 श्री  alo  जनार्दन  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  ने  महिला ग्र ों  और  पुरुषों  के  लिए  समान  कार्य  के  लिए  समान

 |  कि  क  दी  र  कौर मजूरी  संबंधी  ग्र ध्या देश  को  किस  सीमा  तक  क्रियान्वित

 क्या  तमिल  arg  सरकार  ने  बागान  तथा  कृषि  क्षेत्रों  में  महिला  श्रमिकों  के  लिए

 इसे  क्रियान्वित  किया  है  ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  :  ae  समान  पारिश्रमिक  1975

 बागान  में  रोजगारों  पर  15  1975  को  स्थानीय  प्राधिकरणों  में  रोजगारों  पर  पहली

 1976  को  लागू  किया  गया  था  ।  सरकार  सहित  सभी  राज्य
 सरकारों

 से  श्रतुरोध  किया  गया  है  कि  वे  इन  रोजगारों  में  इस  अध्यादेश  के  उपबन्धों  को  लागू  करें  ।

 भ्रापातकालीन  घोषणा  के  च्  से  हड़तालों  तालाबदिन्यों  को  घटनाएं

 300.  श्री  सरोज  मखर्जों भ्छ्  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 श्रांत  रिक  ग्रा पात  स्थिति  की  घोषणा  के  पश्चात्  1975  तक  कितनी  हड़तालें

 हुईं  कौर  हड़तालों  की  संख्या  ale  जन-दिवसों  की  हानि  का  राज्यवार  ब्यौरा  कया

 नियोजकों  ने  कितनी  बार  तालाबन्दी  at  घोषणा  की  तथा  जबरन  बेका  रहे  श्रमिकों

 को  संख्या  का  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  रोक

 उठा ॥  न  उत्पादन  की  कितनी प्रत्येक  राज्य  में  इन  हड़तालों  शौर  ताला बन्दियों  के  दौ

 हानि  हुई
 ?

 से
 श्रम  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  बालगोविन्द  ्य  सूचना  एकत्र  की

 जा  रही  है  और  यथा  समय  सभा  की  मेज  पर  रख  दी  जायेगी  |

 राउरकेला
 में  एस०  Fo  सी०

 को  एन०  परियोजना

 301.  सरदार  स्वर्ण  सिह  सोनी :  क्या  इस्पात  श्र  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa:

 क्या  सरकार  ने  राउरकेला  अथवा  जमशेदपुर  के  समीप  श्रादित्यपुर  में  मेटालर्जिकल

 इंजीनियरिंग  कंसल्टेंट्स  लिमिटेड  के  अ्रन्तगंत  30  करोड़  रु०  की  लागत  की  एक

 योजन  की  स्थापना  का  निर्णय  कर  लिया  ate

 यदि  तो  निर्णय  की  मुख्य  बातें  क्या
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  शौर  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुखदेव
 :  ङोर्

 अ्रभिप्राय  स्टील  ग्र या रिटी  श्राफ  इंडिया  लि०  द्वारा  इस्पात  कारखानों  के  लिए  फालतू  पुर्जों  के  निर्माण

 के  लिए  केन्द्रीय  कमेंशाला  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  से  है  ।  इस  प्रायोजना  के  लिए  मेटालर्जिकल

 एंड  इंजीनियरिंग  कंसलटेट्स  लि०  द्वारा  एक  शक्यता  प्रतिवेदन  तयार  किया  गया  है  ।

 इस  समय  यह  शक्यता  प्रतिवेदन  स्टील  अ्रथारिटी  श्राफ  इंडिया  fro  के  विचाराधीन  है  ।  झ्र भी  तक

 इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 aa  का  विचार
 किए

 बिना  अ्रनिवा्य  परिवार  नियोजन

 302.  सरदार  हद  fag  सोनी  :  क्या  स्वास्थ्य  श्र  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने

 की  करेंगे  कि  :

 क्या देश  में  तीव्र  गति  से.बढ़ती  हुई  जनसंख्या  को  रोकने  के  लिए  परिवार  नियोजन  के

 सम्बन्ध  में
 कानून  बनाना  श्री  आवश्यक  हो*गया  श्र

 क्या  परिवार  नियोजन  को  देश  में  प्रत्येक  धर्म  के  व्यक्तियों  के  लिए  अनिवार्य  बनाया

 जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  और  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  के०  एस०  :

 श्र  परिवार  नियोजन  एक  स्वैच्छिक
 .

 कार्यक्रम  रहा  है  at  इसे  देश  के  सभी  धर्मों

 के  लोगों  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  फिलहाल  परिवार  नियोजन  को  शभ्रनिवायं  बनाने  का  कोई  विचार

 नहीं है

 शिमला  समझौते  के  प्रति  पाकिस्तान  के  में  परिवहन

 303.  सरदार  स्वर्ण  सिह  सोनी  :

 श्री  के०  लकप्पा

 कया  विदेश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  अरब  भी  शिमला  समझौते  का  पालन  कर  रही

 क्या  पाकिस्तान  ने  अरपना  बदल  दिया  है  tar  कि  श्री  भुट्टो  द्वारा  हाल  ही  में

 श्रीलंका  में  दिये  गये  भाषण  से  प्रकट  होता  तौर

 (7)  इंस  सम्बन्ध
 में  हमारी  सरकार  की

 क्या
 प्रतिक्रिया  है  रोक  सरकार  का  इस  मामले  सें

 क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 fata  मंत्रालय  सें  उप  मंत्री  बिपिन  पाल  :  कौर  पाकिस्तान

 दूसरे  देशों  में  तो  यह  प्रभाव  डालने  की  कोशिश  करता  है  कि  वहं  शिमला  समझौते  के  अनुरूप  भारत

 के  साथ  सच्चे  हृदय  से  संबंध  सामान्य  बनाना  चाहता है  परन्तु  पाकिस्तानी  नेताओं के  वक्तव्य  शौर

 उनका  भारत  विरोधी  निरन्तर  प्रचार  उनके  इस  कथन  के  प्रतिकूल  बैठता है
 ।
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 हाल  ही  में  पाकिस्तान  को  भेज  गये  पत्रादि  में  भारत  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि

 पारत-विरोधी  नकारात्मक  प्रचार  से  सामान्यीकरण  की  प्रक्रिया  को  धक्का  लगने  की  संभावना

 at  यह  भी  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  ऐसा  श्रतकल  वातावरण  तैयार  किया  जाना  चाहिए  जिसमें  कि

 बातचीत  हो  सके  ।

 बेगम  अख्तर  को  स्मति,में  स्मारक  डाक  टिकट

 304.  श्री  एस०  एस०  बीजों  क्या  सवार  मंत्री  ve  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रसिद्ध  संगीतज्ञ  दिवंगत  बेगम  meat  की  स्मृति  में  स्मारक  डाक  टिकट  जारी

 करने  के  लिए  अनेक  व्यक्तियों  तथा  संगठनों  ने  निवेदन  किया  कौर

 यदि  तो  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 संचार  मंत्रो  डालकर  दयाल  शर्मा  जी

 यह  प्रस्ताव  तारीख  21-11-74  प्र  फिर  16-12-75  को  फिलाटली  सलाहकार

 समिति  के  समक्ष  विचारार्थ  रखा  गया  परन्तु  समिति  ने  इसकी  सिफारिश  नहीं  की  ।

 रतगिरी  में  एल्युमिनियम  कारखाना

 305.  श्री  देखकर  राव  सावंत  :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रत्नागिरी  में  एल्यूमिनियम  कारख़ाने  की  स्थापना  की  दिशा  में  1974-75 में  कितनी

 प्रगति  हुई

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  परियोजना  को  त्यागने  का.या  करने  का  द्रोह

 यदि  सरकार  का  विचार  इसे  करने  का  है  तो  acts  समयावधि  क्या  है  कौर

 इस  परियोजना  के  काय  की  गति  धीमी  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (sat  सुखदेव  प्रसाद )  :  (  क  से  1974  में

 सरकार  ने  रत्नगिरि  एल्यूमिनियम  परियोजना  को  मंजूरी  श wn  उस  को  उस  समय

 मानित  लागत  78.  825  करोड़  थी  ।
 परन्तु  बजट

 सम्बन्धी
 कठिनाइयों

 के  कारण  1974-75  में

 केवल  1  करोड़  रुपये  तथा  1975-76  में  केवल  50  लाख  रुपये की  व्यवस्था को  गई  ।  परियोजना के

 लिए  पुरे  वित्तीय  साधनों  का  निर्धारण  हों  जाने के  बाद  परियोजना  का  व्यापक  कार्यान्वयन  श्र  उस  का

 वार्षिक  प्रावस्था  क्रम  शुरू  किया  ज.एगा  ।

 इस्पात  की  छड़ों  का  जमा  होना

 306.  थ्रो  सो०  एच०  मोहम्द  कोया

 श्री  पी०  TAO  सईद

 क्या  इस्पात  शर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि

 (z)  क्या  उन्हें  इस्पात  की  छड़ों  कें  जमा  हो  जाने  तथा  इस  के  फलस्वरूप  इस्पात  बलन

 मित्रों  में  हुई  जबरी छुट्टी  की  जानकारी  कौर
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 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  करने  का  विचार है
 ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुखदेव  ae  उत्पादन  में  वृद्धि

 होने  तथा  वितरण  व्यवस्था  को  दोषरहित  बनाने  के  फलस्वरूप  देश  में  इस्पात  की  छड़ों  की  उपलब्धि

 झ्रावयकता  से  अधिक  है  ।  सेल  इंटरनेशनल  लि०  ने  छड़ों  का  निर्यात  बड़ाने  के  लिए  भी  उपाय  किए

 इस्पात  पुनर्बलन  मिलों  में  जबरी  छुट्टी  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 सऊदी  श्नरब  कौर  खाड़ी  के  देवों  में  तकनी  शायरों  शौर  कारीगरों  को  रोजगार

 307.  को  सी०  एच०  मोहम्मद  कोया  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  उन्हें  पता है  कि  केरल  राज्य  में  भारी  संख्या में  तकनीशियन  कौर  कारीगर

 बेरोजगार

 क्या  सऊदी  गरब  ग्रोवर  खाड़ी  के  देशों  उन्हें  रोजगार  सकता  कौर

 उन्हें  रोजगार  दिलाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  रेड्डी )  :  इस  संबंध  में  यथा  ates  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  उपलब्ध

 सूचना  केरल  राज्य  के  रोजगार  कार्यालयों  में  कौर  उत्पादन  प्रक्रिया  श्रमिकਂ  के  रूप  में  दर्ज

 नौकरी  चाहने  वालों  सभी  बेरोजगार  नहीं  के  संबंध में  30  1975  को

 इन  की  संख्या  39,290  थी  |

 हाल  के  वर्षो  में  इन  देशों  में  उन  भारतीय  नागरिकों  के  लिए  कुछ  ग्र वसर  प्राप्त  हुए  हैं

 जिन  के  पास  atta  अनुभव  शर  योग्यताएं  हैं  ।

 हमारी  सरकार  इन  देशों  के  भ्रम-सरकारी  कौर  निजी  उपक्रमों  से  प्राप्त  सभी

 अनुरोधों  पर  शीघ्र  यथोचित  कार्यवाही  करती  है  कौर  भर्ती  में  उन्हें  सभी  अ्रावश्यक  तथा  पर्याप्त  सहायता

 प्रदान  करती  है  a  उस  के  साथ्  साथ  भर्ती  किए  गए  व्यक्तियों  के  हितों  की  रक्षा  भी  करती  है  ।

 उड़ीसा  में  फरो-बेंनेदियम  संयंत्र

 308.  श्री  maa  सेठी  :  कया  इस्पात  खान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 उड़ीसा  राज्य  केਂ  मयूरभंज  जिले  में  फेरों-वैनेडियम  संयंत्र  को  चालू
 करने

 के  लिए  ant

 क्या  कार्यवाही  की  गई  ट्

 (a)  उपर्युक्त  ata  में  कुल  कितनी  पूंजी  लगी  ate

 ars  तक  क्या  प्रारम्भिक  कार्य  पुरे  किये  गये  हैं
 ?

 इस्पात  श्र  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुखदेव  प्रसाद )
 स्टील  अ्रयारिटी  साफ

 इंडिया  लि०  क  निदेशक  मं  डलने 10  नवम्बर  1975  को  उड़ीसा  राज्य  के  मीरगंज  जिले  में  फेंरोबेनिडियम

 का  एक  संयंत्र  लगाने  के  प्रस्ताव  का  भ्र नमो दन  कर  दिया  है  ।  पूंजी  निवश  के  बारे में  निर्णय के  लिए
 wa

 यह  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ॥
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 लिखित

 उत्तर

 उपर्युक्त  संयंत्र  पर  लगभग  16  करोड़  रुपये  खर्च  कराने  का  अनुमान  हैं  ।

 मैसर्स  एम०  एन०  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  द्वारा  एक  शक्यता  प्रतिवेदन  तैयार  किया  गया  है  |

 स्टील  श्रधारिटी  श्राफ  इंडिया  लि०  द्वारा  गठित  विशेषज्ञों
 के  एक  दल  ने  भूवैज्ञानिक  पूर्वेक्षण  ine  की

 जांच  की  है  जिससे  ag  पता  चलता  है  कि  उड़ीसा  राज्य  के
 मयूरभंज

 जिले  तथा  उसके  समीपवर्ती

 क्षेत्रों  में  वेडी-फैरस  खनिज  के  खनन  योग्य  भंडार  है  ।

 देवा  में  छोटे  इस्पात  संयंत्रों  को  संख्या

 309.  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  क्या  इस्पात  ale  खान  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  राज्यवार  कितने  छोटे  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  किये  गये  राज  तक  इन  संयंत्रों

 में  कुल  कितनी  पूंजा  लगाई  गई  कौर  इन  संयंत्रों  की  राज्यवार  अधिष्ठापित  क्षमता  कितना

 अराज  तक  राज्यवार  कितने  aaa  बन्द  हो  गये

 ata  बन्द  होने  से  कुल  कितने  व्यक्ति  प्रभावित  हुए  और

 adda  बन्द  होने  के  कारण  हैं  ?

 जानकारी इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुखदेव  .:  से

 प्राप्त  की  जा  रही  हैं  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 छंटनी  शादी  को  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  एक  सर्वोच्च  निकाय  की  स्थापना

 310.  श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनरल  छुट्टी  शादी  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  सरकार

 ने  एक  सर्वोच्च  निकाय  की  स्थापना  की  है  जिसमें  कुछ  चुने  हुए  केन्द्रीय  श्रमिक  संघ  संगठनों  सरकार

 और  नियोजकों  के  प्रतिनिधि  ये  हैं  ate  जिसके  चेयरमेन  श्री  बी०  भगवती  हैं  ।

 यदि  at,  तो  उस  निकाय  के  निदेश  पद  व्या

 क्या  सरकार  ने  1970  में  श्री  भगवती  की  अघ्यक्षता  में  बेरोजगारी  संबंधी

 एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की

 यदि  तो  उक्त  समिति  ने  12  1972  को  अरपना  wafer  प्रतिवेदन  कौर

 15  1973  को  अ्रन्तिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  शौर

 उन  प्रतिवेदनों  पर  श्रब  तक  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  तो  वह  क्या  है  ?

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  भारत  सरकार  ने  एक  राष्ट्रीय  सर्वोच्च  निकाय  की

 स्थापना  की  जिसमें  राष्ट्रीय  मजदूर  अखिल  भारतीय  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  अ्रौर  हिन्द  मजदूर

 सभा  के  श्रमिक  प्रतिनिधि  तथा  भारतीय  नियोजक  अखिल  भारतीय  निर्माता  संगठन  एवं

 अखिल  भारतीय  नियोजक  संगठन  के  नियोजक  प्रतिनिधि  सम्मिलित  हैं  ।  इस  निकाय  में  भारतीय  लघु

 उद्योग  संघों  के  महासंघ  का  एक  प्रतिनिधि  भी  शामिल  है  ।  श्री  भगवती  इस  सर्वोच्च  निकाय  में  राष्ट्रीय
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 मजदूर  कांग्रेस  के  पांच  प्रतिनिधियों  मैं  से  एक  इस  के  चेयरमैन  का  नामांकन  सर्वोच्च  निकाय  के

 सदस्यों  द्वारा  श्रमिक  और  नियोजक  संगठनों  में  से  बारी  बारी  से  किया  जाता  है  ।

 देश  में  प्रौद्योगिक  संबंधों  का  पुनरीक्षण  करनेके  लिए  स्थापित  राष्ट्रीय  सर्वोच्च  निकाय

 के  विचारार्थ  विषय  सामंजस्य  एवं  शांति  बढ़ाना  जिस  से  वर्तमान  श्रापात्कालीन  स्थिति  के  हैरान

 उत्पादन  द्रोह  उत्पादकता  को  बढ़या  जा  सके  |  ऐसा  करते  समय  निकाय  काम  जबरन

 छुट्टी  ग्राही  जेसे  मामलों  को  भी  हल  करता  है  ।

 जहां  तक  बेरोजगारी  के  विशिष्ट  प्रश्न  का  संबंध  5  1975  को  केन्द्रीय  रोजगार

 समिति की  एक  स्थायी  समिति का  गठन  किया  गया  ताकि  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  देश  में  रोजगार

 अर  बे  रोजगारी  की  स्थिति  तथा  रोजगार-झ्रवसरों  को  बढ़ाने  के  किया जा  सके DE  ष्(्प्स  प

 श्र  जी  हां  ।

 (=)  विवरण  संलग्न  है  :  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  0040-76]

 इस्पात  बाजार  में  माल  को  अभूतपूर्व  प्रचुरता

 311.  श्री  ज्योतिमंय  बसु  :

 श्री  पी०  एम०  सईद  :

 क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  माल  की  अभूतपूर्व  प्रचुरता  का  हाल  में  इस्पात  बाजार  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा

 कौर

 यदि  तो  इस  प्रचुरता ८ |
 स्वरूप  कौर  उस  के  कारण  क्या  हैं  ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सुखदेव  प्रसाद  )
 :  कौर

 )
 उत्पादन  में

 वृद्धि  वितरण  व्यवस्था  को  दोषरहित  बनाने  ग्रोवर  दु  पराग  के  विरुद्ध  की  गई  प्रतिरोधक  कार्यवाई

 के  फलस्वरूप  बाजार  में  इस्पात  सामग्री  की  उपलब्धि  बहुत  सुगम  हो  गई  है  ।

 Increased  Production  in  Public  Sector  Steel  Plants

 312.  Shri  Ramavatar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  production  has  increased  in  the  public  sector  steel  plants  after  the  proclema-
 tion  of  emergency  in  the  country  ;

 (b)  if  so,  the  increased  registered  in  each  of  these  steel  plants  ;  and

 (c)  the  reasons  for  the  increase  in  production  and  the  action  prcposed  te  be  taker,  by  Govern-
 ment  to  achieve  further  progress  in  this  direction ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sukhdev  Prasad):
 (a)  Yes,  Sir.
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 (b)  The  following  table  indicates  the  production  of  saleable  stee]  at  the  public  sector  steel

 plants  during  periods,
 duction  July-December,

 1975  and  January-June,  1975,  and  the  increase  in  pro-

 (in  tonnes):

 Plant  Production  of  Saleable  Increase
 in Steel

 production
 ar  ced  fd  a)  ef  md  न्  गा  का  SS

 July-Dec.  January-
 1975  June

 19/5

 Bhilai  969  36  133

 Durgapur  365  278  87

 Rourkela  559  407  152

 Bokaro  104  99

 TOTAL  1997 aa  1§25  471

 (c)  The  increase  in  prcduction  is  mainly  due  to  improved  availability  of  inputs  including
 coal  and  power,  a  marked  improvement  in  industrial  relations,  greater  dcisciplire  cmcrg  the
 workers  and  closer  cooperation  between  labcur  and  mar.agement.

 A  further  improvement  in  production  is  expected  in  the  remaining  months  of  this  financial
 year  and  the  next  year  as  a  result  of  better  utilizaticn  of  existing  capacity,  clcser  paiticipeticn
 of  werkers  at  the  shop  flocr  level  and  in  producticn  progremmes  ard  the  एए प्राद्ा 5517 1771: ट  of  the
 remaining  units  of  Bokara  Steel  Plant.

 Out-Break  of  Cholera  in  various  Parts  of  the  Country

 313.  Shri  Ramavacar  Shastri:

 Will  the  Minister  of  Health  and  Family  Planning  be  rleased  to  state:

 (a)  whether  some  persons  have  died  of  cholera  in  Bihar,  Uttar  Praaesh  ard  other  parts
 of  the  country  during  the  last  few  months;

 (b)  if  sa,  the  causes  cf  the  out-break  of  cholera;

 (c)  the  State-wise  number  of  persons  who  diea  of  cholera;  and

 (d)  the  scheme  formulated  by  Government  to  check  the  spread  of  this  epidemic  aro  the
 results  achievea  by  way  of  its  implementation  ?

 The  Deputy  Minister  of  Health  and  Family  Planning  (Shri  A.  M.  Ishayue):
 (a)  &  (c)  Yes.  A  statement  shcwing  the  number  of  deaths  State-wise  due  tc  Cholera  for  the
 period  January  to  27th  December,  1975  is  enclosed.

 (b)  The  major  causes  of  the  outbreak  of  Cholera  are  conteminaticn  of  wace1  by  ficcds,  bad
 sewarage  disposal  methods  and  lack  of  perscnal  hygiene  and  sanitation.

 (d)  A  National  Programme  foi  centro]  cf  Cholera  is  being  implemented.  The  Progr:  rie
 is  executed  by  the  State  Gcvernments  wiih  assistance  from  the  Central  Goverrmert.  Under
 the  Programme,  isolation  and  treatment  of  patients,  anti-cholera  inoculaticn  drives,  disinction
 of  water  resources,  health  ecucatian,  etc.  are  carried  cut.  As  a  result<f  the  cf
 the  Programme,  the  number  of  recorded  Chclera  cases  has  come  down  from  over  40,000  in'  1973
 to  about  21,000  in  1975.  The  number  of  reccrded  deaths  due  te  the  disease  has  also  ccme
 dcewn  from  5306  in

 1974  to  2194  during  1979.
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 =  I

 Statement

 Deaths  due  to  Cholera  frcm  the  period  January,  1975  to  27-12-1975

 State/U.T,
 ee

 Dea  ths
 a

 Andhra  Pradesh  928

 Assam

 Bihar  203

 12 Gujarat

 Haryana

 Himachal  Pradesh

 Jammu  &  Kashmir

 30 Karnataka

 Kerala

 Madhya  Pradesh  395

 Maharashtra  159

 Manipur

 Meghalaya

 Nagaland

 Orissa  116

 Punjab

 Rajasthan

 Tamilnadu  66

 Tripura

 Uttar  Pradesh  45

 West  Bengal  223

 A  N  Islands

 Arunachal  Pradesh

 Chandigarh

 Dadra  &  Nagar  Haveli

 Delhi

 Goa,  Daman  &  Diu

 Lakshad
 weep

 Mizoram

 Pondicherry  ge  ee,  ef  ee

 2194
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 1976 8,  जनवरी
 नभग  लिखित  उत्तर

 कलकत्ता  में  टेलीफोन  कनेक्शन  के  लिये  लंबित  आवेदन

 314.  श्री  zat  उरांव  :

 श्री  शाक्ति  कुमार  सरकार
 :

 श्री  ए०  के०  किस्कू  :

 ct गे ् क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि

 क्या  कलकत्ता  में  टेलीफोन  के  लिये  लाखों  areca  लम्बित

 यदि  तो  1975  में  विभिन्न  श्रेणी
 में  लम्बित  श्रावेदनों  की  संख्या  क्या

 शर

 क्या  43700
 लाइनों  के  प्रस्तावित  अतिरिक्त  उपकरण इस  ae  चालू  हो  गये  हैं

 ?

 dart  मंत्री
 शंकर  दयाल  :

 अ्रौर
 1975  में  विभिन्न

 श्रेणियों  के  arta  बकाया  अर्जियों  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 Alo  वाई०  टी  ०  श्रेणी  13,833

 विशेष  ay  4,777

 सामान्य  श्रेणी  55,001

 योग  73,611

 —  es

 वर्ष  के  दौरान  12,400  लाइनों
 का

 उपस्कर  चालू  करने  का  कार्यक्रम  है  ।

 इस  में  से  प्रभी तक  3,700  लाइनें  चालू  की  जा  चुकी  हैं  ।  प्रशांत  है  कि  1976  के  yea  तक  बकाया

 8700  ५  चालू  हो  जाएंगी  ।

 पाँचवीं  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  देवा  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक  /तार/टेलीफोन

 संचार  के  लिए  विशेष  कार्यक्षेत्र

 315.  को  दना चप्  उरांव

 श्री  दोस्ती  कुमार  सरकार
 :

 को  ए०  के०  किस्कू  :

 कया  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  तार

 ग्रोवर  टेलीफोन  स  चार  की  अपेक्षाकृत  अच्छी  सुविधाएं  देने  की  कोई  विशेष  व्यवस्था  की  है  ;  ak

 यदि  तो  इस  बारे  में  प्रस्तावों  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  प्रौर  उस  पर  राज  तक  क्या

 वाई  की  गई

 संचार  मंत्रो  शंकर  दयाल  :

 जी  हा

 डाक  सेवाए
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 Written  Answers  January  8,  1976

 (i)  देहाती  इलाकों  में  डाक  सेवा  के  क्षेत्र  में  विस्तार  करने  कौर  डाक  सेवायों  में  सुधार

 लाने  की  दृष्टि  से  डाकघर  खोलने  कौर  उनका  दर्जा  बढ़ाने  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जाता  नए

 डाकघर  खोलने  पर  श्रगस्त ह  1973  में  जो  पाबंदी  लगाई  गई  वह  पिछड़े  इलकों  में  डाकघरों  पर

 लागू  नहीं  की  गयी  हैं  जिनमें  मुख्य  रूप  से  आदिवासी  wiz  पहाड़ी  इलके  भी  शामिल  हें  ।  मौजूदा

 नीति  के  श्रतुसार  शर्तों  में  जो  ढील  दी  गई  ह  उसके  अनुसार  बहुत  ही  पिछड़े  इलकों  में  डाकघर  खोलने  के

 बारे  में  विचार  किया  जाता  है  ।  पहाड़ी  इलाकों  में  नए  डाकघरों  से  10%  न्यूनतम  ara  चार  बहुत

 पिछड़े  इलाकों  से  15%  श्राय की  उम्मीद  की  जाती  है  जब  कि  समान्य  इलाकों में  राय  की  यह  सीमा

 25%  रखी  गई  हू  ।  बहुत  पिछड़े  इलाकों  में  नए  डाकघर  खोलने  के  लिए  घाटा  उठाने  की  स्वीकृत

 सीमा  1000/-  रुपए है  विशेष॑  मामलों
 में  2500/-  रुपए  ।  जब  कि  सामान्य  इलाकों  में  घाटे

 की  रकम  500/-  रुपए  या  निश्चित  की  गई  है  ।

 (ii)  पंचवर्षीय
 योजना

 के  पहले दो  वर्षों  के
 दौरान  1975  कुल  993

 डाकघर  खोले  गए  या  उनका  दर्जा  बढ़ाया  गया  था  ।  इनमें  से  735  डाकघर  देहाती  इलाकों  में  खोले

 उनका  दर्जा  बढ़ाया  गया  है  ।

 दूर  संचार  सेवाएं  :

 किसी  भी  स्थान  पर  लम्बी  दूरी  का  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  झ्र ौर  संयुक्त  डाक  तारघर  सामान्य

 रूप  से  तभी  खोला  जाता  है  जबकि  वह  योजना  लाभकर  पाई  जाएं  ।  घाटे  को  स्थिति  में  यदि  कोई

 इच्छुक  पार्टी  विभाग  को  होने  वाला  घाटा  भरने  के  लिए  हिसार  हो  तो  टेलीफोन  भ्र ौर  तार  की  सुविधायें

 किराए  wit  गांरटी  के  आधार  पर  दी  जा  सकती हैं
 ।  किन्तु  ग्रामीण/श्रविकसित  इलकों  में  इन

 सुविचारों
 का  विस्तार  करने  की  दृष्टि  विभाग  ने  एक  नीति  भ्रपनाई  जिसके  भ्रनुसार  कुछ

 गत  स्थानों  पर  घाटा  उठाकर  भी  ये  सुविधा दी
 जा  सकती  हैं  ।  इस  संबंध  में  उनके  प्रशासनिक  महत्व

 जनसंख्या  कौर  सामान्य  दूरसंचार  जाल॑  से  उनकी  दूरी  को  झ्राधार  बनाया  जाता  है  ।  एक  सीमित

 संख्या  में  तीर्थ  पर्यटन  कृषि  ate  सिंचाई  परियोजना  स्थलों  ate  टाउनशिपों  में  भी  घाटा

 उठाकर  ये  सुविधायें  देने  के  बारे  में  विचार  किया  जाता  है  ।  इन  सभी  मामलों  सामान्य  इलाकों

 में  वार्षिक  श्रावस्ती व्यय  का  कम  से  कम  25%  पिछड़े  इलाकों  में  15%  प्रौढ़
 पहाड़ी  इलाकों में  10%

 अनुमानित  राजस्व  होना  चाहिए  ।

 मौजूदा  नीति  के  अनुसार  पांचवीं  योजना  के  दौरान  भ्र्थात थ  1-4-74  से  31-3-79

 तक  अधिक  से  अधिक  कुल  80  लाख  पए  का  घाटा  उठाकर  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  कौर  संयुक्त

 डाक  तारघर  खोले  जा  सकते हैं
 ।  इस  नीति

 के  मुताबिक  31-12-75  तक  कुल  652  सावेजनकि

 टेलीफोन  घरों  र  61  तार  घरों  की  मंजूरी दे  दी  गई  है  |

 को  वित्तीय  सहायता

 31  6.  श्री  वीरभद्र  fag  कया  विकेश  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 गत
 तीन

 वर्षों  में  ara  तक  नेपाल
 को

 कितनी
 वित्तीय  सहायता

 दी  गई  है  ;

 उक्त  सहायता  से  नेपाल  में  किस  विकास  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  किया गया  कौर

 ऐसी  सहायता
 प्राप्त  करने  के  बारे  में  नेपाल  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है

 ?
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 18,  पौष  1897
 On (wa)

 विदेशी  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  बिपिन पाल  «  पिछले  तीन  वर्षों  में  नेपाल

 को  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  नीचे  लिखे  अनुसार  है  ——

 1972-73--7.  20  करोड़  रु०

 1973-74-8.  30  करोड़  रु०

 1974-75--9. 35  करोड़  रु०

 भारतीय  सहायता  का  उपयोग  नेपाल  के  झ्राधारित-संरचना  के  निर्माण  में  किया  गया

 सहायता  का  अधिकांश  भाग  सड़कों  tar  सिचाई  तथा  बिजली  परियोजनाओं  के  विकास  पर  खर्चे

 gat  है  ।  पिछले  फोन  वर्षों  निम्नलिखित  परियोजनाएं  पुरी  हुई  हैं  कौर  नेपाल  की  सरकार  को  सौंप

 दी  गई  हैं  :--

 पूर्व-पश्चिम  राज मागं  परियोजना  ।

 काठमाण्डू-गोदावरी  सड़क  सुधार  ।

 जनकपुर  कौर  झापा  के  टेलीफोन  केन्द्र  ।

 ब्लिभवन  विश्वविद्यालय--बाठनी  रिसने  स्क  लर  क्वार्टर  |

 prone  स्थित  परोपकार  मैटरनिटी  भवन  का  विस्तार  |

 उद्यान-विज्ञान-कीर्तिपुर  में  क  पुर्फा  कौर  जुमला  में  दमक  उद्यान-विज्ञान

 जुमला  में  घुनिबेस  फार्म  तथा  परपथांग  में  जल-संभरण  |

 7  इलाम  कौर  तेराथान  में  अस्पताल  |

 8  पाटन  में  हस्तकला  afanerat  केन्द्र  ।

 निम्नलिखित  प्रयोजनाओं  पर  काम  चल  रहा  है

 नेपालगंज  कौर  धारन  में  श्रौद्योगिक  बस्तियों  की  स्थापना  ।

 पुत्र-पश्चिम  के  केन्द्रीय  क्षेत्र  ।

 न्रिशुली  हाइडल  परियोजना  के  डिसिल्टिंग  बेसिन  का  निर्माण  |

 मोइत्र  कण्ट्रोल  के  लिए  प्रायोडाइज्ड  नमक  की  श्रापरर्ति  ।

 कमला  नदी  पर  पुल  का  निर्माण
 ।

 6.  चंद्रा  नहर  |

 ब्रूनी  हाइडल  परियोजना  का  अनुरक्षण  |

 कोसी  क्षेत्र  की  सड़कें  ।

 काठमाण्डू-ब्लिशुली  सड़क  की  ब्लाक  टाँगी  तथा  सुधार  ।

 10  विराटनगर  में  टेलीफोन  केन्द्रों  का  निर्माण  |
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 Written  Answers  Pausa  18,  1897
 (Saka)

 उपर्युक्त  परियोजनाओं  में  से  निम्न  परियोजनाएं  चालू  वित्त-वर्ष  यानी  1975-76  में  पूरी

 हुई  सनौर  नेपाल  की  सरकार  को  सौंप  दी  गई  हैं  ———

 1.  ब्रिशुली  हाइडल  परियोजना  तथा  उसका  डिसिल्टिंग  बेसिन  |

 2.  चतरा  नहर  |

 नेपाल  की  सरकार  अपने  विकास  के  कार्यक्रमों  में  भारतीय  सहायता  की  सराहना  करती

 रही  है  जो  कि  दोनों  देशों  के  मैत्री  तथा  सहयोग  के  सम्बन्धों  को  परिलक्षित  करती  है

 तटवर्ती  नौवहन  में  कमी

 317.  श्री
 धामन कर

 .:  क्या  नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्री ag
 बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  देश  में  तटवर्ती  नौवहन  द्वारा  माल  की  ढुलाई  तथा  यात्रियों  के  लाने-ले  जाने  में

 कमी  हुई  है  ;

 यदि
 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ae

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  तटवर्ती  नौवहन  के
 विकास  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार  है  ?

 नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  एस०  :  कौर

 तट  पर  सुखे  माल  में  कोयले  प्रौर  नमक  की  ढुलाई होती  1970 के  बाद  ढुलाई  किए  गएं

 कोयले  कौर  नमक  की  मात्रा  निम्न  प्रकार  है

 टनों  में  )
 ——  TS

 कोयला  नमक

 1970  51  3.03

 1971  08  5.18

 28  5.31 1972

 52  4.98 1973

 92  2.52 1974

 6  03  1.79 1975  (  जनवरी  से  नव
 101 कडा

 स्रात  कर  तटीय  भाड़ा  दरों  धरोहर  ढुलाई  के  लिए  माल  को  विशेषकर  कोयले  को  निश्चित

 मात्रा  के  मिलने  के  आश्वासन  के  प्रभाव  का  ढोए  गए  माल  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  ।  तट  पर  यात्री
 >

 यातायात
 कोकिंग

 तट  पर  ही  होता  है
 ।  1969-70

 के
 मौसम

 में  ढोये गए
 3.44

 लाख

 यात्रियों  की  संख्या  में  कमी  होकर  1974-75  के  मौसम  में  1.  88  लाख  यात्रियों  की  ही  संख्या  रह

 गयी  इस  का  मुख्य  कारण  नियमित  ale  तिब्बती  की  प्रतियोगितात्मक  भाड़े  की  सड़क  परिवहन

 सेवायों  की  उपलब्धता  है
 ।
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 8,
 जनवरी

 1976
 जि  दे  लिखित  उत्तर

 (1).  1-12-1975  की  स्थिति  के  अनुसार  तट  पर  चलने  वाले  3.  56  लाख  जी०  कार

 ayo  के  69  जहाज हैं  ।  15  1975  से  तटीय  भाड़ा  दरों  में  संशोधन  करने  के  अरति

 ने  तटीय  जहाजों  की  पर्याप्तता  wie  नियमितता  में  सुधार  करने  के  लिए  उपाय  किए  हैं  ।  1978-

 79  तक  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  का  6  लाख  जो०  कार  टी०  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रयत्न

 भी  जारी है  ।

 इस्पात  का  उत्पादन

 318.  श्री  पी०  एम०  सईद  :  क्या  इस्पात  कौर
 खान  मंत्री  यह  बताने

 की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  हाल  ही  के  महीनों  में  इस्पात  के  उत्पादन  में  पर्याप्त

 वृद्धि  हुई
 है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  कितनी  ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  सुखदेव  :  हों  |

 जमशेदपुर  तथा  बर्नपुर

 के  सर्वतोमुखी  इस्पात  कारखानों  का  जुलाई-दिसम्बर  1975  का  विक्रेय  इस्पात  का  कुल  उत्पादन  29.  90:

 लाखटन
 यह पिछले  6

 मास  भ्रमित  जनवरी-जून
 1975

 के
 उत्पादन

 से  4,86,  000  टन  अर्थात

 19. 4  प्रतिशत  अधिक  था  ।

 at Continued  Expansion  of  U.S.  Base  eat  Diego.  Garcia

 319.  Dr.  Laxminarain  Pandey:

 Shri  Samar  Mukherjee:

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  many  big  powers  are  opposed  to  the  idea  of  maintaining  the  Indian  Ocean  as.
 a  peace-zone;

 (b)  whether  U.S.A.  continues  to  expand  its  base  at  Diego
 Garcia

 3  and

 (c)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shri  Bipi  npal  Das):
 (a)  &  (b)  Yes,  Sir.

 (c)  Government  of  India  have  consistently  opposed  the  establishment  and  the  expersicn
 of  the  Diego  Garcia  base.  Their  views  on  the  subject  have  been  publicly  stated  and  have  been:
 communicated  to  all  concerned.

 ों दुकानों  श्र  प्रतिष्ठानों  के  क्मचारिय

 aa .

 लिए  न्यूनतम  वेतन  कौर  सुधरी  सेवा

 321.  श्री  बसंत  साठे  :  क्य  श्रम  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  दुकानों  तथा  प्रतिष्ठानों  के
 तमंचा  रियों

 को  न्यूनतम  वेतन  तथा

 प्रत्य  कल्याण  सुविधायें  नहीं  दी  जाती  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  ऐसे  राज्यों  में  जहां  पर  न्यूनतम  वेतन  नियत  नहीं  किए  गए

 न्यूनतम  वेतन  नियत  करने  का  विचार  है  ;  कौर
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 दुकानों  तथा  प्रतिष्ठानों  के  कर्मचारियों  के  लिए  सुधरे  वेतन  तथा  सेवा aa  सुनिश्चित

 करने कें  लिए  अन्य  क्यो  उपाय  करमे  का  विचार है  ?

 श्रममंत्री  रघुनाथ  :  कौर  न्यूनतम  मजदूरी  1948

 की  धारा  27  के  अधीन  राज्य  सरकारों  को  दुकानों  ale  प्रतिष्ठानों  में  रोजगार  we  तमंचा  रियों

 की  न्यूनतम  मजबूरियां  निर्धारित/संशोधित  करने  को  अनुसूची  में  सम्मिलित  करने  की  शक्तियां

 हैं  ।  उपलब्ध  सूचना  के  भ्रनुसार यह  निम्नलिखित  राज्यों  /  संघ  शासित  क्षेत्रों  fear गया  है  :--

 अ्ाव्ध  प्रदेश

 हरियाणा

 केरल

 मध्य  प्रदेश

 महा  राष्ट्र

 पंजाब

 दिल्ली

 दुकानों  कौर  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठानों  शादी  के  कमंचारियों  को  लाभ  पहुंचाने  काम

 करने  की  शर्तों  को  नियमित  करने  के  लिए  बनाये  गए  कानून  लगभग  सभी
 संघशासित

 क्षेत्रों

 म  लागू  है  कौर  यह  उनके  लिए  विचारणीय  होगा  कि  क्या  कानूनी  उपबन्धों  में  किसी  दिशा  में
 सुधार  करने

 की  झ्रावश्यकता है  |

 परिवार  नियोजन  ढांचे  को  नया  रूप  देना

 322.  श्री  वसंत  क्या  स्वास्थ्य  कौर  परिवार  नियोजन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 *

 क्या  पांचवीं  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  देश  में  परिवार

 नियोजन  के  ढांचे  को  नया  रूप  देने  का  प्रस्ताव  भ्रौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  ?

 स्वास्थ्य  ate  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  |  ए०  छ ०  एम०

 झर  पांचवीं  योजना  के  दौरान  स्वास्थ्य  श्र  परिवार  नियोजन  की  सेवाओं  को  परस्पर  मिलाने

 का  दृष्टिकोण है
 ।

 बहु-उद्देशय  कार्यकर्ताओं
 को

 नियुक्त  करने
 की

 एक  योजना  पहले  ही  बना  ली

 गई  है  कौर  इसे  कार्यान्वित करने  की  दिशा  में  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है
 ।  पहले  10,000  जनसंख्या

 के  पीछे  एक  बहु-उद्देश्यीय  कार्यक्रम  को  लगाने  का  विचार  था  ।  इस  योजना  के  भ्रंतगंत  उसके  स्थान

 पर  wa  धीरे-धीरे  पाठ-प्रात  हजार  जनसंख्या  के  पीछे  एक-एक  कार्यकारी  को  जाएगा  |

 वर्तमान  एक-उद्देशय  का्यकर्ताश्रों  को  विषय-परिचायक  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  af a

 उद्देश़्य  कार्यकर्ताश्रों  के  काय॑  को  सम्भाल  सकें  ।
 आशा  है

 कि  किये-नीति  में  इस  परिवर्तन  से  स्वास्थ्य

 शर  परिवार  नियोजन  कार्यक्रमों  में  लगाए  गए  स्टाफ  का  बेहतर  उपयोग  हो  सकेगा  शौर  पांचवीं

 पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  ।
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 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र 18,  पौष  1897  )

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 बोनस  संदाय  1975  wt  श्रमजीवी  पत्रकार  मजूरी  बोर्ड

 1975

 श्रम  मंत्री  रघुनाथ  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  बोनस
 संदाय  1965  की  धारा  38  की  उपधारा  (3)  के

 wera  बोनस  संदाय  1975  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  की

 एक  प्रति  जो  दिनांक  6  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में

 सूचना  संख्या  सा०  सां०  नि०  2367 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी०  संख्या  10010/76]

 (2)  श्रमजीवी  पत्रकार  तथा  अन्य  समाचारपत्न  कर्मचारी  की  कौर

 प्रवीण  उपबंध  1955  की  धारा  20  की  उपधारा  (3)  के

 mara  श्रमजीवी  पत्रकार  मजूरी  बोर्ड  1975

 तथा  म्रंग्रेंजी  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  20  1975

 के  भारत  के  राज पत्न  में  शभ्रधिसुचना  ato  ato  नि०  2428  म

 प्रकाशित  हुए  थे  ॥

 में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  टी०  संख्या  10011/76

 पारादीप  कांडला  पत्तन  श्र  विशाखापटनम  पत्तन  न्यास  के  1973-74  के  विधिक

 लेखे  तथा  लेखा  परीक्षा  केन्द्रीय  ade  जल  परिवहन  कलकत्ता  के  वर्ष  197  3-

 74  के  कार्यकरण  की  समीक्षा  कौर  वाचिक  नाविक  भविष्य  निधि  कौर

 वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  1958  के  अधीन  अधिसूचना  |

 नौवहन  ate  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ए०च०  एम०  :  मैं

 लिखित  पंत्र  सभा  पटल  पर  2
 ह

 (1)  मुख्य  पत्तन  न्यास  1963  की  धारा  103  की  उपधारा  (2)

 के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित  पन्नों  तथा  wast  कीਂ  एक-एक

 प्रति

 पारादीप  पत्तन  न्यास  के  ay  1973-74  के  वार्षिक  लेखें तथा  उन

 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी०  संख्या  10012/76]

 कांडला  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1973-74  के  वार्षिक  लेखे  तथा  उन

 पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  |

 में  रखा  गया  देखिए  एल०  टी०  संख्या  10013/7

 विशाखापत्तनम  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1973-74  के  वार्षिक  लेखे  तथा

 उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  |

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  ZYo  संख्या  10014/76]

 71



 Papers  Laid  on  the  Table  Pausa  18,  1897  (Saka)
 ta  = ा  य  य

 (2)  कम्पनी  1956  की  619%  की  उपधारा  (1)  के  भ्रत्तगत

 निम्नलिखित  पत्तों  तथा  भ्रंग्रेजी  की  एक-एक  प्रति  —— om

 by
 केन्द्रीय  श्रन्तदशीय  we  परिवहन  निगम  कलकत्ता  के  ae

 1973-74  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 केन्द्रीय  भ्रन्तदेंशीय  जल  परिवहन  निगम  कलकत्ता  वर्ष

 1973-74  का  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर

 नियंत्रक  ait  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  |

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी०  संख्या  10015/76]

 (3)  नाविक  भविष्य  निधि  1966  की  24  के  अ्रर्तगंत  नाविक

 भविष्य  fafa  1975.  तथा  भ्रंग्रेजी  संस्करण )

 की  एक  प्रति  जो  दिनांक  23  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में

 अ्रघिसूचना  संध्या  ato  ato  fro  2284-85  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी०  संख्या  10016/76]

 (4)  वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  1958  की  धारा  458  की  उपधारा

 (3)  के  श्रत्तगंत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाशओं  तथा  अंग्रेजी  संस्करण

 की  एक-एक  प्रति

 मास्टरों  तथा  मेटों  की  परीक्षा  1975  जो  दिनांक

 20  1975  के  भारत  के  राजपत्न  मं  संख्या  सा०

 ato  नि०  2421  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  पोत  में  इंजीनियरों

 संशोधन  1975  जो  दिनांक  27  1975  के  भारत

 2447  में  प्रकाशित के  राजपत्र  में  भ्र धि सूचना  संख्या  सा०
 सा०

 fro

 हुए थे
 ।

 वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  सेवा  में  संशोधन

 1975  जो  दिनांक  25  1975  के  भारत  के  राज पत्न  में

 सूचना  संख्या  सा०  सा०  नि०  2585  में  प्रकाशित  हुए  थे
 ।

 नौवहन  विकास  निधि  तथा  अन्य  वित्तीय

 1975  जो  दिनांक  25  अक्तूबर  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में

 सुचना  संख्या  सा०  ato  fro  539  ,  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 नौवहन  विकास  निधि  तथा  अन्य  वित्तीय  संशोधन

 1975  जो  दिनांक  19  1975  क  भारत  के

 में  अ्रधिसूचना  संख्या ato
 सां०  नि०  561  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  एल०  टी०  10017/  76]
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 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  के  1973-74  कौर  1974-

 75  के  ange  खाद्य  अपमिश्रण  संशोधन )  1975  भारत्तोय  चिकित्सा  केन्द्रीय

 परिषद्  श्रेषऋ  तथा  सौन्दर्य  प्रसाधन  नियम  शर  गर्भ  की

 चिकित्सीय  समाप्ति  अधिनियम  के  अधीन  श्रधिसुचनाए  |

 स्वास्थ्य  शर  परिवार  नियोजन  मंत्रालय  A  उप-मंत्री  ए०  के०  एस०

 मैं  निम्नलिखित  पत्न  सभा  पटल  पर  रहता  हुं

 (1)  afer  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्थान  अधिनियम  1956  की  छारा

 19  के  श्रन्तगत  निम्नलिखित  प्रतिषेद  (tze27  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )

 की  एक-एक  प्रति

 नई tw aia  भारतीय  चिकित्सा  विजान  सुल्तान  दिल्ली  का  ag  1973-

 74  का  नाविक  निवेदन

 श्र
 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली

 का
 aq  1974-75

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।.

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी
 ०

 संख्या  1001  76]

 (2)  कम्पनी  1956  को  6  की  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत

 स्तान  टैक्स  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1974-75  के  वर्षीय  प्रतिवेदन

 तथा  श्रप्रेजी  संस्करण )  को  एक  लेखा परी  गीत  लेखे  तथा  उन  पर  नियन्त्रक  ie

 महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी
 ०  संख्या  10019/76]

 (3)  ara  अपमिश्रण  निवारण  अधिनियम  1954  धारा  23  की  उपधारा  (2)  के

 अन्तत  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  दूसरा  1975  तथा

 अंग्रेजी  संस्करण  )  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  27  1975  के  भारत  के  राजपत्न

 में  अधिसूचना  संख्या  ato  सां०  fro  508  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 में  रखा  गया  |  देखिए  एल०  टी०  संख्या  10020/7 6]

 \
 भारतीय  चिकित्सा  केन्द्रीय  परिषद्  1970  की  धारा  35  की  उपधारा (  4)

 (2)  %  अंतगर्त  भारतीय  चिकित्सा केंन्द्रीय  परिषद्  1975

 तथा  ais  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  6  1975  के

 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या
 सा०  सां०  fro  2350  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल  टी
 ०

 संख्या  1002  1/76]

 (  5)  औषध  तथा  सौन्दर्य  प्रसाधन  1940  की  धारा  38  के के  अ्न्तगंत

 आधा  तथा  सौन्दर्य  प्रसाधन  सामग्री  संशोधन  1975

 के  भारत  के तथा  म्रंग्रेजो  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  8  1975.

 राजपत्र  में  झीसी चना  संख्या
 सा

 ०
 सां०  नि०  2655  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी
 ०

 संख्या
 10022/ 76]
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 (6)  we  की  चिकित्सीय समाप्ति
 1971

 की
 धारा  6

 की  उपधारा  (3)  के

 ania  निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाश्ं  तथा  प्रंग्रेजी  की  एक-एक

 प्रति

 wet  की  चिकित्सीय  समाप्ति  1975  जो  दिनांक  18  1975

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  ato  नि०  2543  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 wat  की  चिकित्सीय  समाप्ति  1975  जो  दिनांक  18  1975

 के  भारत  के  राज पत्न  में  श्रघिसुचना  संख्या  सा०  सा०  थीं  2544  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 में
 रखे  गये

 |  देखिये  एल०  टी
 ०  संख्या  10023/76]

 सिक्किम  के  सम्बन्ध  में  तारयंत्र  तार  विधिविरुद्ध  कब्जा  निवारण  तथा  तारयंत्र  तार  alk  क्रय

 को  1974  तथा  भारतीय  तार  1975

 संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  पहाड़िया ):
 मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  अधिसूचना  संख्या  ato  ato  416  तथा  अंग्रेजी  की  एक

 प्रति  जो  दिनांक  4  1975
 के

 भारत  के  राजपत्र  में
 प्रकाशित  हुई  थी  कौर

 जिसके  द्वारा  तारयन्त्र  तार  विधिविरुद्ध  कब्जा  निवारण  तथा  तारयंत्र  तार

 अर  क्रय  की  ग्र नुम ति  )  1954  सिक्किम  राज्य  पर  लागू  किये  गये  हैं  ।

 में  रखा  गया  |  देखिये  एल०  टी ०  संख्या  10024/76]

 (2)  भारतीय  तार  1885  को  धारा  7  की  उपधारा  (5)  के  श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  अ्रधिसूचनाओओं  तथा  wast  संस्करण )  की  एक-एक  प्रति

 भारतीय  बेतार  तार
 )

 1975  जो  दिनांक  23

 1975  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  सां०  fro  2286  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  तार  1975  जो  दिनांक  28

 1975  के  भारत के  राजपत्र  में  श्रघिसुचना  संख्या  ato  सां०  fro  468  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में
 रखे  गये

 ।  देखिये  एल०  टी
 ०

 संख्या  10025/76]

 चौथा  संशोधन  1975,  खान  तर  खनिज  कौर  विकास

 अधिनियम  की  द्वितीय  अनुसूची  के  संशोधन  के  बारे  में  अधिसूचना  कौर  भारत  गोल्ड  माइंस

 लिमिट  के  वर्ष  197  उन्  के  कार्यकरण  की  समीक्षा  शर  atlas  प्रतिवेदन

 इस्पात  site  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 सुखदेव

 मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल

 पर
 रखता  g:--

 (1)  शझ्रावश्यक  वस्तु  1955  की  धारा  3.  की  उपधारा  (6)  के  श्रन्तगंत

 operetta (forgo  नौशा  mare
 च  “)  प  ना  atta  न  1975  तथा  अंग्रेजी

 एल्युमिनियम
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 18  1897  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र
 )  $$

 कीं  एक  प्रति  जो  दिनांक  25  1975 के  भारत  के
 राजपत्र  में

 अधिसूचना  संख्या
 सां०  श्री  446  में  प्रकाशित  gar  था

 |

 में  रखा  गया  |  देखिये  एल ०  टी
 ०

 संख्या  10026/76]

 (2)  खान  तथा  खनिज  कौर  1957  की  धारा  28  की

 उपधारा  (1)  के  झन्तगंत  अधिसूचना  समीप  aro  ato  नि०  584

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  की  एक  प्रति  जो  द्निंक  13  1975  के  भारत

 के  राज पत्न  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  उक्त  अधिनियम  की  द्वितीय  wat

 में  कतिपय  संशोधन  किया  गया  है  ।

 में  रखा  गया  |  देखिए  एल०  टी ०
 संख्या  10027/76]

 कम्पनी  1956  की  धारा  619  की  उपधारा  (1)  के  ग्रन्थित (3)

 लिखित
 पत्रों  तथा  अ्रंग्रेजी

 संस्करण )
 की  एक-एक  प्रति

 भारत  गोल्ड  माइंस  लिमिटेड  के  1973-74  के  कार्यकरण  की  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  ।

 भारत  गोल्ड  माइंस  लिमिटेड  का  वर्ष  1973-74  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा

 परीक्षित  लेखे  wit  उन  पर  नियंत्रक  कौर  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां

 में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  टी ०  संख्या  10028/  76].

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  ate  कुटुम्ब  पेंशन  स्कोर  के  वर्ष  1973-74  का  वार्षिक  दिनांक

 2-11-74  की  श्रधिसु्बना  संख्या  ato  ato  fro  1184  का  कर्मचारी

 भविष्य  निधि  श्र  कुटुम्ब  पेंशन  अधिनियम  कौर  कोयला  खान  भविष्य

 कुटुम्ब  पेंशन  और  बोनस  स्कीम  भ्रेघिनियम  के

 mitral  भ्रधिसचनायें

 वहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  एम०  त्रिवेदी )  निम्नलिखित

 पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हू

 (1)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  तथा  कुटुम्ब  पेंशन  स्कीम  के  वह  1973-74  के  कार्यकरण

 सम्बन्धी  वार्षिक  प्रतिवेदन  अंग्रेजी  की  एक  प्रति  ।

 में  रखा  गया  |  देखिये  एल०  टी ०  संख्या  10029/76]

 2) |  न  कर्मचारी  भविष्य  निधि  तथा  कुटुम्ब  पेंशन  निधि  1952  की  धारा  7

 की  उपधारा  (2)  के  ग्रत्तगत  ग्र धि सुचना  संख्या  सा०  aio  नि०  2529  की  एक

 प्रति  जो  दिनांक  11  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी

 तथा  जिसमें  दिनांक  2  1974  की  शअ्रधिसुचना  संख्या  ato  सा०  fro

 1184
 का  शुद्धि  पत्र  दिया  दुद्मा हैं  |

 में
 गया

 |  देखिये  एल०  टी०  संख्या  10030/  76]

 शधगाधाााया (3)  समान  पारिश्रमिक  1975  की  धारा  13  की  नवा  (3)  के  wearer

 समान  पारिश्रमिक  ६  दे  के
 अय  ग्रंप्रेजी  की  एक  प्रति
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 पल
 साध जो  दिनांक  18  1975  के

 भारत  के  raya  में  सुचना  संख्या  सा
 ०

 ate  fio  530  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 में  रखा  गया  |  देखिये  एल०  टी०  संख्या  10031/76]

 (4)  कर्मचारी
 भविष्य  निधि  तथा  para  पेंशन  निधि  1952  की  धारा  7

 की  उपधारा  (2)  के  श्रन्तगंत
 निम्नलिखित  अ्रधिसुचनाशं  तथा  sash

 की  एक-एक  प्रति  :--

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  1975  जो  दिनांक  2

 1975  के  भारत  के  राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  सां०  नि०

 984  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 कर्मचारी  कुतुब  )  1975  जो  दिनांक  30

 .1975  के  भारत  के  राजपत्र में  अधिसूचना  संख्या  alo  ato  नि०  2321  में

 प्रकाशित  हुई  थी  ——

 में  रखे  गये  |  देखिये  एल०  ho  संख्या  10032/76]

 (5)  कोयला  खान  भविष्य  कुटुम्ब  पेंशन  तथा  बोनस  1948

 की  धारा  के  pare  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं
 तथा  भ्रंग्रेजी

 की  एक-एक  प्रति  ——

 कोयला  खान  कुटुम्ब  पेंशन  (  1975  जो  दिनांक  1

 1975  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०  ato  fro  2631  में

 प्रकाशित  हुई  थी  ।

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  संशोधन ).
 1975  जो  दिनांक

 6  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  ato  ato  नि०

 2772  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 श्रान्त  प्रदेश  कोयला  खान  भविष्य  निधि  1975

 जो  दिनांक  6  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  सख्या  सा ०

 ato  नि०  2773  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 राजस्थान  कोयला  खान  भविष्य  निधि  स्कीम  1975

 जो  दिनांक  6  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा०

 ato  fro  2774
 में  प्रकाशित  हुई  थी  |

 नेवेली  कोयला  खान  भविष्य  निधि  1975  जो

 दिनांक  6  1975  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्र धि सुचना  सख्या  सा०  सां
 ०

 नि०  2775  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 में
 रखे  गये

 ।
 देखिये  एल०  टी

 ०
 संख्या  10033/76]



 8  1976  रल  अ्रभिसमय  समिति
 —

 प्राक्कलन  समिति

 ESTIMATES  COMMITTEE

 प्रतिवेदन

 श्री  कार  mo  सिन्हा  बाद  )  :  मैं  सीमेंट  की  उपलब्धता  तथा  वितरण  के  बारे
 में

 प्राक्कलन

 समिति  के  प्रतिवेदन  में  दी  गयी  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  बारे  में
 भूत  पु

 प्रौद्योगिक  विकास  मन्त्रालय  के  सम्बन्ध  में  समिति  का  8  प्रतिशत दन  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  PUBLIC  UNDERTAKINGS

 प्रतिवेदन

 श्री  नवल  कि  झोर बहि ५.  फार्मा  :  मैं  भारतीय  राजकीय  काम  निगम  लिमिटेड  के  बारे  में  सरकारी

 उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति के  प्रतिदिन  में  दो  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही

 के  बारे  में  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 नन  नक  पण

 रन  सचित  जातियों  तथा  अनुचित  जन  जातियों  के  कारण  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  THE  WELFARE  OF  SCHEDULED  CASTES  AND
 SCHEDULED  TRIBES

 और  4  प्रतिवेदन

 को  धरणीधर  बसुमतारी  :  मैं  ग्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  जनजातियों

 के  कल्याण  सम्बन्ध  साम
 ति

 के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रे
 जी  संस्करण )  प्रस्तुति  करता हूं

 :--

 समाज  कल्याण  न्यारा  संस्तुति  मंत्रालय  विभाग

 अनुदान  ग्रामों  में  श्रतसूतित  जातियों  तथा  अनस  चित  जनजातियों के  लिये

 शरीर  नियोजन  तथा  विश्वविद्यालयों  द्वारा  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा

 भ्र तु सूचित  जनजातियां  के  लिये  उपलब्ध  प्रवेश  सम्बन्धी  ate  अन्य

 सम्बन्धी  4  श्वा  प्रतिवेदन  |

 द्  va  है ् लाहाबाद--सम्बन्धी  434T गह  Arata ——TUa-7a  प्रशिक्षण  केन्द्र

 wWreade4  ।

 नकल  नागल

 रल  शभ्रभिसमय  समिति

 RAILWAY  CONVENTION  COMMITTEE

 oat  प्रतिवेदन

 श्री  ato  एस०  मूर्ति  )  मैं  भारतीय  रेलों  के  समाजिक  दायित्व  वेਂ  बारे  में  रेल

 बिग 0  ली  ह ग्र भि समय  समिति  का  gat  प्रदीप  दन  प्रस्तुत  करता हुं  :
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 tion

 of  Thanks  on  the
 President's

 Address(contd.)  J
 anvaty

 8,  1976

 समितियों  के  लिए  निर्वाचन

 ELECTION  TO  COMMITTEES

 mic
 परिवहन  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  एच०  एस०  :
 मैं

 डा०  जी०  एस०

 ढिल्लों  को  ate  से  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पेश  करता हुं
 :

 वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  1958  को  धारा  4  की  उपधारा  (2)

 के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रोती  जैसे  अध्यक्ष  निदेश  ,  राष्ट्रीय

 नौवहन  बोझ  के  पुनर्गठन  की  तारी श्व  से  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिये

 भ्र पने  में  से  चार  सदस्य  निर्वाचित  करते  हैं  1.0

 अध्यक्ष  महोदय  : प्रश्न यह  है  :

 वाणिज्यिक  पोत  परिवहन  1  958  को  धारा  4  की  उपधारा  (2)

 के  भ्रनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  emer  निदेश

 राष्ट्रीय  नौवहन  बोर्ड  के  पुनर्गठन  की  तारीख '  सेਂ  बोर्ड  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने

 के  लिए  अपने  में  से  चार  सदस्य  निर्वाचित  करते हैं  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  Motion  was  adopted

 ae  re  ee

 श्रम  मंत्रो  रघनाथ  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हू  :

 कि  कर्मचारी  राज्य  बीमा  )  1950  के  नियम  के  साथ  पठित  कर्मचारी

 राज्य  बीमा  1948 की  धारा  4  के  अनुसरण  में  इस  सभा  के  सदस्य

 ऐसी  रीति  जसे  अ्रध्यक्ष  निदेश  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  सदस्यों  के  रूप

 में  काय  करने  के  लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य  निर्वाचितਂ  करते

 mera  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :--

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  1950  के  नियम  के  साथ  पठित  कर्मचारी

 राज्य  बीमा  1948 की  धारा  4  के  श्रतुसरण में  इस  सभा के  सदस्य

 ऐसी  रीति  जसे  अध्यक्ष  निदेश  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  सदस्यों  के  रूप

 में  काय  करने  के  लिये  भ्र पने  में  से  दो  सदस्य  निर्वाचित  करते  हैं  मी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा

 The  Motion  was  adopted

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव--ज़ारो

 MOTION  OF  THANKS  ON  THE  PRESIDENT’S

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  श्री  दिनेश चन्द्र  गोस्वामी  के  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  झाग  विचार

 करेगी  =m

 राष्ट्रपति  की  सेवा  में  निम्नलिखित  शब्दों  में
 स ेएक  समावेदन  प्रस्तुत  किया  जाये  — oo

 कि  इस  सत्र  में  समवेत  लोक  सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  के  लिये  जो  उन्होंने

 5  1976  को  एक  साथ  समवेत  संसद्  की  दोनों  सभाश्रों  के  समक्ष  देने  की

 कृपा  की  उनके  अ्रत्यन्त  आभारी  हैं  ।'
 1.0

 श्री  कण  लकप्पा  भाषण  जारी  रखें  |
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 18
 1897  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 श्री  के०  लकप्पा  :  कल  मैं  प्रा पात कालीन  स्थिति  को  घोषणा  के  बारे  में  बोल  रहा  था  |

 विपक्ष  ने  आपातकालीन  स्थिति  को  घोषणा  को  असंवैधानिक  कहा  है  ।  आपातकालीन  स्थिति  संविधान

 को  धारा  352  के  grata  प्राप्त  शक्तियों  के  प्रयोग  द्वारा  घोषित  की  गयी  है  ।  इस  धारा  के  ी अन्तगत

 राष्ट्रपति  को  आपातकालीन  स्थिति  घोषित  करने  की  शक्तियां  प्राप्त  हैं  ।  विरोधी  दल  शुरू  से  ही  सरकार

 की  समाजवादी  नीतियों  का  विरोध  करते  ग्रा  रहे  हैं  |

 प्रधान  मन्त्री  द्वारा  देश  की  समृद्धि  के  लिये  आपातकालीन  स्थिति  की  घोषणा  करना  तथा

 धान  में  संशोधन  करने  की  बात  सोचना  उचित  ही  है  ।  भारत  के  इतिहास  में  ag  पहला  अवसर  है  कि  जब

 देश
 को

 श्रमिक  समृद्धि
 की

 कौर  ले  जाया  जा  रहा  है
 |

 20  सूत्री  कार्यक्रम  भारत  के  लोगों  की  श्राकांक्षाश्रों  को  पुरा  करने  का  एक  महत्वपूर्ण  साधन  है  |

 देश  के  रखकर  कुछ  विघटनकारी  ताकतें  आज़ादी  के  नाम  पर  प्रजातन्त्र को  नष्ट  करने  का  षड्यन्त्र  कर  रही

 हैं  ।  आजादी  के  नाम  पर  वे  संसद  तथा  विधान  सितारों  में  ara  हैं  ।  प्रधान  मन्त्री  ने  ग्रा पात  स्थिति  की

 घोषणा  करके  प्रजातन्त्र  को  सही  दिशा  प्रदान  की  है  ।  आपातकालीन  स्थिति  की  घोषणा  के  बाद  समाज  के

 हर  वर्ग  में  ग्र तु शासन  की  भावना  पायी  है  ।  प्रा पात कालीन  स्थिति  की  घोषणा  के  बावजूद  भी

 वादियों  ने  ग्रेड  संस्थानों  तथा  सरकारी  मशीनरी  में  घुसपैठ  कर  ली  है  ।  फासिस्ट  संस्थाएं  तथा  उनके

 एजेण्ट  अब  भी  सक्रिय  हैं  ।  नौकरशाही  को  निर्वाचित  संविधिक  समितियों  द्वारा  नियन्त्रित  किया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  वर्तमान  नौकरशाही  देश  के  हित  में  काम  नहीं  करती  तो  इसके  विरुद्ध  अनुशासनात्मक

 कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  इसी  कारण  हमने  संविधान  की  धारा  311  का  संशोधन  करने  का

 सुझाव  दिया  है  ।

 क्षेत्रीय  संस्था  के  नाम  पर  शिव  सेना  स्थिति  से  लाभ  उठा  रही  है  ।  महाराष्ट्र  में  शिव  सेना ने

 आ्रातंक  का  वातावरण  फैला  दिया  है  |  इस  प्रकार  की  फासिस्ट  ताकते  wa  भी  झपना  सिर  उठा  रही  हैं  ।

 इन  क्षेत्रीय  फासिस्ट  संस्थापकों  के  विरुद्ध  कठोर  कारवाई  की  जानी  चाहिये  ।  20  सूत्री  कार्यक्रम  में

 रुकावटें  डालने  वालो  संस्थानों  के  विरुद्ध  भी  उचित  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  पी०  के०  देव  :  राष्ट्रपति  महोदय  ने  झ्र पने  अभिभाषण  में  ग्रा पात कालीन

 स्थिति  तथा  20  सूत्री  कार्यक्रम  पर  प्रकाश  डाला  है  ।  20  सूत्री  कार्यक्रम  को  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित

 करने  से  ग्रामीणों  को  बहुत  लाभ  पहुंचेगा  |  अराज  तक  बड़े  बड़े  ज़मींदार  गरीब  लोगों  का  शोषण  करते

 ara हैं  ।  वे  इन  लोगों से  50  प्रतिशत  दर  पर  भी  ब्याज  लेने  में  संकोच  नहीं  करत े।

 यदि  सरकार  20  साहनी  कार्यक्रम  को  उचित  ढंग  से  कार्यान्वित  करती  है  तो  मैं  इसका  पुरजोर

 सेन  करता  हुं  |  जमाखोरों  तथा  तस्करों  के  विरुद्ध  की  गयी  कार्यवाही  का  मैं  समान  करता  हूं  ।  1500

 करोड़  रुपये  के  काले  धन  का  पता  लगाने  के  लिये  मैं  सरकार  को  बधाई  देता  हं  ।  सरकार  को  काले  धन  की

 श्रथव्यवस्था  को  नष्ट  करने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  सिचाई  तथा  बिजली  के  कार्यक्रमों

 में  हमें  ढील  नहीं  ara  देनी  चाहिये  ।  देश  में  बहुत  से  क्षेत्र  सू  जे  तथा
 किट

 से  ग्रस्त  हैं
 ।

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र

 भी  ग्र काल  तथा  सुखे  से  ग्रस्त है  ।  गोदावरी  जल  विवाद  को  सन्तोषजनक ढंग  से  हल  करने  के  लिये  सरकार

 बधाई की  पात्र  है  ।

 वसूली  नीति  के  दोषपूर्ण  होने  के  फलस्वरूप  किसानों  को  काफी  नुकसान  सहना  पड़  रहा  है  |

 ore  किसानों  को  अपनी  ज़रूरतें  पुरी  करने  के  लिए  अपनी  पैदावार  को  निश्चित  वसूली  मूल्य
 से  भी

 =  =r > कम  दर
 पर
 बेचने

 के  लिये  बाध्य  होना  प  PU  छ
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 Motion  of  thanks  on  the.  President’s  Address  .(Contd.)  Pausa  18,  1897  (Saka)
 eee

 पी०
 के०

 आपातकालीन  स्थिति  ने  निस्सन्देह  देश  में  अ्रनशासन  को  भावना  पैदा  की  है  ।  लेकिन  इसका

 उपयोग  विरोधी  दलों  तथा  विरोधी  विचारधाराश्रों  का  दमन  करने  के  लिये  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 विरोधी  दलों  के  सदस्यों  को  प्रकरण  जेल  में  डालना  उचित  नहीं  है  ।  उन्हें  चिट्टा  कर  दिया जाना  चाहिये  ।

 श्री
 जय

 प्रकाश नारायण को  जेल  से  बहुत  ही  नाजुक  हालत में  रिहा  किया  गया  है  ।  अब व

 far  गुर  से  ज़िन्दा  हैं  ।  wea  बन्दियों  की  हालत  भी  ऐसी  ही  नाजुक  है  |

 मैं  अपने  दल  की  कार  से  रखने  देश  के  मामलों  में  विदेशी  हस्तक्षेप  की  निन्दा  करता  हूं  ।  अफ्रीक

 देश  अंगोला  के  लोगों  को  स्वयं  अपनी  श्राकॉंक्षाश्रों  के  अनसार  झपने  भविष्य  का  निर्णय  दिया  जाना

 चाहिये  |  वहां  किसी  प्रकार  का  विदेशी  हस्तक्षेप  नहीं  होना  चाहिये  ।  हमें  कृषि  विकास  की  ate  विशेष

 न  देना  चाहिये  ।  कृषि  विकास  के  लिये  सस्ते  तकनीकी  किसन  को  अपनी  परिवार  वे

 fat  लाभप्रद  मूल्य  इरादी  की  व्यवस्था  करना  ज़रूरी है  ।  भूमि  की  हृदवन्दों  शीघ्र  लागू  की  जानी

 चाहिये  ।  हमें  जनसंख्या  वृद्धि  पर  भी  रोक  लगानी  चहिये  ।  शिक्षा  प्रणाली  में  सुधार  करने  की  झोर  भी

 हमें  ध्यान  देना  चाहियें  |

 स्थानीय  उद्यमियों  को  सभी  प्रकार  के  साधन  प्रदान  किये  जाने  चाहियें  ।  राष्ट्रीय  उत्पादन  में

 afg  नं  होने  से  20  सूत्री  कार्यक्रम  का  कोई  तय  नहीं  |

 मैं  सरकार  से  संविधान  में  संशोधन  करने  वे  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  आश्वासन  चाहता
 हुं

 ।  मैं  यह

 प्रा श्वसन  भी  agar हैं  कि  न्यायालयों  को  संविधान  की  धारा  32  अथवा  धारा  226  के
 श्रन्तगंत  सुनवाई

 करने  तथा
 संविधान  को  व्याख्या करने

 के
 तपने  प्राधिकारों

 से
 वंचित  नहीं  किया  जायेगा  ।  ऐसी  अटकलें

 लगाई  जा  रही  हैं  कि  संविधान में  बुनियादी  परिवर्तन  किये  जा  रहे  हैं  ।
 हमें  पर्ण  आश्वासन  चाहिए  कि

 द्रव  तक  जो  स्वतन्त्र  रहो  उसकी  4.0  संविधान  के  भ्रन्तगंत  दिये  गये  विभिन्न  व्यक्तिगत  अधिकारों  की

 रक्षा  करेगी  ।  साथ  ही  संविधान  में  देश  के  प्रति  हमारे  क्त  क्यों  की  परिभाषा  होनी  चाहिए  |  हम  अ्रधिकारों

 के  लिए  तो  लड़ते  हैं  किन्तु  कर्तव्य  भुल  जाते  हैं  ।

 Shri  R.  5.  Pandey  (Rajnandgaon)  In  his  Address  the  President  has  given.  a  review
 of  the  National  and  International  Situat’on  during  the  last

 year
 and  has  expressed  corcern

 about  the  atmosphere  of  violence  that  prevailed  in  the  The  burnirg  of  buses  on
 th:  streets,  frequent  hunger  strikes  and  Satyagrahas  and  the  Call  given  to  the  army  ard  police  to
 revolt  gave  a  clear  indication  of  the  evil  intentions  of  those  behind  the  agitation.  If  their  evil
 desjgis  have  been  frustrated  it  was  only  due  to  the  timely  action  taken  by  our  Prime  Minister

 ‘A  Member  from  Gujarat  stated  yesterday  that in'that  State  there  was  no  violence  and
 that  the  people  there  were  pea  e-loving.  Do  the  Members  not  remember

 wae
 happened

 in  that  state  when  the  Prime  Minister  had  gone
 साट

 to  address  election
 meetings

 ?

 The  behaviour  of  Some  of  the  leaders  of  the  opposition  has  been  really  deplorable.  They
 refused  to  Cooperate  with  the  Prime  Minister  when  the  latter  invited  them  to  51  ggest  Cs _  to

 what  should  be  done  to  put  an  end  to  corruption.  They  wantcd  to  overthrow  the  prescr.t
 Government  and  to  achieve  their  objective,  they  were  prepared  to  go  tc  any  extent,

 So  far  as  the  activities  of  the  Anand  Margis  are  corcerred,  I  would  like  to  know  from-the
 Prime  Minister  whether  she  has  received  any  information  through  the  Home  Miristry  that  thcse

 people  have  been  hatching  a  plot  to  kill  the  top  leaders  of  the  Country.  ?
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 8  1976  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  )
 eee

 Those  wao  input  motives  to  the  Prime  Minister  in  regard  to  the  proclamation  of  emergency
 are  wrong.  The  Prime  Minister  only  wants  to  maintain  peace  and  order  ard  defend  demo-
 cracy..  She  wants  to  take  the  country  to  the  path  of  development  and  reconstruction  through
 the  implementation  of  the  20  point  economic  programme.  She  warts  to  restore  peace,
 law  and  order  and  unity  in  the  Country.  Keeping  in  view  the  external  dangers,  whatever
 the  Prime  Minister  has  done  is  laudable.  After  emergency  we  have  been  able  to  unearth  an
 amount  of  1500  crores  of  rupees  of  black  money.  She  is  taking  concrete  steps  to  save
 democracy  in  the  country.  The  public  is  thankful  to  her  for  showing  such  foresight.

 ‘The  pzople  have  welcomt:d  emergency  as  it  has  shown  wonderful  results.  We  have
 achieved  some  positive  gains  after  the  imposition  of  emergency.

 श्री  त्रिदिव
 चौधरी  तो  भ्राता  स्थिति  पहले  ही  चल  रही  थी  किन्तु  26  जून

 को
 आ्रान्तरिक  आपात  स्थिति  की  उद्घोषणा  भी  कर  दी  गई  ate  तब  से  सबंत्र,श्रापात  स्थिति  के  औचित्य

 पर  चर्चा  हो  रही  है  ।  सत्तारूढ़  दल  ने  निर्णय  किया  है  कि  ग्रा पात  स्थिति  जारी  रहेगी  ।  हमने  पहले  भी

 ग्रा पात  का  .  विरोध  किया

 आपात  स्थिति  की  से  सत्तारूढ़  दल  को  site  शक्तियां  मिल  गई  हुम  1962

 से  1969  तक  आपात  स्थिति  के  ग्रीन  रहे  हैं  प्रौढ़  केवल  ih  वर्ष  ग्रा पात  स्थिति  समाप्त  की  गई  थी

 किन्तु  आपात  स्थिति  की  घोषणा  कर  दी  गई  |  श्री  सरकार  के  पास  विरोधी  पक्ष  को
 समाप्त  करने

 के  लिए  हर  प्रकार  की  शक्ति  है  ।  asians  में  कांग्रेस  के  अ्धितेशन  में  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहे  दिया  गया  है

 कि  रात  स्थिति  जारी  रहेगी  ae  चुनाव  स्थगित  कर  दिए  जाएंगे  ।  संविधान  के  अ्रनुच्छेद  183  के

 अ्रन्तगंत  लोक  सभा  के  चुनाव  एक  वर्ष  तक  के  लिए  स्थगित  किए  जा  सकते  हैं  ।

 सत्तारूढ़  दल  के  सदस्यों  द्वारा  दिए  गए  भाषणों  में  20  सुन्नी  अधिक  कार्यक्रम  का

 अत्यघिक  उल्लेख
 किया  गया है

 ।  आपात  स्थिति  की  उद्घोषणा  के  पश्चात  जब  जुलाई  में  लोक

 सभा  की  बैठक  हुई  तो  विरोधी  पक्ष  के  उन  सदस्यों  तथा  नेतायों  को  जो  जल  में

 कहां  था  कि  20  सूत्री  प्राथमिक  कार्यक्रम  से  हमारा  कोई  झगड़ा  नहीं  इनमें  से  कई  बातों  का  निचेय

 तो  सरकार  बहुत  पहले  ही  कर  चुकी  थी

 देश  ने  देख  लिया  कि  इन  महीनों  में  gat  कौर  20  सूत्री  कार्यक्रम  किस  तरह

 कार्यान्वित  किया  जा  रहा  ata  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  कार्यक्रम  जानबूझकर  लागू  नहीं  किए  जा

 रहे  हैं  ।.  अ्रधिकारी  वर्ग  ale  निहित  स्वार्थ  वाले  लोग  रोड़े  अटका  रहे

 meat  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मध्याह्न  भोजन  के  पश्चात  अपना  भाषण  जारी  रख

 सकते  हैं  ।

 मुझे  सभा  को  बताना  है  किः  वाद-विवाद  रंज  सारे  दिन  जारी  रहेगा  ate  मैं  माननीय
 प्रधान

 मन्त्री

 को  कल  प्रश्नਂ
 काल

 के  पश्चात
 बुलाएगा

 तत्पश्चात  लोक  सभा  मध्याह्न  भोजन  के  लिए
 2.  00  बजे  स०  पीठ  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  adjourned  for  lunch  till  14.00  of  the  clock.

 मध्याह्न  भोजन  के  पश्चात  लोक  सभा  2  बजे  कर  3  मिनट  पर  पुनः  समवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabhq  reassembled  after  lunch  at  three  minutes  past  fourteen

 of  the
 clock.

 r  महोदय  पीठासीन  हुए

 L  Mr.  DEPUTY  SPEAKER  in  the  chair  J
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 Motion  of  thanks  on  the  President’s  Address  (Contd.)  January  8,  1976

 राष्ट्रपति  के  afar  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव--जारी

 MOTION  OF  THANKS  ON  THE  PRESIDENT’S

 श्री  त्रिदिव  चौधरी
 :

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  जहां  तक  आपके  20  सुन्नी  कार्यक्रम

 का  सम्बन्ध  है  उसके  कृषि  तथा  प्रामीण  क्षेत्रों  से  सम्बद्ध  मुद्दों  का  विरोध  केवल  निहित  स्वाय

 वाले  लोगों  द्वारा  ही  किया  जा  रहा  शासन  तनवर  के  कुछ  अधिकारी  भी  इस  कार्यक्रम  को

 क्रियान्विति  में  पूरी  रुचि  नहीं  ले  रहे  मैं  यहां  यह  स्पष्ट  कर  दूं  कि  यदि  सरकार

 ने  इस  कार्यक्रम  को  भली  भांति  क्रियान्वित  a  इस  बारे  में  मात्र  थोथे  प्रचार  से  कुछ

 होने  वाला  नहीं  इस  कार्यक्रम  में  ate  भी  नई  मदें  जोड़ने  की  आवश्यकता  aa

 am  सभी  भू  मिस्कीनों  को  जमीनें  दे  सकते हैं  प्लोर  a  ही  केवल  ऐसा  करने  मात्र  से  समस्या

 समाधान  हो  सकता  गरीब  जनता  को  बड़ी  संख्या  में  शहरों  की  जोर  पलायन  कर  जाने

 कां  खतरा  जिससे  समस्त  सामाजिक  ढांचा  संकट  में  पड़  सकता  है  ।  अतएव  सामाजिक

 करता  के  आधार  पर  भूमि  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  और  अधिक  सुधारवादी  कदम  उठाना

 जरूरी है  ।

 20  सूत्री  कार्यक्र  की  क्रियान्विति  के  सिलसिले  में  मंत्रियों  ने  इस  बात  का  श्रेय  लेने

 का  प्रयत्न  भी  किया  है  कि  wa  औद्योगिक  सम्बन्ध  ee  जब  आपने  हड़तालें

 तथा  meq  इसी  प्रकार  के  रोष  प्रकट  करने  वाले  सभी  मार्ग  बन्द  कर  रखे  तो  फिर  श्राप

 यह  कसे  कह  सकते  हैं  कि  रोष  हूं  ही ही  नहीं  ।  बोनस  अध्यादेश  के  बारे  में  केन्द्रीय  मजदूर  संघ

 कलकत्ता  में  राज्यपाल  के  पास  अरपना  प्रतिनिधि  मंडल  भेजना  चाहता  था  तो  उसे  ऐसा  करने  की

 mania  नहीं  दो  सरकार  को  इस  अध्यादेश  युग  में  तालाबन्दी  तथा  जबरन  छुट्टी  के  बारे

 में  भ्र ध्या देश  लाकर  समाज  के  कमजोर  वर्ग  को  कु  राहत  दिलानी  चाहिये  ।

 समाचारपत्रों  में  इस  भ्रामक  के  समाचार  प्रकाशित  हुये  हैं  कि  कांग्रेस  दल  की  कुछ

 समितियों  ने  बजट  ate  विधान  शादी  पर  विचार  करने  के  लिए  कुछ  समितियां  बनाने  का  सुझाव  दिया

 यह
 भी

 कहा  गया  है  कि  सदन  में  बजट  शादी
 पर

 केवल  सामान्य  चर्चा  ही  होगी  तथा  मुख्य  रूप से

 समितियों  में  ही  चर्चा  gar  करेगी  ।  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  प्रा श्वा सन  देना  चाहिए  कि  वह

 संसद्  के  श्रमिकों  कम  करने  के  लिए  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  उठायेगी  ।

 रात  में  मैं  सरकार  को  याद  दिला  दूं  कि  इस  समय  सभी  प्रकार  के  अपेक्षित  अधिकार

 उसके  हाथ  में  वे  25  जून  से  पहले  भी  उसी
 के  हाथ  में  थे  ale  यदि  अब  भी  सरकार  ने  लोगों  की

 आवश्यक  सदस्यों  को  न  सुलझाया  तो  इसका  दोष  केवल  सरकार  को  ही  दिया  जायेगा  ।  श्री

 जयप्रकाश  नारायण  ने  अ्रपने  पत्र  में  श्रीमती  गांधी  को  यही  लिखा  है  कि  यदि  arg  वास्तव  में  श्राम

 जनता  की  भलाई  के  लिए  कृत  संकल्प  है  तो  सभी  विरोधी  दल  श्राप  को  सहयोग  देने  को  तेयार  इस

 श  के  लिए  श्रमिकों  लोकतन्त्र  समाप्त  नहीं  करना  चाहिये  ।  सम्  ग्रा  गया है  जबकि  सरकार

 तथा  विरोधी  दलों  के  बीच  बातचीत  के  लिए  मानें  प्रशस्त

 श्री  पी०  श्रार०  fata  मैं  राष्ट्रपति  के  अ्भिभावण  का  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि

 उसमें  जनसाधारण  की  श्राकांक्षाञ्ओों  की  गति  के  लिए  आश्वासन  विद्यमान  है  |  देश  की  श्राम  जनता  इस  बात

 पर  प्रसन्न  है  कि  मुद्रा  स्फीति  काबू  में  झा  गई  है
 आवश्यक  वस्तुओं का  अभाव  नहीं  रहा  ग्रोवर  न  ही  उनके
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 18  1897  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 मूल्यों  में  वृद्धि  हो  रही  तय  तो  यह  है  कि  wa  मूल्यों  में  गिरावट ar  रही  यदि  कुछ  वर्गों द्वारा

 मंत्री  तथा  उत्तकों  को  हानि  का  झूठा  प्रचार  न  जाता  तो  मूल्यों में  प्रो

 अधिक  कमी  त्र  जाती  ।  उदाहरणार्थ  अज  देश  में  टायर  झ्रासानी  से  मिल  रहे  यदि  उनपर  एक

 राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  ले  जाने  पर  लगी  रोक  को  हटा  दिया  जाये  तो  इनका  रहा-सहा  अभाव  भी  समाप्त

 किया  जा  सकता  है  देश  में  कपड़ा  कौर  चीनी  उद्योगों  में  यह  झूठा  भय  फैलाया  जा  रहा  है  कि  उनमें

 मन्दी  ग्रा  रही  है  तथा  उन्हें  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  समझता  हुं  कि  सरकार  को  उत्पादकों  को

 केवल  इस  तका  पर  संरक्षण  नहीं  देना  चाहिये  कि  उनमें  मन्दी  प्रा  रही  है  या  उनके  उत्पाद  की  मांग कम

 हो  रही है

 श्री  पी०  एम  ०  मेहता  :  सरकार ने  कपड़ा  उद्योग  को  पहले  ही  कुछ  रियायतें  दे  दी  है  ।

 श्री  पी०  श्रार०  दीनार  :  यदि  उन्हें  रियायतें  दी  गई  है  तो  उसका  कुछ  कारण  होगा  |

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  निधन  तथा  भूमिहीन  लोगों  को  मकानों  के  प्लाट  पावं  टीम  करने

 के  कायें
 की

 प्रगति
 का

 उल्लेख  भी  किया
 गया  परन्तु  मैं  इस  सम्बन्ध  में  यहां  निवेदन

 करना  चाहता हूं
 कि  केवल  के  झ्रावंटन  से  कुछ  नहीं  सरकार  को  रिहायशी  मकान  बनवाने  के  लिये  कोई

 व्यापक  बनानी  चाहिये  जिसके  श्रतुसार  राज्य  सरकारें  यदि  चाहें  तो
 जीवन  जीमा  निगम  आदि  से

 ऋण  लेकर  मकान  बनवा  सकें  ।

 ara  देश  में  हजारों  तकनीशियन  तथा  स्नातक  स्व नियोजन  के  प्रयत्न  में  इस  आशा  से

 लगे  हुए  है ंतो  यह  उनके  कौर  देश  के  दोनों  के  हित  में  होगा  ।  परन्तु  खेद  की  बात  है  कि  ऋण

 ब्याज  की  ऊंची  दरों  तथा  इसी  प्रकार  की  अन्य  प्रारम्भिक  बाजारों  के  कारण  उन्हें  was  वित्तीय

 कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  को  युवा  उद्यमियों  की  सदस्यों

 पर  गौर  करने  के  लिए  एक  warm  विभाग  बनाना  चाहिये  |

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  20  सानिया  कार्यक्रम  का  उल्लेख  भी  किया  गया  है  ।  कर्नाटक  तथा  श्रव्य

 हरनेक  राज्यों  में  इस  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  के  लिए  जिला  स्तर  की  कोई  शक्तिशाली  समिति  नहीं  बनाई

 गई  है
 ।  इंतना ही  उनके  लिए  ताल्लुक  स्तर  की  भी  कोई  समिति  नही ंहै  ।  जब  तक  20  सुत्रीय  काय

 कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  के  लिए  शक्तिशाली  तन्त्र  का  गठन  नहीं  किया  जाता  तब  तक  नौकरशाही  उसे

 पूर्णरूप  से  सफल  नहीं  होने  देगी ।

 भारत  ईरान  के  वर्तमान  सम्बन्ध  अन्य  हैं  ।  इन्हें  दृष्टिगत  रखते हुए  हमें  ईरान  को  लौह  का

 निर्यात  करने  में  कोई  संकोच  नहीं  होना  चाहिए  |

 संवैधानिक  सुधारों  की  चर्चा  भी  की  गई  है  ।  हमारा  संविधान  लचीला  तथा  भ्रावश्यकता  के

 ग्रनुसार  cag  भ्रपेक्षित  परिवहन  किये  जा  सकते हैं  ।  इसके  aaa  परिवर्तन  की  कभी  मुझे

 कोई  ग्रावश्यकता  नजर  नहीं  जाती  afe  हम  चाहें  तो  अपनी  वर्तमान  परस्थितियों  के  अनुरूप

 संविधान  में  भ्रपेक्षित  परिवर्तन  कर  सकते हैं  ।

 श्री  एच०  एम०  पटेल  :  सरकार की  प्रोर से  प्रनेक  बार  गुजरात  की  कानून

 अवस्था
 का

 उल्लेख  किया  गया  है  |  कहा  गया  है  कि  वहां  तरह-तरह  की  हिंसात्मक  घटनायें  हुई  परन्तु  इसके

 बावजूद  भी  कांग्रेस  को  पंचायत  के  चुनावों  में  80  प्रतिशत  स्थान  प्राप्त  यह  आरोप  निश्चय  हीਂ

 जनक हैं
 ।  इतना ही  नहीं  यह  भी

 कहा  गया  है  कि  यदि  वहां  चुनाव  निष्पक्ष  ढंग  के  होते  तो  कांग्रेस  को
 कौर

 भी  भ्रमित  स्थान  मिल  सकते  थे  ।  इन  आरोपों  का  खंडन  गुजरात  के  मुख्यमंत्री  ने
 सशक्त  शब्दों  में  किया  है  ।

 उन्होंने  प्रधान  मन्त्री  कों  पत्र  लिखा  है  कि  इनकी  जांच  के  लिए  संसद  सदस्यों  का  दल  गुजरात  भेजा  जाना

 चाहिए  ।  इतना  ही  उन्होंने  देश  के  पत्रकारों  को  भी  वहां  जाकर  स्थिति  का  स्वन  जायजा  लेने  को  कहा

 ह ै3
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 यदि  सरकार  के  आरोप  में  दम
 है  तो  वह  इस  चुनौति  को  स्वीकार  क्यों  नहीं  करती  ?  परन्तु

 वास्तविकता  यह  है
 कि

 यह  सब  झूठ  है  ।

 मुझे  पता  चला
 है  कि  ्  में  होने  वाले  चुनावों  को  स्थगित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  निर्णय  लिया  गया  है  या  इस  बात  का  मुझे  पता  नहीं  ।  यदि  उन्हें  80  प्रतिशत  सीटें  जीतने  के

 में
 वे

 काफी  सीटें  जीत  सकते  थे  ।  चुनाव  न  कराने  के  क्या  कारण
 ?

 ऐसा  केवल

 इसलिए  नहीं  है  कि  वे  विरोधी  दलों  के  उम्मीदवारों  को  नि  एश  नहों  करना  चाहते  यदि  वे  हार

 जाते  हूँ  |  ग्राम  सदन  में  उनका  दो  तिहाई  बहुमत  चुनाव  में  अनिश्चितता  होती  ही  है  ।  कुछ  भी  हो

 सकता  है
 ।

 पासा  पलट  भी  स  कता  है  !  यदि  चुनाव  करायें  जाते  पौर  यह  दाता  किया  जाता  है  कि  ये

 चुनाव  स्वतन्त्र  तथा  निष्पक्ष  होंगे  तो  आपात-स्थिति  समाप्त  करनी  पड़ेगी  |  आपात-स्थिति  लगे  अ्रधीन

 प्रतिबन्ध  हटाने  पड़ेंगे  ।  जेलों  में  बन्द  व्यक्तियों  को  रिहा  करना  पड़ेगा  ।  प्रेस  को  समाचार  देने  तथा  टिप्पणी

 करने
 की

 स्वतन्त्रता
 देनी  होगी

 ।
 ऐसा  करने  से  कुछ  खतरा  हो  सकता  है  |

 20  सुत्रीय  श्राथिक्र  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  मुन्ने  यह  कहना  है  कि  इसकी  क्रियान्विति  कैसे  हो  we

 यह  क्रियान्विति  कसे  प्रभावकारी  होगी  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  ग्रामीण  ग्रामीण  विकास  कौर

 इस  बात  का  उल्लेख  किया  गया  है  कि  देश  में  बहुत  गरीबी  है  प्रौढ़  इसे  रातों-रात  दूर  नहीं  किया  जा  सकता

 प्रौढ़
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  विशेष  कार्यक्रम  चालू  किये

 जा  रहे  हैं  ।  28  वर्षों  में  पहली  बार  की  को  गणना  की

 गई  अर  इससे  मह  एता  चला  है  कि  देश  में  7  करोड़  कृषि  जोते  gale  इनमें  से  50  प्रतिशत  जोतें

 हेक्टेयर से
 कम

 हे  ।  25  वर्ष  पुर्व  ऐसी  जोतें  की  संख्या  बहुत कम  थी  ।  इसका  अर्थ रह  सुग्रा कि  जोतों  की

 संध्या  बढ़  ही  है  ।  जोतों की  अधिक  संख्या  श्रमिक  इष्टि से  कम  लाभदायक  होती  जां  रही  हूँ  जाते

 कतिपय  सीमा  से  नीचे  नहीं  जानी  चाहिये  क्योंकि  यह  महत्वपूर्ण
 है  कि  कृषि  जोत  पर  सीमा  होनी  चाहिये  ।

 Shri  Mulki  Raj  Saini  (Dehradun)  :  In  the  very  beginnirg  of  his  Address  the  Pres-
 dent  has  explained  the  developments  prevailirg  in  the  country  before  eme:gency.  Decmonstra-
 tions,  burning  of  buses,  strikes,  etc.  were  the  order  of  the  day.  Emergercy  was  imposed  to
 deal  with  those  opposition  parties  and  forces  which  were  bent  upon  making  the  furcticrirg  of
 the  Government  impossible.  Everyone  has  now  seen  it  for  himself  as  to  how  the  climate  in
 the  country  has  taken  a  new  turn  bringing  about  discipline  ard  order  in  every  walk  of  life  after
 the  imposition  of  emergency.  The  Government  and  the  Prime  Ministcr  deserved  all  praise
 for  he.  prompt  action  taken  against  the  disruptive  forces.

 AS  a  result  of  the  implementation  of  the  20-point  programme  a  declinirg  trer.d  has  been
 seen  in  prices,  but  caution  has  to  be  exercised  to  see  that  there  is  no  abnormal  fall.  80  per-
 cent  of  country’s  population  lives  in  villages  and  their  main  occupation  is  agriculture.  The

 farmer
 Should  be  ensured  an  adequate  price  for  his

 produce.

 Sugarcane  prices  are  fixed  in  the  month  of  November  every  year.  In  January  the  Punjab
 Government  has  fixed  the  price  at  Rs.  14°35P  per  quintal  whereas  it  has  been  fixed  at  Rs.
 I1-25P  in  the  Meerut  Commissionary  of  Uttar  Pradesh.  It  has  also  been  stated  that  its  price
 will  be  that  as  fixed  by  the  Central  Government.  Arrears  worth  Rs.  20  crore  in  respect  of
 Sugarcane  pertaining  to  last  year  are  outstanding.  Steps  should be  taken  to  ensure  payment
 of  arrears  due  to  sugarcane  growers.  We  cannot  strengthen  our  econcmy  by  ignorirg  the

 farmer  community.

 ‘Fhere  are  some  positive  gains  from  the  emergency  but  most  of  them  are  confined  only  to
 urban  areas.  The  benefits  of  emergency  should  reach  the  rural  areas  also  where  the

 law  and
 order  situation  is  still  not  very  satisfactory.

 |
 So  far  8$  our  foreign  policy  is  concerned,  India  has  more  friends  today  than  cver.

 This  goes  to  the  credit  of  the  present  government.

 ‘With  ‘hese  words  I  support  the  Motion  on  the  Address.

 8.4.



 8,  जनवरी  1976  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 पार्वती  कृष्णन  बटर  मुझे  इस  बात  से  निराशा  हुई है
 कि

 पति  के  अभिभाषण  मं  आपातस्थिति  के  दौरान  20  सूत्री  कार्यक्रम  के  शीघ्र  क्रियान्वयन  के

 य  आत्म-सन्तोष  व्यक्त  किया  गया  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  अधिक  खतरनाक  है  जिसका

 मुख्य  कारण  यह  है  कि  6
 महीने

 में  वास्तव  म॑  बहुत  कम  काम  किया  गया  निस्संदेह

 कई  aga अच्छी  बातें  भी  हुई  समान  कार्य  के  लिए  समान  वेतन  ate  बन्धुदा
 मजदूरी

 को  समाप्त  करने  सम्बन्धी  को  कानन  के  रूप  में  बदलने  के  लिए  सभा  में  उन्हें

 लाया  जा  रहा  ये  सब  चीजें  बहुत  पहले  होनी  चाहिये  हम  सबने  इनका  स्वागत

 किया ह ैकौर  इन्हें  वास्तव  में  लागू  किया  जाना  चाहिये  ।  श्रमजीवी  at  को  आपातस्थिति

 की  aTe  उत्पादन  बढ़ाने  कौर  राष्ट्रीय  भ्रमण-व्यवस्था  का  पुननिर्माण  करने  के  लिए

 कहा  गया  वे  श्री  ड्यूटी  में  असफ़ल  नहीं  wi  उन्होंने  हर  सम्भव  तरीके  से  सहयोग

 दिया  उन्हें  इसके  बदले  में  क्या  मिला  ?  बोनस  सम्बन्धी  अध्यादेश  से  उन्हें  बहुत  बड़ा

 धक्का  लगा  ।  बोनस  अध्यादेश ने  इनसे

 तह

 भी  छीन  लिया  जो  इनके  पास  था  ।  सरकार  ने

 उसी  तत्परता  के  साथ  उन  मालिकों के  विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  की  जो  उत्पादन  को  क्षति

 पहुंचा  जो  ऐसे  उपाय  कर  रहे  राष्ट्रीय  श्रेय-व्यवस्था  प्रभावित  होती है

 कहा  गया है  कि  आपातस्थिति  के  बाद  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  बहुत  से  उद्योगों  में  कर्मचारियों

 की
 जबरी  छुट्टी  तथा  छंटनी  में  वृद्धि  हुई  हम  बार-बार  इस  बात  के  लिये  मांग  कर  रहे

 '
 कि  इस  सम्बन्ध  में  कानून  बनाया  जाये  ताकि  उन  नियोजकों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा

 सके  जबरी  कारख़ाने  बन्द  करने  arte  के  दोषी  राष्ट्रपति के  अ्रभ्रिभाषण  में

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 कानपुर  की  लक्ष्मी  रतन  काटन  मिल्स  तथा  श्रयंटन  वेस्ट  मिल्स  नर्मी  भी
 बन्द  हु  !

 राज्य  राज्य  शीर्षस्थ  तथा
 सूती

 कपड़ा  की  राष्ट्रीय  औद्योगिक  समिति  के

 प्रयासों  के  बावजूद  ये  मिलें  oat  बन्द  तमिलनाडू  में  चीनी  मिलों
 म॑  मजदूरों  की

 जबरी  छुट्टी  तथा  छंटनी  wa  भी  जारी  ईरोड  की  afad  चीनी  मिल में  600
 मजदूरों

 को  1  1975  से  3  महीने  की  जबरन  छुट्टी  दी  गई  शौर  350
 मजदूरों क

 छंटनी  की  गई  चीनी  उद्योग  का  यह
 हाल

 है  जबकि  हम  पति  विदेशी  मुद्रा  बढ़ाने

 के  उद्देश्य  से  चोरी  के  निर्यात  बात  करते

 धीरे  बैंक  के  बलेटिन  में  भी  बताया  गया  है  कि  गर-सरकारी  कारपोरेट  सेक्टर में  1650

 कम्पनियां  केवल  158  प्रतिशत  श्रमिक  लागत  के  रूप  म  व्यय  कर  रही  ह  तौर  हमें  बताया

 जा  रहा है  कि
 कर्मचारी  ate  मांग कर  रहे हें  शर  उन्हें  बहुत  कुछ  दिया  जा

 रहा

 तमिलनाडू  राज्य  में  जहां  की  सर्कार  का  दावा  है  कि
 वहां  कार्प  क्रम  लागू

 किया  गया  कुछ  दिन  gd  कार्यक्रम  लागू  वहां  पर  भारी  पैमाने  पर

 हो  रही  बेदखली  को  रोकने  तथा  राहत  की  मांग  करने
 के  बारे  में

 एक  शान्तिपूर्ण  arta

 gat  ।
 परन्तु

 इसका  क्या  ?
 वहां  की  सरकार  ने  ऐसी  मांग  करने  वाले  10,000  लोगों

 को  जेलों  a  डाल  दिया  |

 राष्ट्रपति  age  अभिभाषण में  कार्यक्रम के
 उत्साहपूर्वक

 क्रियान्वित  किये

 जाने  का  उल्लेख  किया  किन्तु  तमिलनाडू  में जब  जनता  इस  कार्यक्रम  क्रियान्विति
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 पावती  ]

 की  मांग  करती है  तो
 लोगों  को  जेल  डाल  दिया

 जाता  राज्य  स्तर  पर  पार्टी का

 UH  सम्मेलन  हो  रहा  है  सारा  प्रशासन  उसके  लिये  धन-संग्रह  कर  रहा  छोटे-छोटे

 दुकानदारों  को  धमकाया  जाता  है  ।

 श्री  सो०  टी०  दन्डपाणि  यह  गलत  मैं  सम्मेलन  का  सचिव  था

 माननीय  सदस्य  को  as  आरोप  नहीं  लगाने  चाहिएं  ।

 श्रीमती  पा वंती  कृष्णन  यह  सभी  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  त्र  अतएव  मुझे

 इस  बारे  मं  बोलने  का  अधिकार

 प्रत्येक  उद्योग  में  आपात  स्थिति  के  नाम  पर  बड़े  पैमाने  पर  की  जा  रही है  ।

 पन्द्रह-बीस  वर्ष  से  काम  कर  रहे  कर्मचारियों तक  को  जा  रहा  है  ।  इसी  प्रकार  1974

 की  हड़ताल  के
 दौरान

 जिन  1000  के  लगभग  कमेंचारियो  को  दंडित  किया  गया  था

 वे  भूख  मर  रहे  ह  नौकरशाही  द्वारा  आपात  स्थिति  का  इस  प्रकार
 .

 से  दुरुपयोग  नही ंहोना

 चाहिए  |

 स्वास्थ्य  मन्त्री  नमाज  बताया  कि स्वास्थ्य  सेवायों  का  व्यापक  विस्तार  किया  जा  रहा

 are  देश  में  औषधियों  की  कमी  है  कौर  विदेशी  बहु-राष्ट्रीय  औषधि  निगम

 श्रौषघधियों  के  मूल्य  बढ़  रहे  ह  ।  ये  लोग  अ्रौषधियों  को  काले  बाजार  म  बेचन  के  लिये  छिपे

 तरीके  से  भेज  रहे  मैं  सरकार  से  निवेदन  करती  हुं  कि  श्रौषघधियों  की  स्थिति  सुधार े।

 श्री  राजा  कुलकर्णी  मैं  ग्रन्थ  सदस्यों  की  भांति  आपात  स्थिति

 अथवा  कार्यक्रम  के  संचालन  से  marae  नहीं  इन  उपायों  को  राजनीतिक  gear

 अधिक  किसी  भी  दृष्टि  से  श्रमिक  विरोधी  नहीं
 कहा

 जा  सकता  ।  गत  मास  में  सरकार

 ने  मजदूर  वर्ग  एवं  जनता  के  हितों  के
 लिये  aaa

 कार्य  किये  ह  ।  मूल्यों  का  बढ़ना  रोक

 दिया
 गया  है  जब

 कि  ay  देशों  में  मूल्य  वृद्धि  sat  भी  चल  रही है  20  सुतरी  श्रमिक

 कार्यक्रम  में  कुछ  विशिष्ट  मद्द  शामिल  की  गई  हैं  जो  समूचे  मजदूर  वर्ग  के  लिये

 कारी  बन्धक  मजदूरी  व्यवस्था  को  समाप्त  उन  श्रमिकों  को  सामान्य  श्रमिक  ay

 म॑  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  इसी  प्रकार  कृषि  श्रमिकों  के  लिये  कानून  द्वारा

 न्यूनतम  मजदूरी  की  व्यवस्था  की  गई  जिन  राज्यों  पहले  से  न्यूनतम
 मजदूरी  नियत

 थी  वहां  उसकी  दर  बढाई  गई  श्रमिक  संगठन  व्यवस्था  जो  पिछल  60-70  वर्षों  से

 औद्योगिक  श्रमिकों  तक  ही  सीमित  रही
 है

 |  अब  इन  उपेक्षित  मजदूर  वर्गों  के  लिये  भी

 की  जा  रही

 संगठित
 मजदूर  वर्ग

 को  कार्यक्रम  में  विशिष्ट  स्थान  मिला है
 ।  मिलों के  प्रबन्ध  में

 मजदूरों  द्वारा  भाग  लने
 के

 बारे
 में  योजना  बनाई  गई  इन  लाभों  के  महत्व  को

 कम  नहीं  किया  जाना  चाहिए  और  कोई  धारणा  उत्पन्न  नहीं  की  जानी  चाहिए

 कि  कार्यक्रम  का  क्रियान्वयन
 तथा  आपात

 स्थिति  के  बाद  की  गई
 कार्यवाही  मजदूर

 विरोधी  है  |
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 कार्यक्रम  सामाजिक्-भ्राथिक  परिवर्तन  की  दिशा सें  प्रजातन्त्रात्मक  ढंग  से  उठाया

 गया  एक  कदम  राष्ट्रपति  ने  कहा  है  कि  शासन-तन्त्र  की  प्रक्रिया ग्न ों  शौर  क्षमता म

 सुधार  करने  के  लिए  बराबर  उपाय  जाते  wat  यह  सही  दिशा  में  की  गई  अत्यन्त

 महत्वपूर्ण  कार्यवाही  इससे  समाज  के  सामाजिक-श्रमिक  ढांचे  a  परिवर्तन  रहा

 परन्तु  नौकरशाही  के  इरादे  नेक  नहीं  वे  सामाजिक  दृष्टिकोण  तथा  तत्परता
 का  महत्व

 ही  नहीं  समझते  ।  इसलिये  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रबन्धकों  के  रवैयों  तथा  प्रक्रियाश्मों  में  बड़े

 पैमाने  पर  परिवर्तन  की  आवश्यकता  है  ate  इसके  बिना  मिलों  के  प्रबन्ध  में  मजदूरों  द्वारा

 भाग  लिया  जाना  सफ़ल  नहीं  हो  सकता  इस  बारे  में  नौकरशाही  सरकारी

 क्षेत्र  के  प्रतिष्ठानों  के  रुपये  में  मामूल  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  ही  20-

 सूत्री  कार्यक्रम  सफ़ल  बनाया  जा  सकेगा

 श्रीमती  एम०  ates  म्रांगल-भारतीय  कौर  ईसाई

 समुदाय  के  उन  लोगों  ने  जिनकी  रुचि  शिक्षा  att  समाजिक  कार्यों  में  आपात

 स्थिति  का  हृदय  से  स्वागत  किया  कार्यक्रम  के  क्रियान्वयन  से  स्कूलों  कौर
 कालेजों  में  अनुशासन  गया  है  ।  अ्रतुशासनहीनता  अतीत  की  बात  लगती  है  ।  इस  कार्यक्रम

 के  क्रियान्वयन  से  जनता  में  उत्साह  एवं  राशि  की  भावना  का  संचार  हु्आ  है  ।  मुझे  भावी

 पीढ़ी  के  बच्चों  के  बारे  में  चिता  थी  ।  परमात्मा  तथा  प्रधान  मन्त्री  को  धन्यवाद  दिया  जाना

 चाहिए  हालात  पर  समय  रहते  काबू  पा  लिया  गया

 यद्यपि  अत्यावश्यक  वस्तु भ्र ों  के  नृत्यों  में  बहुत  कमी  नहीं  भाई  फिर  भी  कुछ

 खाद्य  पदार्थों  के  दामों  में  पर्याप्त  कमी  ars  है  कौर  गरीब  को  भोजन  मिल  सकेगा  ।

 एक  अन्य  बड़ा  परिवर्तन  जो  देखने  को  मिला  है  वह  है  कार्यालयों  में  समय  की  पाबंदी

 तथा  सभी  मामलों  में  तत्परता  बरती  जाना  ।  लेकिन  मजिस्ट्रेटों  शौर  पुलिस  को  अत्याधिक

 अधिकार  दे  दियेगये  इन  अधिकारों  पर  प्रतिबन्ध  लगा  जाना  चाहिए  ताकि  ग्रामीण

 स्थिति  में  प्राप्त  श्नधिकारों  का  दुरुपयोग  न  हो  ।  बहुत  से  व्यक्तियों  को  जेल  में  रखे  जाने  का

 कारण  कार्यक्रम  अथवा  श्रापात्  स्थिति  नहीं  है  भ्रमित  मजिस्ट्रेटों  एवं  पुलिस  को

 प्रदत्त  इतने  भ्रमित  अधिकारों  का  दुरुपयोग  है
 |

 अस्पतालों में  जीवनदायी  श्राम  प्राविधियाँ  भी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  छोटे  ग्रस्पातालों  आवश्यक

 दवाइयां  उपलब्ध  कराई  तथा  गरीब  लोगों  में  पर्याप्त  दवाइयों  का  वितरण  किया  जाये  |

 श्री  धरणीधर  दास  राष्ट्रपति  ने
 अपने  प्र भि भाषण

 के  अंतिम  वाक्य

 में  कहा  है  कि  wa  हम  एक  मिनट  का  समय  भी  नष्ट  नहीं  कर  सकते  ।  इसका यहं

 प्राय  है  कि  जो  कुछ  भी  कार्य  हम  28  वर्षों  में  नहीं कर
 पाये  उसे

 श्री  हमें
 शी  घ्नातिशी धन  पुरा

 करना  इस  समय  हम  इतिहास के  चौराहे  पर  खड़े  हैं  ।  हमारे  सम्मुख  समाजवाद प्रौढ़

 पूंजीवाद के  अलग-ग्रहण  रास्ते  प्रश्न यह  है
 कि

 हम  किस  रास्ते  पर  चलें
 ।

 हमारे

 देश  में  समाजवाद  उपयोग  भ्रनुचित  रूप  से  किया  जा  रहा  इसका  उपयोग

 वाद
 को

 बचाने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  प्रतिक्रियावादी  तत्वो ंने  समाजवाद

 गर  प्रगतिशील  शक्तियों  के  विरुद्ध  युद्ध  छेड़  रखा  ये  लोग  देश  में
 ग्र राज कता  फलाना

 चाहते  थे  ।  यह  लड़ाई  केवल  मामिक  कौर  सामाजिक  श्रान्दोलत  के  द्वारा  लड़ी  जा  सकती  है  ।
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 Motion  of  thanks  on  the  President’s  Address  (Contd.)
 दिना

 Pausa  18,  1897  (Saka)

 धरणीधर

 इस  ग्रान्दोलन  सामना  करन ेके  fra  जनता  के  सामने  एक  साधन  2

 क्ायेक्रम है  |

 मिली-जुली  श्रेय-व्यवस्था  के  नाम  पर  हमारे  देश  में  पूंजीवादी  एक् घि क्र  पनपने  लगा

 था  |  यह  चेतावनी  1962  में  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  दी  थी  ale  कहा  था  कि  यदि

 द  की  प्रक्रिया में
 तेजी  नहीं  लाई  जाती  ती  जनता  इस  रानी न्तप्णं  waiter  परिवर्तन के  माग  को

 त्याग  देगी  ।

 अरब  समय  श्र  गया  है  कि  समाजवाद  के  विकास  के  लिये  कार्यक्रम  को  जोरों  से  लाग

 किया  जाये  ।  यह  कार्यक्रम  पिछड़े  श्र  श्रमिक  वर्गों  के  लोगों  लिये हँ  |

 MR.  SPEAKER  in  the  chair

 भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |

 मुख्य  प्रश्न  यह  है  कि
 इस

 कार्यक्रम
 को

 किस  प्रकार कार  लागू  किया
 जाये

 ।  पूंजीवादी  ढ़ांचे  को
 बादी  ढ़ांचे  में  बंदलने  का  कार्य  केवल

 नौकरशाही
 द्वारा  नहीं  किया  जा  सकता  |

 श्रीराम  में  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  घटना  घटी  fore  की  सदस्यों  को  जानकारी  होनी  चाहिए  |

 साव  जनक  वितरण  पद्धति  में  हम  ने  थोक  ate  खुदरा  व्यापारियों  को  समाप्त  कर  दिया  है  ।  ये  दोनों

 कार्य  अरब  व्यापक  सहकारी  प्रणाली  द्वारा किये  जाते  हैं  ।  जिस  में  निहित ज  वाले  तत्वों  को  कोई

 स्थान  नहीं  दिया  जाता  ।  एक  सदस्य  ने  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  के  लिये  लोकप्रिय  समितियां

 बनाने का  सुझाव  दिया  ।  sare  में
 उगाही  भ्र  वितरण  के  मामले  में  जिला  स्तर  पर

 समितियों  का  गठन  किया  गया  है  ।  इन  सभी  संगठनों के  अध्यक्ष  गेर-सरकारी  हैं  ।  प्रश्न  यही  ह  कि  20-

 सुतरी  ग्रामीण  कार्यक्रम
 की

 क्रियान्विति
 के  लिये  श्रधिकारो  वर्ग  पर

 ही
 निर्भर  न  रहा  जाये  अपितु  इन

 कार्यों  में  जनता
 को  सम्बद्ध  किया  जाये  ।  हमें  पूजीवाद  एवं  समाजवाद

 के
 नियमों  का  अध्ययन  करना  होगा

 ताकि  अभाव  waar  बहुलता  में  मूल्यों  पर  नियंत्रण  रखा  जा  सके  ।  सार्वजनिक  वितरण  पद्धति  एवं

 भूमिहीनों
 को  भूमि  के  वितरण  में  जनता  का  सहयोग  लिया  जाना  चाहिए  |

 डा०  के'०  एल०  राव
 )  :  हमें  राष्ट्रीय  जल  संसाधन  परिषद्  की  स्थापना  की

 घोषणा  करने  के  fad  राष्ट्रपति  का  धन्यवाद  करना  चाहिए  ।  कई  राष्ट्रों  ने  ऐसी  परिषदों  से  बहत  लाभ

 उठाया है  ।

 सिंचाई  वाले  क्षेत्र  को  दुगना  कर  के  हम  ने  स्वतन्त्रता के  बाद  से  प्रपने  उत्पादन  को  दुगना  कर

 ;  लिया  है  ।  यह  महत्वपूर्ण  तथ्य  है  जो  खाने  वाले  विषम  समय  में  हमारी  सहायता  करेगा
 आगामी  25

 ay  में  हमें  अपने  सिचाई  वाले  क्षेत्र  को  दुगना  कर  लेना
 चाहिए

 अर्थात  40-30  लाख  हैक्टेयर  भूमि

 को  सिचाई  के  अन्तर्गत  लाना  चाहिए  ।  भारत  उतने  ही  क्षेत्र  में  खेती  करता  है  जितने  क्षेत्र  में  सोवियत

 संघ अ्रौर  चीन  करते  हैं  ।  परन्तु हम  उन  की  अपेक्षा बाधा  ही  चिया  उत्पन्न  कर  पाते हैं  ।  इस  का  कारण

 सिचाई  सुविधाओं  की  कमी  ही  है  ।  देश  में  सिंचाई  के  लिये  विशेष  कार्यक्रम  शुरू  किया  जाना

 चाहिए  |

 रूस  त्रों  चीन  का  खेती  का  क्षेत्रफल  बराबर  है  ।  फिर  भी  हमारा  उत्पादनਂ  10

 उन  है  जब  कि  उन  का  उत्पादन  20  करोड़ टन  है
 ।  सिचाई  सुविचारों  के  ग्र  भाव  में  हमारा  एक  तिहाई

 क्षेत्र  सूखाग्रस्त  रहता  है  ।  इसलिये  हमारा  उत्पादन  कम  रहता  है  |

 पाकिस्तान  तथा  मध्य  प्रदेश  का  खेती  किये  जाने  वाला  क्षेत्रफल  1.97  करोड़  हैक्टेयर  है  किन्तु

 इस  में  से  सिंचाई  वाला  क्षेत्र  केवल  20  लाख  हैक्टेयर है
 ।  इस  की  तुलना में

 पाकिस्तान
 का सिंचाई
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 धागों से  युक्त  क्षेत्रफल  1'  20  करोड़  हैक्टेयर  है  ।  हमें  मध्य  प्रदेश  सिचाई  की  व्यवस्था  को  बढ़ाने

 के  लिए  विशेष  प्रयत्न  करने  चाहियें  ।

 केरल  की  पम्बा  तथा  कालडट्डा  परिधोजनाश्ों  को  10  वर्ष  स्वीकृति  दी  गई  लेकिन  कभी

 तक  ये  परियोजनाएं  पुरी  नहीं  की  हुई  हैं  ।  परियोजना ग्र ों  का  ल।गत  व्यय  बढ़ता  जा  रहा  हैं  ग्रोवर  लक्ष्य

 की  प्राप्ति  नहीं  हो  रही  जल  संसाधन  परिषद्  को  इन  माम नों  पर  विचार  करना  |

 देश  में  कई  क्षेत्र  सूखाग्रस्त हैं  ।  इन  क्षेत्रों  में  सिचाई  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  |  सब  से  पहले

 हमें  बिहार  की  गया  कौर  शाहबाद  जिलों  को  लेना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  मध्य  प्रदेश  में  रीवा

 कां  पठार  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  मिर्जापुर  कौर  ब  रेलखंड  के  क्षेत्र  है ंजो  सब  सूखाग्रस्त  हैं  ।  हमें  इन क्षेत्रों

 के  विशेष  राशियों  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 परिषद्  को  देश  में  कराने  वाली  गम्भीर  बाढ़ों  पर  भी  विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  ।  उड़ीसा  में

 ब्राह्मन  तथा  वैतरणी  नदियां  विपत्ति  का  कारण  बनी  हुई  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  शारदा  घाघ रा

 नदियों  की  भी  वही  दशा  है  ।  उस  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिनों  में  गरीबी  छाई  हुई

 उत्तर  बिहार  की  बूढ़ी  गंडक  तथा  धवरा  नदियों  में  हर  वर्ष  बाढ़  जाती  इस  क्षेत्र
 की  सहायता  की

 झोर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 इन  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  हमें  नया  दृष्टिकोण  चाहिए  |  स्वतन्त्रता  के  समय

 प्रति  हैक्टेयर  सिचाई  की  लागत  500  रुपये  थी  जो  ब  5000  रुपये  हो  गई  है  ।  इसलिये  हमें  नये  तरी के

 से  चलना  होगा  ।  हमें  उसी  प्रकार  जन  सहयोग  प्राप्त  करना  जसे  रूस  ग्रोवर  चीन  ने  किया  है  ।

 इन  क्षेत्रों  के  लोगों  से  altars  सेवा  लेना  प्रारम्भ  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  सैं  परियोजनाओं  की  लागत

 भी  कम  करायेगी  ate  काम  भी  जल्दी  समाप्त  होगा  |

 देश  में  बिज ती  की  सप्लाई  बिल्कुल  अ्रपर्याप्त  ।.  हमें  बिजली  उत्पादन  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  ।

 बिजली  के  लिये  हमें  पंच  वर्षीय  योजना  के  स्थान  पर  10  अथवा  20  वर्षीय  योजना  बनानी  चाहिए  ।

 इस  समस्या  पर  व्यापक  रूप  से  र  किया  जाना  कौर  बिजली  का  उत्पादन  सुनिश्चित  करना  आवश्यक

 है  ।  art  वर्तमान  2  करोड़  किलोवाट  के  बिजली  के  उत्पादन  को  हमें  10.  गुना  जरूरी  है  ।

 बिजली  meat  महत्वपूर्ण  अ्रनिवायं  वस्तु  है  ।  हमारे  देश  में  70  प्रतिशत  ऊर्जा  उपलों  इरादी  से

 प्राप्त  की  जाती  है  ।  गोबर  को  उबर  के  रूप  में  उपयोग  में  लाया  जाना  चाहिए  |

 महा  राष्ट्र उद्योगों  की  दृष्टि  से  अत्यन्त  विकसित  प्रदेश  है  ।  mas  ्  कि  जब  जल-विद्युत

 केन्द्रों  में  पर्याप्त  जल  था  पर्थाप्त  बिजली  थी  तब  भी  वहां  पर  बिजली  की  कटौती  करनी  पड़ी  का

 कारण  यही  है  कि  मांग  उत्पादन  से  कहीं  अ्रधिक  है  ।  मैं  ने  वहां ना  कर  देखा  कि  टाटा  तथा  महा  राष्ट्र

 सरकार  मिल-जुल  कर  का  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  हमें  उस  को  कार्यान्वित  कर  के

 500  मेगावाट  बिजली
 का  उत्पादन  करना  चाहिये  ।  तामिलनाडु  में  भो  बिजली  की  भारी  कमी  है  ।

 वहां  के  सिंगरेनी  क्षेत्र  में  बिजली  का  उत्पादन  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  कार्य  को  प्राथमिकता

 दी  जानी  चाहिये  ।  एक  आपातकालीन  बिजली  कार्यक्रम  भी  होना  चाहिये  ।

 बिहार  में  बिजली  उत्पादन  की  aire  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  वहां  बिजली  की  बहुत

 कमी है  ।  हमारे  पास  10  अथवा  20  वर्षीय  कार्यक्रम  होना  शौर  कम  (Asie a  fr
 (  वाले  क्षेत्रों  के

 लिये  at  विशेष  आपात्कालीन  योजना  होनी  चाहिये  ।

 89



 January  8,  1976
 Motion  of  thanks  on  the  President’s  Address

 (Contd.) ee  ——-—

 बिजली  कौर  पानी  के  लिये
 यथा  fren  एक  राष्ट्रीय  जल  तथा  frag  आयोग  का  गठन  किया  जाना

 चाहिये  ।  मैं  यही  कहूंगा  कि  बिजली  ate  पानी  के  लिये  नये  कार्यक्रम  चलाने  हेतु  यह  उचित  अवसर

 |

 Shri  Swami  Brahmanand  (Hamirpur)  :  I  support  the  motion  of  thanks  on  Pre-
 sident  Address.  In  addition  to  ceiling  in  the  rural  areas,  there  should  also  be  ceiling  on  pro-
 perty  in  the  Urban  areas.  President  has  given  some  hint  in  his  Address  about  urban  ceilir  g.

 Shrimati  Gandhi  has  rendered  her  services  not  for  the  cause  of  congress  but  for  the
 Country  as  a  whole.  She  fo  iled  all  the  attempts  made  by  the  opposition  for  subverting  the

 democracy
 in  the  Country.

 The  constitution  should  be  amended  with  a  view  to  remove  poverty.  People  as  a  whole
 will  welcome  this  step.

 Poor  p2ople  are  not  getting  justice.  There  is  economic  disparity.  Panchayati  Raj  should
 be  introduced  throughout  the  Country  and  judicial  powers  should  be  given  to  the  represen-
 tative  bodies  at  various  levels.

 There  shuld  also  be  ceiling  on  the  size  of  ministries  with  a  view  to  effect  economy.

 ‘A  cabinet  of  to  10  elected  representatives  should  be  appointed  at  the  Centre  and  also  in
 the  States  for  running  the  administrations  and  apprehending  corrupt  elements.

 Our  Constitution does  not  reflect  the  aspirations  of  the  common  people.  We  have
 been  elected  by  the  people  and  we  are  capable  of  changing  this  Constitution.

 Following  the  preachings  of  Mahatma  Gandhi,  the  Prime  Minister  Shrimati  Indira
 Gandhi  has  sayed  Indja  through  non-violent  means.  She

 has
 been  administering  the

 affairs  of  the  country  through  Gandian  way.

 water  and  construct  dams  in  the  backward  areas.
 Similar  steps  should  also

 Government  should  provide
 There be  taken  for  the  upliftment  of  backward  classes.

 should  be  no  place  for  untouchability  in  our  country.

 विदेश  मंत्री  यशवंत  राव
 मैं  उन  माननीय  सदस्यों  का  धन्यवाद  करता हूं

 जिन्हों  ने  राष्ट्रपति  के  अ्रभ्निभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  दौरान  विदेश  नीति  की  चर्चा  की  है  ।

 मेरे  विचार  में  श्राप  सब  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  देश  की  विदेश  नीति  के  उद्देश्यों  के  बारे
 एक प्रकार

 की  संत  सम्मति  सी  है  ।  राष्ट्रपति  के  afar  में  एक  ऐसी  महत्वपूर्ण  बात  का  जिक्र  gar  है  जो  मेरे

 विचार
 में  समूची  विश्व  स्थिति  से  सम्बन्धित  हूं

 |

 हमने  यू  रोप
 देशों

 के
 उस  हेलसिंकी  सम्मेलन  स्वागत  किया  है  जिस  में  सुरक्षा  की  सदस्यों

 पर  विचार  किया  गया  थीं  ।  हमने  इस  सम्मेलन  का  स्वागत  इसलिये  किया  है  क्योंकि  उस  में  ऐसी  शक्तियों

 के  दो  वर्गों  ने  भी  भाग  लिवा  जिन्होंने  शांतिपूर्ण  सहश्नस्तित्व  के  सिद्धान्त  को  भ्र पन या  है  कौर  वे  राजनैतिक

 तथा  आधिक  मामलों  सम्बन्धी  तनाव  को  कम  करने  के  लिये  वापस  में  वचनबद्ध  हैं  ।  दूसरी  महत्वपूर्ण

 बात  दक्षिण-पूजें  एशिया  दक्ष
 ग

 कम्बोडिया  तथा  लाझोस  के  जन-ग्रान्दोलन  का

 sear  है  ।  यह  साम्राज्यवादी  तथा  उपनिवेशवादी  ताकतों  के  विरुद्ध  एक  लड़ाई  थी  ।  यह  सब  वहीं  के

 लोगों  के  हित  में  नहीं  बल्कि  विश्व  भर  के  लोगों के  लिये  भी  एक  प्रेरणादायक  उदाहरण  है  ।  एक  अन्य
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 1897  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 महत्वपूर्ण  राजनैतिक  घटना
 रफीका  महाद्वीप  से  सम्बन्धित  है  जहाँ  हरनेक  देश

 स्वतन्त्र हो  गये  है  ।  इन

 मुक्ति  भ्रात्दोलनों  में  पराजित  उपनिवेशवादी  ताकतें  अपनी  पराजय  को  स्वीकार  नहीं  करतीं  ।  इन्हों  ने

 na  अपनी  नीतियां  तथा  कार्यक्षेत्र  भी  बदल  लिये  हैं  ;  इन  ताकतों  के  पास  विश्व  के  हितों  का  एकाधिकार

 है  ।  ये  ताकतें  नब  नये  उपाय  खोज  रही  हैं  ।

 wa  ये  ताकतें  विकासशील तथा  गटनिपंक्ष देशों  के  बीच  फूट  डालने का  प्रयास  कर  रही  हैं  ।

 फासिस्टवाद  चाहे  विदेशी  हो  या  वह  फासिस्टवाद  ही  हे  ।  विदेशी  फासिस्टवाद  का  अधार

 तंग  होता  है  ate  वहां  के  निहित  स्वार्थों  के  सहयोग  से  काम  चलाता  है  ।  भ्रंगोला  में  यही  कुछ  हो  रहा  है  |

 हम  ने  भ्रंगोला  और म जाम्बिक  की  स्वतन्त्रता  का  स्वागत  किया  है  ।  परन्तु  श्राज  वहां  पर  जे

 कुछ  हो  रहा  है  वह  लाख  खोलने  वाला  है  ।  राज  दक्षिण  अ्रफ्रीका  की  सेनाएं  भ्रंगोला  में  सैनिक  कार्यवाही

 कर  रही  हैं  ।  वहां  पर  कुछ  प्राचीन  तथा  निहित  स्वार्थी  तत्व  हैं  जो  कि  पना  प्रभाव  जमा  रहे  हैं  ।

 यह  विरोधी  शक्तियां  केवल  अफ्रीकी  महाद्वीप  में  ही  नहीं  भ्रमित  दक्षिणी  एशिया  तथा  हिन्द

 महासागर  के  क्षेत्र  में  भी  विद्यमान  है  |

 पात  स्थिति  के  झ्रौचित्य तथा  श्रनौचित्य पर  तक  दिये  गये  हैं  ।  देश  में  पिछले  कुछ  वर्षों से

 क्या  स्थिति  थी  ।  गजरात  में  क्या  घटनाएं  घटीं  |

 जब  स्वतन्त्रता  के  ्  हम  ने  नये  संविधान  को  स्वीकार  किया था  तो  इस  का  केवल यही

 अथ  नहीं  था  कि  अंग्रेज़ों  से  सत्ता  हमारे  हाथ  में  श्री  गई  है  ,  यह  भी  था  कि  नये  सामाजिक  तथा  श्रमिक

 निर्माण  का  हम  ने  वचन  लिया  है  ।  उसी  उद्देश्य  से  हम  ने  इस  प्रभुसत्ता  सम्पन्न  पसंद  की  स्थापना की  थी  |

 राजनीतिक  दल  तथा  न्यायालय  लोकतन्त्र  के  संचालन  के  लिये  उपयोगी  संस्थाएं  हैं  ।  लोकतन्त्र

 का  मूल  क्या  है  ?  सामाजिक  तथा  aria  परिवर्तनों के  उद्देश्य से  हम  ने  लोकतन्त्र को  स्वीकार

 किया है  |

 जब  हम  विगत  कुछ  वर्षों  की  घटनाओं  पर  दृष्टि  डालते  हैं  तो  हम  श्रीनगर  करते  हैं  कि  सब  बरसे

 धाएं  पैदा की  जा  रही  थीं  ।  देश ने  विगत  25  वर्ष  में  तकनी  कृषि  अदि  सभी  क्षेत्रों में

 व्याप्त  उन्नति  की  है  ।  परन्तु  यह  सब  करने  के  बाद  भी  हम  प्रीत  शक्तियों शादी  का  पुरा

 उपयोग  नहीं  कर  पा  रहे  थे  ।  यदि  हम  सभी  क्षेत्रों  में  प्रगति करने  के  बाद  भी  सामाजिक तथा  आधिक

 क्षेत्र  में  परिवर्तन  न  ला  पायें  तो  प्रजातन्त्र  की  समाप्ति  हो  जायेगी  ।

 कुछ  लोग  एसा  समझते  थे  कि  मनमाने  ढंग  से  बोलने  तथा  मनमानी  करने  का  नाम  ही  प्रजातन्त्र

 प्रजातन्त्र  के  इस  प्रकार के  मन्तव्य  को  समाप्त करने  का  साहस  देश  की  महान  प्रधान  मंत्री  ने

 किया है

 aa  विश्वास  है  कि  श्री  पी०  एम०  मेहता  fear  का  पक्ष  नहीं  लेंगे  ।  यदि  अल्पमत  वाले  लोग

 बहुमत  वाले  सदस्यों  को  जबरदस्ती  त्यागपत्र  देने  पर  विवश  कर  देते  हैं  तो  लोकतन्त्र  का  अन्त  हो  जाता  है  |

 देश  में  राजनीतिक  अस्थिरता  पैदा  करने  का  व्यवस्थित  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  यह  का्येवाही  न  केवल

 गुजरात  में  अपितु  पूरे  भारत  में  की  यह  हवा  गुजरात  से  बिहार  में  पहुंची  ।  यह  प्रसन्नता  का

 विषय है  कि  बम्बई में  उसे  स्थान  नहीं  मिल  पाया  ।

 हमारा  मुख्य  उद्देश्य  सामाजिक-श्रमिक  परिवहन  लाना

 निश्चय

 ही  आपातस्थिति

 से  कुछ  लाभ  हुए  हैं  ।  अज  अधिक  अनुशासन  तथा  अधिक  उत्पादन  aa  ८ ल्  ॥  को |  मिलता  है  ।  हमने
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 Motion.  of  thanks  on  the
 President’s

 Address  (Contd.).  Pausa
 aes

 1897  (Saka)
 o_o

 जनतांत्रिक  आयोजन  करने  की  चेष्टा  की  जिसमें  हमें  प्रांतीय  सफलता  प्राप्त  हुई  है
 कौर  प्रांतीय

 प्र सफलता  |  othe  कार्यों  के  लिये  कुछ  स्रोत  प्रत्यक्ष  तथा  कुछ  अध्यक्ष  |  अध्यक्ष  साधनों  में

 जनता  की  एकता  एवं  निष्ठा  का  विशेष  महत्व  है  ।

 इंस् यात  मन्त्री  की  येह  घोषणा  सुनकर  मैं  बहुत  प्रसन्न  हूं  कि  हमने  निर्धारित  उत्पादन  लक्ष्य  को

 पुरा  करे  लिया  है  ।  प्रशासन  कें
 कारण  प्राप्त

 की  गई  इश्  सफलता  पर  हमें  गौरव  है  ।

 जो  गतिविधियां  देश  में  चल  रही  थीं  यदि  उन्हें  चलने  दिया  जाता  तो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में

 हमारी  क्या  प्रतिष्ठा  रह  जाती  ।  पिछले  फुछ  महीनों  मेमने  म्ग्ग्म प्रो 3 ्  के  लोकतान्त्रिक  देशों में

 जाने  का  अवसर  मिला  था  अर  अआआपात्स्थिति  थे  विषय  पर  चर्चा  करने  का  अवसर

 ।  उन  लोगों  को  इस  स्थिति  को  गलत  जानकारी  है  ।  उनका  कहना  था

 कि  क्या  श्राप  हमारे  कथन  को  महत्व  नहीं  देते  मैंने  उनसे  विनयपूर्वक  निवेदन  किया  कि

 हम  अ्रापफें  कहने  को  तो  महत्व  देते  हैं  परन्तु  उससे  भी  अधिक  उस  बात

 हैं  जिसे  हम  स्वयं  महत्वपूर्ण  समझते  श्राप  लोग  प्रजातन्त्र  भाषण  की

 समाचार  पत्रों  की  की  बात  करते  जब  अ्रं।पांतुस्थिति  कीं  घोषणा  गई  थी

 तब  लोगों
 को  यह  कहते  सुना  गया  कि  ठीक  say  कार्यवाही  की  आवश्यकता  थी  |

 हम  स्वाधीन  भारत  धा  इतिहास  a  एक  महत्वपूर्ण  चरण  से  गुजर  रहे  प्रश्न  यह  है  कि

 आपातस्थिति  रखी  जाये  शिकवा  समाप्त  कर  दी  यह  स्थिति  हालात

 पर  पुनः  ध्यान  देने  का  अवसर  देत  यदि  ae  कार्यवाही  न  की  जाती  तो  बंगला  देश sy

 जती  घटनाएं  यहां  भी  घट  at

 गट निरपेक्षता  की  नीति  का  क्या  जो  किं  mir  विश्व  की  लगभग  100

 शील  शक्तियों  का  एक  संगठन  इसके  लिये  संस।र  श्री  जवाहरलाल  श्री  2yeT  तथा

 उनके  साथियों  का  आभारी  है  ।  शुर ूमें  इस  नीति  की  हंसी  उड़ाई  गई  थी  परन्तु  धीरे

 धीरे  संतार  के  100  से  अधिक  देशों  ने  एक  महत्त्वपूर्ण  नीति  के  रूप  में  इसे  स्वीकार  किया

 है  ।  जब  बड़ी  सदम्य.ज्यवादी  शक्तियों  ने  यह  देखा  कि  यह  नीति  बन  रही  है  तो

 उन्होंने  दूसरे  हथकंडे  अपनाने  आरम्भ  किये  ।  गुटनिरपेक्ष  म्रांदोलन  में  घुसपैठ  करने का

 प्रयास  किया  गया  है  ।  हमें  इत  सम्बन्ध  मसें  बहुत  सजग  रहना  चाहिए  |

 हम  बंगला  श्री  पाकिस्तान  पश्चिम  ram

 बड़  छोटे  पड़ौसी  देशों  के ईरान  भ्र  अन्य  सबसे  मित्रता  रखना  wet  हैं  कुठ

 थोपना  नहीं  चाहते  |  हम  किशी बीच  सन्देह  के  बीज  att  हम  पर  अपन  इच्छा

 पर  अ्राक्रपण  नहीं  चाहते  ।  हमारा  देश  राष्ट्रवादी  देश  है  भ्र ौर  स्वतन्त्र  विदेश  नीति

 में  विश्वास  रखते  हमरे  झपने  साम:जिक  ai  प्रतीक  उद्देश्य  हम  उन्हें  पाने  के

 लिये कृतसंकल्प  फिर  चाहे  इसमें  कितनी .  भी  कठिनाइयां  हमरे  सम्मुख  नयें  |

 बंगला  देश  के  नेतायों  की  नेशंस  हत्या  से  बड़ा  धक्का  लगा  य्  उनका

 श्रांत  रिक  मामला  परन्तु  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  प्रचार  किया  गया  है  fir  भारत  बंगला  देश  में

 सैनिक  हस्तक्षेप  करना  चा  ea  i  a!
 =  |  weer ि  करने  थे  लिये यह  प्रचार  पड़ौसियों  के  बीच

 विन
 हम  बंगला  देश  का  नचाते  हैं-श्रोत  उसको  स्वतंत्रता  उसकी

 प्रभुसत्ता
 बनाये  रखना

 92



 8
 1976  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  (are)

 चाहते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  वह  प्रगतिशील  श्रमिक  तथा  विदेश  नीति  अपनाएं उसके

 मुटनिरपेक्ष बने  रहने  के  पक्ष  में  हैं
 ।

 हुम  afar  राजनीतिक  नीति  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति  में  भेद  नहीं  कर  सकते  ।

 ag  ब्िर्माति  के  तीन  मुख  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  विश्व  की  स्थिति
 का  पुनरीक्षण  किया

 गया  है  ।  हम  अरब  राष्ट्रों  के  प्रगतिशील  weal  के  न्यायपूर्ण  उद्देश्यों  का  सदा

 पक्ष  लेते  रहे  पाकिस्तान  के  हमारी  नीति  शिमला  समझौते  की  भावना  पर

 fer  हमने  उसी  आधार  पाकिस्तान  से
 सम्बन्ध  सुधारने  का

 दत्त
 भी  किया

 पास  मिलता  के पाकिस्तान  शरर  भारत  के  लोगों  को  समस्याएं  समान  दोनों  देशों  छे

 अलावा कोई  चारा  नहीं

 मैं  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारी  विदेश  नीति  तभी  सकने  हो  सकती  है

 जब  हमारी  श्रांत  श्रमिक  अर  राजनीतिक  व्यवस्था  दृढ़  हो  gare  वास्तविक

 वदी  है  जो  कि  देश  में

 प्त  हमारे  देश  को  हमारे  राष्ट्रीय  इतिहास  को  इस  नये  पहलु  का  उपयोग  करतें

 हुए  कुछ  st  कदम  उठाने  चाहिए  कावे  पदा  करने  की  प्रवृत्ति  समाप्त  हो  कौर

 लोकतन्त्र  को  खतरा  समाप्त  हो  ।  तभी  लोकतंत्र  अपने
 वास्तविक

 अरथ  में  सफल  होगा

 थी  एन०  श्रीकान्त  नायर  :  मेरे  संशोधन  में  अधिकारी  तंत्र  car  पुलिस  द्वारा

 ध्रत्याचारों  को  न  रोके  जाने  पर  खेद  व्यक्त  किया  गया  है  ।

 arara  स्थिति  एक  वास्तविकता  है  ।  आपातस्थिति  में  बहुत  भ्रमित  ज्यादतियों की  गई  हैं  ।

 बसन्त  साठ  पीठासीन

 [  Suir  VAsaANT  SATHE  हए  the  Chair ]

 मैं  ने  भी  ब्रिटिश  काल  में  अपने  यौवन  के  छः  वर्ष  जजों  में  व्यतीत  किये  हैं  ।  स्वतन्त्रता  के  पश्चात्

 अनुशासनहीनता एवं  भ्र क्षमता  देख  कर  मुझे  निराशा  हुई  ।  आपातस्थिति के  पश्चात्  देश  की  हालत

 में  सुधार gat  है  ।  बीस  सुतरी  कार्यक्रम की  क्रियान्विति  देश  के  इतिहास को  गौरवान्वित करेगी  ।  राष्ट्रपति

 के प्रभिमाषण  के  पैरा  2  में  जनता  के  पुरे  सहयोग  की  पर  बल  गया  है  ।  कार्यक्रम

 की
 क्रियान्विति  की

 योजनाओं  पर  कैसी  नजर  रखने  की  आवश्यकता  है  ।
 दो  राज्यों

 को
 छोड़कर  अन्य

 राज्य  निष्ठापवंक  इस  कार्यक्रम  का  पालन  कर  रहे  हैं
 ।  क्रियान्विति  समितियां  साधारणतया  मंत्रियों

 के

 कदाचारों  पर  ध्यान  नहीं  देती  ।  मेरे  में  ऐसी  सर्मितियों  की  स्थापना  नहीं  की  गई  है  ।  यदि  पुलिस

 धौर  नौकरशाही  को  के  अधिकारों  को  समाप्त  करने  दिया  गमा  तो  भविष्य  में  इस  के  गम्भीर

 परिणाम  निकलेंगे  |

 शीर्षस्थ  cera  के  कार्यकरण  के  बावजूद  भी  श्रमिक  वर्ग  के
 साथ

 अच्छा  व्यवहार  नहीं  हो

 रहा  है  ।  बोगस  सम्बन्धी  अध्यादेश  का  प्रतिकारी  at  गलत  wa  लगा  रहा  है  ;  जिस  से  श्रमिकों की

 हानि  हो  राही  है  ।

 प्रधान  मंत्री  को  राज्य  सरकारों  को  आदेश  देने  चाहियें  कि  वहां  आलोचनाओं  पर  विचार

 करने  धौर  fet  गये  सुझावों  को  लागु  करने  के  लिये  उच्च  शक्ति  प्राप्त  समितियां  बनायी  जाये ं।
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 eee

 शिकस्त  निकायों  की  क्रियान्वयन  समितियों  की  नियमित  ton  होनी  चाहियें  भरोसा  20  सुतरी

 कार्यक्रम की  क्रियान्विति के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न  होने  वाली  समस्याओं  को  हल  किया  जाये  ate  प्रशासन

 तथा  पुलिस  के  हाथों  होने  वाले  अन्याय  को  समाप्त  किया  जाये  ।  प्रशासकों  द्वारा  किये  जाने  वाले  अ्रत्याचारों

 को  में  ही  कुचलने  के  लिये  केन्द्रीय  आसूचना  विभाग  को  भी  सके  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  श्रनन्तराव  पाटिल  मैं  राष्ट्रपति के  अभिभाषण पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन

 करता  हूं
 ।  ama  स्थिति  की  उद्घोषणा  के  परिणाम  उत्साहजनक  निकले  हैं  ।  निश्चय ही  ग्र नू शासन

 बना  भद्रा  है  तथा  उद्योग  एवं  कृषि
 के क्षेत्रों

 में  उत्पादन
 में

 वृद्धि  हुई  है
 ।

 बीस  gat  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति के  लिये  हमें  सरकारी  तन्त्र  तथा  नौकरशाही  पर  निर्भर

 नहीं  रहना  चाहिए  ।  इस  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  हम  सब
 को  ही  कायें  करना  चाहिए  |

 सभी  जन  प्रतिनिधियों को  चाहे  ये  संसद  में  हैं  या  राज्य  विधान  मण्डलों  में  या  जिला  परिषदों  में  इसਂ  श्री  थी

 कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  के  लिये  पहल  करनी  चाहिए  ।  ate  हमें  केवल  सरकारी  तंत्र  पर  ही

 नहीं  रहना  चाहिए  ।  पिछले कुछ  महीनों  में  ग्रामीण  जनता  की
 अ्राकांक्षात्यों में

 में  पारवतंन  श्रायाहै
 ।  ग्रामीण

 लोग  ag  समझते  हैं  कि  आपात  स्थिति  एक  वरदान  के  रूप  में  झाई  है  ।  मैं  राष्ट्रीय  राष्ट्रीय

 शासन एवं  राष्ट्रीय  समुन्नत  पर  बल  देना  चाहता  हूं
 ।

 संसद्
 एवं

 विधान  सभा  के  सदस्यों
 को

 बीस  पत्री

 कार्यक्रम की  क्रियान्विति  में  जनता  का  नेतृत्व  करना  चाहिए
 ।

 हमारे  देश  में  शताब्दियों  से  बेगार  की  प्रथा  चल  रही  थी
 ।

 बीस  कार्यक्रम  में  उसे  समाप्त

 किये  जाने  पर  सम्बद्ध  व्यक्तियों  को  झा पार  ह्य  हुआ  है  |

 मेरे  क्षेत्र में  गरीब  लोगों के  के  लिये  कार्यक्रम चल  रहे  सरकार  उन्हें  नि  रूप

 से  कुछ  न  कुछ  देना  चाहती  है  ।  बीस  काय  क्रम  भ्र भाव ग्रस्त  लोगों  के  लिये  तैयार  किया  गया  है
 ।

 यादि

 स्थिति  लाग  करनी  है  तो  हमें  बीस  सुन्नी  कार्यक्रम  को  लागू  करने  की  पुरी  चेष्टा
 करनी  चाहिए

 मैं  सभा  का  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  मैं  प्रस्ताव  का  समान  करता  हुं
 ।

 श्री  पी०  जी०  सावलंकर  :  श्री  चव्हाण  ने  भ्र पने  भाषण  में  केहा  है  कि  विरोधी

 दलों  के  कुछ  सदस्य  मनमानी  कर  रहे  थे
 ।
 मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हुं  कि  विरोधी  पक्ष  के  ही  नहीं

 अपितु  सत्तारूढ़  दल  के  कुछ  लोग  गत  28
 वर्षों

 से  अत्याधिक मनमानी  कर  रहे  थे  ।  मनमानी  समाज  के

 केवल  एक  वर्ग  के  लिए  ही  बुरी  नहीं  है  प्रशिक्षु  समूचे  समाज  के  लिए  बुरी  यदि  देश  ने  अधिकांश  लोगों

 का  आपात-स्थिति  को  समर्थन  प्राप्त  है  प्रौढ़  यदि  ag  सब  कहते हैं  कि  यह  सब  कुछ  अच्छा हो  रहा  है

 तो  श्राप  ने  ऐसा  पहले  ही  क्यों  नहीं  कर  लिया
 था  ।

 श्राप  लोगों
 को

 ऐसा  क्यों  नहीं  कहने  देते  कि  यंह
 सब

 ठीक  नहीं  है  ।  जब  देश  की
 ग्रधिकांश  जनता

 प्राय
 के  साथ  है

 तो
 फिर  लोगों

 को
 अपना  विचार  व्यक्त

 कयों  नहीं  करने  देते  ?

 राष्ट्रपति  का  श्रमिभाषण  पिछले  कई  वर्षों  से  केवल  मात्र  वाचक  संस्कार  विभिन्न  कर  रह

 aa  है  ।  इस  वर्ष  यह  दौर  भी  अधिक  रूढ़ि  बन  गया  है  इस  का  महत्व  इस  में  नहीं  है  कि  इसमें  क्यां  कुछ

 कहं  गया  है  बल्कि  इस  में  है
 कि  इस  में  कितनी  होशियारी से  क्या  कुछ  छोड़  गया  '  है  ।

 यह  अभिभाषण  अपूर्ण  हैदर  इस  में  बहुत
 कम

 कहा  है  प्रौढ़  काफी  कुछ  छुपाया  गया

 है  ।
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 यह  कहने
 का

 कोई  श्री  नहीं  कि  यह  एक  साम।न्य  सत्न  है  क्योंकि  गत  सत्न  में  जो  कुछ  सामान्य

 था  उसे  as  वैध  ग्रोवर  संस्थापित  कर  दिया  गया  है
 ।

 प्रेस
 का

 गला  घोंटा  गया  है
 ।

 यह  साधारण सत्त

 नहीं  आपात  सत्र  का  ही  एक  भाग  जिसमें  संसद  सदस्यों  की  स्वतन्त्रता  कम  की  गई  है  ।

 राष्ट्रपति
 के

 अभिभाषण
 में  चुनावों  का  कोई  उद्देश्य  नहीं  है  जो  इस  ae  फरवरी  या  मैचों  में

 संवैधानिक  तरीके  से  किए  जाने  चाहिए  संसद  के  बाहर  कोई  चाहे  वह  सत्तारूढ़ दल  ही  क्यों  न

 यह  श्रीमान  कर  सकता  है  कि  संसद  का  जीवन  काल  एक  वर्ष  कौर  बढ़ा  दिया  गया  है
 |

 गत  महीनों में  आपातस्थिति  a  गलत  उपयोग  किया  गया  है  ।  सभी  जोर  बनावटीपन
 का

 बोलबाला है  ।  are  कहीं  समाचार  पत्रों  तथा  भ्रमण  संचार  कौर  प्रसारण  के  माध्यमों  से

 स्वतन्त्र  वाद-विवाद  ate  विमान  की  कोई  अभिव्यक्ति  है  ।  समाचारपत्रों  की  स्वतन्त्रता  समाप्त  कर

 दी गई  नर्स  पर  स्वतंत्र रुप से  समाचार  प्रकाशित  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिए  गए  हे

 यदि  प्रेस  को  इस  सभा  की  कायंवाही  को  स्वतन्त्र  रूप  से  प्रकाशित  नहीं  करने  दिया  जाता है  तो

 फिर  इस  सभा  की  क्या  आवश्यकता  रह  जाती  है  ।  बाहर  जनता  को  पता  चलना  चाहिए  कि  हमने

 यहां  कया  कहा
 है  |  हमने  जनता के  रोष  तथा  उनकी  श्राकांक्षाश्नों  की  अभिव्यक्त  किस  तरह  की

 है  ।..

 इस  सदन  के  दोनों  पक्षों  के  कई  सदस्य  जेलों  में  बन्द  हैं  ।  यदि  वें  वास्तविक  रूप  से  दोषी  हैँ
 तथा

 सरकार  के  पास  उन्हें  दोषी  सिद्ध  करने  के  लिए  प्रमाण  है  तो  उन  पर  अदालत  में  मुकदमा  क्यों
 चलाया

 जाता ?
 तब

 तक  सरकार  यह  सुनिश्चित  कर  सकती  है  कि  लों  की  दयनीय दशा  में  सुधार हो

 यदि  संविधान  में  संशोधन  करने  से  जनता  का  हित  होता  है
 तो

 मैं  इस  के  पक्ष
 में

 हूं
 ।

 क्या  ईमानदारी

 से  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  गत  25  वर्षों  में  संविधान  से  सम्पत्ति  के  अतिरिकत  प्रगतिशील  नीतियों  के

 कार्यान्वयन  में  बाधा  पड़ी  है
 ?

 लेकिन  अनुच्छेद
 भी

 तीन
 या

 चार  बार  संशोधित  किया  गया  है  इसके

 लिए  राजनैतिक  दुबे लता  ही  जिम्मेदार  है  ।  कानून  का  न्यायिक  प्रक्रिया  तथा  उन  की  स्वतन्त्रता

 शौर  श्रीमती  अधिकार  लोकतन्त्र  के  स्तंभ  हैं  ।

 गुजरात  पंचायत  चनावों  में  670  पंचायतों  ौर  3942  तालका  पंचायतों  स्थानों  के

 लिए  चुनाव  लड़े  गए  |  ्  सरकार  ने  यह  सही  ही  कहा  कि  जून  .1975  में  गुजरात  विधान  सभा

 के  चुनावों के  दौरान  67  हिंसात्मक  घटनाएं  हुई  जब  कि  इस  बार  केवल  27  ऐसी दुर्घटनायें हुई  हैं  ।

 दो  कांग्रेसियों  की  हत्या  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  गुजरात  सरकार  ने  इस  की  अदालती
 जांच  कराने

 की  घोषणा  कर  दी  है  |  जब  तक  उस  का  प्रतिवेदन  न  श्री  जाये  यह  कैसे  कहाਂ  जा  सकता  है  कि  वहां  हिसा

 हुई  गुजरात  सरकार  को  गिराने  प्रौढ़  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  के  लिए  निसार  बनाए  जा  रहे  हैं

 ऐसा  करना  भारत  सरकार  के  लिए  न्हीं  है  ।

 लोकतन्त्र  का  यह  है  कि  शासक  प्रौर  शासित  के  बीच  पारस्परिक  बातचीत  से  मामले  हल

 far  जायें  इस  में  वापसी  का  श्रमदान-प्रदान होता  है  ।  विभिन्न  विचार  धाराओं को  शान्त  करके

 अथवा  दबाकर  वे  समाप्त  नहीं  होते  छिप  जाते  हैं  ।  सब  से  बरच्छा  तरीका  यह  है  कि  विचारों  का

 अ्रादान  प्रदान  होने  दिया  जाये  |

 यह  टकराव  का  समय  नहीं  है  ।  इस  समय  सावधानीਂ  से  विचार  विमर्श  कर  के  हमें  समझौता

 करना  चाहए  |  इस  समय  हमें  देश  में  व्याप्त  निर्धनता  तथा  wer  विकास  को  दूर  करन  है  ।  हमें  राष्ट्र

 कहीं में  राष्ट्रीय  areas  को  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिए  कौर  उन्हें  लोकतांत्रिक ढ़ंग  से  हल

 करना  चाहिए  ।  आन्तरिक  तथा  बाहा  प्रपात  स्थिति  को  समाप्त कर  के  हमें  देश  में  सामान्य  स्थिति

 95



 Motion  of  thanks  on  the  President’s  Address  (Contd.)  Pausa  18,  1897  (Saka)

 स्थापित करनी  चाहिए  क्योंकि  मनगढ़ंत  तथा  सत्य  बातों  को  बाधक  समय  तक  सहन  नहीं  किया

 जा  सकता  |  हमें  विभिन्न  लोगों  द्वारा  व्यक्त  विचारों  पर  सोचना  चाहिए  ।  हमें  उस  परम  पिता  परमात्मा

 की  आवाज  को  सुनना  चाहिए  जो  इस  देश  के  सब  लोगों  का  मार्ग-दर्शन  करता  है  ।

 Shri  Damodar  Pandey  (Hazaribagh):  The  President  in  his  Address  has  referred
 to  Chasiala  mite  accident  in  which  372  miners  were  entrapped.  Last  year  alsoin  Several
 mineincidents  300  workers  were  killed.  Ifclearly  indicates  that  the  coalmine  workers  have
 to  work  in  difficult  conditions.

 Ifany  passeng:r  dies  in  an  air  crash,  he  is  paid  compensation  of  Rupees  one  lakh  and  if

 any  15528  ् ५७  travelling  in  szcond  class  Railway  compartment  unfortunately  dies  in  accident,  he
 is  paid  a  comp  :nsation  of  rupzes  fifty  thousand.  But  ifacoal  mine  worker  dies  while  working
 in  mine,  he  is  paid  only  rup2es  ten  thousand  as  compensation.  Keepirg  in  view  the  difficult
 circumstances,  in  which  acoal  mine  worker  has  to  work  this  amount  of  compensation  is  too
 little.  The  Compz:nsation  Act  of  1936  has  become  out  dated  now.  It  had  no  provision
 for  paying  comp:nsation  to  those  who  draw  more  than  Rs.  500.  If  the  same  provision  is  adopt-

 This  Act  should  bave  been  amended ed  today,  no  coal  mine  worker  will  get  compensation.:
 long  before.

 A  Bill  was  brought  to  amend  the  Mine  Act  of  19§2.  The  Bill  was  referred  toa  Joint
 Committee  which  submitted  their  Rport  in  1973  but  this  amending  Bill  has  not  been  passed
 sofar.  This  Bill  should  be  passed  as_  early  as  possible.

 S>  far  as  ८१४1  production  is  concerned,  now  the  stage  has  come,  when  we  have  to  goin

 deep  far  coal  which  involves  a  lot  of  risks  and  difficulties.  The  cld  abendened  coal  mines  should
 b:  i1sp*cted  and  seen  that  those  are  properly  filled  in  so  that  we  may  ensure  safety  of  the

 coal  mine  workers  engaged  in  adjoining  coal  mincs.

 Af:er  every  0281  mine  accident,  a  Committee  is  appointed  to  go  into  the  incident  and  that  Com-

 mitree  32  Nitsits  R:port.  Severalsuch  reports  are  lying  in  ccld  storage  ard  no  reccmmendations

 given  therein  Fave  been  implemerted.  Those  reccmmendaticns  should  be
 implemented

 immediately.
 ry

 Taree  Corferences  have  ben  held  in  regard  to  Coal  mines  and  in  these  Conferenes  some

 sugg:stions  hav:  0:51  accepted.  Those  suggestions  should  be  implemented  to

 to  ensure  Safety  to  the  coal  mine  workers.

 sit  sito  :  सभापति  महोदय  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में

 देश  के  समक्ष उत्पन्न  खतरे  का  उल्लेख  किया  है  ।  यह  हमारा  प्रमुख  कर्तव्य  है  कि  हम  शक्तियों

 का  पता  लगाएं  जो  देश  की  एकता  तथा  अखंडता  के  विरुद्ध कार्य  कर  रही  हैं
 |

 हमारी  मांग  है  कि  तमिलनाडु  सरकार  की  कार्यिकी  पूरी  होने  पर
 उसे  समाप्त कर  देना  चाहिए

 ।

 जब  हम  ऐसी  मांग  करते
 तो  हमसे  पूछा  जाता  है  कि  जब  केरल  विधान  aa  की  अवधि  छ  :  महीने

 के  लिए  बढ़ाई  जा  सकती  है  तो  तमिल  नाडु
 विधान  सभा  का  कार्यकाल  क्यों  नहीं  बढ़ें या  जा  सकता  ।

 किन्तु  यदि  ३:  राज्य
 सरकार  है  जो  अनचित  तथा  राष्ट्र  विरोधी  गतिविधियां  चलाती  है  तो

 उसे  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिए  चाहे  वह  कोई
 भी

 राज्य  सरकार  हो ।

 थी  कार  पी०
 उतगनम्बी

 :
 मेरा  व्यवस्था

 का  प्रश्न
 है

 ।  हम  इसका  विरोध  करते

 श
 @

 |
 वह  गलत  उदाहरण  दे  रहे  हैं

 ।

 द्
 थो  जी०  विश्वनाथन  :  यह  टेप  feat  ड  भाषण  gate  मैं  उसी  का  उदाहरण  दे  रहा  हूं
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 राष्ट्रपति  के  श्रसिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 थ
 था

 किरुतिनन
 :  हुम  इसका  कड़ा  विरोध करते  हैं  ।

 जी०  विइवनाथन् ल :  मद्रास  राष्ट्र  विरोधी  गतिविधियों  का  केन्द्र  बन  गया  मैं  श्रापका

 ध्यान  हाल  ही  में  मद्रास  में  विदेशी  एजेंटों  दारा  चलाई गई  गतिविधियों  की  are  ग्रा कर्षित  करना

 लीए  थ दो  विदेशी
 एजेंट  मद्रास

 में
 अपनी  गतिविधियां चला  रहे  हैं

 ।  द्रमुक दल  ने  उन्हें  शरण  दे  रखी है

 थी  सी०  to
 दण्ड पाणि  :  श्राप  उनके  नाम  बना  दीजिए

 प्यार  पी०  उलनबी  :  पाप  नाम  बताने से  क्यों  घबरा  रहे

 शो  जो०  विश्वनाथन
 :  इतना  ही  नहीं  ।  गह  मंत्री  को  भी  इसका  पता  होगा  ।  इनमें  से  एक

 व्यक्ति  है  श्री  मुरासोली  श्रीयाल  जो  मुख्य  मंत्री  के  नजदीकी  सहयोगी  हैं  तथा  स्वतंत्र  तमिलनाडु  के

 प्रबल  समथंक  हैं  ।

 थी  कार  पी०  उलगनम्यी  :  यह  सर्वथा गलत  है  ।

 थो  था  कियतिनन
 :  यह  सब  क्या  है

 ?
 वह  सारी  व्यथा की  बातें कर  रहे  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  कृपया  इस  प्रकार  बार-बार  मत  उठिए  ।  अनुमति  लेकर  उठिये  |

 थ्री  ato  टी ०  दण्ड पाणि :  श्री  मुरासोली  अ्रदियार  ने  मद्रास  में  एक  बठक  बुलाई  कौर  ज्यों  ही

 मुख्य  मंत्री  को  इसकी
 खबर

 मिली  उन्होंने  श्री  ग्रदियार  तथा  wea  लोगों  को  गिरफ्तार  करके  जेल  भेज

 दिया  ।

 थी  जी०  विश्वनाथन  :  श्री  श्रदियार  का  नारा  है  कि  श्री  करुणानिधि  को  तमिलनाड़ु  का  प्रधान

 मंत्री  बनाया  जाय  ।  तमिलनाडू में  करुणानिधि  सरकार से  लोगों  का  विश्वास ge  गया  है  ।  हाल के

 उप-चुनावों  से  यह  स्पष्ट  हो  चूका है  ।  इतना  ही  नहीं  1971  के  चुनावों में  ae  सरकार  कांग्रेस  तथा

 भारतीय  साम्यवादी दल  की  सहायता  से  सत्ता  में  भाई  थी  ।  यदि  यह  कहते  हैं  कि  लोगों  का  उनमें  विश्वास

 है  तो  फिर  उन्हों  चुनाव  कराने  चाहिएं  ।  तमिलनाडु  भष्टाचार  की  कोई  सीमा  नहीं है  ।

 वहां  भष्टाचार  को  सांविधिक  संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  मैं  वहां  की  एक  कम्पनी

 का  उदाहरण  देना  चाहता  वहां की  सरकार  इस  कम्पनी को
 2  करोड़

 रुपए  की  अदायगी कर  रही

 हमारे  विचार  में  यह  कम्पनी  इस  योग्य  नहीं
 कि

 इसे  कोई  अ्रदायगी
 की

 जायें
 ।

 यह  कम्पनी  एक

 मृत  तथा  बेकार  कम्पनी  जबकि  संविधान  के  अन्तर्गत  राष्ट्रीयकृत  किए  जाने  वाल  उपक्रम  के  लिए

 ही  अदायगी  की  जाती है  ।  हमें  संदेह है  कि  इस  कम्पनी  की  राशि  का  गैरकानूनी  ढंग से  दुरुपयोग  gar

 है  तथा  तमिलनाडु  सहित सभी  संस्थागत  ऋणदाताओं को  धोखा  दिया  गया  है
 |

 इस  कम्पनी  की  वित्तीय  स्थिति  बहुत  ही  खराब  है  wt  इसकी  ऋण  देने  की  क्षमता
 शून्य

 के
 बराबर  इस  कम्पनी को  दो  करोड़  रुपए  की  राशि  से  quad  की

 अदायगी  श्रुति
 तथा

 दीवारों  के  रहित  में  है  ।  यह  मुश्रावजा  सत्तारूढ़  दल  के  राजनैतिक  उद्देश्यों  को  पूरा  करने  के  लिए

 दिया जा  रहा  है  ।

 तमिलनाडु  में  सेंसरशिप की  चर्चा  की  गयी है  ।  वहां  सेंसरशिप  केवल  विरोधी  दलों  के  लिए

 वहाँ के
 |  मुख्य  मंत्री  सेंसरशिप  में  विश्वास नहीं सन  नहीं  प्  कनक

 vr  sorifa-  वें  कोई  ay  =  र  प्रौढ़  अखबार

 छाप  सकते  हैं  ।
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 वहां की  ही  नहीं  बल्कि  मुख्य  मंत्री  भी  घृणा  का  वातावरण  पैदा  कर  रहें  है  ।  वे  कहते

 हैं  कि तमिलनाडु  में  किस  प्रकार  के  लोग  रह  सकते  sate  किस  प्रकार  के  नहीं  रह  सकते  ।  वहां  ईमानदार

 नोगों  को  दंडित  किया  जाता  gate  भ्रष्ट  लोगों  को  तरक्कियां  दी  जाती हैं  ।  यायालयों  पर  भी  निर्णय

 लिखने  के  मामलों  में  दबाव  डाले  जाते  हैं  1.  तमिलनाड़ु  के  लोग  तथा  मैं  राष्ट्रीय  हित  में  मांग  करते  हैं

 कि  तमिलनाडू  विधान  सभा  की  काय  अवधि एक  दिन  के  लिए भी  न  बढ़ायी  जाये  |

 श्री  के०  गोपाल  :  समाज  में  अनुशासन की  भावना  पैदा  करने  के  बारे  में
 दो

 रायें  नहीं  हो

 सकतीं  हमने  न  केवल  मुद्रा  स्थिति  की प्रकृतियों को  रोका  है  बल्कि  मुल्यों  में
 भी  कमी  की  है  ।

 हमने  20  ती  कार्यक्रम  भी  चलाया  है  |  हमारे  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  ने  महत्वपूर्ण कार्य  किए  हैं  ।

 मुझ  इस  बात  की  खुशी  है  कि  संवैधानिक  वितरण  प्रणाली  में  परिवर्तन  किए  जा  रहे  हैं  ।

 हमें  प्रसन्नता  है  कि  हमारे  निर्यात  वृद्धि  हुई  है  ।  -  उद्योग  सम्बन्धी  नियंत्रण  हटाने  की  भी  हमें

 खुशी

 हमें  इस  बात  का  खेद  है  कि  तमिलनाडु  आपातकालीन  स्थिति  से  अछूता  ही  वहां  श्रांसुका का

 भी  मजाक  उड़ाया  जा  रहा  है  ।
 वहां  राज्य  सरकार  ने

 किसी  भी  चोरबाजारी करने  वाले तथा  राष्ट्र

 विरोधी  तत्व  को  श्रांसुका  के  अन्तर्गत  गिरफ्तार  नहीं  किया  है  ।  श्री  विश्वनाथन  को  गिरफ्तार  किया

 गया
 are  उन्हें  बाद

 में
 जगानत  पर  छोड़  दिया  गया  ।  वहां एक  मजदूर  नेता  को  भी  गिरफ्तार  कियां

 गया  क्योंकि  उसने  20  सूत्री  कार्यक्रम  का  समर्थन  किया  था  ।

 बाजार  रवि
 :  उसका  नाम  कया  है

 ?

 श्री
 क  ०  गोपाल  :  उसका  नाम  श्री  कुचेलर  है  |

 श्री  नरेश  कुमार साल्वे  :  कया  वह  अब  भी  नजरबंद है  ?

 श्री  के०  गोपाल :  उसे  रीटा  कर  दिया  गया  है  ।  द्रमुक  दल  तमिलनाडू  में
 अनेक  स्थानों पर

 जिला  सम्मेलन  कर  रहा  है  जहां  आपातकालीन स्थिति  के  विरुद्ध  इसी  प्रकार  के  कुछ  प्रो  प्रस्ताव

 पास  किए  जा  रहे  हैं  ।  राज्यस्तरीय  सम्मेलन  में  उन्होंने  मांग  की  है  कि  विधान  सभा  के  चुनाव

 दिया  चुनावों  के  साथ  ही  किए  जायें  ।  वे  विधान  सभा  की  wafer  बढ़ाना
 चाहते

 तिरूचि में  हुए

 संगठन  कांग्रेस  के  अधिवेशन  मैं  बाधा यें  डालने  की  कोशिश भी  की  गयी ।  वे  अ्रपने  राजनैतिक  हितों
 के

 लिए  सरकारी  मशीनरी  का  उपयोग  करते हैं  ।  उन्होंने  संगठन  कांग्रेंस के  कांग्रेस  से  मिलने  के  बारे में

 भी  धमकियां  दी  उनका  व्यवहार  ठीक  नहीं  है  ।  वें  wey  राजनैतिक  दलों  को  दबाना  चाहते हैं

 जो  बहुत  ही  आपत्तिजनक  बात  है  ।

 अभिमति  रोजा  देशपांडे  ऑ्रापातकालीन  स्थिति  की  घोषणा  फासिस्ट  तथा

 प्रतिक्रियावादी  ताकतों  की  तोड़फोड़  सम्बन्धी  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिए  की  गयी  थी  ।  पिछले

 दिनों  देश  भर
 में  हुए

 mae  सम्मेलनों  में  जनसंघ  तथा  आंनद  मार्ग  जैसी  फासिस्ट  संस्थानों  पर  पाबन्दी

 लगाने  की  मांगें  हुई  थीं  राष्ट्र की  शिव  सेना  भी  एक  फासिस्ट  संस्था  यह  बात  श्राश्चयंज नक  है

 कि  अनेक  बार  की  गयो  मांग  के  बावजूद  भी  इस  संस्था  पर  पाबंदी  नहीं  गयी  है  सरकार

 को  इस  are  विशेष  घ्यान  देना  चाहिए  ।
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 अ्रापात  स्थिति  की  उद्घोषणा  क  ज ध्रन्तगत  अधिसूचना
 कला as

 18,  1897  )

 राष्ट्रपति  ने  अपने  प्र भि भाषण  में  कहा  है  कि  मंच  वर्ग  ने  आपातकालीन  स्थिति

 का  समर्थन  किया  है  सरकारी  क्षेत्र  के  कम  चारी  भी  दस  दिशा  में  अपना  योगदान  दे  रहे  हैं  ।  पिछले  सधी

 वेतन  के  दौरान  ag  निर्णय  हम्  था  कि  हिन्दुस्तान  ऐंटीवायटिक्स  के  मैनेजर  को  हटा  दिया  जायेगा

 क्योंकि  इसका  उत्पादन  दिन  प्रतिदिन  घटता  जा  रहा  है  ।'  इस  बात  की  जांच  की  जाये  कि  इस  कम्पनी

 का  उत्पादन
 क्यों  घटता  जा  रहा  भ्र इसे

 घाटा  क्यों हो  रहा  इस  सम्बन्ध में  कभी  तक  कुछ

 भी  नहीं  किया  गया  है  ।
 मंत्री  महोदय

 को  इस  ate  विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 श्री  चफ्लेन्दु  भट्टाचार्य  :
 हम  एक  महत्वपूर्ण समय  से  होकर  गुजर  रहे है  |  20

 सूत्री  कार्य  क्रम  द्वारा  देश  में  समाजवादी  ढांचा  श्रायेंगा  ।  बात  निश्चित ही  है  ।  हमारे देश  में

 पंथियों
 ने  प्रजातंत्र

 तथा
 समाजवाद

 को
 प्राप्त  पहुंचाने  के  पुरे  पुरे  प्रयास  किए  हैं  ।  आस्ट्रेलिया तथा

 बंगलादेश
 में  कया हुजरा  ate  ब्रिटेन  में  क्या  हो  रहा  वहां  थक  स्कॉटिश  राष्ट्रीय  असेम्बली

 की  मांग  जोर  पकड़ती  जा  रही  है  ।  इन्हीं  बातों  को ध्यान में  रखते  हुए  आपातकालीन  स्थिति  की  घोषणा

 की  गयी  क्या  हम  यह  चाहत ेहैं  कि  देश  टुकड़ों
 में  बंट

 जायें  ।  हमारी  सभ्यता  तथा  संस्कृति

 वर्ष  पुरानी  महात्मा  गांधी  की  झा वाज  तथा  पं
 ०

 जवाहरलाल  नेहरू  की  नीति  इस  बात  की

 गांरटी  है  कि  भारत  अ्रपने  रहनसहन के  स्तर  के  लिए  ही  अ्रस्तित्व  में  नहीं  हे  बल्कि  विश्व में  भ्र पने

 अ्रघ्यात्मिक  मूल्यों  को  फैलाने  के  लिए  भी  अस्तित्व  में  बशर्तें  कि  हम  क  देश  में  सुव्यवस्था रख

 सकें  ।  हमारी  प्रधान  मंत्री  पुरे  संकल्प  के  साथ  यहीं  कुछ  करती  wets  ।  क्या  सभा  के  ब्रदर

 ग्रह  करने  से  संसद  को  प्रतिष्ठा  बढ़ेगी  ।  विरोधी  दल  इस  देश  में  तथा  कथित  लाना  चाहते थे  ।

 उन्होंने  faa  feat  को  पढ़ायी  त्याग  कर  तोड़फोड़  करने  के  लिए  भड़काया  |

 सभापति  महोदय :  पि  अब  अपना  भाषण  समाप्त करें  |

 शी  भट्टाचार्य
 :

 मैं  पेश  किए  गए  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  सेन  करता  हूं
 |

 सभापति  महोदय  :  माननीय  उपमंत्री

 आपात  स्थिति  की  उद्घोषणा
 के  श्रन्तगत  जारी  श्रघिसूचना

 NOTIFICATION  UNDER  PROCLAMATIONS  OF  EMERGENCY

 गह  मंत्रालय में  उपमंत्री  1 |  एफ०  मोहसिन )  :
 मैं  निम्नलिखित  पत्न

 सभा  पटल
 पर

 रखता हैं  :
 a

 संविधान  के  श्र  अनुच्छेद  359  के  खण्ड  (3)  के  श्रत्तर्गत  दिनांक

 1976 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  सा०  ato  fro

 16  (=)  की  एक  जिसमें  राष्ट्रपति  का  वह  आदेश  दिया  gare  जिसके

 द्वारा  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  19
 द्वारा  प्रदत  कतिपय  अधिकारों को  तब  तक

 निलम्बित कर  दिया  गया  है  जब  तक  कि  3  1971  तथा  25
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 Notification  under
 Proclamation

 of  Emerfency  Pausa  18,
 1897

 (Saka)

 के  क्त 1975  को  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  क  के  खण्ड  (1)

 जारी
 की

 गयी  आपात  स्थिति  की  उद्घोषणाएं  लागू

 में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०  10033/76]

 लोक  सभा
 9  197 6.0  19

 1897  के  मध्याह्न पूर्व
 11

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Friday,  January  9,

 1976/  Pausa  19,  1897.
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